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E n enero de 1920, en plena ocupacion militar norteamericana, el 
Teniente Rafael E. Trujillo Molina, de 28 anos de edad, miembro de 
la Guardia Nacional Dominicana, cuyos altos oficiales eran miem- 
bros de la Infanteria de la Marina Norteamericana, fue sometido a 
un juicio militar, acusado de violar a una campesina en el poblado 
de Los Llanos y de exigir dinero para soltar a gente apresada. 

Sobre este juicio por violacion a una campesina siempre ha 
existido una tradicion oral, pero la primera documentacion al 
respecto apenas fue publicada en 1972, es decir once anos despues 
de la muerte del dictador. Los historiadores norteamericanos 
Richard Millet y Marvin A. Soloman localizaron el expediente del 
juicio en los Archivos Nacionales de Washington y publicaron un 
breve articulo sobre el mismo en la Revista Interamericana.' Una 
version en espanol de dicho articulo aparecio al ano en la Revista 
Ahora 

Pocos meses despues, el historiador dominicano Felix Servio 
Ducoudray (1924- 1989), publico en la misma revistavarios articulos 
sobre una entrevista suya con la mujer a quien supuestamente 
Trujillo habiaviolado. Sin embargo, hasta ahora, el texto integro 
del juicio nunca habia sido ni traducido al espanol ni publicado. Ese 
es el documento principal que hoy tiene en sus manos el lector y que 

' Millett, Richard y Soloman, Marvin The CourtMartial of Lieutenant Rafael 
L. Trujillo. Revista Interamericana, Fa11 1972, Volumen 11 Num. 3, pags. 396-404. 

" Revista Ahora, Ano XII, Num. 492, abril 16, 1973. pags. 2-10. 
"' Ducoudray, Felix Servio. Revista Ahora, Num. 514, 518,522 y 523 del 

17 de septiembre, 15 de octubre, 12 y 19 de noviembre de 1973. 
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fotocopiamos en los Archivos Nacionales de Washington, en 1992. 
Su traduccion es obra del abogado e historiador dominicano Dr. 
Wenceslao Vega. Para mayor informacion, el texto del juicio va 
acompanado de cuatro documentos de apoyo: 

1) Un trabajo del editor de este libro sobre la vida militar de 
Trujillo inmediatamente antes y despues del juicio, asi como de las 
circunstancias bajo las cuales fue creada la Guardia Nacional 
Dominicana (GND) y tuvo lugar el supuesto estupro. 

2) La version en espanol del articulo de Millet y Soloman. 
3) Un comentario del Dr. Wenceslao Vega sobre el sistema 

juridico bajo el cual tuvo lugar el juicio. 
4) Una contribucion del abogado norteamericano residente en 

la Republica Dominicana, William C. Headrick, sobre aspectos 
procesales del juicio. 

Asimismo, cuando el autor de estas lineas lo considero con- 
veniente incorporo llamadas al texto del juicio, para hacer enfasis o 
aclarar algunos puntos. 

Finalmente, se resumen las declaraciones dadas por la presunta 
victima a Felix Servio Ducoudray en 1973. 

Si Trujillo hubiese sido condenado en este juicio pudo habersele 
aplicado la pena de muerte, el encarcelamiento, o la expulsion 
deshonrosa de las Fuerzas Armadas. De haber sido asi, la historia 
dominicana del siglo XX hubiese sido muy diferente. Por eso 
interesa conocer todos los detalles de este juicio y las razones para 
la decision de los jueces de declarar inocente al joven teniente. 

Bernardo Vega 

Santo Domingo, Distrito Nacional. 
Portillo, Provincia de Samana. 
Mayo, 1995. 



E n diciembre de 1918 Rafael L. Trujillo, con 27 anos de edad, 
solicitaba un puesto de oficial en la Guardia Nacional Dominicana 
(GND) al Coronel C. F. Williams, su Comandante. Habia sido crea- 
da por los Marines el aiio anterior, era dirigida por estos y ya contaba 
con 2 1 oficiales norteamericanos, 1 7 dominicanos y 69 1 alistados. 

Debido a la necesidad de enviar oficiales norteamericanos con 
experiencia a la guerra en Europa, todos, menos uno, de los oficiales 
norteamericanos en la guardia ostentaban alli la posicion de capitanes, 
pero realmente tan solo eran sargentos y cabos del U. S. Marine 
Corps. La Guardia reemplazaba al tradicional ejercito dominicano 
de los tiempos de "Concho Primo", y que llego a estar compuesto 
por 461 "generales" y 479 "coroneles". Para el establecimiento de 
la GND, el US Marine Corps se inspiro en la experiencia del ejercito 
norteamericano en la creacion de la guardia filipina, la guardia rural 
cubana y la policia insular puertorriquena, pues el propio USMC no 
tenia experiencia alguna en la materia. 

Williams paso la solicitud al Mayor James J. MacLean, con lo 
que quedo asegurada la aceptacion del joven, pues este senor 
habia vivido en el pais desde 1907, habiendose desempenado como 
oficial norteamericano de aduanas en la zona fronteriza, antes de 
incorporarse en la Guardia Nacional Dominicana como inspector, 
cuando esta fue creada. Luego llegaria a ser comandante de la 
guardia en los distritos del sur y del este. Recuerdese que los 
oficiales norteamericanos de la Infanteria de Marina eran oficiales 
de la Guardia, por lo que era logico que los ciudadanos nortea- 
mericanos residentes en Santo Domingo tambien fuesen aceptados 
en ella, mas cuando MacLean conocia bien el pais y su gente. 



TRUmLO AN7E UNA CORTE MARCIAL 
pon Vmam Y Exrom6N EN m o  .................................................... 

MacLean se habia casado con una hermana de un rico 
comerciando de San Juan de la Maguana y habia vivido en la frontera 
parte de su vida. Miguel Angel Rodriguez Pereyra recordaria en 
1978: "El celebre McKlean (sic) que aunque casado con una 
distinguida dama dominicana y haber convivido desde antes de la 
intervencion con nosotros (...) no se porto como antes, cuando 
sumisamente era un cordial amigo, sino que al tener el respaldo de 
esas tropas, le salio cuanto tenia dentro de si y empezo a echar sus 
acostumbrados 'Godenme' y dar sus patadas, convirtiendose en un 
asno".' MacLean seria sometido a la justicia militar cuatro anos 
despues de la solicitud de Trujillo, por haber criticado a sus superiores, 
y fue sacado de la guardia. Termina .  asesinado por un dominicano 
en circunstancias misteriosas en 1925 cuando cuidaba una finca de 
sisal de un norteamericano en el poblado de Enriquiiio. El asesino 
admitio que le pagaron US$300 por cometer el hecho. William P. 
Burke, un mecanico australiano que vivio en Santo Domingo entre 
191 4 y 1932, y que tres anos despues publico su autobiografia, dice 
de MacLean: "Era de la vieja escuela; su mordida era peor que su 
ladrido. No le tenia miedo a nada y era un buen amigo y un mal 
enemigo. Era demasiado frivolo e independiente como para poder 
trabajar bien en equipo, y debio de haberse ido cuando el pais se 
civilizo y se hizo docil. Murio como vivio". Segun Albert Hicks, 
Trujillo tuvo que ver con su muerte, pues conocia demasiado 
secretos s ~ y o s . ~  

La incorporacion de Trujillo quedaba asegurada porque desde 
hacia varios anos MacLean era amigo intimo de Teodulo Pina 
Chevalier, tio de Trujillo, tanto asi que en 1921 Pina y MacLean 
fueron autores del libro Datos histbn'cos sobrela frontera dominico- 
haitiana. Segun German Emilio Ornes: "Teodulo habia establecido 
una estrecha amistad con un agente de aduanas llamado 7. McLean, 
iniciada durante largas noches de whisky en una casa aislada de la 
aduana, a lo largo de la frontera con Haiti".4 

Citado en Lundius Jon y Lundchoke, Moya. Olivorio Matw. Estudios 
Sociales t76. Abril-junio 1989. Pags. 65-66. 

Burke, Wiiiiam P. Senor Burky. George G. Harra & Co. Ltd. Londres 1935. 
Pags. 178 y 198. 

Hicks, Albert. Blood in the streets. Creative Age Press. New York 1946. 
* Omes Coiscou, Gennan Emilio. Trujdlo. Pequeno Cesar dei Cuzibe. 

Editorial Las Novedades, Caracas. Pags. 47-48. 
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Como referencia, Trujillo incluyo una carta de recomendacion 
del Administrador del Central Boca Chica donde habia laborado 
durante dos anos como jefe guardacampestre, la cual hacia mencion 
de que los propios marines habian felicitado el ingenio por contar 
con un guardacampestre como Trujillo. En esa epoca (igual que hoy) 
la principal labor del guardacampestre era (y es) controlar a los 
braceros haitianos, cortadores de cana.5 

Trujillo, en su carta de solicitud, decia: "Con perdon de la 
modestia, debo significarle, que no poseo vicios de tomar bebidas 
alcoholicas ni de fumar y que no he sido sometido a tribunales ni 
siquiera por asuntos de simple policia". Y agregaba que en su pueblo 
natal "pertenezco a la primera s~ciedad".~ 

Fue aceptado, recibiendo el rango de Segundo Teniente. El 
oficial dominicano de mayor rango en 1919 lo era Adriano Valdez 
(Capitan). Junto con Trujillo, como Segundo Tenientes, entraron 
Jose Alfonseca y Cesar Lora, entre otros. 

En 1918 la Guardia se dedicaba principalmente a perseguir a 
unos 600 "gavilleros" en la region Este; al lider mesianico "Dios 
Olivorio", en los campos de San Juan de la Maguana, quien el ano 
anterior habia sufrido mas de 40 bajas en un enfrentamiento con 
ella, y quien en 1918 fue atacado, pero logro otra vez escapar; a otros 
grupos de la provincia de Santo Domingo, al Oeste de San Cristobal, 
al Norte de Bani, en las montanas de Neyba, asi como en Yamasa. 
En un reporte sobre las actividades de la GND en 1918, el propio 
James J. MacLean admitiria, en agosto de 1919, la baja calidad de su 
oficialia: "De los oficiales asignados a las companias no podemos 
jactarnos de ni siquiera uno que antes se hubiese desempenado 
como oficial, ni que hubiese previamente tenido experiencia en ese 
peculiar campo de trabajo policiaco necesario para el exito de la 
Guardia". Agregaba que muchos de los alistados procedian de la 
vieja Guardia Republicana "y eran hombres que habian sido 
estimulados en las artes de maltratar alapoblacion. El reclutamiento 
fue efectuado por varios oficiales aparentemente buscando mas 
volumen que calidad. Ni se podia ni se puso atencion en la seleccion 
de los individuos. En consecuencia, muchos elementos muy 

Vega Pagan, Ernesto. Historia de las Fuerzas Armadas. Tomo 11. (Colec- 
cion la Era de Trujillo #17) La Impresion Dominicana. Ciudad Trujillo. 1955, pags. 
32-27. 

Idem. Pags. 32-33. 
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indeseables fueron metidos en las filas de la Guardia Nacional (...). 
A la luz de lo anterior, no se extrana la falta de disciplina pues se 
manifiesta en el numero de Consejos de Guerra, el cual ha estado 
fuera de proporcion al tamano de la tropa". Sin embargo, decia que 
la GND era mejor que la vieja Guardia RepQblicana, que el Batallon 
Ozama o el viejo Ejercito dominicano, reemplazados todos por la 
GND. Esa nueva GuardiaI en los primeros 18 meses desde su 
creacion en 19 17, habia capturado a unos 270 individuos perseguidos 
por la justici4 habia matado en la Provincia de El Seybo a unos 80 
"gavilleros" y capturado a unos 100. Un oficial y 12 rasos habian 
perecido y un oficial y 22 alistados habian sido heridos. En mas de 
50 ocasiones esa Guardia habk luchado contra los "gaville- 
ros", habiendo salido victoriosa en todas las ocasiones, excepto 
durante un encuentro en Las Pajas. La calidad de los oficiales 
norteamericanos del USMC tambien era baja pues, a diferencia del 
caso haitiano, no recibian doble sueldo si entraban en la GND y, 
ademas, los mejores preferfan ir a luchar a Europa. Segun los archi- 
vos norteamericanos, la principal preocupacion de los oficiales nor- 
teamericanos de la Guardia, ubicados en la zona gavillera del este, 
era lograr "ser transferidos, conseguir prostitutas y encontrar ron".7 

Cuando Trujillo escribio que "no he sido sometido a tribunales 
ni siquiera por asuntos de simple polida*, no decia la verdad. 

En 1946, Albert C. Hicks escribiria en Sungre en las cdes ,  que 
en 1918 (el mismo ano en que solicito su "enganchett), Trujillo fue 
sentenciado a seis meses de carcel por falsificacion de documentos. 
Robert Crassweller explica que para esa epoca "era un delincuente 

. adulto", que robaba ganado y que en San Pedro de Macorfs habia sido 
condenado a chrcel por falsificacion, aunque logro evitar ese 
encarcelamiento. El biografo de Trujillo asegura que este, en 1916, 
habia pasado a ser miembro de una pandilla de jovenes, conocida 
mas tarde como "la 44", por la sangrienta reputacion de la 44 
Compania de la Infanteria de Marina. 13sa pandilla asaltaba bodegas 
y almacenesl 

7Archivoa Nacionoles, Washington. Oficio de MacLean id Comandante de La 
Guardia. Agosto 6,1919. Heine, Robert-D. Soldiers of the sea The USMC P. 75- 
1962. US Navai Znstitute. 1962. pags. 247-248. Millet, A l h  R. Semper Pidelis. 
TIle History of the USMC. The Pree Press. New York, 1991, pag. 1999. 

Hicks. Opus cit, pags. 27 y Crassweller, Robert La trdgiccr aventura del 
poder personal. Pag. 48. 
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Emest Gruening, cuya principal fuente de informacion lo fue 
el escritor anti-trujillista Angel Morales, escribio en 1934: "En su 
primera juventud Tnijillo se vi6 enredado con el codigo penal en 
mas de una ocasion. Fue declarado culpable y condenado por hurto 
y sentenciado a pasar un tiempo en la carcel. Fue condenado y paso 
otro tiempo en la carcel por falsificacion. Fue perseguido por aun 
otros delitos, pero logro eludir el castigo"? 

iPor que la Guardia empleaba a una persona con esos 
antecedentes? 

MacLean obviamente se ocupo de evitar el chequeo, pero tam- 
bien es probable que se debiera a otro factor. Pocos dominicanos, so- 
bre todo al momento de crearse la Guardia, estaban dispuestos a ser- 
vir como oficiales en un ejercito nacional comandado por laInfanterfa 
de Marina norteamericana que en ese entonces ocupaba el pais. 
Sumner Welles, en La Villa de Naboth, dirk "No se tropezo con 
ninguna dificultad en el alistamiento de ~ ldados  rasos, pero se hizo 
punto menos que imposible, a principios, persuadir a los dominicanos 
que reunian las condiciones de educacion, buena reputacion y rango 
social necesarios, que entraran a servir como oficiales de esta fuerza 
bajo el mando del gobierno militar. En consecuencia, los primeros 
oficiales de la Guardia fueron americanos procedentes del cuerpo de 
Infanteria de la Marina y luego se consiguieron unos pocos domi- 
nicanos, quienes despues de un periodo de entrenamiento, fueron 
nombrados Oficiales de la guarclia".l0 

Gennan Emilio Omes opina que ese parrafo fue la razon por 
la cual Trujillo prohibio la circulacion de la edicion en espanol 
de dicha obra, impresa en Santiago de los Caballeros. Emilio 
Morel, en 1946, definio la Guardia como: "La ridicula institu- 
cion armada que el poder ocupante habia formado con los sujetos 
que tuvo a su alcance: haitianos, barloventinos, puertomquenos, 
negros y mulatos  nativo^^^, explicando que esos soldados eran: 
"un promiscuo hacinamiento de aventureros salidos de las zonas 
m& oscuras del pueblo".ll Los propios instructores norteamerica- 

Greening, Emest. The dictatorship in Santo Domingo. A ioint concem. 
The Nation. Mayo 29, 1934. 

lo Weiies, S u m n u .  La vida de Naboth. Tomo 11. pag. 269. 
Ornes, Cennaa Emilio. Opus cit, plg. 2b6. Morel, Emilio. Citado en Vega, 

&ninrdoI Nazismo, PascismoyPalangismomIo Rqnfblicu Dominicuna. Fundaci6n 
Culturai Dominicana, Inc. 1985. Pag. 209. 
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nos del primer grupo de oficiales dominicanos, confirmarian su baja 
calidad. 

En mayo de 1918, es decir, siete meses antes de que Tmjiuo 
solicitara su enrolamiento en la Guardia, el propio C. F. Williams 
reportaba sobre el progreso de la misma en su lucha contra los 
"gavilleros": "El prestigio de los oficiales de la Guardia esta 
rapidamente aumentando entre los nativos debido a la eficacia con 
que la Guardia Nacional e s a  limpiando a la Republica Dominicana 
de fugitivos de la justicia y rompiendo los pequenos grupos de 
bandidos que todavia estan en evidencia". ("Bandido" era el termino 
que los norteamericanos aplicaban a los "gavilleros"). Se referia, por 
supuesto, a los oficiales norteamericanos, pues con relacion a los 
oficiales dominicanos decia: "Los oficiales dominicanos tienen 
poca o ninguna concepcion de su responsabilidad por los bienes del 
gobierno (.. .) Tienen una idea muy turbia sobre disciplina y sanidad. 
Cuando se ordena a grupos de la Guardia ir al campo, el Comandante 
de la Compania, un marine, tiene que ir con ellos para evitar posible 
pillaje o hasta el asesinato".12 

Al mes siguiente, el Coronel George C. Thorpe explicaba: "El 
reciente levantamiento, o disturbio, en la Provincia de El Seibo fue 
causado por cierta insatisfaccion por parte de los campesinos, 
debido a que las tropas, particularmente la Guardia, les quito 
caballos, asi como debido a cierto tratamiento arbitrario". Para esa 
epoca la Guardia totalizaba unas novecientos noventa personas, 
distribuidas en catorce companias, de las cuales tan solo una era 
comandada por un dominicano.la 

El futuro dictador fue enviado a San Pedro de Macoris a 
combatir los gavilleros. En dicha lucha nunca participo directamente 
el USMC, sino la Guardia Nacional, comandada por oficiales 
norteamericanos. Los combates eran, pues, entre dominicanos. 
Precisamente dos meses antes de la incorporacion de Tmjillo a la 
Guardia, el Ingenio Consuelo reportaba que en un periodo de 1 7 dias 
sus propiedades habian sido atacadas cinco veces, estimandose en 
400 el numero de gavilleros. Un abogado de los ingenios, Francis H. 
Vedder, reporto al Secretario Asistente de la Marina, Franklyn Dela- 
no Roosevelt, futuro Presidente: "Parecen estar bien organizados, 

'2Archivos Nacionales, Washington. Oficio de C. F. Williams 11 Departamento 
de Interior y Policial del 24 de mayo de 1915. 

l3 Idem. Oficio de Thorpe del 11 de junio de 1918. 
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contando con oficiales y una organizacion militar bastante completa, 
tanto asi que empleados del ingenio todavia no pueden salir al 
campo a cultivar la cana". Opinaba que si no se resolvia la situacion 
serian imposible cortar la cosecha o moler la cana.'' Vedder le pidio 
el envio de mas infantes para enfrentar la situacion. Fue a Washing- 
ton y alli se entrevisto con un almirante. 

Roosevelt le contesto informandole que se habia consultado al 
Almirante Hany S. Knapp, quien habia considerado innecesario el 
envio demas tropas, pues la situacion estaba bajo control y que: "no 
han tenido lugar violaciones de mujeres desde la muerte de Vicentico 
(Vicente Evangelista)", conocido lider gavi l le r~ .~~ 

Tan pronto Tmjillo llego uniformado al este di6 inicio a sus 
travesuras. Desde El Seybo, en marzo de 1919, le escribia a su amigo 
Mariano Rocafort, un puertorriqueno, que servia de interprete y 
espia a las tropas de ocupacion, y quien residia en San Pedro de 
Macoris: 

"En mi oficina ha llegado un asunto que se relaciona con terreno 
(sic) que compro Emilio Malleta en representacion de Santa Fe a la 
senora de Pablo Rijo sin autorizacion de su esposo. Quiero que si 
conoces a Emilio Malleta y si te es posible me lo asustes porque 
lo urgente para Pablo Rijo es que Emilio Malleta se entienda con 
el. Porfirio era abogado de Malleta y conoce este asunto. El sabe que 
Pablo Rijo esta en su perfecto derecho --Tavares estuvo una vez 
representando a Rijo i se dice confidencialmente que a Tavares lo 
sobornaron- Toca este asunto todos ellos, recoge impresiones 
y comunicame amenasalos (sic) a todos que este es un buen asunto 
del cual seguramente derivaremos ventajas. No te duermas i aprieta 
y si por casualidad te ves con Landais, Administrador de Santa Fe, 
tambikn hablale esto tu sabes como debes hablarle a el por eso que no 
te indico. Mandame bajo certificado de correo un par de zapatos 
blancos de igual numero que tu calzas, bajitos, zuela (sic) de goma y 
dime precio. Empenate en conseguirme un boton dorado de t o d o  
para keppi (sic) del Marine Corp. Dame pronto tus noticias. Te 
abraza. Tr~jillo."~' 

l4 Idem. Carta de F. H. Vedder a F. D. Roosevelt del 26 de octubre de 1918. 
l5 idem. Carta de F. D. Roosevelt a F. H. Vedder del 6 de noviembre del 1918. 
I6 Archivo Privado. La correspondencia entre Rocafort y Tnijillo fue archi- 

va& y conservada por el Oficial Manuel de Jesus Checo, compaiiero de Trujillo en 
aquella epoca y quien testifico a su favor en el juicio. Fue heredado por su hijo Rafael 
de Jesus Checo, tambien militar. 
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El documento reproducido textualmente, evidencia el interes 
de Trujillo de sacar ventaja economica personal de un proyecto del 
Ingenio Santa Fe de compra de tierras. 

En mayo de 1919, desde la colonia El Jagual, del Ingenio 
Porvenir, Trujillo escribiria de nuevo a Rocafort: 

"Me he impuesto de los pormenores de tu carta. Con esta 
misma fecha contesto el reporte que en contra de mi destacamento 
diera el Admor de Vega yo tengo que tropezar con muchos 
inconvenientes i ganarme gratuitamente odiosidades (sic) en esta 
region del Este donde se necesita para gozar de simpatias contemporisar 
(sic) con los que mantienen relajadas i violadas las leyes del pais. 
Hace algunos dias te decia que yo iba a pedir mi traslado a otra 
Compania que no tuviera servicio en Macoris porque ya estoy al 
comente de las cosas i estoy mirando desde lejos. Seria para mi el 
pesar mas grande salir de la orbita de dos dignos y honorables 
caballeros como lo son el Mayor Knochel i Capitan Boyd pero la mal 
intencion de los enemigos de la (ilegible) me derrotaran. Tii 
comprenderas que estas cosas enfrian el alma de un oficial que se 
desvela por dejar satisfechos a sus superiores. Tan luego como me 
reconozca te indico te abraza (sic) Tnijill0."17 

El texto evidencia que ya los funcionarios delingenio criticaban 
a Trujillo por sus extorsiones y que pedian su traslado. Como 
veremos, los nombres de Knocher y Boyd apareceran durante el 
juicio. 

El australiano Burke, en su autobiografia, explica que en 1919 
trabajaba para los norteamericanos como inspector de Sanidad, 
precisamente en El Seybo y alli conocio al antes referido capitan 
Boyd, descrito por Trujillo como "digno y honorable caballero". 
Cita el siguiente intercambio con relacion a la muerte del lider 
gavillero Vicente Evangelista ("Vicenticol'). Dice Burke: "Llegue al 
campamento la manana siguiente y me junte con el Capitan Boyd, 
quien me pregunto: iTe gustaria ver a tu compadre Vicente! Lo 
tiroteamos anoche mientras se escapaba. Retiro la sabana del 
cuerpo y vi una herida de bala en el pecho de Evangelista. 'Capitan, 
debio haber estado escapando hacia atras. El +o le di6 por el frente!' 
Boyd sonrio" .18 

l7 Ibidem 
Burke, opus cit. 
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Un mes despues, en junio de 1919, desde Ramon Santana, 
Trujillo le escribia a Rocafort. 

"En cuanto a (sic) lo que me dices respecto de Giron te dire: Yo 
no he comprado caballo a (sic] Giron ni mucho menos le he dado che- 
que a (sic] este: El le vendio su porqueria de caballo a (sic] Tomas 
Ibarra segun venta escrita por el por ante el Alcalde de esta comun. 
1 el senor Ibarra le expidio el cheque -tu sabes que yo no soi nin- 
gun pendejo para dejarme echar vainas de ningun (sic] del campo! 
Podran hablar lo que quieran, pero a la hora de una investigacion yo 
gano ... La captura del gavillero profugo Toledano Feliciano ha sido 
una de las mejores i mas rapidas que se han efectuado desde que el 
mundo es mundo. A las 2 de la tarde recibi la circular. A las 5 sabia 
seguro a (sic] dormir el gavillero i a (sic) la 1 de la noche estaba 
capturado. Ninguna otra noticia. Estoy esperando los espias. Tuyo, 
Tnijillo."19 

Siete meses despues fue que Trujillo fue sometido a la justicia 
por algo ocurrido un mes despues de esta carta. 

Las acusaciones contra Trujillo de estupro y de exigir sobornos 
estuvieron ambas vinculadas a una operacion militar que consistio 
en llevar a parte de la familia de Olivorio Carela, un conocido 
guerrillero, de su residencia rural al pueblo de Los Llanos. Esto 
conformaba parte de la politica de "reconcentracion". 

Carela, un seguidor del lider Bullito Reyes, fue capturado y 
enjuiciado a partir del 16 de febrero de 1920, es decir al mes del inicio 
del juicio contra Trujdo. En el juicio de Carela, este declaro que se 
habian unido a los guerrilleros cuando "fuerzas americanas habian 
disparado contra su hogar y el habia huido para buscar refugio".20 
Segun Calder las reconcentraciones consistian en hacer una redada 
de toda la gente de un distrito y llevarla en manada hacia unos 
cuantos centros de poblacion de mayor tamano mientras se daba 
caza a los 'bandidos', o a aquellos que no se habian reportado a los 

l9 Ver Llowde 16. 
Expediente de los procedimientos de la Corte Provostal de Santo Domingo. 

16 de febrero de 1920. Juicio de Olivorio Carela. USNA/RG28, E6, B36. Citado en 
Calder, J. Bruce El impacto de la intervencion. Fundacion Cultural Dominicana, 
Inc. Pags. 186-187. 
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centros. El proposito era simplemente separar la gente 'buena' de la 
gente 'mala' y cortarles a las guerrillas sus fuentes de suministro e 
informacion. ironicamente, la nueva tactica recordaba la del gen- 
eral espanol Valeriano Wyler, cuyos campos de concentracion en 
Cuba unos cuantos anos antes habian provocado una ruidosa condena 
del gobierno y pueblo de los Estados Unidos.21 

En agosto de 1918 el coronel Thorpe emitio la orden de 
campana No. 1 que obligaba a todos los habitantes de una amplia 
zona de la region oriental a concentrarse en campamentos localizados 
en diversos centros. La gente deberia proveerse de toda la comida 
que necesitase por un mes. Con la gente ya "concentrada" la guardia 
encarcelaria a todos los dominicanos armados que se encontrasen 
fuera de los centros de concentracion. Los Llanos fue una de esas 
zonas de reconcentracion, junto con La Romana, El Seybo y dos 
bateyes. La tactica fue un fracaso. Los administradores de los 
ingenios, por ejemplo, se opusieron a la reconcentraciones, pues 
consideraban que habian empeorado la situacion militar, pues los 
gavilleros podian operar con mayor libertad y aprovechaban el 
abandono del campo para asaltar a las bodegas y colmados de los 
ingenios. La reconcentracion tambien habia dificultado la labor de 
la zafra. Un dominicano partidario del gobierno militar habia 
reportado: "Cuando la reconcentracion fue establecida por el go- 
bierno militar, mi hacienda se convirtio en propiedad de los bandi- 
dos y se robaron mi ganado". Julio Peynado, ligado a los ingenios, 
opino que la concentraciones realmente "aumentaron el 
ga~illerismo".~~ A los "reconcentrados" se le entregaban cedulas 
que lo identificaban como "ciudadanos confiables". Muchos ga- 
villeros se "reconcentraban" voluntariamente, con el proposito de 
obtener ese documento y luego salir del area de reconcentracion 
para reiniciar sus actividades, protegidos por el documento. Segun 
Calder, estas reconcentraciones tambien aumentaron el resenti- 
miento contra los norteamericanos y creo tensiones entre los 
duenos de ingenios y el gobierno militar. 

El 20 de abril de 1919 el nuevo comandante del distrito, el 
Coronel J. C. Breckinridge, quien luego seria un gran amigo de 
Trujillo durante las decadas de los anos treinta y cuarenta, organizo 
otra concentracion, pero que apenas duro cuarentiocho horas y 

21 Calder. Opus cit. pags. 220-221. 
U Idem. Pag. 223. 



TRUJIUO ANTE UNA CORTE MARCIAL 
POR VIOUCI~N Y EXTORSI~N EN 1920 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

afecto a la secciones de Las Canadas y Juana Lorenza del Municipio 
de Los Llanos, ambas supuestamente caracterizadas por una alta 
concentracion de "bandidos o simpatizantes de los bandidos". 
Unos seiscientos dominicanos desfilaron hacia el lugar de la 
reconcentracion. "Mientras los infantes de marina rastrillaban las 
zonas rurales, los reunidos en Los Llanos escuchaban las notas de 
una banda militar que toco, casi ininterrumpidamente, durante dos 
dias, asi a como los discursos de Breckinridge y del gobernador civil 
de San Pedro de Macoris quien explicaba los propositos del gobierno 
mihtar". 

A pesar de todo, no se hacian contactos con los gavilleros ni 
estos se rendian. El 22 de abril campesinos de Yerbabuena, Las 
Claras y Sabana Grande se excitaron considerablemente cuando 
aviones norteamericanos dejaron caer bombas sobre lugares en que 
se sospechaba que habian gavilleros. Breckinridge reconoceria el 
fracaso: "Como medida militar la reconcentracion no produjo 
ningun buen resultado. Los hombres buenos vinieron adentro y los 
malos se quedaron afuera, pero no fueron  encontrado^".^ 

TR UJILLO 
ANTE LA JUSTICIA MILITAR 

La acusacion de Tmjillo de haber violado a una nina en el 
pueblo de Los Llanos cuenta con antecedentes. La Guardia ya habia 
tenido problemas en ese pueblo, pues en marzo de 1918 un Oficial 
de la Guardia, de apellido Dujarric, encarcelo alli a una docena de 
personas por resistirse. Jose Dolores Uribe insulto a la Guardia 
diciendoles que era "un grupo de bandidos legalizados". Fueron 
condenados por el preboste. 

En el juicio el dictador explico que se dedicaba en la zona a 
perseguir "bandidos" y especialmente al grupo de Olivorio Carela. 
En junio de 1919, un senor Pokles, colono del Ingenio Quisqueya, 
habia sido asesinado cerca de Los Llanos. El australiano Burke ha 
dado su propia version del incidente: "Tmjillo de alguna forma 
consiguio las llaves de la torre de la iglesia de Los Llanos y llevo un 
grupo de jovenes damas al campanario para admirar la vista. 
Desafortunadamente habia escogido una hora tardia y una noche 
oscura para ese fin, y las muchachas alegaron que se habia comportado 
de una forma muy alejada a lo sagrado del recinto. Los Llanos 
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siempre ha sido un lugar de escandalo y el cuento pronto se propago. 
Una investigacion militar pronto tuvo lugar, pero Trujillo se salio 
con la suya"." 

Segun una tradicion oral, recibida de una personanacida en Los 
Llanos en 1908, criada alli, y que en consecuencia tenia unos once 
anos de edad cuando ocurrieron estos sucesos, pero los conocia por 
los relatos de sus mayores, en ese pueblo, -fundado durante la 
Colonia por personas "blancas" procedentes de Bayaguana, pueblo 
a su vez fundado por habitantes de Bayaja y La Yaguana -existia una 
zona denominada San Geronimo, de mujeres bellas, donde "ninegro 
ni guardias" podian entrar. De alli era la muchacha de la cual se 
enamoro Trujillo, quien entonces se caracterizaba por su exigente 
aseo personal y ropa y zapatos bien limpios. La familia de la 
muchacha se oponia al noviazgo, por ser Trujillo guardia y mulato. 
Un domingo la muchacha entro al pueblo para oir misa y terminada 
esta, Trujillo logro llevarla a la Sacristia donde trato de violarla. Sus 
gritos fueron escuchados por el pueblo congregado en el parque 
cercano y hubo indignacion generalizada. El Alcalde Georgilio 
(Guillo) Mella Frias, un hombre muy serio, envio el expediente 
acusatorio al Juzgado en San Pedro de Macoris. Poco despues, el 
Gobernador de la Provincia, Rafael Sanchez Gonzalez, (padre del 
Licenciado Rafael Augusto Sanchez), visitio Los Llanos y le informo 
a Don Guillo que la Infanteria de Marina norteamericana estaba in- 
teresada en ayudar a Trujillo y que, ademas, la acusacion despres- 
tigiaba la Guardia Nacional, creada por ellos. Pidio que el expediente 
fuese retirado. Don Guillo y Trujillo eran intimos amigos y Trujillo 
hasta iba ser el compadre suyo, cuando su mujer diese a luz. Sin 
embargo, Mella Frias rehuso retirar el expediente. Pronto veremos 
como esta tradicion oral difiere de la realidad de los hechos. 

Segun explica un amigo cercano de Trujillo de esa epoca, este 
le manifesto que si la corte militar lo condenaba, se suicidaria. 

Los AMIGOS Y ENEMIGOS DE TRUIILLO 
EN EL \UICIO 

Entre los que testificaron en contra de Trujillo estuvo el 
capitan Omar T. Pheiffer, del USMC, quien habia investigado el 
asunto y ordenado la acusacion en contra-del joven militar 
dominicano. Burke explica que en Ramon Santana se habia reunido 

" Burke. Opw cit. Pag. 198. 
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con Pheiffer y que le habia dicho que consideraba a Trujillo como un 
oficial inteligente y con brillo, pero que Pheiffer le contesto de 
inmediato: "!NO hable sobre el aqui! ... !Es un vagabundo! Los 
campesinos por aqui temen mas a Trujillo y a su guardia que a todos 
los bandidos puestos juntos! Si viene por aqui mientras yo sea 
comandante, lo metere preso". 

Tres meses despues de ser absuelto por la Corte Milita] 
Trujillo le escribio a su amigo Rocaf ort: "Dime si es que Pfeiffer est 
sometido a (sic) la corte, o que". Tanto odiaba Trujillo a ese oficl* 
que le deseaba la carcel. 

Pheiffer llego a ser mayor general. En su "Historia Oral", dada 
en 1974, asegura que "uno de los tenientes dominicanos ... era 
Rafael Leonidas Trujillo. Mi informacion, que provenia de nativos, 
era que Trujillo era un ladron, un enganoso, etc. de primer orden. Yo 
se bien de lo que estoy hablando, es decir que despues se convirtio 
en un dictador y que nuestro gran Jimmy Roosevelt fue alla abajo y 
fue festejado por el". Pheiffer se refiere a una visita del hijo del 
Presidente Roosevelt en 1938. James Roosevelt luego se convertiria 
en cabildero de Trujillo. 

Pheiffer, en su relato, agrego: "Por ejemplo, cuando llevaba sus 
hombres, dominicanos nativos de la Guardia, en patrulla, recibia 
emolumentos en efectivo con los cuales pagar la comida de cada uno 
de sus soldados. Estaban supuestos a vivir de lo que aparecia en el 
campo, pero pagar por lo que recibian. Una de las obligaciones de 
Trujillo era el enforzar las regulaciones sanitarias en tiendas aisladas 
y en bodegas, que tenian en su mayor parte comida enlatada. 
Cuando Trujillo entraba en uno de esos lugares, en las lomas, lo 
primero que hacia era ir hacia las estanterias y buscar las manchas 
de oxido en las latas y, hallandolas o no, se apropiaba de suficientes 
latas como para alimentar con ellas a sus hombres y se metia el 
dinero en su propio bolsillo. Otras historias de igual naturaleza eran 
muy comunes. 

"Una tarde estaba yo en mi oficina en La Romana cuando el 
seIior E. L. Klock (Administrador del Central Romana) entro con un 
nativo, un fabricante de ruedas de carretas. Era el artesano mejor 
pagado que trabajaba para la compania azucarera. Trujillo se habia 
encontrado con este hombre que habia tratado de extorsionarle 
dinero (...) Hizo que el hombre marchara a pie frente a el, mientras 
Trujillo andaba en su caballo. Periodicamente se paraba y trataba de 
exigirle dinero. Esto ocurrio durante varias millas (...) Despues de un 
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tiempo desaparecio, antes que Trujillo pudiera sacar su arma. Klock 
lo trajo para quejarse. 

"Yo envie a. mi primer sargento a agarrar al teniente Trujillo, 
lo que logro hacer. Cuando Trujillo vino a mi oficina, hice que el 
fabricante de las ruedas de carretas repitiera su historia. Dijo que era 
falsa (...) Comparando la excelente reputacion que Klock atestiguo 
tenia el fabricante de ruedas contra la mala reputacion que tenia 
Trujillo frente a mi y otros en la comunidad, decidi que la historia 
era verdadera y ordene que Trujillo fuese confinado hasta que se 
efectuara una investigacion. No hice de inmediato cargos formales, 
porque temia que probablemente no pudieran ser mantenidos, pero 
por lo menos iba a lograr esa libra de carne, una penalidad por su 
accion. El capitan Williams (Gregon A. Williams) se entero de que 
su teniente habia sido confinado (...) Comence a recibir una 
cantidad de mensajes desde Santo Domingo preguntando porque 
Trujillo estaba confinado. Despues de tres dias la presion se hizo 
grande, por lo que tuve que soltarloJJ. 

Pheiffer luego hace referencia al viaje que Trujillo hizo en 1939 
a Washington donde fue recibido por sus antiguos companeros del 
USMC en la Base de Quantico. Alli Breckenridge, quien habia sido 
Comandante de la Guardia en la region Este cuando Trujillo estuvo 
alli, "le organizo un almuerzo con todos los oficiales que habian ser- 
vido en Santo Domingo (...) Yo le relate esa historia y Trujillo me 
dijo que nunca habia hablado ingles y que tampoco se acordaba de 
mi. Pero luego me invito a ir a Santo Domingo, lo cual yo no ace- 
 te".^^ 

Sin embargo, en su "historia oralJJ, Pheiffer no cito el someti- 
miento de Trujillo ante la justicia, tal vez porque fue descargado y 
eso ponia en mala luz a los oficiales norteamericanos que lo juz- 
garon. 

Otros que testificaron en contra de Trujillo lo fueron los 
campesinos Jose NriBez, Rafael Duan, Carlitos y Esteban Alduey, 
Geronimo Alvarez, Jose Caba Sanchez, Francisco Mercedes, Juana 
Guzman y la propia Isabel Guzman. No hemos podido averiguar la 
suerte que corrieron estaspersonas despues del ascenso de Trujillo 
al poder, excepto el caso de Isabel Guzman, quien sobrevivio a 
Trujillc y no fue molestada por este. 

25 Pheifer, Mayor General Ornar T. Historia oral (Manuscritos). 1974. History 
and Museums Division. US Marine Corps, Washington, D. C. 
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A favor de Trujillo testificaron varios miembros de la Guardia. 
El primer teniente Leovigildo Alcantara (llAlcantarita"), los sargentos 
Manuel de Jesus Checo, Abraharn J. Hernandez y Rafael Maria Pena 
Regla Bautista, asi como los cabos Pedro E. Rosa y Generoso 
Martinez. Significativamente el tristemente celebre Miguel Angel 
Paulino, tambien depuso a su favor, asi como los civiles Francisco 
Martinez, Emilio Alajon, Maria Sanchez, Segundo Sandoval, 
Mercedes Gomez, Saturnino Vasquez y Gregorio Rodriguez. 

El testimonio del teniente Alcantara y del sargento Hernandez 
favorecio mucho a Trujillo, pues dijeron que uno de los guardias que 
acusaba a Tmjillo de estupro, despues admitiria ensu presencia, que 
habia mentido, que el mismo era profugo de la justicia y luego habia 
desertado. Eso hace pensar que Trujillo logro presionarlos. 

TRUJILLO 
DESPUES DEL JUICIO 

Ante el escandalo provocado por el juicio y luego de ser 
absuelto, Trujillo fue trasladado a El Seybo. Tres meses despues, el 
joven militar le escribia a Rocafort: "Hoi (sic) he leido tu carta 
donde me hablas del negocio del coche. Estoi (sic) de acuerdo en 
recibir los ochenta dollars (sic). Saca un chequi (sic) i (sic) manda- 
melos seguido, pues tengo tamana prangana pues les mande sus 70 
dollars (sic) al Dr. Larkerque i (sic) me quede finis". Era el pago a su 
abogado defensor. En aquella epoca el sueldo mensual de Trujillo 
era de US$75, por lo que sus "negocios" ya duplicaban sus ingresos. 

Al mes siguiente Trujillo le escribia de nuevo a Rocafort: "A 
un 1STLT.USMC (un primer teniente del United States Marine 
Corps) le esta pasando un asunto semejante al mio, pero muchisimo 
peor. Se jodera en un cantu ... ! (Luego siguen un par de lineas que 
no se entienden) ... Testigo sea yo. Veremos. Te contare a nuestra 
vista para que veas. Reservate esto porque ahora se esta en la 
investigacion. Pronto dare informaciones para que reportes. Por lo 
visto Tata me ha olvidado ~iolentamente".~~ 

Parece ser, pues, que el estupro y el chantaje eran bien frecuentes 
en el Este y la defensa siempre buscaba testigos inescrupulosos, 
como lo podria ser Trujillo. 

Burke, en su obra, explica que en la oficina de correos de El 
Seybo, "Trujillo conocio a la 'senorita Morel', la mas bonita del 



TRUllZLO ANTE UNA CORTE MARCIAL 
POR v10LAci6N Y EXTORSI~N EN 1920 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

pueblo y se enamoro de ella". Una vieja reporto que Trujillo le habia 
robado US$500. Un capitannorteaniericano de la Guardia investigo 
el asunto, actuando Burke como interprete. En principio, el capitan 
le pregunto a Burke que tipo de oficial era Trujillo, y le contesto que 
estaba seguro que estaba con los norteamericanos y les era leal. La 
respuesta del capitan fue: "Bueno, todos estamos llevando el mismo 
uniforme y trabajando para el mismo equipo. Creo que debemos 
ayudamos el uno al otro, si el caso lo ame~ i t a " .~~  

La vieja fue encarcelada por una noche y, por supuesto, no 
siguio con sus quejas al otro dia. 

Es obvio que un argumento parecido bien podria haber motivado 
a la Corte Marcial que poco antes habia exonerado a Trujdlo de los 
sucesos de Los Llanos. 

En marzo de 1921 Trujillo, todavia en El Seybo, informaba a su 
amigo puertorriqueno: "Hoi (sic) es el dia 4 i (sic) estoy aqui en mi 
fortaleza en espera de que los propangandistas hagan algo para 
arreglarlos, pues este es el pueblo donde mas pendejadas se habla". 
Probablemente se referia a una manifestacion nacionalista contra el 
Plan Harding de desocupacion. Esa campana buscaba estigmatizar, 
acusandolos de traidores, a todos los dominicanos que servian en la 
Guardia. 

En mayo de 1921 Trujillo estaba de nuevo en dificultades 
porque informo a "Roca": "Cierto es que en dias atras alguien quiso 
perjudicarme pendejamente, pero las evidencias faltaron. Tu habras 
visto todo. No se en que ha parado esto; porque no he vuelto a tener 
mas noticias y desde el 4 me encuentro nuevamente en el puesto en 
este Seybo". Lo anterior significa que hasta lo habian quitado 
temporalmente de su cargo. Eso afecto al joven militar, pues 
comento: "Yo estoi cansado de la Guardia i (sic) sus grandes 
inconvenientes que tu conoces. Ya mi deseo es diligenciar otra cosa 
que me permita renunciar; tu sabes que desde que estoi (sic) en este 
empleo he sido i (sic) continuo siendo un esclavo dedicado a ejecutar 
las empresas mas dificiles. iTu crees que seria posible conseguir yo 
un empleo con la yntelijencia (sic) del marine (sic)! Si no, habla con 
don Mariano a ver si en Consuelo podria conseguir colocacion en 
alguna colonia en el campo por medio de alguna remuneracion". 

La explicacion del porque fue quitado de su cargo, la 
encontramos en el libro de Burke, donde narra como Trujillo se 

" Burke. Opus cit. 
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lucraba con los juegos de azar en la zona, segun le habia informado 
a Burke el propio sargento Felipe Ciprian. 

Su abogado en el juicio contra el estupro seguia cobrandole, 
pues en esa misma carta informo a su amigo: "El doctor me escribio 
por mediacion del mayor Watson, con exijencias (sic). Yo le con- 
teste lo que realmente es i (sic) sucedio, pues yo trate la defensa (las 
proximas palabras no se entienden) hubo ninguna ecepcion (sic) 
sobre estenografo. Como es natural, esto me ha dolido apesar (sic) 
de que yo le pague relijiosamente (sic) su trabajo, siempre le quede 
y estoi (sic) agradecido i (sic) para el doctor conseguir conmigo 
cualquier cosa no es necesario que sea por organo oficial. Ayer supe 
que el doctor tubo (sic) aqui pero no lo vi. Tambien yo gaste mucho 
en el viaje de mis testigos, comida, ropa i (sic) todo lo que a ellos se 
les antojo, pues yo estaba en el deber de tenerlos gratoz (sic) y a ti te 
consta. El doctor ademas me ofrecio que esos gastos serian pagados 
por el gobierno o por mis contrarios i (sic) de eso nada me ha dicho. 
Tambien en cuanto a la accion que me ofrecio tomar en contra de 
Pantaleon nada hizo".28 

El abogado de Trujillo utilizaba la influencia del mayor Watson, 
gran amigo y defensor de Trujillo, para que este lograse que le pagara 
lo que le debia por algo. Lardeque, una vez Trujillo tomo el poder, 
saldria del pais y viviria en Venezuela. 

Notese tambien las referencias que hace Trujillo a la forma en 
que tenia que tratar a los testigos a su favor. Aparentemente Trujillo 
queria iniciar una accion judicial contra Pantaleon Mieses, quien, 
como veremos, lo habia acusado a el de exigir soborno, cosa que no 
hizo su abogado. 

En agosto de 1921 el USMC creo la Escuela Militar en cuya 
primera promocion estuvo Trujillo. Lo del juicio no afecto, pues, la 
decision de enviarlo alli y luego fue trasladado a Santiago. En 
noviembre de 1922 fue ascendido a capitan y trasladado como 
comandante de San Francisco de Macoris. En ese momento cinco 
dominicanos ostentaban una jerarquia superior a la suya dentro de 
la Policia Nacional Dominicana, pues Trujillo era uno de diecisiete 
capitanes. Sus superiores lo eran el coronel Buenaventura Cabra1 y 
Baez, el teniente coronel Jesus Garcia y los mayores Manuel Aybar 
hijo y J. Cesar Lora. 

Ver llamada 16. 



TRUJILLO AME UNA CORTE MARCIAL 
pon VIOIAU~N vExrons16~ EN 1920 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

En febrero de 1924, ya en las postrimerias de la ocupacion 
militar norteamericana, y durante el gobierno provisional de Juan B. 
Vicini Burgos, Cesar Lora murio tragicamente en Santiago. Vicini 
Burgos tenia un mayor y quince capitanes entre los cuales escoger 
para llenar el vacio. Opt6 por Trujillo, quien era en ese momento 
inspector en Barahona, pero sin pasarlo al rango de mayor, aunque 
si dejandolo temporalmente encargado de la plaza de Santiago, pues 
se estaba en pleno periodo electoral y queria dejarle la decision 
definitiva al presidente que fuese elegido. Trujillo estuvo, pues, en 
la tercera posicion mas alta dentro de la PND al momento de 
juramentarse Horacio Vasquez como Presidente en julio de 1924, 
quien en septiembre lo confirmaria en la plaza y lo ascenderia a 
mayor. Entonces tendria tan solo a dos superiores: El coronel 
comandante Buenaventura Cabral y al teniente coronel Jesus Garcia, 
pues Manuel Aybar, a quien se le habia pasado por encima, habia 
renunciado. Pocos dias despues los infantes de marina abandonaban 
el pais. 

Tan pronto Horacio Vasquez se juramento, Trujillo fue 
ascendido por el viejo caudillo de capitan a teniente coronel y todo 
eso ocurrio durante el segundo semestre de 1924. Al ano siguiente, 
con la renuncia de Cabral y Baez, llegaba a ser Comandante en Jefe 
de la Policia Nacional Domini~ana.~ 

29 Para mas detailes sobre la carrera militar de Trujillo ver Vega, Bernardo. 
TrujiUo ylas Fuerzas Armadas nortearnericunas. FundacionCultural Dominicana. 
Santo Domingo 1982. Capitulos 1 y 11. 



A unque la larga y sangrienta carrera del general Rafael Leonidas 
Trujillo Molina, que domino a la Republica Dominicana de 1930 
hasta su asesinato el 30 de mayo de 1961, ha sido objeta de nume- 
rosos estudios biograficos, su vida durante los anos que precedie- 
ron a su ascencion al poder ha permanecido mas en calidad de ru- 
mor y especulacion que de concreta documentacion historica. La 
mayor parte de la responsabilidad de esta situacion se ha atribuido 
al exito de Trujillo en destruir todas las pruebas desfavorables en 
cuanto al principio de su carrera. Por ejemplo, los escritores an- 
titrujillistas han sostenido que el fuego del edificio de la Suprema 
Corte ocurrido en 1927, que destruyo todos los historiales crimina- 
les de la Republica Dominicana, puede haber sido provocado deli- 
beradamente para eliminar algun material de importancia, pero no 
han podido esos escritores ofrecer pruebas directas en apoyo de sus 
alegatos y sospechas.' 

'RICHARD M I L L E T O ~ ~ ~ V O  SU licenciatura en artes en la Universidad de Hamard 
y efectuo estudios de post-grado en filosofia en launiversidad de Nuevo Mexico. Ha 
publicado anteriormente articulos en varias publicaciones periodicas y su libro 
Historia Documental dela Guardia Nacional de Nicaragua, fue publicado en 1973. 
Es profesor asociado dehistoria y presidente del Comite deEstudios Latinoamericanos 
de la Universidad de Illinois del Sur. 

' ' ~ ~ A R v ~ N  A. SOLOMAN obtuvo SU licenciatura en Artes en la Universidad de 
Washington, San Luis, y se graduo en Historia en la Universidad de Illinois del Sur. 
Se graduo en Ciencias Bibliotecarias en la Universidad de Missouri. Es profesor de 
ciencias bibliotecarias y profesor asistente de la Universidad de Illinois del Sur. 

German Ornes, T'jillo, pequeno Cesar del Caribe, p. 35. 
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Pueden conseguirse unos cuantos documentos relativos a la 
carrera de Trujillo de 1918 a 1924, periodo en el cual el comenzo su 
ascension a la prominencia como oficial en la fuerza policial creada 
por los Estados Unidos en Santo Domingo, pero esos datos parecen 
haber sido seleccionados cuidadosamente y es evidente que son del 
todo incompletos. Consistentes en gran medida en cartas rutinarias 
de solicitud, de recomendacion y mas bien de informes contentivos 
de altos elogios a su eficiencia, esos documentos han sido reprodu- 
cidos en algunas biografias oficiales de tipo laudatorio que aparecieron 
en gran numero durante el regimen de Trujil10.~ Algunos estudios 
recientes y mas cientificos, aunque repiten algunas de las acusaciones 
carentes de documentos que antes habian sido publicadas por los 
exiliados opositores del dictador dominicano, han sido notablemente 
deficientes en descubrir cualquier prueba documental nueva en 
cuanto a este periodo, y han tendido a aceptar como genuinos esos 
documentos utilizados por los biografos oficia le^.^ 

Las entrevistas celebradas con algunos oficiales que habian 
estado en estrecho contacto con el futuro dictador mientras estuvo 
bajo la tutela norteamericana han servido de poca ayuda en la tarea 
de llenar los huecos en materia de pruebas documentales. Muchos 
de los que habrian podido arrojar alguna luz sobre este periodo han 
muerto, a veces, segun algunos informes, dentro de circunstancias 
altamente  sospechosa^.^ Otros, por razones que ellos deben conocer 
mejor que nadie, se han negado resueltamente a comentar cualquier 
dato de que dispongan sobre el partic~lar.~ 

Esta escasez de prueba se ha reducido un tanto ahora mediante 
el descubrimiento, en los Archivos Nacionales de Washington, 

Entre tstas la obra de mas datos sobre la carrera militar de Trujillo se 
encuentra en la obra Biografia militar del Generalisimo Rafael L. Tmjillo MoLina, 
de Ernesto Vega P@, Ciudad Trujillo, 1956. 

a Vtanse por ejemplo, Trujillo, la vida y los tiempos de un dictador del Cari- 
be, por Robert D. Crassweller, Nueva York, 1966; La Policia Rural de la Repu- 
b h  Dominicana y Nicaragua, por Marvin Goldwent, Universidad de la Florida, 
Monografias Latinoamericanas, No. 17, Gainesville, 1962; Howard Wiarda 
Dictadura y de,wnollo, los mhtodos de control en la Republica Domini~(~na de 
Trujillo, Universidad de Florida, Monografias Latinoamericanas, Segunda Serie, 
No. 5, Gainaville, 1968. 

' Albert C. Hicks, Sangre en las calles, la vida y el gobierno de Truiillo, p. 30, 
Nueva York, 1946. 

Ese fue mi caso ocurrido en mi conversacion con el fenecido Teniente 
General Thomas Watson, U.S.M.C., noviembre, 1965. Muri6 en 1966. 
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D.C., de un importante documento relativo a la carrera de Trujillo 
en sus primeros servicios en la policia dominicana. La absoluta falta 
de cualquier dato sobre esos acontecimientos descritos en este 
documento, en los escritos de los mas causticos opositores del 
f enecido dictador, provee una poderosa prueba del grado de exito que 
tuvo el en suprimir todos los informes desfavorables relativos a los 
inicios de su carrera. 

El 11 de enero de 1919, Rafael L. Trujillo acepto un 
nombramiento de segundo teniente de la recien organizada fuerza 
policial, llamada Guardia Nacional D~minicana.~ En esos dias la 
Republica Dominicana habia estado por espacio de dos anos bajo un 
gobierno militar de los Estados Unidos encabezado por un 
Contralmirante y con un gabinete integrado por oficiales de la 
Infanteria de Marina y de las Fuerzas Navales. Aunque la resistencia 
de los guerrilleros a esta ocupacion fue en gran manera develada 
durante el 1917, se quedo en el ambiente un descontento general, y 
los grupos de "bandidos", a menudo combinando la oposicion al 
Gobierno Militar con sus mas tradicionales ocupaciones, siguieron 
creandoles problemas a las autoridades norteamericanas. En vista 
de que la fuerza de la infanteria de marina en la Republica Dominicana 
estaba necesariamente limitada a causa de la primeraguerra mundial, 
se habia organizado con premura una policia dominicana y se la 
habia enviado al campo a contribuir al mantenimiento local de la ley 
y el orden y a someter a los restantes grupos de "bandidos". Se 
dispuso de tiempo escaso para entrenar a las fuerzas antes de 
enviarlas a ocuparse de aquella labor, y asi el teniente Trujillo se 
encontro a la cabeza de patnillas anti-gavilleras a las pocas semanas 
de recibir su nombramiento. Durante el mes de julio de 1919, 
mientras se encontraba en una de esas tareas de patrullaje, la 
conducta de Trujillo casi le puso fin a su carrera como oficial, y con 
ella a sus esperanzas de llegar a ejercer una futura influencia en la 
Republica Dominicana. 

El 23 de enero de 1920, se reunio una comision militar en los 
Cuarteles de la Marina de los Estados unidos en san Pedro de 
Macoris, Republica Dominciana. La comision constaba de ocho 
oficiales de Marina cuyos rangos iban desde el de primer teniente 
hasta el de teniente coronel, presidida la comision por el teniente 

Vega Pagan, p. 38. En lo sucesivo nos referiremos a la Guardia Dominicana 
escribiendo solamente la Guaraia. 
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coronel James McE. Huey. El segundo teniente Rafael L. Trujillo, de 
la Guardia Nacional Dominicana, fue citado para comparecer ante 
la comision, acusado de lo siguiente: 

Cargo 1: Asalto con la intencion de cometer un rapto. 
Especificacion I: Rafael L. Trujillo, en el mes de julio de 1919, 

un dia que no se conoce exactamente, en la ciudad de Los Llanos, 
Republica Dominicana, con felonia y a la fuerza, y contra su 
voluntad, asalto a la nombrada Isabel Guzman, mujer soltera oriunda 
de la Republica Dominicana y de unos 17 anos de edad, con la 
intencion de cometer el crimen de rapto en perjuicio de ella, la 
nombrada Isabel Guzman. 

Cargo II: Conducta escadalosa tendente a destruir las buenas 
costumbres. 

Especificacion I: Que R. L. Trujillo, a sabiendas, persuadio, 
indujo y tento a la nombrada Isabel Guzman ...p ara que entrara en 
una iglesia para dedicarse con dicho teniente a la comision de 
relaciones sexuales impropias, para escandalo y desgracia de la 
Guardia Nacional Dominicana y del Gobierno Militar de los Estados 
Unidos en la Republica Dominicana. 

Especificacion II: El segundo teniente R. L. Trujillo, en el mes 
de julio de 1919, despues de haber causado el arresto y 
encarcelamiento de Jose Nunez y su hija ... hizo que el nombrado 
Pantaleon Mieses, oriundo de la Republica Dominicana, cobrara 
ilegalmente la suma de ciento cincuenta dolares ($150.00), 'moneda 
de los Estados Unidos, de manos de dicho Jose Nunez, como rescate 
o soborno en el que el precio era dicha suma para que dicho Jose 
NUnez y su hija, fueran sacados de la prision y puestos en libertad. 
Y, a consecuencia del pago de dicha suma hecho a dicho teniente 
Trujillo ..., ellos, dicho Jose Nunez y su hija, fueron excarcelados 
quedando libres de toda custodia. 

Especificacion m: Que Rafael L. Trujillo, segundo teniente de 
la Guardia Nacional Dominicana. ..en el mes de noviembre de 19 19, 
un dia que no se conoce exactamente, hizo que Carlitos Alduey y 
Esteban Alduey, oriundos de la Republica dominicana, fueran 
hechos prisioneros en la casa del nombrado Pantaleon Mieses.. .y les 
informo, a los dichos Carlitos y Esteban Alduey, por conducto del 
dicho Pantaleon Mieses, que si pagaban dichos Carlitos y Esteban 
Alduey, a dicho teniente Trujillo, la suma de ciento cincuenta 
dolares ($150.00) moneda de los Estados Unidos, el, dicho teniente 
Trujillo, los sacaria de la prision. 
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El segundo teniente Trujillo alego que era inocente de todos los 
cargos y todas las especifi~aciones.~ 

Los records del juicio contienen 11 7 paginas mecanografiadas 
[tamano legal de papel) de testimonios y procedimientos judiciales, 
catorce paginas mecanografiadas de la defensa de Trujillo hecha por 
el oficial de leyes, y tres paginas mecanografiadas del dictamen del 
fiscal militar. La causa se ventilo en dieciocho dias, del 23 de enero 
de 1920 al 4 de marzo de 1920. Trujillo facilito quince testigos de 
descargo, seis de los cuales eran miembros de la Guardia. La parte 
persiguiente aporto once testigos. 

Los alegatos prelimininares de la parte persiguiente estable- 
cieron que Trujillo y un destacamento de la Guardia bajo su coman- 
do estaban en un patrullaje en busca de gavilleros cuando se detuvie- 
ron en la casa de Isabel Guzman. La senorita Guzman declaro que 
Trujillo y otros miembros de la Guardia entraron en la casa y ataron 
a su padre y se lo llevaron. Entonces, segun Isabel Guzman, se desa- 
mollo el resto de los acontecimientos. Despues de salir de la casa 
de Guzman para continuar su patrullaje, Trujillo ordeno a la familia 
Guzman -la madre de Isabel, Isabel y las dos hermanas de Isabel- 
que se unieran al gmpo de patrullaje al dia siguiente. Al dia siguien- 
te, despues que la familia se habia unido al patrullaje, Isabel pregun- 
to por su padre, y Trujillo le dijo a Isabel que el padre "se habia ido 
con los gavilleros". Trujillo entonces obligo a la familia a acompanar 
a los patrulleros y les informo que se les dispararia si los patrulleros 
eran atacados por los gavilleros. El grupo de patrullaje de la Guardia fi-  
nalmente llego a la ciudad de Los Llanos donde Trujillo encarcelo a 
la familia en una iglesia. En Los Llanos, de acuerdo con Isabel Guz- 
man, en tres dias sucesivos Trujillo tuvo contacto sexual con ella 
tres veces, una vez en el campanario, otra vez en la calle -a las 8 
o las 9 de la noche- y una vez en una pequena choza. Isabel insistio 
en que se entrego a Trujillo porque le tenia miedo y porque dijo "que 
iba a matar a toda la familia", si ella se resistia. Trujillo entonces 
se llevo a la familia a San Pedro de Macoris y la puso en libertad.8 

El testimonio de Isabel Guzman fue corroborado por su ma- 
dre, quien declaro que vio a Isabel y a Trujillo cuando subieron al 

La transcripcion completa del juicio del segundo teniente Rafael L. Trujiilo 
Molina se encuentra en los Archivos Nacionales, Washington, D. C., Grupo de 
Record 80, Legajo 16870-47:477. 

Transcripcion del juicio de Trujillo, paginas 12-30. 
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campanario de la iglesia. Cuando Isabel bajo estaba llorando y 
"tenia sangre en los vestidos". El raso Francisco Mercedes, de la 
Guardia, tambien declaro que vio a Isabel y a Trujillo cuando 
subieron al ~ampanario.~ 

Trujillo, en el testimonio directo, nego que tuviera relaciones 
sexuales con Isabel Guzman. Nego haber estado en la iglesia en esa 
noche particular. Trujillo depues cambio su testimonio y admitio 
que habia entrado en la iglesia esa noche del alegado ataque contra 
Isabel Guzrnan, pero solo despues de que el habia oido unos gritos.lo 
Todavia despues parecio admitir que habia estado en el campanario 
de la iglesia con Isabel despues que el fiscal le pregunto: "iQue la 
hizo llorar cuando bajaba del campanario de la iglesia con usted si 
ustedno tuvo relaciones sexuales con ella?" Trujillo contesto: "Yo 
no sabia que ella habia llorado cuando bajo del campanario, o por que 
habia llorado. Solo oi decir que era la sangre". 

Trujilio tambien nego que el hubiera cometido la falta de 
extorsion, pero el testigo del fiscal, Pantaleon Mieses, declaro que el 
habia cobrado el rescate de Carlitos Alduey y Esteban Alduey y que 
le habia dado el dinero a Trujillo. Se le puede dar credito al 
testimonio de Mieses porque los testigos del fiscal declararon que 
Mieses era conocido como amigo de la Guardia, y el abogado de la 
defensa no refuto su testimonio. Jose Nuiiez declaro que despues 
que le dio el dinero a Mieses, el y su hija fueron libertados por los 
pa tde ros  de la Guardia." 

El abogado de Trujillo en una defensa larga y con alardes de 
oratoria, ridiculizo la idea de que su cliente "pudiera olvidar sus 
deberes sociales y morales, y como un animal, saltar sobre una 
mujer y fornicar con ella en una calle publica de una ciudad a horas 
de la primanoche en medio del transito publico", y que pudiera 
cometer el mismo acto "en un campanario expuesto a la vista del 
publico". La defensa alego que el cargo de rapto no habia sido 
probado por el fiscal porque "dentro de las circunstancias el fiscal no 
habia podido probar el asalto, por lo que esa acusacion debia ser 
desestimada". "El fiscal habia fallado en probar el cargo de rapto 
-arguyo el abogado defensor- porque el fiscal no habia aportado 
ningun "testigo presencial", y, ademas, "tres ocasiones implican 

Ibid, paginas 32 y 99. 
'O ibid, pagina 105. 
l1 ibid. 
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consentimiento". La defensa tambien alego que el fiscal no habia 
probado los cargos de extorsion.12 

El dictamen del fiscal fue mas bien breve y desanimado. 
~an i f e s to  que los testigos de cargo habian declarado que ellos 
habian visto a Trujillo obligando a la muchacha a acompanarlo al 
campanario y que "la timidez de la testigo (Isabel Guzman) en el 
juicio constituye una prueba de la verdad". Tambien arguyo que los 
cargos de extorsion contra Trujillo habian sido probados por el 
testimonio directo de las personas involucradas en el episodio de 
extorsion. l3 

El segundo teniente Tnijillo fue descargado de todas las acu- 
saciones y de todas las especificaciones por la comision militar. 

El veredicto de la corte en este caso es mas bien dificil de expli- 
car. Las pruebas presentadas contra el teniente Trujillo fueron ex- 
tensas, y su defensa consistio en punto mas que negativas. Ninguna 
prueba concreta de falsedad o distorsion de cualquiera de los testimo- 
nios de cargo se produjo de parte dela defensa, ni se puso exitosamente 
en entredicho lo fidedigno de ninguno de los testigos individuales. 

Aunque los cargos contra Trujillo no fueron refutados, es 
posible, desde luego, que la corte haya creido que las pruebas 
presentadas no fueran suficientemente concluyentes para disipar 
todas las dudas razonables en cuanto a la falta de Trujillo. Hasta 
esto, sin embargo, parece del todo dudoso cuando se examinan las 
pruebas con cuidado. Aunque las pruebas de la acusacion de rapto 
dependen considerablemente del testimonio de la alegada victima, 
este testimonio recibe fuerza adicional por la confusa defensa de 
Trujillo y por el caracter contradictorio de ella. La confusion quedo 
agravada por el propio abogado defensor quien, pese al alegato de su 
cliente de que nunca habia tenido relaciones sexuales con Isabel 
Guzman, parece haber dado por cierto que esas relaciones se 
efectuaron, cuando hizo la sorprendente declaracion de que "tres 
ocasiones implican consentimiento". 

Tal vez la corte se impresiono con el alegato de la defensa de 
que ningun oficial se conduciria en publico en la forma que se le 
atribuia a Trujillo, pero su conducta sexual posterior parece indicar 
que en efecto era capaz de darse a este tipo de andanzas.14 

l2 ibid, p.8. 
la ibid, p.5. 
l4 Crasswcller, pp. 79-81, 145, 434. 
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Aunque es un tanto dificil creer que las pruebas presentadas en 
el cargo de rapto dejen mucho campo para una duda razonable en 
cuanto a la culpa de Trujillo, es virtualmente imposible encontrar 
campo alguno para tal duda en cuanto al cargo de extorsion. La 
defensa ni siquiera se enfrento al testimonio directo presentado en 
apoyo de esa acusacion, ni realizo un esfuerzo serio para refutar cuan 
fidedigno habian sido los testigos. No parece existir una concebible 
base legal para el descargo de Trujillo en este aspecto de su 
enjuiciamiento. 

En vista de que el descargo de Trujillo no se justifico basandose 
en las pruebas, la razon para eso descansa probablemente en la 
naturaleza general de la ocupacion norteamericana de la Republica 
Dominicana. Un examen de la situacion de los marines y de la 
Guardia Nacional Dominicana en 1920 hace mas bien facil com- 
prender la razon por la cual una junta de oficiales norteamericanos 
se mostraria muy renuente a condenar a un oficial dominicano en 
presencia de acusaciones de este tipo. 

Aunque el Gobierno Militar Norteamericano habia estado 
gobernando la Republica Dominicana desde 19 16, su estatuto en los 
inicios de 1920 estaba todavia muy lejos de la seguridad. La 
oposicion interna habia crecido considerablemente durante el ano 
anterior. Parte de esta oposicion fue politica, encabezada por el 
depuesto presidente dominicano, doctor Francisco Henrfquez y 
Carvajal, y apoyada de manera creciente por el segmento 
politicamente activo de la poblacion dominicana.15 

La resistencia armada, caracterizada por los norteamericanos, 
como llgavillerismo", tambien crecio en 1919 produciendo una 
preocupacion creciente dentro del Departamento de Estado.16 

La aparente incapacidad de la Guardia, organizada y durgida 
por los marines, para desempenar un papel efectivo en las operaciones 
contra los insurgentes, habia obligado, bajo la presion del 
Departamento de Estado, a que se produjera una conmocion de 
envergadura en esa organizacion en agosto de 1919." 

l5 Dana G. Munro, Intervencion de la Diplomacia del Ddar en el Caribe", 
Princeton, 1964, pp. 320-22. 

l6 W. Russeli, Ministro de los Estados Unidos en la Republica Dominicana, a1 
Secretario de Estado, junio 3, 1919, Relaciones Exteriores de los Estados Unidos. 
1919, 11, pp.118-19. 

l7 Russe11 al Secretario de Estado, agosto, 8,1919, Relaciones Exteriores delos 
Estados Unidos, 1919, 11, p.120. 
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Aunque esto finalmente produjo algun progreso, todavia en 
febrero de 1920 el ministro norteamericano en la Republica 
Dominicana estaba criticando fuertemente las ejecutorias de la 
Guardia y sugeria mas cambios en su principal comando.18 Un 
factor final que contribuyo a la inseguridad del Gobierno Militar fue 
la falla en el esfuerzo por designar a un consejo asesor dominicano. 
Ese cuerpo habfa renunciado en masa cuando el gobierno militar se 
nego a obtemperar a su solicitud de restauracion de la libertad de 
prensa.19 

El efecto neto de estos acontecimientos fue colocar al gobierno 
militar y a su criatura, la Guardia, en una posicion precaria, 
exactamente en los dias en que se inicio el enjuiciamiento de 
Trujillo. Mientras que un descargo poaia mantenerse ignorado, una 
condena habria alcanzado revuelo y la consiguiente publicidad 
habria aumentado tanto las presiones internas para que se produjera 
una desocupacion norteamericana como una presion del 
Departamento de Estado para que se introdujeran mas cambios en 
la constitucion y en las practicas del gobierno. 

Ademas, uno de los mayores problemas que afrontaba la 
Guardia era su incapacidad para atraer a dominicanos calificados 
para que sirvieran como oficia le^.^ El servicio en una fuerza 
impopular controlada por extranjeros, en la cual todos los puestos 
mas altos se reservaban a los marines, habia limitado, en el mejor 
caso, los atractivos. Una condena habria significado la perdida de 
uno de los pocos oficiales que habian enganchado y que habian 
entrenado los murines, y eso habria hecho todavia mas dificil atraer 
a nuevos candidatos a 

La naturaleza del combate en que los marines y la Guardia es- 
taban comprometidos, probablemente contribuyo a la falta de vo- 
luntad de la corte para condenar a Trujillo. La guerra de guerrillas 
con frecuencia conduce a la comision de crimenes contra los civiles 
por parte de las fuerzas del gobierno, especialmente cuando se sos- 

la Russell al doctor Rowe, Departamento de Estado, febrero 16,1920. Records 
del Departamento de Estado, Archivos Nacionales, Grupo de Record 59, Archivo 
Decimal 839.00/2235 (Citado en lo sucesivo como RG 59). 

le Munro, p. 321. 
Goldwert, p. 321. 

a' Debe destacarse tambien que entre los militares dominicanos anteriores a 
la intervenci6n norteamericana habia poca precedentes, si es que habia aiguno, de 
encausamiento de oficiales por crimenes contra civiles. 
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pe cha que los civiles favorecen a los grupos insurgentes. El con- 
flicto existente en la Republica Dominicana habia seguido ese dise- 
no, y las acusaciones de conducta criminal habian sido elevadas con- 
tra marines y oficiales de la Guardia. Los maxines tenian una com- 
prensible renuencia a brindarle apoyo a tales cargos que resultarian 
en una c ~ n d e n a . ~  Puede haber habido tambien una tendencia, en- 
tre los oficiales norteamericanos, a pasar por alto las ofensas contra 
civiles cometidas en una situacion de sedicion, cuando ofensas 
similares cometidas en circunstancias mas pacificas habrian 
producido una severa accion disciplinaria. Finalmente, se sospecho 
que la familia Guzman era evidentemente simpatizante de las 
fuerzas insurgentes, si es que no les prestaba apoyo activo, y esto 
tambien hizo poco para predisponer a la corte en su favor. 

Todos esos factores supradichos contribuyeron a crear dentro 
de la corte marcial un estado de animo que convirtio la condena del 
teniente Trujillo en algo virtualmente imposible, pese al peso de las 
pruebas en contra suya. 

Ello no explica, sin embargo, la razon por la cual este juicio no 
hizo nada para evitar el subsecuente ascenso de Trujillo al comando 
de la Guardia. El descargo de un oficial de Marine Corps dentro de 
circunstancias similares, probablemente habria constituido un con- 
siderable, cuando no insuperable, obstaculo para el exito de su 
subsecuente carrera militar. En este caso, sin embargo, el juicio 
parece no haber tenido absolutamente ningun efecto en la situacion 
de Trujillo dentro dela Guardia. El factor clave en esto probablemente 
fue que los oficiales norteamericanos tenian expectativas 
considerablemente mas bajas, y normas de menor envergadura, en 
cuanto a la conducta de los oficiales dominicanos, que en cuanto a 
la de los norteamericanos. Parte de esto fue producto del racismo 
prevaleciente, tanto en el personal del Departamento de Estado, 
como entre elementos militares. En una reunion con el Secretario 
interino de Marina, Franklin D. Roosevelt, tanto el ministro 
norteamericano en la Republica Dominicana como el senor J. C. 
Dunn, de la Division de Asuntos Latinoamericanos del Departamento 
de Estado, declararon que "no podria haber eficiencia en una 

Y Un testimonio a esas acusaciones se puede encontrar en Congreso de los 
Estados Unidos, Senado, Comid Selecto sobre Haitiy Santo Domingo, intmogatorio 
sobre la Ocupacion y Administracidn de Haiti y Santo Domingo, Congreso 
67,primera y segunda sesiones, 1922, pp.1107-1156. 
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Guardia Nacional a menos que estuviera integrada por oficiales 
blancos, y no por  dominicano^".^ El teniente coronel Harry Davis, 
comandante del Distrito Sur de la Republica Dominicana, describio 
a los dominicanos como "negros, cuyas mentalidades los conducian 
a comportarse en forma infantil, hasta en los acontecimientos mas 
solemnes".24 Los oficiales navales que prestaron servicios como 
gobernadores militares, aunque no eran tan locuaces en su racismo, 
compartieron esa actitud general hacia el pueblo dominicano. El 
primer gobernador militar, almirante Knapp, expreso el criterio de 
que el unico proposito de todas las revoluciones dominicanas era 
"satisfacer ambiciones personales" y predijo que pasarian muchos 
anos antes de que el pueblo estuviera listo para la democracia. Su 
sucesor, el almirante Snowden, declaro que "la lealtad de los 
dominicanos de la Guardia al gobierno se debe directamente a la 
presencia de tropas norteamericanas, y que si se deja a ellos esa 
direccion, mediante el retiro de los marines, se dedicarian, de nuevo, 
a los viejos habitos de in~urreccion".~~ 

En presencia de actitudes como estas es dificil que sea sor- 
prendente que los norteamericanos esperaran algo mas de parte de 
los oficiales dominicanos de la Guardia que no fuese la obediencia 
a las ordenes de sus superiores, los marines, y un minimo de normas 
de eficiencia de combate y de operaciones policiales. Las acusaciones 
de abusos contra la poblacion civil parecen haber tenido poca 
influencia en la evaluacion norteamericana del valor potencial que 
un oficial pudiera tener para la Guardia. En vista de tales actitudes 
prevalecientes, es dificil que sea sorprendente que Trujillo no fuera 
no s61o descargado, sino que todo el incidente no tuviera un efecto 
ostensible sobre su futura carrera. 

Los detalles subsecuentes de la ascencion de Trujilo al poder 
son, en general, bien conocidos. Despues de su descargo fue trans- 
ferido para prestar servicio con la oncena compania en El Seybo, 
donde, segun informes, recibio recomendaciones por su eficiencia, 
de parte de sus comandantes del US Marine Corps.(26) Al ano 
siguiente fue selecccionado como uno de los oficiales dominicanos 

u Memo de J.  C. Dunn, abril 8, 1919, RG 59,839, 1051/17. 
Teniente coronel Harry Davis, U. S. M. C., a George Christian, Secretario 

Ejecutivo del Presidente Warren G. Harding, julio 10, 1921. Papeles de Warren G. 
Harding, Sociedad Historica de Ohio, Columbus, Ohio. 

Contralmirante Harry Knapp, al Secretario de Marina, enero 14, 1917. 
Vega Pagan, pp. 45-56. 
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del primer grupo que asistieron a un curso de instruccion de cuatro 
meses en la Academia Militar de Haina, creada por los marines, y 
quienes integraban el personal de instruccion. Se graduo en ese 
curso y pronto comenzo un rapido ascenso que lo condujo finalmente 
al comando de la Guardia, y entonces a Presidente y dictador de toda 
la nacion. La transicion de un segundo teniente acusado de rapto y 
extorsion al rol de gobernante absoluto de su nacion, tomo tan solo 
una decada. 



La E~REVISTA 
CON k40EL GuzMAN EN 1973 

M As de cincuenta anos despues del juicio, Felix Servio Ducou- 
dray logro entrevistar a Isabel Guzman, en 1973, en Trinidad, un 
campo der Bayaguana, cerca de donde vivia en 1919. * Todavia 
trabajaba y estaba casada. Expreso: "En ese tiempo cogian a to- 
do el mundo preso ... desde que los gavilleros llegaban, se lleva- 
ban a uno preso ...p resas a las madres que tenian a los hijos me- 
tidos en la gavilleria ...p orque asi fue que lo dijeron ...y las mujeres 
presas que tenian a sus maridos metidos a eso. Venian los gaville- 
ros aqui, me llevaban mi marido, lo hacian comprometer, en- 
tonces venian la Guardia, entonces venian los americanos y era 
barbaridad". 

Agrego que viviendo donde su hermana Fermina, esposa del 
gavillero Olivorio Carela, Trujillo llego de noche "y como no 
encontro al combatiente que buscaba, apreso a los parientes, mujeres 
y hombres, y se los llevo todos como rehenes". 

Olivorio solia visitar esa casa, secretamente, mas o menos una 
vez al mes. Ya antes el Teniente Jose Alfonseca, Jefe de Puesto en 
Bayaguana, le habia advertido a su madre, de quien era amigo, que 
saliera de la casa pues iban a caer preso. Agrega que Trujillo era Jefe 
de Puesto en Los Llanos, lo que provoco un enfrentamiento entre los 
dos tenientes, alegando Alfonseca que al apresar la Familia Guzman, 
Trujillo habia actuado fuera de su jurisdiccion, pues esa zona 
pertenecia al puesto de Bayaguana. 

Olivorio, al enterarse del apresamiento de la familia, se entre- 
go a las autoridades. 

'Revista Ahora, Num. 522 y Num. 523, noviembre 12 y 19, 1973 
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Isabel explica con relacion a la acusacion de estupro: "No me 
trato como gente. En Los Llanos me ofendio el como una vaca, como 
una bestia en la sabana". 

El esposo de Isabel explica como, alrededor de 1947, la encontro 
en ese mismo campo "en un presidio, en un rancho, con un cepo", 
pues "quedo loca, despues, por muchos anos" ..." Entonces la puse en 
tratamiento ... desde que la ofendio Trujillo estaba asi, le entraba a 
cada rato esa locura, esa locura, esa locura y cuando cogia la locura 
de a verdad fue una cosa per dida... A consecuencia de ese abuso ... ella 
estaba comiendo y a veces le entraba una cosa asi ... loca, por dias, y 
una gravedad ...y asi estaba tiempo". 

Es obvio que Isabel Guzman no era una persona muy edu- 
cada y, ademas, bastante supersticiosa, como era comun entre 
campesinos de aquella epoca. En la entrevista planteo: "Me tra- 
to como a una perra ...p ero mientras no me di6 su nombre, di- 
je: mejor me mata. Porque tenia que coger el nombre del santo 
de el, porque era un espiritu malo ... el no me daba su nombre y yo 
dije que mientras no me daba su nombre yo no me le entregaba. 
Mejor que matara...no me trato como gente ... en Los Llanos me 
ofendio el como una vaca, como bestia en la sabana, porque ese 
hombre, el no pudo alquilar una pieza para haberme llevado.. .bueno, 
una perrat1. 

De la entrevista se concluye, ademas, que Isabel no quiso 
enjuiciar a Trujillo y quien presiono para la accion judicial lo fue su 
hermana Rosa, residente en San Pedro de Macoris. Isabel hasta 
penso en negar la acusacion durante el juicio para que la Guardia 
soltara a su padre y a su hermano pero, presionada por la familia) 
testifico en contra de Trujiilo. 

Isabel luego explico que siendo Trujillo ya Brigadier, y antes de 
ser Presidente "me mando a buscar dizque para ponerme en 
puesto, ...p ero entonces ya yo, a los tiempos, me meti a vivir con un 
senor llamado Ponte Mariano, con quien tuve tres hijos". Trujillo 
luego le mando una carta y su esposo le advirtio que si se iba donde 
Trujillo, no la recibiria de nuevo en la casa. Isabel decidio no ir 
donde Trujillo, pues ya tenia hijos. A pesar de eso su esposo la 
abandono y ella luego se fue a trabajar a la capital como sirvienta. "A 
los pocos tiempos me vino una enfermedad mala del juicio, me 
llevaron a Sabana de la Mar y alli estuve, mi mama conmigo, como 
siete u ocho meses". Paso anos en un cepo, hasta que su segundo 
esposo la saco de alli y la curo. 
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Una vez Trujillo fue Presidente un amigo comun, un Mayor del 
Ejercito, la llev6 donde el dictador en el Palacio Nacional. "Me 
mando a buscar para ponerme de mojiganga. Me salud6 y me dijo: 
Y tu i q ~ e  quieres?. Le dije, bueno, lo que usted me de. Dice: Te voy 
a dar una casa". Pero nunca se la di6. 

El Mayor entonces le sugirio que viviese con el, pero como 
estaba casado, ella se neg6. 

Finalmente, Isabel explica que e1 30 de mayo de 1961, dia de la 
muerte de Trujillo, le habia dicho a su esposo: "Si usted supiera 
Panchito que esta es la ultima cedula que usted va a sacar en 
Trujillo. Porque me hech6 tres voces". . . 





UN COMENTARIO 
SOBRE EL SISTEMA ~ R ~ I C O  

DR. Wwasuo VEGA 

emos analizado el expediente judicial de una Corte Marcial del H 
US Marine Corps, remi& en san Pedro de Macoris entre diciembre 
10,1919 y mano 4,1920 para juzgar al Segundo Teniente Rafael L. 
Trujillo de la Guardia Nacional Dominicana, acusado de extorsion, 
violencia, intento de estupro y de conducta escandalosa tendiente 
a la corrupcion de la moral. 

El expediente de este caso contiene: 
a) La convocatoria a la Corte Marcial por el General de Brigada 

Logan Feland, USMC. 
b) La designacion delos jueces, 7 en total: 2 tenientes coroneles, 

3 capitanes y 2 primeros tenientes y un capitan como "judge advo- 
cate", fiscal. Se designaron tambien un traductor y un taquigrafo. 

c) Las actas de las 18 sesiones, durante las cuales se escucharon 
30 testigos, que fueron interrogados por el fiscal, el abogado defen- 
sor y el juez presidente. De estos testigos, 12 fueron presentados por 
el fiscal (testigos a cargo) y los otros 18 por la defensa. Entre estos 
ultimos reconocemos al Sargento Manuel de Js. Checo, al Teniente 
Leovigildo Alcantara y a Miguel Angel Paulino, quienes despues 
ocuparon posiciones importantes durante la "Era". 

d) El abogado defensor lo era el Dr. G.B. Larkeque. 
e) El fiscal lo fue el Teniente USMC Walter Lawson. 
f )  El expediente termina con las conclusiones del fiscal y del 

abogado de Trujillo y con la sentencia, que es h a d a  por los jueces. 
El resumen de las acusaciones fue el siguiente: 
1. Que durante unos patrullajes realizados por la Guardia 

Nacional Dominicana en las secciones de Haiti-Mejia y Paso del 
Medio, Seccion de Bayaguana, durante el mes de junio 1919, en bus- 



T R W O  ANTE UNA CORTE MARCIAL 
POR VIOUCI~N Y EXToRSJb EN 4910 

4 . . . . . . - . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . - - - - - - . - -  

ca de bandidos (gavilleros), Trujillo apreso a varias personas, entre 
ellas mujeres, que eran familia de los alzados, para que los delataran. 
Que esos detenidos fueron llevados por e l  a Los Llanos, donde los 
encarcelaron en la iglesia. Que ala Trujillo violo a una muchacha de 
unos 15 anos llamada Isabel Gunan, hija de uno de los detenidos 
(Jose Nunez) que era familia de un jefe gavillero que estaba en el 
monte, llamado Olivorio Carela. 

2. Que para liberar al padre de la muchacha, Trujillo le exigio 
que le entregara US$150.00, cosa que se hizo a traves de un inter- 
mediario. 

El juicio se llevo a cabo con apego al proceso inquisitorial 
anglosajon, donde se oyo primero al fiscal, quien leyo los cargos. 
Luego se pidio al reo responder a las acusaciones, de las cuales se 
declaro inocente. Entonces se escucharon e interrogaron a los tes- 
tigos, tanto por el juez presidente como por d fiscal y el abogado 
defensor. Entre los testigos se encontraba la victima. El juez presi- 
dente ordenaba con frecuencia que ciertas preguntas no fueran 
contestadas por algun testigo, por ser inapropiadas o innecesarias. 
Hubo varios recesos para presentar testigos de varios lugares. Al 
final del interrogatorio, el acusado ofrecio su version de los hechos 
y h e  nuevamente interrogado. 

Al terminar el proceso, el fiscal hizo su exposicion y luego lo 
hizo el abogado defensor, ambos en documentos escritos que se 
anexaron al expediente. 

Concluido todo lo anterior, los jueces deliberaron y en audiencia 
publica dieron sus veredictos a cada una de las acusaciones. 

1. A la primera acusacion -intento de estupro- se le di6 el ve- 
redicto de "not proved", lo que en derecho dominicano llamamos, 
"descargo por falta de prueba". A otra de las acusaciones se le dio 
el veredicto de "not guilty", es decir, "inocente". 

2. A las demas, se les dio igual veredicto que a la primera "not 
proved ". Por lo tanto se descargo al acusado y se le puso en libertad. 

La sentencia esta firmada por todos los jueces. 
El ultimo documento del expediente, es un recibo firmado por 

Trujillo, dando constancia de haber recibido una copia integra del 
mismo. 

Nuestros comentarios a este proceso son los siguientes: 
1. El expediente es muy interesante por varias razones: 
a) Se evidencia que el Marine Corps llevo a sus operaciones en 

la Republica Dominicana, todo su sistema juridico y penal, con un 
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procedimiento formal, estricto y detallado caracteristico de los jui- 
cios de cortes marciales. 

b) El expediente sirve tambien para conocer la forma en que 
se llevaba a cabo, en la region Este del pais, la lucha contra los 
gavilleros, lo que incluia el uso de civiles para buscarlos, el espionaje, 
la delacion, el apresamiento de familias, la coaccion, la ocupacion 
de sus casas y predios, la extorsion, etc. 

c) Evidencia el hecho de que hubo dominicanos que ayudaron 
a los marines en sus redadas, pero al mismo tiempo que habia mu- 
cha cooperacion entre los campesinos para proteger y esconder a los 
gavilleros. 

d) Las declaraciones del acusado sobre sus funciones en la 
guardia son muy reveladoras de sus sentimientos frente a la ocupa- 
cion y ante sus superiores. 

2. Del juicio en si, podemos decir que hubo bastante discrepan- 
cia de los testigos; que algunos se contradijeron ellos mismos en sus 
varias declaraciones; que habia cierto temor de acusar a los mi- 
litares; que por lo menos dos testigos que llevo el fiscal para declarar 
en contra de Trujillo se retractaron y uno de ellos no volvio a com- 
parecer cuando fue de nuevo citado. 

Debemos tambien aclarar que el juicio se realizo en base a 
acusaciones de civiles contra militares, en una situacion de excep- 
cion, donde toda la region Este del pais se encontraba en estado de 
sublevacion y donde no se respetaron los derechos ciudadanos de 
los civiles. 

Analizando el caso como abogado, pensamos que los jueces que 
actuaron tenian suficientes elementos de juicio para condenar a 
Trujillo por la acusacion de extorsion, pues las pruebas de que exi- 
gio US$150.00 para liberar a Nunez fueron bastante fuertes. En 
cuanto a la acusacion de estupro, hubo bastante contradiccion, y la 
propia victima, una muchacha campesina entre 15 y 17 anos, no 
ofrecio una declaracion muy convincente. Sin embargo, dudo que 
la familia Nrinez se hubiera atrevido a acusar al Teniente Trujillo 
-una autoridad militar en su area- sin alguna justificacion. 
Lo que parece que sucedio fue que el fiscal no pudo reunir sufi- 
ciente pnzeba contundente para que las acusaciones wnven- 
cieran a los jueces. Debe notarse que el veredicto en la mayoria de 
los casos no fue de sino de "no probado". Igualmente, 
dicho fiscal, que era tambien un marine, cuando resumio sus 
acusaciones al final del debate, lo hizo con poca precision y 
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convencimiento. Los jueces creyeron mas al abogado de Tnijiilo, 
que supo aprovechar las contradicciones de los testigos para refutar 
los cargos. 

Surge ahora la interrogante sobre la competencia de una 
comision militar para conocer de un caso donde un miembro de la 
Guardia Nacional es acusado por civiles de cometer delitos de orden 
penal, no militar. 

iPor que si se trataba de delitos comunes y no militares 
cometidos por un militar contra civiles, se llev6 ante una corte 
marcial y no una civil? En el inicio del procedimiento, se seiial6 
que el juicio se llev6 a efecto bajo las previsiones de la Orden 
de Corte Marcial No. 13 del ano 1916 de la Marina de Guerra de 
EE.UU. y tambien bajo las instrucciones de los codigos de 1917, 
aplicados a las cortes navales y bajo las reglas generales de las cortes 
marciales. 

El Articulo 21 de dicha orden dice lo siguiente: 

"Los previsiones del codigo que otorgan jurisdiccion a las cortes 
marcialesI no se podran interpretar en el sentido de privar a las 
comisiones militaresI a las cortes presbotales y a otros tribunales 
militares de jurisdiccibn concurrente en relacion con delincuentes 
o delitos que por ley o por las leyes de guerra, puedan ser conocidos 
por tales comisiones militares, cortes presbotales o comisiones 
militares". 

Parece que se considero la situacion dominicana como la de 
una guerra, donde los civiles dominicanos fueron tratados como 
enemigos beligerantes, por lo que se les aplicaban las leyes & 
excepci6n. 

Por otro lado, debo citar la Proclama No. 1 del Capitan Knapp 
del 29 de noviembre de 1916, que dio inicio a la ocupacion militar 
de nuestro pais, una de cuyas disposiciones dice: 

"La administracion ordinaria de la justicia, tanto en casos 
c ides  como criminales, por medio de las cortes dominicanas 
regularmente constituid&,-no s d  i n t ~ p i t i a  por el Gobier- 
no Militar ahora establecidoj pero los casos en los cuales un miembro 
de las Puerzaa de los Esta& Unidos forme parte, o en los cuales 
hayan anwaEto dbgpmcio o dkwffo da la autaridad d d  Gobiarno 
Wtm, ssganjazgacBoeportm tribtmdsstoblsddopordGobiarno 
Mititm't. 
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Tenemos tambikn la Orden Ejecutiva No. 54 del Gobiemo 
Militar, de fecha 9 de mayo de 1917, que dispuso que la Guardia 
Dominicana debia prestar semicios junto con las fuerzas militares 
de EE.UU. y entre otras disposiciones dice: 

"Si los miembros de la Guardia cometen una ofensa que no sea 
contra la disciplina militar, el caso sed primeramente examinado por 
una autoridad competente del Gobierno Militar y el delincuente sera 
juzgado por un tribunal militarj o entregado a las acciones de los 
tribunales dominicanos, segun lo &jan Iae circunstancias". 

No es la intencion del Gobiemo Militar el exonerar al personal 
de la Guardia de su obligacion de obedecer las leyes dominicanas. Mas 
sin embargo, como la guardia esta sirviendo con y practicamente 
como parte de las fuerzas de ocupaci61.1~ el Gobierno Militar seraerva 
el d a r d o  de juzgar la naturaiaa da las ofensas amatidas contra 
o por el parsomi de la Guardia y d dstMninar ai d coso debe ser 
juzgado par sus tzibtmolss opoilos tribunales dominicanos, den- 
tras dure el Gobierno Mfu'tt~r'~. 

Es evidente que en el juicio contra Trujillo, se aplico una de 
esas circullstuncias, ya que se decidio usar los procedimientos 
judiciales militares y no los civiles, bajo la "reserva de dereciiomque 
menciona la citada disposicion legal. Este metodo fue tambien 
utilizado en muchos otros casos, se@ se desprende a continuaci6n 
(en base a la tesis presentada por MarvUs Soloman, para optar para 
una Maestria en Historia, de la Universidad del Sur de Illinois, ano 
1969, titulada Law, Order and lustice in the Dominican Repu blic 
during the United States Militarp Govemment 191 9- 1924). No hay 
dudas de que bajo la mencionada Orden Ejecutiva No. 54 fue que se 
decidio llevar el juicio contra Tmjillo en una corte militar y no en 
un tribunal civil dominicano. 

Existe constancia documental de que fueron juzgados por 
Comisiones Militares, casos de criticas pilblicas al Gobiemo 
Militar, como los de RafaelVidd, Julio h e n o ,  Rafael More1 y Fabio 
Fiallo, este at imo muy comentado en toda America Latina. 
igualmente aparecen casos de porte ilegal de armas, de venta de 
bebidas alcoholicas a militares, instigacion a huelgas, ocultacion de 
gavilleros -"bandidos" se@ el tenqino usado por los inter- 
ventores- robo de frazadas militares, violacion de precios minimos 
en los mercados, robos simples, etc., todos perpetrados por civiles, 
pero que involucraban de algun modo a militares norteamericanos 
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o miembros de la Guardia Nacional, y que fueron juzgados por las 
comisiones militares compuestas por jueces del US Marine Corps. 

Volviendo al caso Trujillo, resulta evidente que a la Corte Mar- 
cial le convenia una sentencia absolutoria, para reforzarla autoridad 
militar en una region infestada de gavilleros, como forma de intimidar 
a la poblacion rural a que no los ayudara. Se trato de una sentencia 
mas de convenienciii que de justicia. Quien estaba en el banquillo 
de los acusados, era un representante del poder ocupante, y los jue- 
ces de seguro pensaron que su condenacion debilitaria el control 
militar sobre la poblacion civil dominicana. 

Un analisis desapasionado de este expediente, nos parece que 
confirmara nuestra tesis. 



Entre el 29 de enero y el 4 de marzo de 1920 se desarrollo en el 
cuartel de las fuerzas norteamericanas en San Pedro de Macoris el 
juicio contra el Segundo Teniente de la Guardia Nacional Domini- 
cana, Rafael L. Trujillo, acusado de tentativa de violacion a una 
menor y de chantaje. Para una lectura provechosa de la transcripcion 
de ese juicio es preciso tener en cuenta los principios del proce- 
dimiento norteamericano, bajo los cuales se condujo el proceso 
contra Trujillo. 

En primer lugar, Tnijillo fue juzgado por sus "pares" -"by his 
peers "- es decir, por un jurado, llamado "La Comision ", compuesto 
de oficiales, puesto que el era oficial. El derecho a ser juzgado por sus 
pares tiene su origen en la Carta Magna de 1215, que se considera 
como el origen de las libertades inglesas y norteamericanas. Ocho 
oficiales norteamericanos escucharon los testimonios a traves de un 
interprete y dieron al final su veredicto. 

El juicio se desarrollo en diversas fases: 
1. La querella, un documento de fecha 19 de enero de 1920, 

emanada del Comandante de la Segunda Brigada de los Marines, en 
que se acusa a Trujillo de agresion con intencion de cometer viola- 
cion a una menor y extorsion de sumas de dinero a hombres que ha- 
bia hecho prisioneros en el curso de sus actividades contra los "ban- 
didos" o guerrilleros que ofrecian resistencia a la Ocupacion en la 
parte Este del pais. (Aunque la querella fue por agresih con tentati- 
va de violacion, en su testimonio la victima describio la manera co- 
mo Trujdlo consumo relaciones sexiiales con ella en tres ocasiones.) 

2. Juramentacion. Juraron decir la verdad, al inicio del proceso, 
el interprete y el taquigrafo. Despues cada testigo tomo el juramento. 



TRUJIU.0 ANTE UNA CORTE MARCIAL 
POR VIOIAU& Y EXTORSI~N W 1920 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

El mismo Trujillo se juramento como testigo, porque nada en el 
procedimiento norteamericano impide que una parte sea testigo en 
su propia causa. Testigo es todo aquel que tiene conocimiento 
directo y personal de los hechos. El interes del testigo no es motivo 
de una tacha que le impide declarar, sino que el interes se tiene en 
cuenta como elemento que le resta credibilidad. 

3. Presentacion del acusado -llamada en ingles "arraign- 
mentW- que tiene lugar al inicio del proceso. Al acusado se le 
pregunto, en relacion con cada uno de los cargos, si se declaraba 
culpable o inocente. Trujillo se declaro inocente de todos los cargos. 

4. Luego se paso al interrogatorio de los testigos. En el procedi- 
miento norteamericano, el interrogatorio de los testigos no se hace ex- 
clusivamente por el juez, como sucede en los procesos dominicanos, 
sino que los abogados hacen el principal papel en el interrogatorio. 

Los testigos del ministerio publico declaran primero, luego los 
de la defensa. El Fiscal - e n  juicio civil seria "the Prosecutor", pero 
en un juicio militar se llama "the Tudge Advocate "- inicia el inte- 
rrogatorio de los testigos llamados por el. Estafase delinterrogatorio 
se llama "direct examination". Consiste de algunas preguntas 
cortas, en que el testigo se identifica y declara conocer a Trujillo y 
haber estado en el lugar de los hechos en la fecha pertinente, despues 
de lo cual el testigo hace libremente su declaracion principal. 
Concluida esta, el Fiscal continua el interrogatorio para obtener 
aclaraciones de puntos que puedan haber quedado confusos o 
incompletos en la declaracion principal. 

Despues del intemogatorio directo por el Fiscal sigue el inte- 
rrogatorio cruzado o contrainterrogatorio - "cross-examination "- 
del testigo de la acusacion por el abogado de la defensa. Trujillo era 
defendido muy habilmente por un abogado dominicano, el Dr. G. B. 
Larkerque. Las preguntas de este tenian por finalidad desacreditar 
a los testigos de la acusacion tratando de hacer ver sus contradicciones 
o sus antecedentes penales. (Uno de ellos fue multado y hasta 
llevado preso por no tener a sus hijos en la escuela.) 

La Comision (es decir el jurado de oficiales) formulaba tambien 
preguntas a los testigos si alguno de sus miembros tenia dudas. En 
algunos casos, el Fiscal volvia a preguntar en lo que se llama "re- 
direct examination " y el abogado de la defensa podia tambien tener 
otro turno, que se llamaria "re-cross examination". 

Despues de los testigos de la acusacion declararon los testigos 
de la defensa. Para ellos las preguntas directas eran formuladas por 
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el abogado de Trujillo y las preguntas cruzadas por el Fiscal. El 
mismo Trujillo como testigo nego su participacion en los hechos de 
una manera categorica. Al final del informativo se produjo una 
segunda comparecencia de un testigo de la acusacion, que deseaba 
rectificar un aspecto de su declaracion. 

En algunas ocasiones, al leer la transcripcion, el lector notara 
que uno de los abogados objeta una pregunta formulada por el otro. 
Esto sucede rara vez en los juicios dominicanos, donde las reglas 
sobre la prueba testimonial se relacionan principalmente con las 
tachas que se pueden imputar a los testigos y no con el contenido de 
sus declaraciones. En el procedimiento norteamericano, las reglas 
sobre las deposiciones de los testigos tienden arestringir el contenido 
de lo que pueden declarar. Esto obliga al abogado del lado contrario 
al que lleva el interrogatorio, a estar muy alerta, para detectar una 
pregunta improcedente antes de que el testigo la haya contestado. 
Los argumentos que mas a menudo se utilizaron en este proceso 
para objetar una pregunta fueron dos: 

a) Que la pregunta es capciosa -"a leading questionM- es 
decir que presuponia un hecho que no fue declarado por el testigo. 
Por ejemplo, puede ser capciosa la pregunta: "Cuando usted se 
traslado a San Pedro de Macoris al dia siguiente, le entrego usted el 
dinero al acusado?" Esta pregunta es objetable si el testigo aun no 
ha decla-rado que fue a San Pedro de Macoris. En tal caso, el abogado 
retira su pregunta y formula dos en su lugar: "Adonde fue usted al 
dia siguiente?" y "Estando en San Pedro de Macoris, jentrego usted 
el dinero al acusado? " 

b) Que la pregunta provocara una respuesta que no saldra del 
conocimiento personal y directo del testigo, sino de lo que otra 
persona le haya manifestado. Este tipo de testimonio es de oidas 
-"hearsay evidencem- y por regla general, no es admisible. Pero 
hay numerosas excepciones a esta regla, entre ellas la que permite 
relatar la declaracion de otro cuando este, por alguna razon valedera, 
no puede acudir al tribunal para declarar personalmente. Tambien 
se permite testificar sobre el contenido de una investigacion 
conducida con caracter oficial, lo cual permitio declarar a un oficial 
que investigo las actividades de Trujillo luego de las denuncias de 
varios supuestos delitos. 

5. En la ultima aiidiencia, celebrada el 4 de marzo de 1920, los 
dos abogados leyeron al tribunal sus escritos de conclusiones. El 
abogado de la defensa leyo el suyo primero, y despues el Fiscal hizo 
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lo mismo. Estos escritos aparecen tambien en el expediente y 
demuestran una gran habilidad en el analisis de los hechos, tanto en 
la persecucion del delito como en su defensa. 

Al final, la sentencia, escrita a mano y firmada por todos los 
integrantes de la Comision, declara simplemente no probados los 
cargos y absuelto al acusado. La sentencia no es motivada, como es 
natural, teniendo en cuenta que los "jueces" eran oficiales sin 
formacion juridica. No se sabe que elemento de juicio predomino 
en sus mentes para llevarlos a la conclusion de que Trujillo era 
inocente. Las discusiones que seguramente tuvieron entre si antes 
de producir su veredicto tambien se perdieron para la historia. 

Cuando el reo es absuelto en el procedimiento norteamericano, 
el Fiscal no tiene recurso de apelacion. La apelacion existe solamente 
para beneficio del acusado, en caso de no estar conforme con su 
condena. Por ende, con la absolucion de trujillo termino todo el 
proceso. 

La carga de la prueba en un proceso penal es mas dificil de llevar 
que en un proceso civil. No basta que el peso de la prueba se incline 
del lado de la acusacion. Es necesario que el que juzga no tenga 
ninguna duda razonable de la culpabilidad del acusado. Aun asi, el 
resultado del juicio pudo haber sido diferente, en relacion con uno 
por lo menos de los cargos. Quizas Trujillo no hubiese sido de- 
gradado en caso de haber sido condenado, pero es probable que no 
hubiera ascendido tan rapidamente en su carrera militar con una 
condena penal en su expediente. Toda la historia de la Republica Do- 
minicana hubiera probablemente sido diferente si la Comision lo 
hubiese condenado. 

De ahi la gran importancia historica del juicio de Trujillo y el 
valor para la historia del pais que tiene la publicacion integra del 
documento por parte del Lic. Bernardo Vega. 

Santo Domingo, 
25 de junio de 1994. 



Agosto 1918 Se inicia la politica de reconcentracion. 1 
Trujillo solicita su incorporacion a la GND. 

1 Abril 1919 

Mayo 1919 + 
1 Junio 1919 

Reconcentracion en Los Llanos. 
Bombardeo. 

Trujillo en la Colonia El Jagual. 

Tru'illo en Ramon Santana. 
Po d es asesinado cerca de Los Llanos. 

Trujillo en Los Llanos con Isabel Guzman 
y Pantaleon Mieses. 

Noviembre 1919 

1 Junio 1920 1 Trujillo pregunta si Pheifer esta sometido a la justicia. 1 

Trujillo en Ramon Santana arresta 
a los hermanos Alduey. 

Enero 1920 

Febrero 1920 

Marzo 1920 

1 Julio 1920 1 Un teniente del USMC sometido por estupro. 

Se inicia juicio contra Trujillo. 

Se inicia juicio contra Olivorio Carela. 

Trujillo descargado y trasladado a El Seybo. 

1 Mayo 1921 1 Su abogado sigue tratando de cobrarle a Trujillo. 1 
1 Agosto 1921 1 Trujillo entra a la escuela militar. I 





Las tropas norteamericanas ocupan la Fortaleza Ozama, 
abren sus tiendas de campana y colocan su bandera 
en la Torre del Homenaje, al lado de la dominicana, 

durante el dia en que, en 1916 celebraron su primera misa. 



TRUIlLLO ANTE UNA CORTE MARCIAL 
POR VIOLACI~N Y EXTORSI~N EN i920 . . . . . * . . . . . . . . . . , . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

Los Marines 
en la calle Isabel la Catolica, 

Santo Domingo. 
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La Guardia Nacional 
protege a uno de los ingenios del Este 

contra los gavilleros. 

Patrulla de Marines 
en Samana. 

Marinai disparan en el 
Este, utilizando a un caballo como apoyo. 
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Maiines inspeccionan un bohio en el Este, 
buscando gavilleros. 

Tmjillo pa1ticip6 en esas labores. 

GNPO de gaderos  
en el Este. 
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Caricatura de un gavillero El Coronel Breckinridge, quien 
que aparecio encabezo la lucha contra los gavillexos 

en un periodico y quien se haria gran amigo de 
editado por los Marines Trujillo. Foto tomada en Santo 

en Santo Domingo. Domingo, durante la ocupacion. 

El Coronel Breckinridge. 
Comandante del Distrito del Este entre 1919 y 1920, 

tercero desde la izquierda, 
al lado de uno de los aviones utilizados 

para combatir a los gavilleros. 
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Tru jill Breckinridge, en Washington, en 1939. 

Pilotos nort~umericanos del USMC 
en Santo Domingo. 



Infantes de la marina 
custodiando presos dominicanos 

Un instructor de la Infanterfa de Marina norteamericana 
entrenando a reclutas de la Guardia Nacional Dominicana 
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Miembros de la Guardia Nacional 
en la Fortaleza Ozama. 

William P. Burke, 
el amigo australiano 

de Trujillo. 
Se conocieron en El Seybo, 

en 1920. 

Miguel Angel Paulino, 
@a al servicio de la USMC 
durante la ocupacidn. 
h e  testigo a favor de Trujillo 
durante el juicio. 
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Trujillo, en la Guardia Nacional. 
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h1 limiente coronel ' ~ h i l i ~ l o  
al momento de ser ascendido 

por Horacio Vasquez a lefe de la Policia 
Nacional Dominicana, en 1925. 

Cuando los Marines salieron en 1924, 
Tru jillo era Capitan 

y Vasquez, en ese ano, lo ascendio 
a Teniente Coronel. 

Isabel Guzman en 1973. 



Del 

T ~ E S  JUDICIALES 
EN TORNO AL JUICIO 

DEPARTAMENTO DE LA MARINA 
OFICINA DEL FISCAL GENERAL DE GUERRA 

Washington 
Abnl i 3,1920. 

: Fiscal General de Guerra. 
Al : Mayor General Comandante de la Infanteria de Marina 

de los Estados Unidos. 
Asunto : Consejo de Guerra contra Rafael L:Tmjiiio, 

Segundo Teniente, Guardia Nacional Dominicana 
llevado a cabo el 23 de enero de 1920. 

Anexo : 1 

1.- Remitido para su conocimiento y devolucion. 

Firmado: Direccion Ejecutiva 

53774 27-2 
PRIMER ENDOSO 

Del : Mayor General Comandante. 
Al : Fiscal General de Guerra, Marina de Guerra. 
Asunto : Consejo de Guerra contra Rafael L. Trujillo, 

Segundo Teniente, Guardia Nacional Dominicana, 
llevado a cabo el 23 de enero de 1920. 

1.- Devuelto. Se tomo nota de su contenido. 

GEORGE BARNETT 
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CASO DE RAFAEL L. TRUJILLO 
SECUNDO TENIENTE 

Enero 23, 1920. 

EXPEDIENTE DELPROCESO DE UNA COMISION MILITAR 
Celebrado en el Cuartel de la Infanteria de Marina de EE. W. 
En San Pedro de Macoris, Republica Dominicana. 

Por ordenes de 

EL COMANDANTE DE BRIGADA 
SEGUNDA BRIGADA PROVISIONAL 
INFANTEFuA DE MARINA DE ESTADOS UNIDOS 

DE ESTADOS UNIDOS. 
Ciudad de Santo Domingo, R. D. 

Marzo 23, 1920. 

La Comision de Revision, al revisar el expediente del Juicio Militar en el 
presente caso contra Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente de la Guardia 
Nacional Dominicana, seiiala las omisiones siguientes: 

Pag. 81. - Al principio del undecimo dia de juicio, en el expediente no 
aparece la frase; "Fueron leidas y aprobadas las actas del decimo dia del 
proceso1'. 

Pag. 86.- Despues de la frase "Ni el abogado de la Defensa, ni el Fiscal 
General, ni el Consejo de Guerra, desearon continuar el examen de este 
testigo", se ha omitido la frase "El Testigo, habiendo sido advertido, se retiro". 
Por lo tanto, no hay nada que evidencie que no hubieran dos testigos (es decir, 
el Sargento Manuel de Js. Checo de la G.N.D. y el campesino Sandoval de San 
Geronimo) al mismo tiempo en la sala de audiencias. Esa frase es siempre 
requerida a los fines indicados (Secciones 140, 177 del C6dtgo de Cortes y 
Consejos Navales, 1917). 

Se aprueban los procesos, salvo las omisiones seealadas arriba, en el 
caso de las investigaciones y descargo por el Consejo de Guerra frente 
a Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente, Guardia -Nacional Dominica- 
na, juzgado frente al Consejo de Guerra del cual el Teniente Coronel 
James McE. Huey, U.S.M.C., fue Presidente y que se reunio en el Cuartel 
de la Marina de San Pedro de Macoris, Reptiblica Dominicana, el 23 de enero 
1920. 
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El Segundo Teniente Rafael Trujillo, Guardia Nacional Dominicana, 
debera ser libertado de su arresto y repuesto en su cargo. 

LOGAN FELAND 
General de Brigada, U.S. Marine Corp. 
Comandante de la Segunda Brigada Provisional, U.S. Marines. 

12084-SHG 
COMANDANCIA DE LA SEGUNDA BRIGADA PROVISIONAL 

U.S. MARINES 
Ciudad de Santo Domingo, R. D. 

10 de diciembre de 1919. 

Del : Oficial Comandante, Segunda Brigada Provisional 
U.S. Marine Corps. 

Al : Teniente Coronel James McE. Huey, 
U.S. Marine Corps 

Asunto : Preceptos para Consejo de Guerra. 

1.- Bajo la autoridad que me ha sido investida por el Jefe del 
Gobierno Militar de los Estados Unidos en la Republica Dominicana, bajo car- 
ta del 20 de junio de 1920, se ordena la convocatoria de un Consejo de Guerra, 
que debera reunirse en el Cuartel de la Marina de San Pedro de Macoris, a las 
9:00 a.m. del lunes 22 de diciembre de 1919, o tan pronto fuese practico ha- 
cerlo despues, para el juicio contra las personas que le sean presentadas en 
forma legal. 

2.- Dicho Consejo de Guerra queda compuesto por los siguientes 
miembros, pudiendo cualquiera cinco de ellos actuar legalmente: 

Teniente Coronel James McE., Huey, U.S. Marine Corps 
Teniente Comandante William H. Michael, Marina de Guerra 
Capitan Sidney N. Raynor, U.S. Marine Corps 
Capitan Vincent E. Stack. U.S. Marine Corps 
Capitan Maurice G. Holmes, U.S. Marine Corps 
Primer Teniente Earl F. Swett, U.S. Marine Corps 
Primer Teniente Donald G. Oglesby, U.S. Marine Corps, y 
Capitan William A. Worton, U.S. Marine Corps, Fiscal General. 

3.- El Consejo de Guerra queda autorizado a sesionar en cualquier 
lugar de la Republica Dominicana que fuere mas conveniente para el 
cumplimiento de sus funciones. 

4.- El Consejo de Guerra llevar& a cabo su proceso de acuerdo con 
lo previsto en la Orden de Consejos de Guerra No. 13,1916, Departamento de 
Marina, y bajo las Instrucciones a las Comisiones y Cortes Navales de 1917, 
relativas a Consejos de Guerra. 



JRUIUCO ANTE UNA CORTE MARCIAL 
POR V~ouadrJ u EXTORSI~N EN i 920 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

5.- Ellimite de la jurisdiccionpara el Consejo de Guerra en cuanto 
a pena que pueda imponer, es la pena de muerte. 

6.- Ningun otro oficial puede ser llamado, sin dano manifies- 
to al servicio. 

7.- El traslado de un Oficial de su puesto, no es por si causa para 
relevarlo de sus funciones como miembro del Consejo de Guerra o como Fiscal 
del mismo. Se requeriran ordenes especificas para tal traslado. 

LOGAN FELAND 

7 de enero de 1920 

Del : Comandante de Brigada. 
Al : Capitan William J. Flanagan, U.S. Marine Corps 
Via : Oficial Comandante, 15'". Regimiento. 
Asunto : Designacion como Miembro de Consejo de Guerra. 

1 .-Ud. ha quedado designado miembro del Consejo de Guerra del 
cual el Tte. Coronel James McE. Huey es Presidente. Es relevado el Vice 
Capitan Maurice G. Holmes, U.S.M.C. 

Logan Feland 

Copias para: 
Capitan Holmes. 
J.A. de la Com. Mil. J.A. del G.C.M. C.O. del 15". Reg. 

Del 
Al 

800- 10-DGO. PRIMER ENDOSO 
COMANDANCIA, I5*"O. REGIMIENTO 

2A. BRIG. PROV. U.S. MARINE, 
SAN PEDRO DE MACOR~S, R. D. 

8 de enero de 1920 

: Comandante de Regimiento. 
: Capitan William F. Flanagan, U.S.M.C. 

1.- Entregado en esta fecha. 

D.G. Oblesby. 

Por orden. 
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13244-2-C. 
COMANDANCIA DE LA SECUNDA BRIGADA U.S. MARINES, 

Ciudad de Santo Domingo, Republica Dominicana. 
19 de enero de 1920. 

Del 
Al 

: Oficial Comandante, Segunda Brigada, U.S. Marines.. 
: Primer Teniente Walter E. Lawson, U.S. Marines. 

Fiscal General del Consejo de Guerra, San Pedro de Macoris, 
Republica Dominicana. 

Asunto : Cargos y especificaciones en el caso contra el Segundo 
Teniente Rafael L. Trujillo, Guardia Nacional Dominicana. 

1 .- El oficial citado arriba, sera juzgado ante el Consejo de Guerra 
del cual Ud. es Fiscal General, bajo los siguientes cargos y especificaciones. Ud. 
notificara los mismos a1 Presidente del Consejo de Guerra, informara al 
acusado de la fecha de su juicio, y convocara a todos los testigos, tanto de la 
defensa como los a cargo. 

ACUSACZON 1. 
VIOLENCIAS E INTENTO DE ESTUPRO. 

ESPECIFICACIONES: 
Que Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente de la Guardia Nacional Dominicana, 
mientras operaba con las fuenas de la Guardia Nacional Dominicana, en las 
cercanias de Bayaguana, Republica Dominicana, y en el mes de julio de 1919, 
sin fecha especifica, en la ciudad de Los Llanos, Republica Dominicana, de 
manera intencional y por la fuerza y contra su voluntad, asalto a la nombrada 
Isabel Guzman, unamujer soltera, dominicana de nacimiento, de edad alrededor 
de 17 anos, con la intencion de cometer el crimen de estupro contra dicha Isabel 
Guzman. 

ACUSACZON 2. 
CONDUCTA ESCANDALOSA TENDIENTE A LA DESTRUCCZON 

DE LAS BUENAS COSTUMBRES. 

ESPECIFICACION 1. 
Que Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente de la Guardia Nacional Dominicana, 
mientras operaba con las fuerzas de la Guardia Nacional Dominicana en los 
alrededores de Bayaguana, Republica Dominicana, en el mes de julio de 1919, 
sin fecha especifica, y en la ciudad de Los Llanos, Republica Dominicana, 
voluntariamente persuadio e invito a la llamada Isabel Guzman, soltera, 
dominicana de nacimiento, de edad de alrededor de diecisiete anos, a entrar en 
una iglesia en dicha ciudad de Los Llanos, con la intencion y el proposito por 
parte del Teniente Trujillo, de que el y ella, la nombrada Isabel Guzman, 
mantuvieran una union sexual impropia e ilicita, causando escandalo y deshonra 
a la Guardia Nacional Dominicana y al Gobierno Militar de Estados Unidos en 
la Republica Dominicana. 
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ESPECIFICACION 11. 
Que Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente Guardia Nacional Dominicana, 
mientras servia en las fuerzas de la Guardia Nacional Dominicana en las 
vecindades de Ramon Santana, Republica Dominicana, en el mes de julio de 
1919, sin fecha exacta, despues de haber ordenado el arresto y encarcelamiento 
del llamado Jose Nuiiez y su hija, dominicanos de nacimiento, en el lugar 
llamado "Paso del Medio" Seccion de Ramon Santana, Republica Dominicana, 
obligo al llamado Pantaleon Mieses, dominicano de nacimiento, a que 
ilegalmente le cobrara la suma de ciento cincuenta dolares ($150.00) moneda 
de Estados Unidos al mencionado Jose Nuiiez, como soborno o rescate, siendo 
dicha suma el precio para que dicho Jose Nunez y su hija fuesen sacados de su 
encarcelamiento y puestos en libertad; y que como consecuencia del pago de 
esa suma al Teniente Trujillo de la Guardia Nacional Dominicana, ellos, o sea 
Jose Nunez y su hija, fueron soltados y puestos en libertad por ordenes del 
citado Rafael L. Trujillo, Guardia Nacional Dominicana, bien sabiendo que tal 
extorsion o requerimiento para rescate era fraudulenta, ilegal y corrupta, y mas 
alla de lo que su autoridad legal le imponia como un Oficial de la Guardia 
Nacional Dominicana.; y ademas que el dicho Rafael L. Tnijillo, Teniente de 
la Guardia Nacional Dominicana, voluntariamente, de manera ilegal, mal 
intencionada y corrupta, se apropio para su uso y beneficio, de la citada suma 
de ciento cincuenta dolares ($150.00) moneda deU.S, obtenidos incorrectamente, 
para verguenza y deshonra del servicio de la Guardia Nacional Dominicana y 
del Gobierno Milita de Estados Unidos en la Republica Dominicana. 

ESPECIFICACION 111. 
Que Rafael L. Tmjiiio, Segundo Teniente de la Guardia Nacional Dominicana, 
mientras operaba con las fuerzas de la Guardia Nacional Dominicana, en las 
vecindades de Ramon Santana, Republica Dominicana, en el mes de noviembre 
de 1919, fecha exacta desconocidat causo que Carlitos Alduey y Esteban 
Aiduey, dominicanos de nacimiento, fueran detenidos en la casa de Pantaleon 
Mieses, dominicano de nacimiento, quien reside en la Seccion de Ramon 
Santana, Republica Dominicana y les informo a dichos Carlitos y Esteban 
Aiduey, a traves del citado Pantaleon Mieses, que de pagarles ellos, los citados 
Carlitos y Esteban Aiduey, a el, el citado Teniente Rafael Trujillo, la suma de 
ciento cincuenta dolares ($150.00) moneda de Estados Unidos, U, el Teniente 
Trujillo, los soltaria de su encarcelamiento, sabiendo bien dicho Teniente 
Trujillo, que tal accion era ilegai y corrupta, y una verguenza y deshonra para 
la Guardia Nacional Dominicana y para el Gobierno Militar de Estados Unidos 
en la Republica Dominicana. 

(firma) 
LOGAN FELAND 
General de Brigada, U.S. Marine Corps 
Comandante, Segunda Brigada, U.S. Marines. 
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13241-1-D 
17 de enero de 1920 

De 1: Comandante de Brigada. 
Al : Teniente Coronel James McE. Huey, U.S. Marine Corps, 

Presidente del Consejo de Guerra. 

Via : Comandante del Distrito, Division del Este. 
Asunto : Designacion del Fiscal General. 

1.- El Primer Teniente Walter E. Lawson, U.S. Marine Corps, 
queda designado Fiscal General del Consejo de Guerra del cual Ud. es Presiden- 
te, en lugar del Capitan William A. Wortin, U.S. Marine Corp, que queda 
relevado. 

LOGAN FELAND 

Del 
Al 

PRIMER ENDOSO. 
COMANDANCIA DEL DISTRITO DEL ESTE. 

UNlTED STATES MARINE CORPS 
San Pedro de Macoris, R.D. 

20 de enero de 1920. 

: Comandante del Distrito. 
: Teniente Coronel James McE. Huey, U.S. Marine Corps, 

Presidente del Consejo de Guerra. 

1. Enviado. 
V. E. STACK 

Por ordenes. 

Certifico que es copia fiel: 

(firma) 
W.E. Lawson 
ler. Tte. U.S.M.C 
Fiscal General. 
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PRIMER DIA 
Cuartel del U.S. Marine 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Viernes 23 de enero de 1920 

El Consejo de Guerra se reune a las 9:25 a.m. 

PRESENTES: 
Teniente Coronel James McE. Huey, U.S. Marine Corpsj Tenien- 

te Comandante William H, Michael, U.S. Navy; Capitan Sidney 
Raynor, U.S. Marine Corps; Capitan Vincent E. Stack U.S. Marine 
Corps; Capitan William J. Flanagan, U.S. Marine Corpsj Primer 
Teniente Earl E. Swett , U.S. Marine Corps; Primer Teniente Donald 
G. Oglesby, U.S. Marine Corps.; Miembros y Primer Teniente 
Walter E. Lawson, U.S. Marine Corps, Fiscal General. 

El Fiscal General presenta al Sargento Mayor Walter S. Ivy, U.S. 
Marine Corps, como taquigrafo, senalando la autorizacion mediante 
la cual fue designado. 

El Fiscal General presenta al Raso Arthur Davila como 
Interprete, senalando la autorizacion mediante la cual fue designado. 

El acusado solicito le sea aceptado como su abogado defensor 
al doctor G. B. Larkerque.* El doctor G. B. Larkerque se presento. 

' Nota del Editor: Se trata de Gabriel Larkerque, dominicano, de origen espa- 
nol, luego se exilaria en Venezuela. 

Pedro A. ("Corpito"] Cabral, en su folleto "El ladron de San Cristobal" (p. 13) 
escribio: El doctor Gabriel Larkerque, gaditano a1 servicio del tristemente celebre 
U.S. Marine Corps, fungia de abogado defensor de los militares que se hacian reos 
por ante la Corte Marcial a (sic) Probostal instalada por la invasion; y aqui en Caracas 
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El Fiscal General leyo las leyes y sus modificaciones, cuyas 
copias se anexan bajo "A", "Bu y "C". 

El acusado senalo que no objetaba a ningun miembro del 
Consejo de Guerra. 

El Fiscal General, cada miembro, el taquigrafo y el interprete 
fueron debidamente juramentados. 

El acusado declaro que habia recibido una copia de la acusacion 
y sus especificaciones hechas en su contra, el 21 de enero de 1920. 

El Fiscal General pregunto al acusado si tenia alguna objecion 
a las acusaciones y sus especificaciones. 

El acusado respondio negativamente. 
El Consejo de Guerra se considero en sesion. 
El Consejo de Guerra dio apertura al juicio. Todas las partes en 

el juicio hicieron su entrada y el Consejo de Guerra hallo que las 
acusaciones y sus especificaciones estaban en debida forma y 
tecnicamente correctas. 

El acusado declaro estar listo para el juicio. 
No se encontraba presente ningun testigo que no estuviera 

relacionado con el juicio. 
El Fiscal General leyo la carta que contenia las acusaciones y 

sus especificaciones, cuyo original se ha anexado como partida "D" 
y presento al acusado los cargos: 

P. -Segundo Teniente Rafael L. Trujillo, Guardia Nacional 
Dominicana, Ud. ha escuchado las acusaciones y especificaciones 
hechas contra Ud. jComo responde Ud. a las especificaciones del 
primer cargo, culpable o inocente? 

R. Inocente.  
P.  -Al primer cargo, jculpable o inocente? 
R. -Inocente. 
P. -A la primera especificacion del segundo cargo, jculpable 

o inocente? 
R. inocente .  

se encuentra casualmente, exilado, el profesional dominicano que, asqueado, 
tradujo al indes el expediente contra el tenientisimo, levantado en norteamericano. 
seria necedad inco~esurable afirmar que el proceso no seria mas que una patraiia; 
una pena simbolica y una reparacion tambih simb6lica al honor irreparable de la 
familia ultrajada. En verdad, al criminal mas bien le premiaron la patologia 
almacenada entre pecho y espalda, luego de empezar de Este a Oeste sus primeras 
hazas de Landau caligulense". Presumimos que se 4 6  porque Tnijiiio no queria 
tener de cerca a gente que conociese sobre su turbio pasado, aunque se tratase de su 
abogado defensor. 
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P. -A la segunda especificacion del segundo cargo jcul- 
pable o inocente? 

R. Inocente .  
P. -A la tercera especificacion del segundo cargo jculpable 

o inocente? 
R. -Inocente. 
P. -Al segundo cargo jculpable o inocente? 
R. Inocente .  
La acusacion se inicio. 
Un testigo a cargo fue presentado y debidamente juramentado. 
Examinado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Jose Nunez, Paso del Medio, Campesino. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, iquien es? 
R. -El senor Tmjillo. 
P.3. -jDonde estaba Ud. en el mes de julio de 1919t 
R. -En Ramon Santana, pueblo de Guaza. 
P.4. -jEn que Seccion se encuentra Paso del Medio? 
R. -Es una Seccion de El Seybo. 
El Cabo Davila fue excusado como interprete y el Capitan 

Sidney N. Raynor, Miembro, fue juramentado como interprete. 
P.S. -Durante el mes de julio de 1919, jestuvo el acusado bajo 

la observacion de Ud.? En caso de que si, explique al Consejo de 
Guerra donde, el tiempo y en que circunstancias. 

R. -Si. Yo supe de d l  durante el mes de julio pasado. Yo fui 

a mi propiedad a buscar algo que comerpara mi familia, que esta bu 
viviendo en el pueblo de Guaza y me enconad con mi hija en mi 
propiedad de Paso del Medio. Ella estaba viviendo con un hombre 
pero este hombre la habia dejado y se fue al monte cerca de Los 
Garridos, y siendo ella m i  hija vino a pedirles ayuda a su padre y 
a su madre. Como se estaba haciendo tarde, planeamos llevarla a 
la manana siguiente a ver al Sr. Tmjillo. Entonces el acusado y 
algunos miembros de la Guardia vinieron a mi casa entre las ocho 
y las nueve de la noche. Al dia siguientepos hizo ir al pueblo, al 
pueblo de Guaza ynos llevo a la iglesia y se fue al campanario ynos 
obligo a mi hija y a mi a ir con el, donde nos dejo. Yo tengo un hijo 
que vive en Guaza y el senor Trujrllo se aprovecho de eso para 
enviarlo al Sr. Pantaleon Mieses para hacer acuerdos de modo que 

' Nota del Editor: Ramon Santana. 
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nos soltaran. El senor Pantaleon Mieses fue donde mi hijo y le dijo 
que si se pagaban ciento cincuenta dolares ($150.00) nosotros 
seriamos libertados. Yo pagu4 ese dinero y fui libertado. 

P.6. -jDon& consiguio Ud. el dinero? 
R. -Convine con mi hijo en vender algunos animales. 
P.7. -jQuien compro los animales? 
R. -Norbexto Rijo. 
P.8. -jC&to dinero consiguio Ud. por los animales? 
R. -Ciento cincuenta dolares ($150.00). 
P.9. -jQue dijo Pantaleon Mieses cuando visito la iglesia para 

verlo a Ud. ? 
R. -Dijo quecuando yole diera la suma de ciento cincuenta 

dolares ($150.00) yo seda libertado. 
P.lO.-jMencion6 Pantaleon Mieses a otra persona en esta 

conversacion? 
R. -No se menciono el nombre de ninguna otra persona. 
P. 11 .-iComo sabia Ud. que seria libertado al ser arrestado por 

Trujillo y le daba el dinero a Pantaleon Mieses? 
R. -El acuerdo era que con el pago del dinero yo seria 

libertado, pero todos los arreglos fueron hechos por mi hijo. 
P.12.-jLe senalo Pantaleon Mieses quien recibiria 

eventualmente el dinero para esta liberacion? 
R. -Yo no sd mas nada sobre esto. Mi  hijo hizo todos los 

arreglos y 41 puede aclarar este asunto. Yo no sd nada de esto. 
P. 13.-jHizo Ud. un pago a Geronimo Alvarez por la deuda de 

otra persona? Si fue asi, ja quien y por que? 
R. -He declarado todolo que sd. Ese es un negocio que tuvo 

lugar entre mi hijo y Pantaleon Mieses. 
P. 14.-j Sabe Ud. de algtin dinero pagado a Geronimo Alvarez? 
R. -No sd nada de eso. Esto puede ser explicado por los otros. 
Contra-interrogado por el abogado del acusado. 
P. 15.-iD6nde estaba Ud. en el mes de julio de 19191 
R. -En el pueblo de Guaza, Ramon Santana. 
P.16.-jQue relaciones tuvo Ud. con el acusado durante ese 

mes? 
R. -Nada, excepto lo que ya he declarado. 
P. 17.-j Que declaro Ud. ? 
R. -Yo estaba en Guaza con mi esposa e hijos. Fui a mi 

propiedad buscando cosas qud comer, y encontrd a mi  hija alli, que 
vivia con un hombre que se fue al monte en las cercanias de Los 
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Garridos, y veda buscando ayuda de su madre y su padre. Se 
estaba haciendo tarde, asi que pasamos la noche allf con la 
intencion de irnos a Guaza temprano de la manana siguiente. Nos 
fuimos a la cama entre ocho y nueve, y fuimos despertados por el 
Sr. lhjil.10 y sus gaardias, yla manana siguientenosllevo al pueblo 
de Guaza, donde nos llevo al campanario de la iglesia. Entonces mi 
hijo, que sabia que yo no era culpable, fue donde Pantaleon Mieses 
para averiguar si habfa alguna forma en que yo fuera puesto en 
libertad, y Pantaledn Mieses le dijo a mi hi jo que con el pago de una 
suma de dinero yo sufa puesto en libertad. Ellos hicieron los 
arreglos y procuraron el dinero, haciendo el pago y a mfse me solto. 

P. 18.-jC6mo sabia su hijo que Ud. era inocente? 
R. -Porque yo acababa de venir del campo con mi  familia. 
P. 19.-jCualfue la razon de que suhijo lo considerara inocente. 
R. -Mi hijo le dijo a Mieses que 41 crefa que yo era inocente 

y deseaba que se hicieran los arreglos para soltarme. 
P.20.4uando llegaron a la iglesia con su hija ja donde fueron? 
R. -Subimos al campanaxio. 
P.21.-jPor que declaro Ud. al principio de este interrogatorio 

que Trujillo lo llevo a Ud. a la iglesia y que subio al campanario? 
R. -Nosotros eramos prisioneros y &l nos mando arriba. 
P.22.-Donde estaban Ud. y su hija, jeii el campanario, o en la 

iglesia? 
R. -Estabamos arriba, en el campanmio. 
P.23.-jPor que dijo Ud. que Trujillo subio al campanario? 
R. -Fue PantaZeon Mieses quien subio. 
P.24.-jEntonces Trujillo no los subio a Uds. al campanario 

como Ud. dijo inicialmente? 
R. -No. Yo dije que fue Pantaleon Mieses quien su bid. 
P.25.-jQue quiso Ud. decir cuando dijo que Trujillo se 

aprovecho para enviar al hijo de Ud. a Pantaleon Mieses a ver que se 
podia hacer para soltarlo a Ud.? 

R. -Mi hijo se aprovecho del hecho que Pantaleon Mieses 
habia sido una autoridad durante un tiempo yle fue a ver sobre mi 
libertad. 

P.26.-jCom0 sabe Ud. que Mieses llego a la iglesia a verlo a 
Ud. ? 

R. E l  subio a veme. 
P.27.-jEl subio a donde? 
R. -El subio al campanario. 
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P.28.-A donde fue que Mieses lo vio a Ud., iEn la iglesia, en 
su casa o en el campanario? 

R. -Al campanario donde yo estaba con la muchacha. 
P.29.-iEstaba Trujillo ahi? 
R. N o  senor. 
P.30.-iComo sabe Ud. que Pantaleon Mieses fue donde el hi- 

jo de Ud. y le dijo que queria el pago de ciento cincuenta dolares 
($150.00) para soltarlo a Ud.? 

R. -Pantale& Mieses su bio al campanario donde yo estaba 
y me dijo que a mi se me soltaria con el pago de ciento cincuenta 
dolares ($150.00) y yo le dije que viera a mi  hijo para hacer los 
arreglos para conseguirle ese dinero. 

P.3 1 .-iEstaba Trujillo alli almomento de lavisitade Pantaleon 
Mieses al campanario? 

Esta pregunta fue objetada por el Fiscal General bajo el alegato 
que habia sido ya respondida y que la repeticion estaba retardando 
el progreso del juicio. 

El abogado del acusado replico que esta pregunta era esencial 
ya que de su respuesta dependia la linea testimonial futura. 

El Consejo de Guerra entro en receso. El Consejo reanudo la 
sesion. Todas las partes entraron y el Presidente anuncio que el 
Consejo no acogia la objecion. 

P.3 1 .-iEstaba Trujillo alli al tiempo de la visita de Pantaleon 
Mieses al campanario? 

R. -No senor, yo no lo vi. 
P.32.-iLe dijo Trujillo la razon por la que Ud. y su hija estaban 

arrestados?. 
R. N o  senor. 
P.33.- jHizo Ud. algun pago a Geronirno Alvarez de alguna 

deuda? 
R. -Yo no lo hice, fue Pantaleon Meses. 
P.34.-iEn algun momento le dijo Pantaleon Mieses a Ud. que 

Trujillo debia recibir el dinero? 
R. N o  senor. 
Re-interrogado por el Fiscal General. 
P.35.-iLe dijo a Ud. Pantaleon Mieses como el arreglaria las 

cosas para que Ud. fuera libertado cuando se pagara el dinero? 
R. -El sdlo me dijo que con el pago de ciento cincuenta 

ddlares ($1 50.00) a mise me soltarfa, y entonces bu jd las escaleras. 
P.36.-iLe dijo para quien seria el dinero? 
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R. -No senor, no lo dijo. 
P.37.-iEstaban los guardias ahi cuando a Ud. lo soltaron? 
R. -Uno de ellos subio yme dijo quemihija yyo estabamos 

libres y que podiamos bajar. 
P.38.-iOcurri6 esto despues del pago del dinero? 
R. -No senor, el dinero no habia sido aun pagado, pero yo 

habia autorizado a mi hijo a vender algunos animales. 
P.39.-iVioUd. alTenienteTrujillo en algunmomento despues 

de haber sido arrestado? 
R. -Mientras camina bu por el pueblo al dia siguien te yo lo vi. 
P.40. -iQue razon le dio el Guardia y bajo que autoridad lo solto? 
R. -El no me dijo nada excepto que estabamos libres y 

podiamos bajar. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 

Guerra desearon continuar interrogando este testigo. 
A solicitud del Fiscal General, al testigo se le requirio reportarse 

manana a las 9:00 a.m. para corregir o verificar su declaracion, se le 
advirtio y se retiro. 

Entonces, siendo las 11:30, el Consejo de Guerra, entro en 
receso hasta maiiana sabado a las 9:00 a.m. 

SECUNDO DIA 
Cuartel del U.S. Marine, 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Sabado, 24 de enero de 1920 

El Consejo de Guerra se reunio a las 990 a.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el interprete, el acusado 

y su defensor. 
El Fiscal General presento al Sargento Mayor Edgar F. Clark, 

U.S. Marine Corps, como taquigrafo, declarando la autorizacion 
bajo la cual fue designado como tal. 

El taquigrafo fue debidamente juramentado. 
No se encontraban presentes testigos que no fueren relacionados 

al juicio. 
El acta del proceso del dia de ayer, primer dia de juicio, fue leida 

y aprobada. 
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Jose Nunez, que habla testimoniado previamente, fue llamado 
ante el Consejo de Guerra y se le informo que el juramento que habia 
dado, a h  lo obligaba, y declaro que le habia sido leido su testimonio 
del viernes, primer dia de juicio, y senal6 que deseaba hacer las 
siguientes correcciones en su testimonio. Pagina 2, su respuesta a la 
pregunta numero 5, iinea numero 39, debian eliminarse las palabras: 
"Subio al campanario e hizo que mi hija y yo fueramos con el y alli 
nos dejo", y cambiarlo por las palabras: "Nos mando a mi hija y a mi 
al ~ampanario.~' 

Con dicha correccion, pronuncio como correcto su testimonio 
y se retiro. 

Entro un testigo a cargo, y fue debidamente juramentado. 
Examinado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Pantaleon Mieses, Paso del Medio, campesino. 
P.2. - S i  Ud. conoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente k j i i l o .  
P.3. -jDonde estaba Ud. en el mes de julio de 1919f 
R. -En Guaza. 
P.4. -Durante el mes de julio 1919, j estuvo el acusado alguna 

vez bajo la observacion de Ud.? En caso afirmativo, diga a este 
Consejo de Guerra, donde, el tiempo y las circunstancias. 

R. - h e  en el mes de julio, y yo esta bu en mi propiedad has- 
ta alrededor de las 5:30p.m. Cuando llegue a mi casa, Milfn me di- 
jo que el Teniente me querfa ver. Entonces le pregunte si sabfa pa- 
ra que queria verme, y me dijo que no sabfa, pero que me queria 
ver. Que el acusado iba a buscar a Jose Nunez y Milh querfa que 
fuera con ellos a se& de guia. Despues que cruzamos los rieles 
del f e x r o c d ,  nos paramos y el Teniente dijo: "Si  Uds. oyen tiros 
tengan cuidado que a Uds. no les pase lo que le paso a los Marines 
en Guayabo Dulce". Fue entonces cuando e1 acusado supo que yo 
estaba con ellos y me dijo que los llevara a la casa de Jose Nunez. 
Seguimos andando y finalmente llegamos a la casa de Jose Nunez 
donde fonaron la puerta. Ellos entraron a la casa y revoltearon 
todolo que ha bfa a la vista, y amenazaron a la muchacha dos veces. 
El acusado dijo a Jose Nunez y a su hija que debian ir a la iglesia 
tempranola manana siguiente y que estaban prisioneros. Nosotros 
seguimos adelante por un rato y luego regresamos y pasamos la 
noche en la casa de Jose Nunez. La manana siguiente todos fuimos 
a Guaza. Yo fui para mi casa y el Teniente y sus guardias fueron a 
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la desia y entonces el Teniente llevo marchando a Iosd Nunez y a 
su hija delante suyo y los dejo prisioneros en el campanario. Como 
a las 11:30p.m., Rafael Nunez, el hijo de lose Nunez vino llorando 
hasta mi casa y queria saber si habia algo que se podia hacer para 
soltar al viejo que el Teniente tenia como prisionero. Entonces yo 
fii donde el Teniente Tru jillo y le dije que esas gentes me habian 
pedido hablarle (yo no soy familia de ellos) para ver si yo podia 
hacer que soltaran a \os6 Nunez, y el Teniente me dijo: "*ale al 
viejo quesime da ciento cincuenta dolares ($150.00) yolo soltard". 
Yo regresd y se lo dije a la familia y ellos dijeron que pagarfan el 
dinero para que soltaran al viejo. Yo entonces volvi donde el 
Teniente y le dije qrle ellos habian acordado pagar el dinero. 
Entonces yo regrese donde la familia de modo que ellos pudieran 
disponer de cinco cabezas de ganado para conseguir los ciento 
cincuenta dolares ($150.00). Norberto Rijo nos dio noventa y cinco 
dolares que tenia sin ver el ganado, diciendo que conseguiria el 
resto despuh. Esto fue alrededor de las seis de la tarde. Recibimos 
los noventa y cinco ddares, fuimos a la casa de Merced Gomez y 
entregamos el dinero al Teniente Tmjillo, quien me dijo que de los 
restantes cincuenta y cinco dolares ($55.00) yo debia pagar diez 
dolares ($1 0.00) a Ger6nimo Alvarez y conseguir de &te un recibo 
y traer los cuarenta y cinco dolares ($45.00) resta&es a Macoxis d 
proximo domingo. Monte mi caballo y llevd el dinero al pueblo y 
se lo entregud a Rafael Pena en su casa. 

P.5. - j Le dijo alguna vez Trujillo que debia recoger el dinero 
de Jose Nunez y que el lo soltaria contra el pago de ese dinero? 

R. -Sf. Me estoy refiriendo al padre, no a la hija. No hubo 
conversacion entre nosotros respecto a la  hija. 

P.6. -iComo se llamaba el dueno de la casa donde Ud. le 
entrego noventa y cinco dolares ($95.00) al Teniente Tnijillo? 

R. Merced Gomez. 
P. 7 - jQuien fue con Ud a la casa donde Ud. entrego el dinero? 
R. -Una hija de Merced Gomez. 
P.$.   LO acompano Rafael Nunez? 
R. -El fue conmigo hasta la  puerta. 
P.9. -iDonde estaba Rafael cuando Ud. le entrego el dinero a 

Trujillo? 
R. -Parado fiente a la puerta. 
P. 10.-;Oyo Ud. decir por que fue arrestado Jose Nunez? 
R. -Debidoas,uhija. 
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P. 1 1 .-iQ~6 quiere decir Ud. con eso? 
R. -Porque ella vivia con Marcelo Alvarez, un bandido. 
P.12.-iD6nde estaba Marcelo Alvarez en ese entonces? 
R. E l  estaba en el monte w n  los bandidos. 
P. 13.-iD6nde estaba Ud. durante el mes de noviembre de 1919? 
R. -Yo estaba en mi casa de Paso del Medio. 
P. 14.-Durante el mes de noviembre 1919, jestuvo el acusado 

bajo observacion de Ud.? En caso afirmativo, diga a este Consejo de 
Guerra, donde, el tiempo y las circunstancias. 

R. -Durante el mes de noviem bre yo era pesador de carnes 
en La Cubana. Un domingo cuando regrese a mi casa, encontre allf 
al Teniente Txujillo con Esteban Alduey como prisionero. El  Te- 
niente Trujillo ya habfa enviado a buscar a Carlitos Aiduey. Un 
rato despuds un hermano mfo llegd con Carlitos. Ellos permanecie- 
ron allf hablando un rato y despues que comieron algo el Teniente 
Trujillo se llevd a un lado a Carlitos y a Esteban para hablar con 
ellos. Entonces me Ilamd a m f  y me dijo que Q tenia a esos dos 
hombres como prisioneros y que debfa decirles que el los soltarfa 
por ciento cincuenta ddlares ($1 50.00). Yo volvi donde ellos y se lo 
dije y estuvieron de acuerdo en pagar el dinero, pero dijeron que el 
tendria que esperar porque no tenian el dinero encima. Yo retornd 
donde el Teniente Txujillo y le dije que ellos pagarfan el dinero. 
Entonces el me dijo que se iba porque no queda que los guardias 
supieran de esto y que volverfa manana a ver si ellos ya tenfan d 
dinero. Elretorno al dia siguiente con un Guardia llamado Gavino. 
Yo le dije que ellos aun no tenian el dinero pero que iban a vender 
un ganado y me enttegarfan el dinero a m i  y yo lo llevarfa a La Cu- 
bana. Ellos debfan juntarse conmigo el sabado de modo de d m e  
el dinero pero ellos no pudieron verme. Como yo no tenia el dinero 
tuve miedo de ir a La Cubana, asf que mande un muchachito. El 
Teniente Trujillo fue a La Cubana a buscar el dinero pero el Capi- 
tan* tenia allf un espfa. El muchachito que yo envie volvid y me 
dijo que el Teniente Txujillo habfa ido a La Cubana a buscar el di- 
nero y queda sa ber por que yo no ha bfa ido alla con eso, pero como 
yo no le habfa dicho nada al muchachito, Q no supo que decir. El 
lunes siguiente yo vi a los dos Aiduey y les pregunte por el dinero, 
diciendoles que yo habfa sidollamado por telefono varias vecespor 
el Teniente Tru jillo. Me dijeron que no ha bfan podido conseguir el 

Nota del Editor: Un norteamericano, probablemate Pfeiffer. 

e . . . . . .  

86 



TRtUILlO ANTE IWA CORTE MARUAL 
POR VIOUU~N Y EXTORS~N w c9iO ........................................................ 

dinero y rehusaban darmelo. El domingo siguiente el Capitan en 
Guaza me mando a buscar a hacer una declaracion. Monte mi ca- 
ballo y fui al telefono en La Cubana yllame al Teniente para decirle 
lo que habia sucedido. Le dije al Jefe de O& que me consiguiera 
al Teniente Trujillo por telbfono. Yo le dije que los americanos me 
habian mandado a buscar para hacer una declaracion y que yo no 
queda tener nada mas que vm con esto y entonces el me dijo que 
fuera el lunes al pueblo. El Tefe de Orden me dijo que yo mejor 
debia ir inmediatamente en vez de esperar el lunes, pero yo le dije 
que yo no podia porque el Capitan me habia mandado a deci~ que 
yo debia estar en su casa antes de las doce y ya eran las once. 

P. 15.-iHabia algunos Guardias con el Teniente Trujillo en el 
tiempo que el tuvo a los Alduey presos en tu casa? 

R. s i .  
P. 16.-jCuantos? 
R. -Yo no los conte, habia varios. 
P. 17.-iCu6.l es el nombre del muchachito que usted envio a La 

Cubana? 
R. -Uno se llamaba Antonio y el otro Enecido. 
P. 18.-iDe que edad eran ellos? 
R. -Uno de alrededor de trece anos y el otro entre diecisdis 

y diecisiete. 
Contra-examinado por el abogado del acusado. 
P. 19.iC~A.l es su nombre? 
R. Pantaleon Mieses. 
P.20.-iDonde vive Ud.? 
R. . P a s o  del Medio. 
P.21 .-i Esta Ud. consignado en una carcel? 
R. s i .  
P.22.-iPor que! 
R. -Yo fui anestado porque deje de enviar mi hijo a la 

escuela. Memultaron con cinco dolares, me trancaron en un cuarto 
solo pero yo me escape y fui a El Seybo. 

El Consejo de Guerra advirtio al abogado del acusado que el 
progreso de este juicio se retrasaba en razon de que el abogado estaba 
anotando por escrito todo el proceso y le informo que el taquigrafo 
del Consejo estaba llevando el acta de audiencia a la cual el podia 
luego referirse si era necesario. 

El abogado del acusado replico que el tuvo que hacer lo mismo 
en otros juicios ya que no se le permitia tener un taquigrafo, y que 
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cuando pidio una copia del acta le fue rehusada, diciendosele que si 
el queria una parte especial de la evidencia, debia mencionar cual 
deseaba y se le daria. 

El Consejo de Guerra entro en receso. El Consejo reabrio la 
sesion. Todas las partes se presentaron y el Presidente anuncio que 
como las actas las prepara el taquigrafo, estas estaban a disposicion 
del abogado de la defensa y que tambien podia proveerse de un 
abogado asistente si asi lo deseaba. 

P.23.-iA quien reconoce Ud. como el acusado! 
R. -Lo reconozco como el Teniente Txujillo. 
P.24.- jHa estado Ud. arrestado alguna vez? 
R. -No, yo estaba libre. 
P.25.-iComo sabe Ud. que el Teniente Trujillo le dijo a MiKn 

que le dijera a Ud. que el lo queria ver? 
R. -Porque el vino a mi casa y me dijo que el Teniente 

Tmjillo le habia dicho que yo debia negarlo todo y no hacer 
ninguna declaracion. 

P.26.-iComo sabe Ud. que el Teniente Tmjillo le dijo esto? 
R. -Porque Mi.& me lo dijo. 
P.27.-iQuien le dijo que fuera con el a la casa de Jose Nunez? 
R. -El Teniente Trujillo. 
P.28.-iDonde finalmente llego Ud.? 
R. -A la  casa de Jose Nunez. 
P.29.-i Quien rompio la puerta? 
R. -Un guardia. 
P.30.-iCual guardia? 
R. -Yo no S& cual, ellos entraron todos. 
P.3 1 .-Primero dice que fue un guardi* y luego dice que todos 

entraron. Por favor, i q ~ e  quiere decir? 
R. -El hombre que iba delante abriola puerta y luego todos 

entraron. 
P.32.-jhi& W. identificar a ese gwardia? 
R. -No, yo no se cudl fue. 
P.33.-Entonces, ipor que esta U& seguro de que fue un guardia? 
R. --m, habia mds que guaxdius. Era de noche y yo no 

puedo decir cuti1 de e h s  fue. 
P.34.-iCho S& Ud. que h WI w d b f  
R. -En ese momento al& solo habia guardias; el viejo 

estaba adentro y yo afuera. 
P.35.-iEntonces Ud. presume que era un guardia? 
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R. -Porque alli no habia mas nadie. 
P.36.-iQue quiere Ud. decir con que todos entraron a la casa? 
R. -El Teniente entro delante y todos los guardias entxaron 

con el. 
P.37.-iF~e ese el momento en que el primer hombre entro a 

la casa? 
R. -Cuando rompieron la puerta todos ellos entraron juntos. 
P.38.-iUd. identifica al acusado como perteneciente al grupo 

que entro a la casa! 
R. -Si. 
P.39.-iComo es que Ud. pudo ver al Teniente Trujillo en ese 

momento y no pudo ver el primer hombre que rompio la puerta? 
R. -El fue adelante y rompio la puerta. Yo lo pude ver. 
P.40.-iUd. pudo ver a quien? 
R. -El Teniente entro delante. 
P.41 .-iComo pudo Ud. ver al Teniente y sin embargo no pudo 

ver al primer hombre que rompio la puerta? 
R. -Porque fue el primer hombre que cruzo por la puerta. 
P.42.-iEntonces no fue el guardia quien entro primero? 
R. N O .  
P.43.-iEntonces este guardia no entro primero por la puerta? 
R. -El Teniente entro delante y ha16 su revolver. 
P.44.-iQue quiere Ud. decir con que revoltearon todo lo que 

habia? 
R. -Ellos revoltearon todo y entonces cada guardia cogio lo 

que quiso. Alguien hizo una luz y el Teniente amenazo a la 
muchacha dos veces. 

Siendo las 1 1:30 a.m. el Consejo entro en receso hasta la 1:30 
p.m., hora en la cual se reanudo el juicio. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el 

interprete, el acusado y su abogado. 
Pantaleon Mieses, el testigo bajo interrogatorio cuando se hizo 

el receso, entro. Se le advirtio que el juramento tomado anteriormente 
aun lo comprometia, y continuo con su testimonio. 

Contra-examinado por el abogado del acusado. 
P.45.-iQuienes estaban dentro de la casa cuando la gente llego-? 
R. -El padre y su hija, nadie mas. 
P.46.-iCual hija, cual es su nombre? 
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R. -La hija de Jose Nunez Santos. 
P.47.-iCuantos guardias habia en ese momento dentro de la 

casa de Jose Nunez? 
R. -Yo no se cual era su numero. 
P.48.-ihede Ud. identificar a alguno de ellos? 
R. -NO. 
P.49.-iQue ocurrio luego que entraron a la casa? 
R. -Despues que entraron lo revoltearon todo y no dejaron 

nada en la casa. 
P.50.-iQuien le dijo a Jose Nunez y a su hija que debian ir a 

la iglesia temprano la manana siguiente? 
R. -El Teniente -Tm jillo. 
P.51.-iFue Ud. la manana siguiente a Guaza? 
R. -No, yo fui con ellos. 
P.52.-iQuienes son ellos? 
R. -Yo baje con el Teniente Trujillo y la guardia al pueblo 

de Guaza. 
P.53.-i Fue Ud. con el Teniente Trujillo ylos guardias ala iglesia? 
R. -No, yo me quede en mi casa. 
P.54.-i Como sabe Ud. que el Teniente y la guardia fueron a la 

iglesia? 
R. -La qlesia esta muy cerca de la casa ypuede verse de alli. 
P.SS.-iComo sabe Ud. que el Teniente Trujillo fue con los 

guardias a la iglesia? 
R. -Porque la iglesia era su Cuartel. 
P.56.-iComo sabe Ud. que Trujillo tomo a Jose Nunez y a su 

hija los condujo delante de el y los hizo sus prisioneros? 
R. -Porque yo estaba en mi casa y los vi. 
P.57.-iEstuvo alguien presente cuando Ud. pago los noventa 

y cinco dolares para que los soltaran? 
R. -Merced Gomez, Luz Gomez y Rafael Nunez. 
P 58.-"Norberto Rijo nos dio a nosotros noventa y cinco 

dolares". iQue quiere Ud. decir con "nosotros"? 
R. -Rafael Nunez y yo. 
P.59.-iGer6nimo Alvarez le dio a Ud. algrin recibo? 
R. -NO. 
P.60.-iLe llevo Ud. algun dinero a Rafael Pena a su casa? 
R. -No. Yo esta ba en mi caballo y el vino en un coche, se 

paro y se apeo y yo le entregue el dinero en la acera. 
P.6 1 .-iLe dijo alguna vez Trujillo que requiriera algun dinero 

a Jose Nunez? 
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R. -Si. 
P.62.-iA ellos los soltaron cuando se pago el dinero? 
R. -No, a ellos los soltaron antes de pagarse el dinero. 
P.63.-iCuantos dias antes de recibir el dinero fueron ellos 

libertados! 
R. -Cuando se pagaron los cuarenta y cinco dolares ya 

tenian ocho dias sueltos. 
P.64.-iA quien se le pago el dinero? 
R. -Al Teniente Trujillo. 
P.65.-iQue quiere Ud. decir cuando afirma que esta hablando 

del padre y no de la hija? 
R. -Porque hablabamos de soltar al padre y solto a la hija 

porque quiso hacerlo. 
P.66.-iCom0 se llama el dueno de la casa donde Ud. entrego 

a Trujillo los noventa y cinco dolares? 
R. -El dueno de la casa sellama Ventura Ramirez, pero es- 

taba alquilada a Merced Gomez. 
P.67.-iQuien fue con Ud. para la entrega del dinero? 
R. -Rafael Nunez. 
P.68.-iD6nde vivia en ese momento Marcelo Alvarez? 
R. -El vivia en un lugar llamado /osaro. 
P.69.-iQue edad tenia el muchachito que Ud. envio a La 

Cubana a ver al Teniente Trujillo? 
R. -Uno era de alrededor de trece y el otro entre dieciseis 

y diecisiete. 
P.70.-iComo sabe Ud. que era el Teniente Trujillo que le 

llamo por telefono? 
R. -El hombre que me mando a buscar me dijo que era 

Trujillo y el me hablo de los Alduey y yo sabfa que era el. 
P.71 .-i Como sabe Ud. que era el? 
R. -El Jefe de Orden hablo con el a traves del telefonopor- 

que yo no se como hablar por telefono. 
El abogado del acusado, hizo la siguiente argumentacion: "En 

la sesion de la manana de esta corte, Pantaleon Mieses declaro que 
el habia sido condenado a carcel por no mandar a su hijo a la escuela 
y que pago una multa de cinco dolares, pero aparece en los archivos 
de la corte de la ciudad, que este hombre Mieses fue condenado a 
ocho meses y al pago de quince dolares, acusado de asalto y rebelion 
contra el Comisario y la Policia". 

El Fiscal General objeto la presentacion de este documento 
bajo el alegato de que no ha sido presentado en la forma requerida por 
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las Cortes y Consejos Navales y que ademas el Jefe de Orden o quien 
quiera que tiene ese documento esta disponible para testificar. 

El abogado del acusado replico: "Este documento esta sella- 
do por el Fiscal local y bajo la firma del Fiscal. Yo no conozco otra 
forma legal para yo introducir este documento ya que fue en 
la sesion de la manana que este hecho surgio como testimonio 
directo". 

El Fiscal General replico: "El abogado defensor sera instruido 
en la forma debida para traer esa evidencia ante el Consejo de Guerra 
durante el periodo de defensa". 

El abogado del acusado replico: "Si al Consejo de Guerra le 
place yo no necesito instrucciones sobre como introducir un 
documento o una prueba testimonial. El Fiscal o Procurador esta 
muy ocupado actualmente y como el es un factor importante en los 
tribunales civiles, yo no pude traerlo aqui en este momento para que 
certifique o reconozca este documento". 

El Consejo de Guerra se retiro. El Consejo de Guerra entro en 
sesiones. Todas las partes en el juicio entraron y el Presidente 
anuncio que el Consejo de Guerra acogia la objecion. 

El Consejo de Defensa fue informado que el firmante de ese 
documento esta disponible como testigo ante este Consejo. 

Preguntas del Consejo de Guerra. 
P. 72.- j Que otro nombre tiene Guaza? 
R. -Ramon Santana. 
P.73.-iQut cantidad de dinero se pago al acusado? 
R. -Ciento cincuenta dolares ($150.00). 
P.74.-iEste dinero se pago de una sola vez? 
R. N O .  
P. 75 .-i Cuantas cantidades diferentes se pagaron al acusado? 
R. -Una de noventa y cinco d61ares y la otra de cuarenta 

y cinco dolares, pagandose a Ge16nimo Mvarez otros diez. 
P. 76.-iQuienes pagaron ese dinero? 
R. -Nosotros, a cuenta de Jose Nanez. 
P .  77.-i Que quiere decir con "nosotros"? 
R. -Yo y Rafael M e z .  
P.78.-iq quienes le pagaron Uds. ese clinero? 
R. -Al Teniente Tm jillo. 
P.79.-iPagaron Uds. el dinero para sol- a los Alduey? 
R. -No. Ese dinero nunca fue pagado. 
P.80.-iUd. mismo pago ese dinero al acusado? 
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R. -Yo y Rafael Nunez. Noventa y cinco dolares ($95.00) 
P.81.-iQuien pago los cuarenta y cinco dolares ($45.00)? 
R. -Estos los pague aqui en Macoris. 
P.82.-iA1 acusado? 
R. -Si. 
Ni el Fiscal, ni el abogado del acusado ni el Consejo de Guerra 

quisieron continuar el examen de este testigo. 
A solicitud del Fiscal General, al testigo se le informo que debia 

reportarse el lunes a las 9:00 a.m. para corregir o verificar su 
declaracion, fue debidamente advertido y se retiro. 

El Consejo, siendo las 3:00 p.m. suspendio sus sesiones hasta 
las 9:00 a.m. del lunes. 

TERCER DIA 
Cuartel del U.S. Marines. 

San Pedro de MaconS, Republica Dominicana 
Lunes, 26 de enero de 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 9:15 a.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado. 
Ningun testigo relacionado con el caso estaba presente. 
El acta de la sesion del sabado, segundo dia del juicio, fue leida 

y aprobada. 
Pantaleon Mieses, quien habia testificado previamente, fue 

llamado ante el Consejo de Guerra y fue informado que persistia su 
juramento tomado anteriormente y declaro que le habia sido leida 
su declaracion durante el segundo dia de juicio y senalo que deseaba 
hacer la siguiente correccion a su testimonio: Pagina 8, su respuesta 
a la pregunta No. 7, linea 44, eliminar las palabras "una hija de 
Merced Gomez" y poner en su lugar la frase: "Una hija de Merced 
Gomez estaba en la casa ea el momento que yo le di el dinero al 
Teniente Trujillo". 

Con esta correccion, declaro que su testimonio era correcto y 
se retiro. 

Se llamo a declarar a un testigo a cargo el cual fue juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General: 
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P. 1. -Diga su nombre, rango y posicion actual: 
R. -0mar T. Pfeiffer*, Capitan del U.S. Marine Corps, 

Comandante destacado con la 187va. Companfa, en Guayabo 
Dulce, Republica Dominicana. 

P.2. -iQue obligaciones estaba Ud. cumpliendo en o alrededor 
del 1 de diciembre de 19191 

R. -Yocomandabala 187va. Companfa en Ramon Santana, 
Republica Dominicana. 

P.3. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Sf, lo reconozco, es Rafael Tmjillo, Teniente, Guardia 

Nacional Dominicana. 
P.4. -~ES~UVO bajo su atencion el acusado en o alrededor de 

diciembre 1,1919? Si es asi, diga a este Consejo de Guerra, donde, 
el tiempo y las circunstancias. 

R. -El acusado directamente no estuvo bajo mi atencion, 
pero las actividades del acusado en el campo alrededor de mi 
campamento si estuvieron bu jo mi atencion. Como Oficial de las 
Fuerzas Militares, yo realice investigaciones sobre sus actividades 
y rendf mis informes oficiales. Me fue reportado oficialmente que 
el acusado habfa tomado prisioneros a dos hermanos de apellido 
Alduey; los habfa llevado a la casa de Pantaleon Mieses; mientras 
estaba allf, el acusado tuvo conversaciones con Pantaleon Mieses, 
entre las cuales hablaron de ciento cincuenta dolares. El  acusado 
entonces partio y Mieses hizo la proposicion a los Alduey como que 
provenia del acusado. Yo investigue esos informes y cuando me  
fueron dados por uno de los hombres que yo uso como guias, 
empleado por el Gobierno Militar para estos fines y que en realidad 
actuaba como miembro de las Fuerzas Militares en este asunto, en 
el sentido que el acusado debia estar en La Cubana, una colonia de 
la finca Santa Fe, el domingo por la tarde alrededor del dieciseis de 
noviembre para recibir dinero delos Aldueypor parte de Mieses, yo 
envie este hombre, Jose Cuba Sanchez a La Cubana. El me informo 
que el acusado esta ba presente. 

Nota del Editor: El Capitan Pfeiffer tenia muy mal concepto de T~ji i io.  
Burke en su autobiografia explica c6m0, en Ram6n Santana, se habia reunido con 
el norteamericano, diciendole el australiano que consideraba a TnijiUo como un 
oficial inteligente y con brillo, pero que Pheiffer le habia contestado de inmediato: 
"No hable sobre el aqui ...; !ES un vagabundo! !LOS campesinos por aqui temen mas 
a T~j i l lo  y a su Guardia, que a todos los bandidos puestos juntos! !Si viene por aqui 
mientras yo sea Comandante lo meter6 preso!" (Burke, opus cit, pag. 198). 
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P.5. - iHi~o Ud. alguna investigacion sobre el supuesto pago 
de diez dolares a Geronimo Alvarez? 

R. -Si, la hice. 
P.6. -iCual fue el resultado de su investigacion? 
R. -Que el acusado, en otra oportunidad, tomo a yose Nu- 

nezprisionero en la iglesia del pueblo de Ramon Santana yle extor- 
siono con ciento cincuenta dolares, dando a Nunez la alternativa 
de ser puesto en libertad o ser enviado como preso a San Pedro de 
Macorfs. Nuneznopudo reunirla totalidad delos ciento cincuenta 
dolares, pero como el acusado tenia una cuenta en la bodega de Ge- 
ronimo Alvarez, un bodeguero en Ramon Santana, se acordo que el 
acusado recibiria credito por diez dolares a cuenta de que esto se 
cargaria a la cuenta de [ose Nunez; en otras palabras, [ose Nunez 
pagaria los diez dolares en productos que el acusado se llevarfa. 

Contra-cuestionado por el abogado del acusado. 
P. 7. -Capitan, Ud. uso las palabras "lo extorsiono con ciento 

cincuenta dolares, dandole la alternativa de pagar el dinero y ser 
puesto en libertad o ir a Macoris". iC6m0 sabe Ud. que fue extor- 
sionado con ciento cincuenta dolares? 

R. -Yo lo se porque me fue reportado en mi  capacidad 
oficialcomo Oficial Comandante delos Marines en Ramon Santana; 
como cualquier otro informe oficial. S i  no lo creemos tal cual, 
entonces tenemos el derecho de investigar y asi lo hice yo. 

P.8. -Sin embargo, todo es evidencia de oidas, jno es asi? 
R. -Yo no lo considero como evidencia de oidas. 
P.9. -iComo sabe Ud. que Nuiiez no pudo reunir los ciento 

cincuenta dolares? 
R. -Nunez asf me lo informo en mi investigacion oficial. 
P. 10.-iEntonces Ud. presume que Nunez le dijo la verdad? 
R. -Yo no presumo nada. 
P. 11 .-iUd. no estuvo presente entonces cuando Nunez 

investigo este asunto? 
R. -No, no estuve. 
P.12.-Entonces, jcomo se entero Ud.? 
R. -Como dije anteriormente, lo descubri en mi inves- 

tigacion oficial. 
Cuestionado por el Consejo de Guerra: 
P.13.-iEn que ano fue esto? 
R. -1 91 9, senor. 
P.14.-iReport6 Ud. esas investigaciones a sus oficiales su- 

periores? 
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R. S f s e n o r .  
P. 15.-iNo hubo entonces duda de su parte entonces, de que al 

acusado se le pago para los fines indicados? 
R. -No la hubo, senor. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni el Consejo 

de Guerra desearon hacer mas preguntas a este testigo. 
El testigo verifico su testimonio, fue debidamente advertido y 

se retiro. 
Se llamo a un testigo a cargo y fue debidamente juramentado. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Rafael Duran, Paso del Medio, campesino. 
P.2. -iReconoce Ud. al acusado? iQuien es? 
R. -Yo lo conozco ba jo el nombre de Tnz jillo. 
P.3. -iComo se llama su padre? 
R. -\ose Nunez. 
P.4. -iDonde estaba Ud. en el mes de julio de 19191 
R. E n  Ramon Santana. 
P.5. -Durante el mes de julio de 1919, jestuvo el acusado 

bajo su observacion? Si es asi, diga a este Consejo de Guerra si era un 
civil, o aparentaba estar sirviendo con una fuerza militar. Y si asi era, 
jcomo? 

R. -Sf, yo lo vi, dl era una autoridad. Yo no se si era un 
Guardia o lo que era. 

P 6. -iQue tipo de ropa usaba? 
R. E s t a b a  vestido de soldado. 
P.7. -Durante el mes de julio de 1919, idonde estaba Ud. y - 

-(ilegible) . 
R. -Yo esta ba en elpueblo de Ramon Santana. Por estar mi 

padre preso, yo fui donde Pantaleon Mieses para que el hiciera m e -  
glos con Tnz jillo, para verpor que medios podxfan soltar a mi padxe. 
Entonces Pantaleon vino a mi  y me dijo que el seria soltado por 
ciento cincuenta dolares ($150.00). Entonces yo mandd donde mi 
padre quien estaba prisionero para averiguar qud queria el que yo 
hiciera y su respuesta fue que Pantaleon y yo hicieramos los arreglos 
necesarios. Asf que yo vendi cinco cabezas de ganado para levantar 
el dinero. El hom bre a quien yo se las vendi me dio noventa y cinco 
dolares para que yo se las entregara. Le di el dinero a Pantaleon 

'Nota del Editor: Un Capitan del USMC, quien eventualmente llegarla a ser 
Mayor Generall afirma, bajo juramento, que Tmjillo es culpable. 
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Mieses para que se lo entregara a Tmjillo. El resto del dinero se 
pagaria al termino de ocho dias. El dinero que le d i  a Pantaleon ese 
dia le fue entregado a el en su casa. Entonces el salio con el dinero 
y yo fui con d l  hasta que llegamos a una casa. Pantaleon entro a la 
casa y yo me  quede parado en el portal. El  Teniente Tru jillo estaba 
en la casa. El resto del dinero fue dado a Pantaleon Mieses al final 
delos ocho dias y el Teniente Tmjillole dijo que pagara a Geronimo 
Alvarez diez dolares ($10.00). 

P.8. -Ud. ha dicho "Por estar mi padre preso yo fui donde Pan- 
taleon Mieses". iA que hora fue Ud. a verlo? 

R. -Entre ocho y nueve de la manana. 
P.9. -Ud. ha dicho "llegamos a una casa". iQue casa era esa? 
R. L a  casa de un tal Merced Gomez. 
P. 10.-Ud. ha dicho que el Teniente Trujillo estaba en la casa, 

jhabia alguien mas de la casa en ese momento? 
R. -Yo permaneci parado en el portal, y si habia alguien 

mas adentro yo no lo podia ver. 
P. 1 1 .-iEsta Ud. seguro que vio al Teniente Trujillo en la casa 

en ese momento? 
R. -Si. 
P.12.-Ud. ha dicho que Pantaleon llevo el dinero a la casa. 

iCon que fines se llevo a la casa? 
R. -Supongo que para entregarselo al Teniente Tmjillo. 
P.13.-iVio Ud. cuando le entregaron el dinero al Teniente 

Trujillo? 
R. -No. Yo permaneci en la puerta. 
P.l$.-iQue cantidad de dinero llevo Pantaleon a la casa de 

Merced Gomez? 
R. -Yole entreguey contda &noventa ycinco dolares ($95.00). 
P.15.-Ud. ha dicho que el Teniente Trujillo dijo a Pantaleon 

Mieses que pagara una suma de dinero a Geronimo Alvarez. iSabe 
Ud. si ese dinero se pago? 

R. -Yo se que ese dinero debia pagarse porque Geronimo 
me lo dijo. Yo le entregue el dinero a Pantaleon, pero yo no fui con 
el, asi que yo no se si lo pago o no. 

P.16.-Ud. ha mencionado ciento cincuenta dolares. iQue 
paso con el resto, cuarenta y cinco dolares? 

R. -Al final de ocho dias yo se lo entregue a Pantaleon 
Mieses. Yo no se que hizo Q con eso. 

El abogado de la defensa no quiso interrogar a este testigo. 
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Re-interrogado por el Fiscal General. 
P. 17.-iEn algun momento, tuvo Ud. conversaciones con el 

Teniente TrujiUo? 
R. N u n c a .  
Ni el Fiscal General, ni el abogado defensor, ni los miembros 

del Consejo de Guerra quisieron hacer mas preguntas al testigo. 
Por instrucciones del Fiscal General, al testigo se le requirio 

reportarse manana a las 9:00 a.m. para corregir o verificar su 
declaracion, se le hizo la advertencia y se retiro. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Carlitos Alduey, Paso del Medio, campesino. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Tru jillo. 
P.3. -iDonde estaba Ud. en el mes de noviembre de 19191 
R. E n  mi casa. 
P.4. -jDande queda su casa? 
R. E n  la seccion Paso del Medio. 
P.5. -Durante el mes de noviembre de 1919, jestuvo el 

acusado bajo su observacion? En caso afirmativo, diga a este Consejo 
donde, el tiempo y las circunstancias. 

R. -Yo estaba sentado en mi casa cuando un muchachito 
vino a mi casa y me dijo que Tru jillo querfa verme. Cuando llegue 
a la casa de Pantaleon fui hecho prisionero. Pantaleon empezo a 
hablar y exigio ciento cincuenta pesos de mf a nombre de Tru jUo. 
Como yo no le debfa ningun dinero reporte ese hecho al Capital 
americano. Eso fue lo que me paso. 

P.6. -Ud. ha dicho "cuando llegue a la casa de Pantaleon fui 
hecho prisionero". iPor que fue hecho Ud. prisionero? 

R. -El sabra por que fui hecho prisionero, porque yo no 
habfa hecho nada. 

P.7. -iQuien sabra por que Ud. fue hecho prisionero? 
R. -El Teniente Trujillo, quien me  hizo prisionero en la 

casa de Pantaleon. 
P.8. -iQuienes estaban en la casa de Pantaleon cuando Ud. 

fue hecho prisionero? 
R. -Todos los guardias estaban al& 
P.9. -iQuien mas? 

' Nota del Editor: Presumiblemente a Pfeiffer. 
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R. -Tomas Amaro. 
P. 10.-iNadie mas? 
R. -NO. 
P. 11 .-iComo sabe Ud. que Trujillo le hizo prisionero si el no 

estaba ahi? 
R. -El estaba presente. 
P.12.-Ud. ha dicho "Pantaleon me exigio ciento cincuenta 

dolares ($150.00) de mi a nombre de Trujillo". iDonde estaba 
Trujillo en ese momento? 

R. E n  la casa de Pantaleon. 
P.13.-iDonde estaba Ud.? 
R. -Yo tambien estaba en la casa de Pantaleon. 
P. 14.-iEse dinero fue alguna vez pagado a Pantaleon? 
R. -No, no fue pagado. Nosotros reportamos los hechos al 

Capitan. 
P.l5.-iComo llego Ud. al Capitan si Ud. estaba preso? 
R. -Despues que se exigieron los ciento cincuenta dolares 

nos dejaron ir. 
P.16.-iPor que fue exigido el dinero? 
R. -Yo no se. 
P.l7.-iPor que entonces lo soltaron a Ud.? 
R. -Porque acordamos darle el dinero. 
P.18.-iPor que acordo Ud. pagar el dinero? 
R. -Porque fuerza es fuerza. 
P. 19.-iPor que entonces no pago el dinero? 
R. -Nosotrosnoledebiamosningundinero,ycuandoselo 

reportamos al Capitan, el nos dijo que no lo pagaramos. 
Contra-interrogado por el abogado del acusado. 
P.20.-En algun momento le pidio Trujillo dinero? 
R. -A mi personalmente no. 
Interrogado por el Consejo de Guerra: 
P.21.-iEstaba Trujillo presente cuando Pantaleon le hizo la 

exigencia del dinero? 
R. -E1 estaba en la casa de Pantaleon. 
P.22.-Estaba Trujillo suficientemente cerca para escuchar lo 

que estaba hablando Pantaleon. 
R. -Yo estaba en un lado dela casa y Trujillo estaba en el 

otro, pero yo no se si estaba bastante cerca para oii o no. 
P.23.-iLe dijo Pantaleon a Ud. que Trujillo exigia el dinero 

para ponerle en libertad? 
R. s i .  
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P.24.-iEstaba Trujillo en el mismo cuarto con Ud. cuando 
Pantaleon le exigio el dinero? 

R. -Hay un s61o cuarto en la casa. 
Ni el Piscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 

Guerra quisieron hacer mas preguntas al testigo. 
A solicitud del Fiscal General, al testigo se le requirio reportarse 

manana a las 9:00 a.m. para corregir o verificar su declaracion, fue 
debidamente advertido y se retiro. 

Entonces, siendo las 11 : 15 a.m. el Consejo de Guerra se reenvio 
hasta manana martes a las 9:00 a.m. 

CUARTO DIA 
Cuartel del U.S. Marine, 

San Pedro de Macorls, Republica Dominicana. 
Martes, enero 27, 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 9:10 a.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el 

interprete, el acusado y su defensor. 
No estaban presentes ninguno de los testigos relacionados con 

el caso. 
El acta del proceso del lunes, tercer dia de juicio, fue leida y 

aprobada. 
Rafael Duran, quien habia testificado anteriormente, fue 

llamado ante el Consejo, y se le informo que el juramento tomado 
por el anteriormente estaba aun vigente. Declaro que le habia sido 
leido el acta de su declaracion del lunes, tercer dia de juicio, la en- 
contro correcta y se retiro. 

Carlitos Alduey, que habia declarado anteriormente, fue 
llamado ante el Consejo de Guerra y se le informo que el juramento 
tomado por el anteriormente estaba vigente. Declaro que le habia 
sido leido el acta de su declaracion del lunes, tercer dia de juicio, la 
encontro correcta y se retiro. 

Fue presentado un testigo a cargo que fue debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
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R. -Esteban Alduey, Paso del Medio, campesino. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Tm jillo. 
P.3. -iDonde estaba Ud. en el mes de noviembre de 1919? 
R. -Yo estaba en Ramon Santana. 
P.4. -Durante el mes de noviembre de 1919, jestuvo el acu- 

sado bajo su observacion? Si fue asi diga las circunstancias. 
R. -El m e  hizo prisionerof entonces exigid a mi hermano y 

a mi ciento cincuenta dolares ($150.00), es todolo quepuedo decir. 
P.5. -Ud. ha declarado "El me hizo prisionero y exigio a mi 

hermano y a mi ciento cincuenta dolares ($150.00)". iQuien lo hizo 
prisionero y quien le exigio ciento cincuenta dolares? 

R. -Tmjillo. 
P.6. -jSe lo exigio personalmente o a traves de otro? 
R. -El exigio el dinero a travds de Pantaleon Mieses, quien 

debia entregarle el dinero a el. 
P.7. -iDonde estaba Ud. en el momento especifico cuando 

Trujdlo le exigio dinero a traves de Pantaleon Mieses? 
R. -En la casa de Pantaleon Mieses. 
P.8. -iQuienes estaban en la casa en ese momento? 
R. -Tmjillo y todos los guardias. 
P.9. -iEntonces el senor Trujillo estuvo presente almomento 

en que se le solicito el dinero? 
R. -El acusado Llevo a Pantaleon a fuera y tuvo un conver- 

sado con el. Entonces regreso y requirio el dinero. 
El abogado del acusado elevo una queja contra el interprete, 

diciendo que la respuesta dada por el testigo no estaba siendo 
traducida correctamente. 

El Fiscal General solicito que si el abogado defensor tenia 
alguna objecion que hacer al interprete debia elevar una protesta 
formal a traves del Consejo de Guerra. 

El abogado del acusado declaro que no habia oido claramente 
la pregunta, y que no tenia queja que hacer sobre el interprete. 

P. 10.-Ud. no ha contestado a mi pregunta. jEstaba el Sr. Trujillo 
presente en el momento en que Pantaleon le exigio el dinero a Ud.? 

R. -No senor. 
P.ll.-iDonde estaba Ud. al momento en que Pantaleon le 

exigio el dinero? 
R. -Dentro de la casa. 
P.12.-iDonde estaba el acusado? 
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R. -Habia salido con sus hombres. 
P.13.-Entonces el acusado estaba afuera al momento en que 

Pantaleon le exigio a Ud. el dinero. 
R. s i .  
P.14.-iPodia el acusado verle a Ud. y a Pantaleon cuando 

Pantaleon le requirio el dinero? 
R. -Yo no se. 
P.15.-Ud. ha declarado que a Ud. lo soltaron. ipoi que se le 

hizo preso? 
R. -Yo no se. 
P.16.-jEsta Ud. preso ahora? 
R. -Yo no se. 
P. 17.-iD~rante que tiempo estuvo Ud. mantenido preso por 

el acusado en esa ocasion? 
R. -Como una hora. 
P.18.-iEntonces Ud. fue libertado al final de una hora? 
R. -Si. 
P. 19.-iPor que lo soltaron? 
R. E n  razon del dinero. 
P 20.-iQue quiere Ud. decir "en razon del dinero"? 
R. -Queeldineroseria entregado. 
P.21 .-i Fue entregado el dinero? 
R. -No senor. 
P.22.-iY por que no pago Ud. el dinero? 
R. -Yo no lo tenia. 
P.23.-iLe debia Ud. ese dinero a Trujillo? 
R. -NO. 
P.24.-iP0r que le pidio a Ud. el dinero? 
R. -Yo no se. 
P.25.-jHi~0 Trujillo algo para Ud. que justificara que Ud. le 

debiera dinero? 
R. -Yo no se. 
P.26.-iQue dijo Trujillo que haria si Ud. le pagaba los ciento 

cincuenta dolares ($150.00)? 
R. Y o  no se. 
P.27.-iQue le dijo Pantaleon, si algo le dijo, que se haria a Ud. 

si pagaba el dinero? 
R. -jPantaleon me estaba forzando a conseguir el dinero 

para entregarselo a el. 
P.28.-i Sabe Ud. por que lo soltaron! 



TRUJiiLO ANTE UNA CORTE MABCW. 
POR VIOUCI~N Y EXTOIIB~N EN i 910 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

R -Le dijimos que buscariamos el dinero y entonces nos 
solto. 

P.29.-iEntonces a Uds. los soltaron bajo la promesa de conse- 
guir este dinero? 

R. -Si seiior. 
Contra-interrogado por el abogado del acusado. 
P.30.-iAlguna vez Trujillo le pidio dinero? 
R. -No, fue Pantaleon Mieses. 
Re-interrogado por el Fiscal General. 
P.3 1 .-iLe dijo Pantaleon Mieses para quien seria el dinero que 

le estaba exigiendo? 
El abogado del acusado objeto la pregunta alegando que se pedia 

evidencia de oidas. 
El Fiscal General replico que la pregunta era para senalar un 

punto que el no consideraba como evidencia de oidas, ya que se 
trataba de una declaracion de Pantaleon Mieses al testigo 
personalmente en cuanto a la exigencia de dinero. 

El abogado del acusado declaro que Pantaleon Mieses podia 
haber dicho cualquier cosa que se ocurriese. 

El Fiscal General respetuosamente invito la atencion del 
Consejo de Guerra al hecho de que ya se habia establecido una 
relacion entre Pantaleon Mieses y el acusado en cuanto a ese hecho. 

El abogado del acusado, retiro su objecion. 
P.31.-iPara quien dijo Pantaleon Mieses que seria el dinero 

que le estaba exigiendo? 
R. -Para el Teniente Trujillo. 
Vuelto a contra-interrogar por el Abogado del acusado. 
P.32.-iQuien le hizo la exigencia del dinero? 
R. Panta leon  Mieses. 
P.33.-iEntonces no fue el Teniente Trujillo? 
R. -Pantaleon dijo que era por orden del Teniente Trujillo. 
P.34.-iEntonces Pantaleon asi se lo dijo, no es asi? 
R. -Si.  
P.35.-iNo fue Trujillo? 
R. -NO. 
P.36.-iQuien lo hizo preso a Ud.? 
R. -El Teniente Trujillo. 
P.37.-iComo sabe Ud. que el Teniente Trujillo le hizo preso? 
R. -Porque yo lo conozco. 
P.38.-iSabe Ud. por que lo hizo preso? 
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R. -Yo no se. 
P.39.-iEntonces Ud. no sabe si fue por acto de Trujillo o de 

Pantaleon? 
El Fiscal General objeto la pregunta en vista del hecho de que 

la declaracion del testigo fue que el Teniente Trujillo le hizo preso 
y nada dijo sobre Pantaleon Mieses. 

El abogado de la defensa replico: "Fue un interrogatorio airecto 
del testigo, y con el consentimiento del Consejo de Guerra yo 
formulare la pregunta de otra manera. Tenemos dos nombres en 
este caso especial y ambos son desastrosos tanto para la acusacion 
como para la defensa y los cultos interpretes estan haciendo lo mejor 
que pueden; muchas palabras en el idioma ingles no tienen su 
equivalente en espanol, y ya que este es el caso estoy haciendo lo 
mejor posible para los interpretes en este caso y sinceramente los 
compadezco en sus labores, y por esa razon yo estoy haciendo esta 
pregunta, que no es capciosa por lo que solicito que se mantenga". 

El Fiscal General llamo la atencion al Consejo de Guerra al 
hecho de que si era una pregunta capciosa y se referia a material que 
no habfa sido objeto de examen directo. 

El abogado del acusado pidio al Consejo de Guerra su permiso 
para preguntar al Fiscal General si le hacfa el favor de mencionar el 
punto particular del interrogatorio de este testigo donde no se habfa 
traido esto a colacion. 

El Abogado del acusado retiro su pregunta. 
P.39.-iEstaba Trujillo en compania de Pantaleon Mieses 

cuando Mieses exigio el dinero? 
R. -Al principio ambos estaban en la casa, pero cuando 

Pantaleon me exigio el dinero, Trujillo habia salido con sus hom bres. 
P.40.-iC6m0 sabe Ud. que Trujillo habia salido con sus 

hombres? 
R. -Me parece que cuando Pantaleon Meses salio con 

Tru jillo y sus hombres, algo debio haberle dicho a dl sobre soltarme, 
asi que Tru jillo y sus hombres se fueron y Pantaleon Meses volvio 
y nos exigio el dinero y luego nos dejo ir. 

P.41 .-iEntonces Ud. no sabe de ninguna otra razon por la cual 
los dejaron ir? 

R. N O .  
Interrogado por el Consejo de Guerra: 
P.42.-iQuien le hizo preso a Ud.? 
R. -El Teniente Tzujillo. 
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P.43.-iDonde estaba Ud. cuando lo tomaron preso? 
R. -Yo estaba en Ramon Santana y en camino hacia mi 

casa en Paso del Medio; cuando llegue a mi casa encontxe un 
mensajero quien me dijo que el Teniente Trujillo me queria ver. 

P.44.-iQuien era ese mensajero? 
R. -Esteban Mieses, humano de Pantaleon Mieses. 
P.45.-iQue le dijo Trujillo a Ud. cuando Ud. regreso a Ramon 

Santana? 
R. -Me dijo que yo estaba preso. 
P.46.-iLe dijo porque Ud. estaba preso? 
R. -No, no me lo dijo. Me dijo que yo estaba preso. 
P.47.-iQue hicieron con Ud. despues que lo hicieron preso? 
R. -Nada mas de lo que ya he dicho a Uds. 
P.48.-Responda a la pregunta. 
R. -Me exigieron dinero. 
P.49.-iPara quien dijo Pantaleon que era el dinero? 
R. -Para el senor Trujillo. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 

Guerra quisieron hacer mas preguntas al acusado. 
A solicitud del Fiscal General al testigo se le requirio regresar 

manana a las nueve a.m. a corregir o verificar su declaracion, fue 
debidamente advertido y se retiro. 

Un testigo a cargo fue presentado y debidamente juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Geronimo Alvarez, Guaba, empleado en la tienda de 

Cados Rios. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Trujillo. 
P.3. -iDonde estaba Ud. en el mes de julio de 1919? 
R. -Yo estaba en Guaba. 
P.4. -iDonde estaba Ud. empleado en el mes de julio 19 197 
R. -En una tienda frente a l a  iglesia. 
P.5. -iLleva Ud. cuenta de las deudas asumidas por los 

clientes de su bodega? 
R. s i .  
P.6. -Durante el mes de julio 1919, estuvo el acusado bajo 

observacion suya en relacion con algunas de las transacciones o 
deudas hechas en la bodega donde esta Ud. empleado? 

R. -Sisenor. 
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P.7. -Haga el favor de indicar las circunstancias. 
R. -El acostumbra bu a comprar provisiones para sus hom- 

bres allf y me pagaba semanal o quincenalmente. El ultimo aneglo 
que hicimos cuando p m ' o  con sus hombres es que el se fue 
debiendome diez dolares ($10.00), y me dejo un vale diciendo que 
Pantaleon Mieses me pagaria los diez dolares ($10.00); que el 
enviarfa a Pantaleon Mieses con el dinero. Pantaleon Mieses m e  
pago ese dinero. 

P.8. -Ud. dice que Pantaleon Mieses le pago el dinero. iPag6 
Pantaleon Mieses a Ud. en efectivo o de alguna otra manera? 

R. -El me  pago en efectivo. 
P.9. -Le dio alguna razon, y se la dijo, para hacer ese pago? 
R. -Me dijo que el Teniente Trujillo lo enviaba con el 

dinero. 
P. 10.-iEn que mes fue esto? 
R. -Junio o julio, como hace mucho tiempo, yo no me  

recuerdo exactamente. 
P. 1 1 .-i Le explico Pantaleon Mieses a Ud. porque el pago el 

dinero en vez del Teniente Trujillo? 
R. -No senor; Q solo me dijo que el Tenientele enviaba con 

el dinero que el me debfa. 
P. 12.-iEsta Ud. seguro que el le dijo que el Teniente Trujillo 

lo enviaba con el dinero? 
R. -Sf senor. 
El abogado del acusado no quiso interrogar a este testigo. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni el Consejo 

de Guerra quisieron interrogar mas a este testigo. 
El testigo verifico su declaracion, fue debidamente advertido y 

se retiro. 
Un testigo a cargo fue llamado y debidamente juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Jose Ca bu Sanchez, Ramon Santma (Guaba). Yo trabajo 

con los Maxines. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Trujillo. 
P.3. -iDonde estaba Ud. alrededor del 16 de noviembre de 

1919? 
R. -Yo estaba en Ramon Santana. 
P.4. -Ud. ha dicho que Ud. trabajaba con los Marines. jAlre- 
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dedor del 16 de noviembre de 19 19, recibio Ud. alguna orden de tra- 
bajo para los Marines? 

R. -Si senor. 
P.5. -iCual es el contenido de esa orden? 
R. -Que debia it a La Cubana. 
P.6. -iPoi que debia ir a La Cubana? 
R. -El Capitan me dijo que fuera a La Cubana para 

asegurarme si el Teniente estaba alli o no! 
P.7. - i Q ~ e  Teniente? 
R. -El Teniente Trujillo. 
P.8. -iCumplio Ud. esas ordenes? 
R. -Sisenor. 
P.9. -iCual fue el resultado de su investigacion? 
R. -Cuando fui a La Cubana, yo vi al Teniente Tru jillo alif. 
P. 10.-iReport6 Ud. ese hecho a los Marines? 
R. -Si senor. 
El abogado del acusado, no quiso interrogar al testigo. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni el Consejo 

de Guerra quisieron continuar el interrogatorio de este testigo. 
El Testigo verifico su testimonio; fue debidamente advertido y 

se retiro. 
Entonces, el Consejo de Guerra, siendo las 11: 15 reenvio el 

juicio hasta las 9:00 a.m. del dia de manana, miercoles. 

QUINTO DIA 
Cuartel del U.S. Marine 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana, 
Mi6rcoles, enero 28, 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 9:10 a.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado. 
No se encontraba presente ningun testigo relacionado a este 

juicio. 
El acta de la audiencia del Martes, cuarto dia del juicio, fue leida 

y aprobada. 
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Esteban Alduey, quien habia testificado anteriormente, fue lla- 
mado ante el Consejo de Guerra y se le informo que el juramento 
tomado por 61 anteriormente a h  subsistla, y quien declaro que le 
habla sido leido su declaracion del martes cuarto dia de juicio, y la 
encontro correcta, fue advertido debidamente y se retiro. 

Fue llamado un testigo a cargo, quien entro y fue juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -ha be1 Guzman, Macoris, lavandera. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Su nombre es Tnijillo. 
P.3. -jDonde estaba Ud., en el mes de julio 1919? 
R. -Haiti-Mejia. 
P.4. -Durante el mes de julio de 1919, jestuvo el acusado bajo 

la observacion de Ud.? Si es asl, diga a este Consejo de Guerra, 
donde, el tiempo y las circunstancias. 

R. -Estabamos en nuestra casa; mi madre estaba rezando 
en la casa. La Guardia llegd con el Teniente Tnijillo, alrededor de 
las seis de la tarde y ammaron a mi padre. Mi paare dijo "Ya ves 
Tuana, es tal como te dije, la gente del Gobierno ha venido a buscar 
alas m u  jeres". Entonces mipadrele dijo a mimadre: "Juana, busca 
u la mujer de Olivorio", la cual es hermana mia y mi madre 
contesto que ella no sabia donde estaba pero luego dijo, que estaba 
bien que ella la iria a buscar. Yo no estaba con mi madre sino con 
la mujer de Olivorio. Tnz jillo se llevd a mi papa amanado ynos dijo 
que si no ibamos a la casa donde el estaba a las nueve del &a 
siguiente, a mi padre lo fusilarian. Asi que mi madre y el resto de 
la familia estuvo alli a las nueve de la manana siguiente. Cuando 
llegamos a la iglesia, nos montamos en caballos y nos fuunos a San 
Gerdnimo yla manana siguiente continuamos viaje yllevados a un 
sitio llamado Los Tibaros. Entonces el llevd a toda la familia a una 
casa que estaba aislada y desde ahi Q mando a mi padre y a mi 
hermano con una nota para buscar a Olivorio y el Teniente T m  jillo 
se fue para Los Llanos diciendo que silos bandidos venian y tiraban 
un solo tiro, a la familia entera la fusilarian. Cuando mi padre no 
regxesd, el Teniente Tni jillo dijo que mi padre se ha bia ido con los 
bandidos y entonces nos llevo a Los lianos. El Teniente 'iiujillo 
puso sus manos sobre mi cuerpo y una noche me llevo a la iglesia 
del pueblo de Los Llanos. Tuvo relaciones conmigo tres veces, una 
vez en el campanario, una vez en la  calle y una en la casucha. 
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Despues me trajo a Macoris yme ofrecio acomodarme en una casa. 
Yo le dije que no. Desputfs se fue a l a  casa de Rosa. Rosa es mi her- 
mana, y cuando mi papa y mi hermanito pudieron zafarse de los 
bandidos, vinieron a Macoris donde tan prontollegaxonlos metieron 
presos. Mi  mama fue donde el Teniente Tmjillo y le rogo que 
soltaran a mi padre y hermanito porque era muy dificil mantener 
una familia tan grande. El le dijo que no los podia soltar y cuando 
ellas vieron que no las iban a soltar, m i  madre y Rosa le escribieron 
una caxta al Mayor. 

P.5. edad tiene Ud.? 
R. -Tengo alrededor de quince anos. 
P.6. -iEsta Ud. segura? 
R. -Estoy segura que tengo al menos quince o diecistfis 

anos. 
P.7. -Ud. dice: "61 me ofrecio colocarme una casa".  ES Ud. 

casada? 
R. -NO. 
P.8. -2Donde nacio Ud.? 
R. -En Las Lagunas. 
P.9.  ESO es en Santo Domingo? 
R. -Si. 
P.10.-Ud. ha dicho que el tuvo relaciones tres veces. iQuien 

tuvo relaciones tres veces? 
R. -El Teniente Tmjillo. 
P.ll .-iEn que forma el la ofendio? 
R. -Ofreciendose a mi. Yo lo quise porque le tenfa miedo. 
P.12.-iQue quiere Ud. decir por eso? jExactamente que 

paso? 
R. -El me  levanto la falda y me ofendio en la  calle; El me 

agarro e hizo que me acostara en el suelo y me chupo los labios; 
entonces se monto sobre mi, saco su drgano genital y10 puso en el 
mio. 

P.l3.-iPor que Ud. dejo que le hiciera eso? 
R. -Porque le tenia miedo. 
P. 14.-Entonces, Ud. no lo hizo porque lo queria hacer? 
R. -No. Yo no lo queria hacer. 
P.lS.-iPor que le tenia Ud. miedo? 
R. -Porque dl habia dicho que iba a fusilax a toda mi 

familia. 
P. 16.-iDonde tuvo lugar todo esto? 
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R. E n  LOS L~~UIOS. 
P. 17.-iD6nde? 
R. -En la calle del pueblo de Los llanos. 
P. 18.-iA donde fue Ud. inmediatamente despues que oc~mi6 

eso? 
R. -Entonces 41 me subio al campanario. 
P.19.-iE1 campanario de la iglesia? 
R. -Si. 
P.20.-iCuando Ud llego a la iglesiaI quienes estaban ahi? 
R. -cuando yollegue a la iglesia, me desmayd; no recuerdo 

nada despuh. 
P.21 .-Ud. dijo " el me subio al campanario". i Quien la Uev6 

al campanario? 
R. -El Teniente Tm jillo me subio alli y me hizo lo mismo 

que me habia hecho en la calle. 
Contra-interrogada por el abogado del acusado. 
P.22.-jmledeud explicar al Consejo donde esta el campanario 

de la iglesia? 
R. -En la iglesia. 
P.23.-iDormfa Ud. en la iglesia? 
R. -Si, toda la familia dormia alli. 
P.24-iCuantas mujeres por todas donnian con Ud.? 
R. - C i n ~ .  
P.25.-jEran todas familias de Ud.? 
R. -Mi mama y mi hezmana estaban &, las demas no 

eran familia mia. 
P.26.-ihiede Ud. declarar al Consejo de Guerra si el campa- 

nario esta conectado a la iglesia, o si esta separado. 
R. -Forma parte de la iglesia. 
P.27.-jE~ta directamente conectado con la iglesia o no? 
R. -Si, esta conectado w n  la  iglesia. El campanario esta 

encima de la iglesia. 
P.28.-iE1 campanario esta abierto o encerrado? 
R. E s t a  abierto. 
P.29.-jAsi que todo el mundo puede ver las campanas? 
R. s i .  
P.30.-jA~i que las sogas de las campanas cuelgan hacia 

abajo? 
El fiscal General objeto esta pregunta, en base a que nada ha 

sido traido a este interrogatorio sobre sogas o campanas. 
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El abogado del acusado replico: "Esta es una pregunta muy 
importante y yo probare al Consejo de Guerra que el campanario 
es abierto y que las campanas estan visibles desde el camino. 
Tambien la palabra campanario ha sido empleada en suinterrogatorio 
directo. A beneficio de mi cliente, yo solicito que esta pregunta se 
man tenga1'. 

El Consejo de Guerra se retiro. El Consejo reanudo la audiencia. 
Todas las partes en litigio entraron y el Presidente anuncio que la 
objecion no se acogia. 

P.aO.-jLas sogas de las campanas, cuelgan hacia abajo? 
R. . s i .  
P.3 1 .-i Cuantas veces le asalto Trujillo a Ud.? 
R. -mes veces. 
P.32.-iD6nde cometio el el primer asalto? 
R. E n  las calles de Los Llanos. 
P.33.-iHabia mucha gente en las d e s  en ese momento? 
R. -Yo veia gente en las calles. 
P.34.-jLa~ gentes la veian a Ud.? 
R. -Yo no se si me veian o no me veian. 
P.35.-iQ~e le hizo el a Ud. en la calle? 
R. -Me tiro al suelo, se acosto arriba de mi y me chupo la 

boca. 
P.36.-iQure hora del dia era entonces? 
R. -Casi  las nueve de la noche. Yo no se la  hora exacta. 
P.37.-iEstaba Ud. presa durante ese tiempo? 
R. -Siempre estuvimos presas, pero el nos dejaba salir y 

caminar. 
P.38.-jHabia alguien mas en la d e  caminando can Ud. 

cuando el la ataco en la d e ?  
R. -No. El y solo 41. 
P.39.-jC~do el la tiro al suelo q ~ 6  hizo Ud.? 
R. -Nada, yo no podia hacer nada. 
P.40.-iComo entonces quedaron sus ropas subidas? 
R. -El me levanto las faldas. 
P.41.-iGrito Ud.? 
R. -NO. 
P.42.-iPor que no grito Ud.? 
R. -Porque yo le tenia miedo a d. 
P.43.-Ahora en cuanto al segundo lugar. iD6nde ocurrio el 

segundo asalto? 
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R. - M b a  en el campanario. 
P.44-iQue hora de la noche era? 
R. Alrededor de las nueve. 
P.45.-iQuien estaba con Ud. a esa hora? 
R. -Mi madre y una mujer llamada Segunda. 
P.46.-iUd. no grito en esa oportunidad? 
R. -No, porquelos demas estaban presos yno se atrevieron 

a decir nada. 
P.47.-iCuantos en total estaban en el c ~ p a n a r i o  en ese mo- 

mento? 
R. -Solamente e l  y yo; los demas estaban abajo en la iglesia. 
P.48.-jHabia algiln guardia en los alrededores en ese mo- 

mento? 
R. -1oaquul Soto. 
P.49.-iD6nde estaba el? 
R. -Estaba en el portal de la  iglesia. 
P.50.-Ahora la tercera vez, idonde tuvo lugar este asalto? 
R. E n  una casucha. 
P.51 .-iDonde esta esa casucha? 
R. -En el pueblo de Los Llanos. 
P.52.-iQue hora del dia era cuando Ud. estuvo en la casucha 

con el Teniente Trujillo? 
R. -Como a las diez de la  noche. 
P.53.-iQue te hizo en la casucha? 
R. -Lo mismo que me hizo la  primera vez. 
P.54.-iY Ud. no grito tampoco? 
R. -NO. 
P.55 .-iQue tiempo paso entre la primera violacion y la segun- 

da violacion? 
R. -Nopuedo decir cuantas horas, pero fue al dia siguiente. 
P.56.-iY entre la segunda y la tercera violacion! 
R. -El segundo dia despues. 
El Consejo entro en receso. El Consejo sesiono de nuevo. 

Todas las partes en el juicio entraron. El Presidente anuncio la 
reanudacion del juicio. 

P.57.-iLe dijo Ud. a algunos de sus amistades lo que habia 
sucedido en cualquiera de esas violaciones? 

R. -Si. Se lo dije a mi mama. 
P.S8.-iQut hizo Ud. despues de la tercera violacion? 
R. -Yo no hice nada. 
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P.59.-Al decir "estaba en la casa, mi mama y yo estabamos en 
la casa" id6nde era eso? 

R. -Fue en Haiti-Mejia. Yo no estaba con ella; yo estaba 
con mi otra hermana Fermina, la mujer de Liborio. 

P.60.-iQuien le dijo a Ud. que el Teniente Trujillo decia que 
el padre de Ud. se habia ido con los bandidos. 

R. -El mismo me lo dijo. 
P.61 .-Cuando el Teniente Trujillo le puso sus manos al cuer- 

po de Ud., ique hizo Ud.? 
R. -Nada. Yo no podia hacer nada porque dl era el Tefe Co- 

mandante de aqui. 
P.62.-iC6mo la ha16 el fuera de la iglesia! 
R. -Mellevo dela mano ymesacd. Yo no podia decir nada, 

porque tenia temor de Q. 
P.63.-iEntonces el no la ha16 fuera de la iglesia? 
R. -NO. 
Interrogada por el Consejo de Guerra. 
P.64.-iLe dio su consentimiento en algun momento a esos 

actos? 
R. -Le dije que siporque le tenia miedo. 
P.65.-iQue le dijo el a Ud.? 
R. -Que yo debia quererlo. 
Re-interrogada por el Fiscal General. 
P.66.-Entonces cada vez que Ud. tuvo relacion sexual con el 

Teniente Trujillo era porque le tenia miedo. 
R. -Si, porque yo le tenia miedo. 
P.67.-iY no porque Ud. lo queria hacer? 
R. -No, porque yo era una muchacha de casa. 
P.68.-iQue quiere decir una muchacha de la casa? 
R. -Quiero decir que nadie antes habia tenido nada con- 

migo. 
P.69.-No tenia nadie nada contigo. iEn que sentido? 
R. -Yo quiero decir que nade antes habia tocado mi cuerpo. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni los miembros 

del Consejo quisieron hacer mas preguntas. 
A solicitud del Fiscal General, a la testigo se le indico que debia 

reportarse el jueves a las 9:00 a.m., para corregir o verificar su 
declaracion, fue debidamente advertida y se retiro. 

El Consejo de Guerra entonces, siendo las 1 1: 15 a.m.. el juicio 
se reenvio para las 9:00 a.m. de manana jueves. 
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smm-m 
Cuartel del Marine Corp. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Jueves, enero 29, 1920. 

El Consejo de Guerra se r e d  a las 9:10 a.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado. 
Ningun testigo relacionado con el juicio estaba presente. 
El acta del proceso del dia de ayer, quinto dia de juicio, fue leida 

y aprobada. 
Isabel Guzman, quien habia testificado, fue llamada ante el 

Consejo de Guerra, e informada de que el juramento que habia dado 
seguia vigente, y declaro que se le habia leido el acta de su declaracion 
del miercoles, quinto dia de juicio, y la encontro correcta, fue adver- 
tida debidamente y se retiro. 

Un testigo a cargo fue llamado y juramentado. 
Interrogada por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -\uana Guunan; Hayti-Mejia, ama de casa. 
P.2. - S i  Ud. conoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Sr. Z'h jdlo. 
P.3. -iDonde se hallaba Ud. en el mes de julio de 1919. 
R. -En mi casa. 
P.4. -iLe sucedio algo extrano a Ud. durante el mes de julio 

1919! 
R. -El Sr. Trujillo vino a mi casa; estabamos diciendo 

nuestras oraciones de pm la tarde y mi muchachito me dijo. "Ma- 
ma, no reces, el gobierno esta llegando". Cuando llegaron, alguien 
dijo -"f Que importa si estan rezando o no". Entonces entraron al 
aposento y me hicieron prisionera y tambien a mi marido, y 
entonces me dijeron que yo tenia que entregarles a la mujer de Li- 
borio. Yo les dije que ella no estaba en la casa, pero les dije que yo 
se la entregaria y que yo los llevada a la casa de ella; entonces fui- 
mos a la casa de ella y les entxegud a la mujer y \oaqufn Soto violo 
a mi hija Ramona en la cocina. El Teniente Z'hjiLlo dijo que de- 
biamos ir a.1a casa de Pomosen Contreras, que estabamos presos y 
nos llevd a la casa de un arabe donde pasamos la noche. De ahfnos 



TRUIILIO ANTE UNA CORTE MARUAL 
POR VIOUU~N Y E X T O R ~ ~ N  EN 1 9 20 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  & . . - - - - - . . . 7 7  

llevaron a Los Jibaros y de ahi fuimos a Los Llanos. Desde Los 
Llanos el Teniente Trujillo mando a mi muchachito y a mi marido 
a buscar a Liborio y a que le dijeran que se entregara. Parece que 
cuando mi marido y mi hijo llegaron donde Liborio, fueron hecho 
prisioneros, peroluego se escaparon y entonces fueron hechoprisio- 
neros por el Teniente lh jillo otra vez. Cuando llegamos a Los Lla- 
nos el Teniente lhji l lo nos llevt5 a la qlesia. Como estabamos todas 
presas teniamos mucho miedo. Entonces el Teniente Trujillo des- 
honro a mi hija en la via publica; entonces mi hija Ramona vino y 
cayo desmayada. Yo estaba parada en la puerta cuando Prancisco 
Mercedes y Toaquin Soto vinieron yme dijeron que mi hija se habia 
desmayado, y yo entonces entre y pregunte donde estaba Isabel. 
Cuando entre el Teniente lh jillo me dijo "venga aca", pero no me 
dijo mas porque entonces Isa be1 cayo desmayada en la puerta. Con 
las dos muchachas desmayadas, le iglesia se lleno de gente; y cuando 
vieron tanta gente en la iglesia los guardias fueron corriendo alla. 
Yo no conozco a ninguno de los guardias. Vinieron tambien mucha 
gente del pueblo, pero tampoco yo los conocia. Entonces un hombre 
llamado Pancho dijo que eso era sinverguenceria de putas y quena- 
die se habia desmayado ni nada por el estilo. El segundo dia si- 
guiente el Teniente Tru jillo llevo a mi hija al coro alto; yo no los v i  
subir, pero si los vi bu jar. Despues de eso nos trajo aqui a Macoris. 

P.5. -Ud. ha dicho "Como todas estabamos presas", iQue 
quiso decir Ud. con eso?. 

R. -Quiero decir, m i  marido, mis hijas y ninos pequenos. 
P.6. -iComo se llaman las hijas que estaban presas? 
R. -Permina, Isabel y Ramona. 
P.7. -Ud. ha dicho; "Trujillo deshonro a mi hija en la via 

publica" iCual hija? 
R. I s a b e l .  
P.8. -iDonde estaba Isabel cuando Ud. entro a la iglesia y 

pregunto donde estaba ella? 
R. -Ella estaba sentada dentro de la iglesia con su 

hermanita. 
P.9. -~PoK que queria Ud. saber donde elia estaba? 
R. -Porque cuando entre yo no la vi. 
P.lO.-jElla habia estado todo el tiempo en la iglesia! 
R. -Si, estaba sentada ahi en la iglesia. 
P. 11 .-iQuC hizo que se desmayara si habia estado sentada en 

la iglesia? 
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R. -Porque el Teniente Tmjillo la habia deshonrado. 
P. 12 -iDonde la habia deshonrado? 
R. -En la via publica frente a la iglesia. 
P.13.-iVio Ud. a Isabel en la iglesia despues que habfa sido 

deshonrada en la calle? 
R. S isenor .  
P. 14.-iQ&n estaba con Ud. en ese momento? 
R. -Mi hija mayor Permina, Segunda Sandoval y Pxancisco 

Mercedes, quien sostenia a Isabel. 
P.15.-iQu6 quiere decir que sostenia a Isabel? 
R. -Cuando ella entro cuy6 al suelo y le dio un ataque y 

este hombre la estaba agarrando. 
P. 16.-jHabia Ud. visto que a ella le diera un ataque asi antes? 
R. N o  senor. 
P.17.-iQu6 habia causado ese ataque? 
R. -Porque el Teniente Trujillo ha habia deshonrado. 
P.18.-iParecia ella diferente a su manera normal aparte de 

eso? 
R. -Si, ha bia un flujo de sangre. 
P. 19.-iD6nde estaba esa sangre? 
R. -En su ropa interior. 
P.20.-iComo podia ver Ud. su ropa interior? 
R. -Ella se la quitd y la vi. 
P.21.-iDe donde venia la sangre? 
R. -Venia de sus genitales. 
P.22.-Ud. ha declarado que Ud. vio al Teniente Trujillo y a su 

hija bajar del coro alto. iParecia Isabel estar en condicion diferente 
a la usual de ella, cuando bajo? 

R. E l l a  estaba llorando. 
P.23.-iD6nde esta el coro alto? 
R. Arriba.  
P.24.-iQ& hay en el coro alto? 
R. -Yo nunca subi ahf. 
Contra-interrogada por el abogado del acusado. 
P.25.-Ud. dice que al dia siguiente el Teniente Trujillo llevo 

a su hija al coro alto. iFue ese el dia en que las llevaron a Los Llanos? 
R. -No senor, fue despuds que el la deshonro en la via 

publica. 
P.26.-iEn qut parte de la via publica deshonro 61 a Isabel? 
R. -En la esquina de la calle. 
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P.27.-iA que hora del dia fue esto? 
R. - c o m o  a las siete. 
P.28.-Vio Ud. a su hija bajar del coro alto. 
R. -Sisenor. 
P.29.-iQue quiere Ud. decir con que Joaquin Soto violo a su 

hija Ramona? 
R. -Ella estaba fregando cuando los guardias llegaron y el 

la llevo debajo de una mata de naxanja y la violo. 
P.30. iA su hija Isabel le habia dado antes un ataque? 
R. N O .  
P.3 1 .-iPuede indicar Ud. a la corte la manera en que ella actuo 

en este ataque? 
R. -Ella cayo ahi y se estaba revolviendo en el piso, casi 

matandose. 
P.32.-iB0t6 ella espuma por la boca? 
R. -Si. 
P.33.-iGrito alto? 
R. -Sf. 
P.34.-iEntonces se tranquilizo? 
R. -Si, a fuerza de aceite, sal, algunas hojas de guanabana 

y algun cabello cortado de su cabeza y quemado bajo sus narices. 
P.35.-iBot6 profusamente sangre por tres o cuatro dias? 
El Fiscal General objeto a esta pregunta, basado en que nada se 

ha dicho en este intenogatono de flujo de sangre, simplemente 
estaba en sus vestidos. 

El Abogado del acusado retiro su pregunta. 
P.as.-iPor cuantos dias noto Ud. sangre en la ropa interior de 

Isabel? 
R. -Despuds de ver esa sangre, yo no mixd mas porque yo 

estaba tan trastornada. 
P.36.-ihede Ud. indicar mas o menos cuanta sangre habia en 

la ropa interior de Isabel cuando Ud. la vio? 
R. -Ha bfa considerable cantidad; yonopuedodecir cuanta. 
P.37.-Examino Ud. s61o la ropa o la ropa interior? 
R. -Nada mas. 
P.38 .-Habia sangre en la espuma que salia de la boca de su hija 

cuando le dio el ataque? 
R. -No senor, no habia sangre; era blanca. 
Re-interrogada por el Fiscal General. 
P.39.-iQue edad tiene Isabel? 
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R. -Cumplio quince (15) anos el mes de junio. 
P.40.-iEs ella casada? 
R. N o  senor. 
P.41 .-iDonde nacio ella? 
R. -Aqui en San Pedro de Macoris. 
P.42.-Ud. ha dicho que habia sangre en la ropa interior de 

Isabel, la cual sangre salia de sus organos genitales. jHabia sido ella 
violada antes? 

R. N o  senor. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 

Guerra quisieron hacer mas preguntas a la testigo. 
A solicitud del Fiscal General, la testigo fue instruida a reportarse 

manana a las 9:00 a.m. para verificar o corregir su declaracion, fue 
debidamente advertida y se retiro. 

Fue llamado un testigo a cargo, que entro y fue debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, rango y destacamento actual. 
R. -PlanciscoMercedes. Cabo, Guardia Nacional Domini- 

cana. \acagua. 
P.2. -iDonde esta Ud. actualmente destacado? 
R. -Aqui en Macoris. 
P.3. - S i  Ud. reconoce al acusado, dlga quien es. 
R. -Lo reconozco como el Teniente Tm jillo. 
P.4. -iDonde estaba Ud. destacado en julio 19191 
R. -Yo estaba en Los Llanos. 
P. 5. -i Que funciones, si alguna, cumplia Ud. en ese momento. 
R. -Yo era cocinero para la compania aiu. 
P.6. -2Cocinaba Ud. para otros ademas de la compania, 

cuando estaba alli? 
R. -Yo cocinaba para los gufas que nos acompanaban 

cuando ibamos al campo, y para los prisioneros que teniamos. 
P.7. -iQue prisioneros tenian Uds.? 
R. -Es dificil decix, porque estaban cambiandolos cons- 

tantemente. 
P.8. -iDonde mantenian a los prisioneros? 
R. -A los prisioneros los tenian con la  compania y a las mu- 

jeres las tenian en la iglesia. 
P.9. -iCuales eran los nombres de algunas de las prisioneras 

que tenian en la iglesia? 
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R. -Juana Guzrnan, Isa be1 Guzman y Fermina Guzman. 
P. 10.-i Fueron observados por Ud. el acusado e Isabel Guzman 

mientras a ella la tuvieron presa en la iglesia? Si es asi, favor declarar 
al Consejo de Guerra el tiempo y las circunstancias. 

R. -Yo estaba de servicio con la familia en la iglesia y el 
acusado llego y agarro a Isabel de una mano y se la llev6 al ultimo 
cuarto de la iglesia. La madre estaba llorando y yo le dije que no 
se preocupara. A los pocos minutos la muchacha salio del cuarto 
llorando y se cayo con un gran ataque y yo me quede alli con ella 
cuidandola para que no se hiciera dano. Despues que le paso el 
ataque, le preguntamos que le habia pasado y nos dijo que el 
Teniente Tmjillo la habia forzado contra su voluntad. Mas de ahi, 
no se nada. 

P. 11 .-Ud. ha dicho que ella salio de la iglesia llorando. iEsta 
Ud. seguro que este era un cuarto en la iglesia o estaba fuera de la 
iglesia? 

R. -En la iglesia. 
P.l2.-iEste cuarto abre hacia afuera de la iglesia? De ser asi, 

i hacia donde? 
R. -Tiene una puerta que abre afuera y hacia atras de la 

iglesia. 
P. 13.-iEntonces abre hacia una calle? 
R. A b r e  hacia una calle de atras. 
P. 14.-iEntonces la muchacha pudo haber venido de la calle? 
R. -Yola vi entrar al cuarto con el Teniente TmjiLlo yluego 

la vi salir de ahi. 
P.15.-iY este cuarto abre hacia una calle trasera? 
R. -Sisenor. 
P.16.-iHay algo encima de ese cuarto? 
R. -Nada mas que el techo. 
P.17.-iA que hora del dia o la noche fue esto? 
R. -Como a las ocho de la noche. 
Contra-interrogado por el abogado del acusado. 
P.18.-iPuede Ud. dibujar un diagrama del cuarto de que Ud. 

ha hablado? 
R. -Yo no se dibujar, 
El abogado del acusado declaro que el testigo no habia dado su 

respuesta claramente y que queria el diagrama para refrescar su 
memoria. El abogado del acusado solicito permiso para someter un 
esbozo de lo que seria la iglesia y declaro que no era su intencion 
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avergonzar al testigo, pero que el entendia que habia una sola salida 
y que estaba al frente de la iglesia para subir al campanario. 

El Fiscal General objeto la presentacion de este diagrama, ya 
que no era un dibujo correcto de la iglesia. 

El abogado del acusado dijo que era para refrescar la memoria 
del testigo. 

El Consejo de Guerra quiso saber si el diagrama de la iglesia no 
estaba fresco en la memoria del acusado y de su defensor, jcomo le 
era posible entonces hacer un diagrama del mismo para refrescar la 
memoria del testigo? 

El abogado del acusado retiro su pregunta. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P;18.-jLa muchacha estaba sola cuando entro al cuarto? 
R. S I  senor. 
P.19.-iCuando el acusado e Isabel entraron al cuarto, se cerro 

la puerta? 
R. S I  senor. 
P.2O.-jHay un campanario en la iglesia? 
R. S I  senor. 
P.21 .-iEste cuarto donde el acusado entro con la muchacha, 

es la parte de la iglesia donde esta el campanario? 
R. -NO. 
P.22.-iQuC tan lejos queda? 
R. E l  cuarto a donde entraron esta en un extremo de la 

iglesia y el campanario esta al otro extremo. Hay bastante distancia. 
P.23.-iQuC tiempo duraron en el cuarto antes de que la 

muchacha regresara. 
R. -Como tres cuartos de hora. 
Vuelto a interrogar por el abogado del acusado. 
P.24.-iVio Ud. en al@ momento a Isabel o a su madre en el 

campanario? 
R. -Al &a siguiente yo vi a Isabel subir al campanario coi 

el Teniente Trujillo. 
P.25.-iLa vio Ud. subir con alguien mas? 
R. N o .  NO vi a nadie mas subir con ella. 
Vuelto a interrogar por el Fiscal General. 
P.26.-iVio Ud. al acusado e Isabel en el campanario. 
R. -Sisenor. 
P.27.-iEsta Ud. seguro que los vio tanto en el campanario 

como subiendo al campanario? 
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R. -Sisenor. 
P.28.-iA que hora del dia sucedio eso? 
R. -Tarde en la tarde. 
P.29.-i Cuando bajaron ellos? 
R. -Yo no se cuando bajaron porque ya yo me habia ido. 
P.30.-iEra todavia de dia cuando subieron al campanario? 
R. -Elsolyasehabiapuesto. 
P.31 .-iEstaba oscuro? 
R. E s t a b a  oscureciendo. 
P.32. -iEstaba Ud. dentro o fuera de la iglesia cuando Ud. los vio? 
R. -Yo estaba sentado en un banco. 
Vuelto a interrogar por el Consejo de Guerra. 
P.33.-iEs el campanario parte de la iglesia o queda a un lado? 
R. -Es parte de la iglesia, en el frente de la iglesia. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 

Guerra quisieron examinar mas a este testigo. 
A solicitud del Fiscal General, al testigo se le instruyo reportarse 

manana a las nueva a.m. para verificar o corregir su declaracion, fue 
debidamente advertido y se retiro. 

La acusacion termino su presentacion. 
La corte, siendo las 11:20 a.m. reenvio el caso para las nueve 

a.m. del dia de manana viernes. 

SEPTIMO DIA 
Cuartel del U.S. Marine 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Viernes, enero 30, 1920 

El Consejo de Guerra se reunio a las 9:15 a.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado. 
No estaban presentes ninguno de los testigos relacionados con 

el caso. 
Fue leida y aprobada el acta del jueves, sexto dia del juicio. 
Juana Guzman, quien habia declarado anteriormente, fue 

llamada ante el Consejo de Guerra, e informada que el juramento 
tomado aun tenia vigencia y ella declaro que le habia sido leida su 
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declaracion del jueves sexto dia del juicio y la encontro correcto, fue 
debidamente advertida y se retiro. 

Francisco Mercedes, quien habia declarado anteriormente, fue 
llamado ante el Consejo de Guerra e informado que el juramento 
tomado tenia aun vigencia y el declaro le habia sido leido su 
declaracion del jueves, sexto dia del juicio, lo encontro correcto, fue 
debidamente advertido y se retiro. 

Se inicio la defensa. 
Fue llamado un testigo de la defensa, quien entro y fue 

debidamente juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Prancisco Martihez, ciudad de Santo Domingo, em- 

pleado del gobierno. 
P.2. - S i  Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Rafael Trujillo, Teniente de la Guardia Nacional. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. -iQue posicion tiene Ud. en el gobierno ahora, senor 

Martinez? 
R. -Al presente yo no tengo ninguna posicion, pero en ma- 

yo pasado yo fui designado para ayudar en la captura de bandidos. 
P.4.  ESO fue para la Guardia Nacional? 
R. -si. 
P.5. -jPuede Ud. declarar al Consejo de Guerra que sabe Ud. 

en particular sobre el Teniente Tnijillo y con relacion con al pre- 
sente caso? 

R. -El veinte y seis de julio, el Teniente Tru jillo y sus Guar- 
dias junto conmigo estabamos operando en el campo. E n  la seccion 
de Los Jfbaros nos topamos con bandidos quienes nos atacaron y un 
guardia fue herido en el brazo. Continuamos persiguiendo a los 
bandidos a una loma cerca de Haitf-Mejfa, seccion de Bayaguana. 
En la noche fuimos a la casa de Olivorio Carela, el jefe de ese grupo 
de bandidos. Es decir fuimos al bohio en el monte donde su mujer 
vivia, ya que se nos habia informado que d l  se habia ido. Al llegar 
ahi, rodeamos la casa con nuestra tropa. 

El Fiscal General solicito que al testigo se le instruyera a que 
mantuviera sus palabras sobre el objeto del asunto, y no en 
operaciones de la Guardia en dias pasados. 

El abogado del acusado respondio: "Si place a la Corte, la decla- 
racion que ahora se hace por el testigo nos llevad a la pregunta, mos- 
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trando una relacion entre la familia de Carela y las de Nuiez, Mieses 
y otros; por esa razon yo pido que la pregunta se permita hacer". 

El Consejo de Guerra declaro que no habia sido producida 
suficiente evidencia para que el Consejo decidiera sobre la relevancia 
de este testimonio. 

El Fiscal General retiro su objecion. 
Nosotros rodeamos la casa de Juana Guzman, La suegra de 

Olivorio Carela y de ahi sacamos a dos hombres, el marido de 
Juana Guzman y un hijo. Preguntamos donde vivia la mujer de 
Olivorio yla madre nos dijo que ella vivia mas adentro en el monte 
en la cabeza de un arroyo. Lepedimos que sirvieran de guia hasta 
la otra casa ya que pensabamos encontrar a Olivorio ahiporque se 
nos habia dicho que era su costumbre quedarse ahi. Cuando nos 
prparabamos para irnos vino una muchacha joven y dijo que un 
guardia llamado Soto habia tratado de forzarla en un campo cerca 
de la propiedad de ellos. El  Teniente Tru jillo y yo llamamos a la 
muchacha y al guardia y empezamos una investigacion para 
verificar si la declaracion de la muchacha era verdadera. En ese 
momento no pudimos aclarar el asunto, asi que ordenamos a la 
madre y a la muchacha a que se reportaran a nuestro campamento 
la manana siguiente. Llegamos a la casa de la mujer de Olivorio 
acompanados del marido de Juana Guzman y de un hijo. Exploramos 
los alrededores y entonces nos devolvimos porque no encontramos 
a nadie, asi que ordenamos al padre y al hijo que se reportaran con 
la madre y la hija al campamento al dfa siguiente a las ocho. 

La manana siguiente a las 8:00 u 8:30 la familia entera lleg6 
al campamento. Entonces Juana Guzman ysu hija fueron sacadas 
para interrogadas e investigarlas en un esfuerzo para averiguar si 
la acusacion de la muchacha contra el guardia Soto era verdad. 
Tanto Juana Guzman como su hija enfaticamente negaron que el 
guardia habia tratado algo. E n  vista del desmentido de las mujeres, 
el Teniente Trujillo, no pudo, como habia sido su intencion, 
desarmar al guardia ni mandarlo al Mayor con un reporte en su 
contra. La familia permanecio ahi todo el dia y como a las tres, 
todos nosotros, es decir, la Guardia, la familia y yo, tomamos el 
camino para San Jeronimo. Teniamos ordenes de concentrar * las 
familias de los bandidos y ademas de la familia ya mencionada, 
con nosotros estaban Maria Sanchez y Segunda Sandoval. Al salir 

Nota del Editor: Notese el termino. 
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de la Sa bana de Pulgarin, tuvimos contacto con los bandidos. Con- 
tinuamos hacia San leronimo donde dormirnos la noche en la casa 
de Hias el Arabe; a las mujeres se les puso en un cuarto separado. 
La manana siguiente continuamos nuestra marcha y esa noche 
acampamos de nuevo en Los Jibaros. De ahioperamos siete u ocho 
dfas ylas mujeres tenian unu casa para ellas. De ahivolvimos a Los 
Llanos y a las mujeres se le puso en la iglesia. Los dos hombres 
fueron enviados con una nota para Olivorio Carela, diciendole que 
su famiiia entera la teniamos prisionera y diciendole que se rindie- 
ra con todos sus hom bres. Los dos hom b ~ e s  que mandamos se unie- 
ron a los bandidos quienes les dieron armas. Una noche yo estabn 
en la estacion telefonica de Los Llanos preparando una carta oficial 
(me encontre con el Teniente Trujillo ahi). Oimos un grito fuerte 
desde la iglesia. Yo le dije a el "vamos a ver qud son esos gritos en 
la iglesia". Encontxamos a las dos hijas de mana Guzmin tiradas 
con un ataque ygritando, yestaban siendosostenidas por dos guar- 
dias. Habia mucha gente ahi. Yo entre a Ia iglesia dejando al Tenien- 
te TrujiUo parado en la puerta y pregunte a las mujeres que que era 
todo ese desorden ygriterfo dentro de la iglesia. El Guardia p Juana 
Guzman me dijeron que a las dos muchachas le habia dado un 
ataque. Diinstmcciones al guar&a que sacara a todo el mundo de 
la iglesia excepto los prisioneros y decirle a las mujeres que si no se 
callaban serian castigadas. Cuando todo se calmo yla genre se ha- 
bia dispersado el Teniente T m  jillo yyoretornamos al campamento. 
Al dia siguiente el Padre O'Connor nos rogo sacar a las mzl jeres de 
la iglesia para evitarla posible repeticion dela conducta escandalosa 
que habia tenido lugar la noche anterior. Conseguimos una casa 
en Los Llanos que pertenecia a Juan Santana y en esa casa pusimos 
a vivir a las mujeres hasta que fueron enviadas a Macoris, con la 
excepcion de Maria Sanchez que fue soltada y Segunda Scndoval 
quien fue enviada a la capital por orden del Mayor McLean* para 
una investigacion con relacion a una capsula dz un fulminante de 
dinamita que habia sido encontrada en su casu. En ese tiempo el 
Teniente Tru jillo fue relevado yenviado a Macolis, siendo sustituido 
por s l  Primer Teniente Iriarte. Eso es todo lo que yo se sobre los 
Guzman, porque me fui de campana de nuevo. 

P.6. -iCuantos prisioneros habia en la iglesia! 
R. -Seis mujeres. 

' Nota del Editor: El que recomendo a Trujillo para su ingreso en la guardia. 
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P.7. -iEn algun momento, mientras estuvo acompanando al 
Teniente Trujillo, lo oyo hablar por telefono? 

R. -En Los Llanos, en la estacion telefonica, hay un solo 
instrumento. El ucostum bra bu escribir su mensaje y yo escribia el 
mio, pero yo nunca le vi hablar por el telefono. 

Interrogado por el Fiscal General. 
P.8. -iEstaba el Teniente Trujillo con Ud. al momento que 

Ud. oyo los gritos que provenian de la iglesia. 
R. -E1 estaba conmigo en la estacion del telefono. 
P.9. -iQue tiempo tenia ahi? 
R. -Solo tenia ahi un minuto y yo estaba empezando a 

escribir un mensaje cuando oimos los gritos. 
P. 10.-iDe donde venia el? 
R. -Vino de la direccion del campamento. 
P. 1 1 .-iNo queda en la misma direccion que la iglesia? 
R. -No, el campamento esta en la parte oeste del pueblo y 

la iglesia en la parte sur. 
P.12.-Si Ud. estaba dentro de la estacion de telefono, como 

podia verlo venir? 
R. -Yo estaba sentado en una mesa de la estacion de 

telefono y yo lo pude ver venir del lado oeste del pueblo; Si  hubiera 
venido dela iglesia. hubiera tenido qzze doblar al este dela estaciijn 
telefonica si venia del lado sur del pueblo. 

P.13.-iQue impedia que 61 doblara por una calle cruzada y 
entonces viniera del lado este en vez del lado oeste? 

R. -Nada er, absoluto le impedia darle la vuelta a la 
cuadra, pero cuando yo lo veia el venia del oeste. 

P.14.-iEntonces el podia estar viniendo de la iglesia y llego 
justo antes de que se oyeran los gritos de la iglesia, no es esto verdad? 

El abogado del acusado objeto esta pregunta bajo el argumento 
que lo que el podia estar haciendo y lo que el estaba haciendo eran 
dos cosas diferentes. No hay ninguna evidencia hastaahora sometida 
para demostrar que el habia estado en esa parte del pueblo. 

El Consejo de Guerra entro en receso. El Consejo de Guerra 
reanudo la sesion. Todas las partes en este juicio entraron y el 
Presidente anuncio que la objecion no se acogia. 

P. 14.-Entonces el podia estar viniendo de la iglesia y llegar 
justo antes de que se oyeran los gritos de la iglesia; no es verdad? 

R. -Es cierto que elllegounmomento antes de que oyeramos 
los gritos y que yo estaba en la mesa cerca de la puerta y10 vi venir 
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en direccion del campamento. Yo presumia que era de ahide donde 
venia. 

P. 15.- jCuantas muchachas estaban con ataques cuando Ud. 
ileg6 a la iglesia? 

R. D o s .  
P. 16.-iCdes eran sus nombres? 
R. -Yo no se sus nombres, pero eran am bus las hijas de Jua- 

na Guzman. Me parece a mi que una de ellas se iiamaba Isabel, 
pero de la otra no se nada. 

P. 17.- jEntonces Ud. no sabe a quien era que le estaban dando 
los ataques cuando Ud. ilego? 

R. A las dos muchachas. Yo las vi. 
Interrogado por el Consejo de Guerra: 
P. 18.-iPodia el acusado haber ido de la iglesia al campamento 

sin que Ud. lo viera? 
R. -Si. 
P. 19.-iHubo algun otro desorden excepto el que Ud. menciono 

durante el tiempo que las mujeres estuvieron prisioneras? 
R. -Al dia siguiente, entre a la iglesia y vi al Guardia Soto 

y la muchacha que lo habia acusado de forzarla, sentados en un 
banco. El tenia sus piernas sobre las de ella. Yo les dije que si no 
tenian nada de respeto hacia la iglesia serian castigados y tam bien 
le dije a la muchacha que lo mas probable era que ibamos a ver un 
nuevo ataque y acusaria al guardia de haberla forzado. 

P 20.-iPor cuanto tiempo tuvieron a esas mujeres presas? 
R. -En conjunto entre Haiti-Mejia y Los Llanos, fueron 

catorce o quince dias, mas o menos. 
P.21.-iQue tiempo las tuvieron presas en Los Llanos? 
R. -Cinco o seis dias mas o menos. 
P.22.-iEstuvieron presas todo ese tiempo dentro de la iglesia? 
R. -No. Luego del desorden cometido en la iglesia, nosotros 

lasllevamos ala casa de Juan Santana, dondepermanecieron hasta 
que se enviaron a Macoris. 

P.23.-iCuantos dias estuvieron presas en la iglesia? 
R. -Tres o cuatro dias, no puedo decir exactamente. 
P.24.-Puede Ud. decir con que frecuencia el acusado visitaba 

la iglesia en esa epoca? 
R. -Yo lo vi entrar varias veces, pero no puedo decir 

cuantas, porque yo entraba y salia del pueblo. El  habia puesto un 
centinela de servicio aiu y yo supongo que iba con frecuencia a ver 
si el centinela estaba alerta. 
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P.25.-iA que hora del dia sabe Ud. que el hacia esas visitas? 
R. -Las veces que yo lo vi era de dia, tanto en la manana 

como en la tarde; usualmente el se paraba fiente al campanario 
para advertir al centinela que estuviera alerta. 

P.26.-Que Ud. sepa, jhizo el visitas de noche? 
R. -No puedo decirlo porque yo no lo vi excepto en el 

momento del griterio y los ataques. 
P.27.-iA que hora de la noche fue este desorden de que Ud. 

habla? 
R. -Como entre las siete y media y las ocho de la noche. 
P.28.-iCuantos cuartos hay en la iglesia? 
R. -La iglesia en si consiste en un cuarto grande; a un ex- 

tremo hay una especie de balcdn que llaman el coro-alto y afuera 
hay un campanario donde se coloco el centinela para vigilar el 
campo vecino por si llegaban pequenas bandas. 

P.29.-iCuan lejos estaba el campamento del telefono? 
R. -Una cuadra. Yo supongo que como veinticinco yardas. 
P.30.-iVio Ud. al acusado venir del campamento la noche en 

cuestion? 
R. -Si, calle abajo desde el campamento. 
P.31.-iSabe Ud. si el vino o no del campamento? 
R. -No, yo no puedo decirlo positivamente. 
P.32.-iQue tiempo permanecio Ud. en Los Llanos. 
R. -Yo estuve en Los Llanos y en el tem'torio circundante 

operando en campana durante cinco meses y veinte y dos dias. 
P.33.-iQue tiempo despues de este suceso se quedo Ud. en 

Los llanos? 
R. -Dos o tres dias; yo me fui entonces para el campo y me 

quedd un rato y luego volvi por dos o tres dias. 
P.34.-iReport6 la accion del Guardia Soto al acusado? 
R. -Yo no le hice un reporte escrito pero lo llamt y le dije, 

luego que oyera lo que la muchacha tenia que decir. 
P.35.-iQue tenia que decir la muchacha? 
R. -Ella le confeso al Teniente Tru jillo y a mi que el Guardia 

Soto la habia forzado en el campo que hay detras ypor el lado de 
la casa. 

P.36.-iC~Al casa? 
R. -La casa de luana Guzman en Haiti-Mejia. 
P.37.-iC6mo se llama esta muchacha que estaba sentada con 

el guardia? 
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R.-Yo no conozco su nombre pero era la misma que habfa 
acusado a Soto de haberla forzado. No era Isabel sino la otra. 

P.38.-iHabia Ud. oido otras quejas contra el acusado hasta ese 
momento? 

R. -No, porque si las hubiera ofdo lo hubiera reportado al 
Mayor de la guardia como lo he hecho en ocasiones anteriores. 

Vuelto a interrogar por el Fiscal General. 
P.39.-iQue le indujo a Ud. a decirle a Soto y a la muchacha que 

podria venir un nuevo ataque y la acusacion de haber sido violada? 
R. -Debido al hecho que ella lo habfa acusado de haberla 

forzado y entonces cuando el Teniente TmjiUo y yo la fbamos a 
reportar al Mayor, tanto ella comosu madre enfaticamentenegaron 
que Soto hubiera hecho algo. 

P.40.-iQue conexion hay entre tener un ataque y haber sido 
violada? 

R. -Yo no conozco ninguna conexion. 
P.41 .-iEl coro alto es un sitio cerrado? 
R. -No, esta enteramente abierto y visible a todo elmundo. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 

Guerra quisieron hacer mas preguntas a este testigo. 
A solicitud del Fiscal General, al testigo se le requirio reportarse 

manana a las 9:00 a.m., para verificar o corregir su declaracion. Fue 
debidamente advertido y se retiro. 

El Consejo de Guerra, siendo las 1 1 : 15 a.m. reenvio el asunto 
para las nueve a.m. de manana sabado. 

OCTAVO DIA 
Cuartel del U.S. Marine 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana. 
Sabado, 3 1 de enero de 1920 

El Consejo de Guerra se reunio a las 9: 10 a.m. 

PRESENTES: 
todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, elinterprete, 

el acusado y su abogado. 
No estaba presente ningun testigo ni mas nadie relacionado al 

caso. 
El acta del proceso del viernes pasado, septimo dia de juicio fue 

leida y aprobada. 
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Francisco Martinez, quien habla testificado anteriormente, fue 
llamado ante el Consejo de Guerra e informado que su juramento 
aun tenia fuerza, y declaro que le habia sido leida el acta de su 
declaracion del viernes, septimo dia de juicio e indico que deseaba 
pedir ciertas correcciones a su declaracion. Pag. 47, su respuesta a la 
pregunta No. 5, linea No. 52, deben eliminarse las palabras "me 
junte con Trujillo allf" debe sustituirse por las palabras "pocos 
minutos despues el Teniente Trujillo entro". 

Con esta correccion, declaro que su declaracion estaba correcta, 
se le tomo juramento y se retiro. 

Un testigo de la defensa fue llamado y debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Emilio Alayan. San Pedro de Macoris. Empleado por la 

Guardia. 
P.2. - S i  Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Tru jillo. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. +Donde estaba Ud. durante el mes de julio de 19197 
R. -En Los Jibaros, yo creo. 
P.4. -Ud. cree, ipero no esta Ud. seguro? 
R. -Es porque a mi me envia ban de aqui a alla y por todas 

partes. 
P.5. -iSe junto Ud. con el acusado en Los Jibaros durante el 

mes de julio? 
R. -Si, pero no recuerdo la fecha. 
P.6. -iQue relaciones mantenia Ud. con el acusado durante 

el mes de julio. Si las tuvo, digaselas al Consejo de Guerra. 
R. -Nosotros dejamos a Los Tfbaros yllegamos a Castellano 

y luego a Haiti-Mejfa. Nos detuvimos en una casa en Castellano 
para una comida y el Teniente Trujillo mando a un Sargento hasta 
Haitf-Mejia en un encargo. El Sargento llego a un lugar donde 
vivian muchos de los bandidos y volvio con algunas mujeres que 
habfa cogido en sus casas. Entre esas mujeres estaba la esposa de 
Olivorio Carela. El Teniente Tru jillo y el Sr. Martfnezme designaron 
a mi para que cuidara a las mujeres y tuvieran algo que comer. 
Martinez le habfa preguntado a las mujeres que qud les habfa 
sucedido, y ellas contestaron "nada". Entonces retornamos a Los 
Jibaros donde levantamos el campamento y a la gente las llevamos 
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a Los Llanos. En Los Llanos yo me ocupaba de las mujeres y les 
daba su comIZllda, tal como venia haciendo antes de llegar & HI 
Tem'ente Ttujillo me daba dinero con que comprarles su alimento. 
Una noche una de las muchachas grito dentro de la iglaia; al oir 
los gritos corripor la calle con algunos guardias con quien yo esta bu 
parado y al llegar nos topamos con el Teniente Trujillo y el Sr. 
Martinez quienes acababan de llegar desde la casa en frente de la 
iglesia. Martinez pregunto " jque es ese ruido y alborotol ". Las dos 
hermanas se habian caido al suelo y estaban temblando por todo 
su cuerpo y entonces el Teniente Tru jiUo me dijo que ocupara mi 
puesto ahi en la iglesia y cuidara de esa gente. Luego de eso, yo no 
S& m6s nada. 

Contra-interrogado por el Fiscal General. 
P.7. -iC6m0 sabe Ud. que el Teniente Trujillo acababa de 

llegar a la iglesia? 
R. -Cuando yo venia corriendo por la calle lo vi llegar. 
P.8. -iC6m0 sabe Ud. de donde. venian? 
R. -Yo no S& Lo supongo. 
P.9. -Entonces, iUd. no sabe de donde venian? 
R. N O .  
P. 10.-iVio Ud. a las muchachas cuando llego a la iglesia? 
R. -Si, despuds que llegue. 
P. 1 1 .-2 Que muchachas eran esas? 
R. -Las cunadas de la mujer de Olivonono y el apellido de m 

mad!re es Guzman, una se llama Isabel y la otra Ramona. 
P.12.-jA que distancia quedo Ud. de ellas en ese momento? 
R. -Como dos o tres yardas. 
P. 13.-$lego Ud. a preguntarles porque habian gritado? 
R. -No, yo no laP preguntd nada. 
P.14 /Entonces Ud. no sabe que les causo los ataques? 
R. N o  S&OI. 

P.15.-/Le hizo Ud. algun examen? 
R. N O .  
P.16.-jE~t0 sucedi6 cuantos dias despues de Uds. llegar a Los 

Llanos? 
R. -Algunos dias despuh; pedo no 96 si b e  solo un dia, o 

seis o siets. 
P.17.-iPor qu6 tiempo las tuvieron en la igiesia despues de 

esto? 
R. -Por aigunos dias, yo no sd, era algo mas o menos. 
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P.18.-jkstu~0Ud. algunavezdentro&laigiesiaenlasnoches 
siguientes mientras ellas estuvieron alii? 

R. -Si, yo dormia ahitodas las noches porque yolas estaba 
cuidando. 

P.19.-jDurmi6 Ud. ahi todas las noches siguientes mientras 
las muchachas estuvieron ahi? 

R. -Si senor, hasta que las trajeron a Macoris. Ellas esta- 
ban a un lado y yo estaba en el otro lado en mi  hamaca. 

P.20. -jLe daban esos ataques a las muchachas todas las noches? 
R. 4 6 1 0  una vez. 
P.21.-ihtaba Ud. ahi durante las noches? 
R. -Si yo siempre me acostaba entre ocho y nueve. 
P.22.-jAntes de eso donde estaba Ud.? 
R. -Despues que yo las cuida bu, dandole sus comidas, etc. 

yo generalmente me acostaba. 
P.23.-iVio alguna vez Ud. al Teniente Tnijillo y las muchachas 

juntos en la iglesia? 
R. N u n c a .  
Interrogado por el Consejo de Guerra: 
P.24.-jD6nde vive Ud.? 
R. -En Calle La Hora No. 60, aqui en Macoris. 
P.25.-jQue hacia Ud. en Los Llanos? 
R. -Fui enviado con la guardia por el Mayor Knoechel, ya 

que estoy familiarizado con el interior, tanto del campo como de 
las gentes. 

P.26.-jQue tiempo tiene Ud. viviendo en Macoris? 
R. -En este momento he vivido aqui por un ano y cinco 

meses. 
P.27.-jD6nde vivio Ud. antes de venir a Macorfs? 
R. -Yo era Inspector de Agricultura en Sabana del Coco, 

pero los bandidos mataron a mi hermano, asi que vine para aca. 
P.28.-iA que distancia queda Sabana del Coco de Los Llanos? 
R. - C o n  un buen caballo Ud. puede hacer el viaje posi- 

blemente en doce horas, quizds mas. 
P.29.-jHa vivido Ud. alguna vez en la vecindad de Los Llanos? 
R. -No, sdlo cuando saiia desde aqui en misidn. 
P.30.-jTrabaj6 Ud. con la guardia en alguna otra localidad que 

no fuese Los Llanos? 
R. -Si. Yo iba con ellos dondequiera que la guardia iba. 
P.3 1 .- jhtaba Ud. con la guardia en noviembre 19 191 
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R. -Yoheestadocon d o s  todolosmesesyestoycon elios aun. 
P.32.-iD6nde trabajo Ud. con ellos en noviembre 1919. 
R. Estuvimos estacionados en Los Llanos durante vatios 

meses y desde ahi operamos sobre una gran cantidad de territorio, 
y yo no puedo decir con ningun grado de seguridad adonde nos 
mandaron en noviembre. 

P.33.-1Conoci6 Ud. un hombre llamado Pantele6n Mieses. 
R. s i *  
P.34.-1Donde vive el? 
R. P a s o  del Medio. 
P.35.-t Lo vio Ud. durante algun tiempo de 19191 
R. -Si, yo lo conozco desde hace tiempo. 
P.36.-t Donde? 
R. El siempre estd dando vueltas por Paso del Medio o Guaza 

y tambidn lo he visto en El Seibo. 
P.37.-tConoce Ud. un dominicano de nombre Nunez? 
R. "f. 
P.38.-1Donde vive? 
R. P a s o  del Medio. 
P-39.-Lo vio Ud. en algrSn momento el ano pasado? 
R. -si. 
P.40.-tDonde? 
R. -Ahi en Paso del Medio, donde $1 tiene su casa. 
P.41.- fue el arrestado en al& momento en 1919 por la 

guardia. 
R. -No que yo sepa. 
P.42.-tHabia mujeres presas en Los Llanos? 
R. -No eran exactamente presas, fueron sacadas de sus 

casas para evitar que informacion sobre la guardia llegara a los 
bandidos. 

P.43 -1A donde fueron llevadas? 
R. -Las trajimos a Los Llanos, y entonces fueron traidas 

aqui, donde preferian quedarse. 
P.44.-1Pueron tomados prisioneros en otra seccion ademas de 

los que se llevaron a Los Llanos? 
R. -A algunos seles llama bu prisionerospero simplemente 

se les mudo de esa vecindad para que no interfin'eran con los 
movimientos de las fuerzas del gobierno. 

P.45.-tSe hizo lo mismo en otras comunidades? 
R. -Que yo sepa no. 
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P.46.-iSe tomaron algunos prisioneros en la vecindad de 
Ramon Santana y Guaza? 

R. -Vino una orden del Mayor McLean " de la capital, rela- 
tiva a un fugitivo y el fue capturado en la vecindad. Hubo otros pero 
no se sus nombres. 

P.47.-iConoce Ud. a la hija de Jose Nunez? 
R. Cf. 
P.48.-jFue ella arrestada en algun momento en 1919? 
R. -Ella fue arrestada pero soltada seguido. 
P.49.-iPor que la soltaron? 
R. -Debido a que su marido estaba en el monte. 
P.50.-iEstaba Ud. ahi cuando la arrestaron? 
R. -Si. Ella fue arrestada porque no queda dar ninguna 

declaracion en relacion con su marido, pero como no hablaba, 
entonces la soltaron. 

P.5 1 .-jDurmte cuanto tiempo estuvo detenida? 
R. Posiblemente una hora. 
P.52.-iA quien arrestaron junto con ella? 
R. E l l a  estaba sola. 
P.53.-i A d6nde la llevaron cuando la arrestaron? 
R. -La llevaron a la iglesia en Guaza. 
P.54.-iA quien detuvieron ademas cuando a ella la llevaron ahi? 
R. -Los guardias tenian su campamento &y el Teniente 

Trujillo con los guardias estaban ahi. 
P.55.-iTrabajaba Ud. con la guardia en ese tiempo? 
R. -Si. 
P.56.-t Estaba Ud. ahi en la iglesia mientras la tuvieron presa? 
R. -Si, yo iba y veda todo el tiempo. 
P.57.-iQ~ien hablaba con la hija de Jose Nunez? 
R. -Yo no vi a nadie hablando con ella excepto cuando el 

Teniente la interroga bu con relacion a Alvarez. 
P.58.-jE~tB Ud. seguro de que nadie mas estaba con ella en ese 

tiempo? 
R. -Si habfa alguien yo no lo vi. 
P.59.-$ue Jose Nunez arrestado? 
R. -Que yo sepa no. 
P.60.-Vio Ud. a Pantale611 Mieses ese dia? 
R. -No el mismo dia. 

Nota del Pditor: Otra vez McLeau 
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P.61 .-iCuanto tiempo despues lo vio Ud.? 
R. -Yo no sd decir si fue el dia siguiente o el que le seguia, 

dl tenia su casa ahf en el pueblo y yo lo v a  cada cierto tiempo. 
P.62.-Vio Ud. al acusado en la casa de Pantaleh Mieses? 
R. N i  una vez. 
P.63.-iA quienes vio Ud. en la casa de Pantaleon Mieses? 
R. -El tiene dos casas, una en Guaza y la otra en Paso de 

Medio. Nosotros esta bamos en camino de Mata de Palma ypasamos 
por su casa en Paso del Medio. Al llegar a esa casa, nos detuvimos 
un rato y mientras estuvimos parados ahi Pantaleon Mieses le dijo 
al Teniente Tnijillo que algunos hombres de apellido Alduey 
estaban escondiendo m a s  para los bandidos. El Teniente seguido 
salio en busca de los Alduey. Los intexrogd y de sus respuestas 
aparecid quedar satisfecho que no sabian nada de armas, y que 
ha bia sido un intento de parte de alguien queles queria hacer dano, 
asi que los soltaron de una vez. 

P.64-iQuien estaba presente cuando interrogaban a los 
Alduey ? 

R. -Todos los guardias que estaban alii y yo tam b ih .  
P.65.-tEn la casa de quien estaban los Alduey? 
R. -Estaban afuera de la casa de Pantaleon Mieses. 
P.66.-iEstaba Mieses presente? 
R. 4'. 
P.67.-iQ~e tiempo tuvieron detenidos a los Alduey? 
R. N o  mas de media hora. 
P.68.-jQuienes hablaron con los Alduey? 
R. -El Teniente y Pantaleon. 
P.69.-iD6nde estaban los Alduey cuando los guardias los 

cogieron? 
R. -No fueron tomados prisioneros. Se mandd a un hombre 

que pasaba por la casa, a que fuera a decirles que vinieran y vi- 
nieron. 

P. 70.-iD6nde estaban? 
R. -Estaban alIa en su lugar al otro lado de Paso del Medio. 
P. 71 .-$e mantuvo el acusado enfrente de la casa de Mieses 

hasta que llegaron los Alduey? 
R. -Si, todos estabamos parados ahi frente a la casa. 
P.72.-iQ~e tiempo paso entre el momento que se mand6 a 

buscar a los Alduey y la llegada de ellos? 
R. -Cinco o diez minutos. Ellos no viviun muy lejos. 
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P.73.-jEst0 ocurrio que tiempo despues que arrestaron a la 
hija de Jose Nunez? 

R. Y o  no sd. 
P.74.-jPue el mismo dia? 
R. N O .  
P.75.-iPue durante el mismo viaje a Ramh Santana? 
R. N O .  
P.76.-jA quienes arrestaron junto con la hija de Jose Nunez? 
R. -A nadie que yo viera. 
El Consejo de Guerra suspendi6 el juicio para consultas. 
El Consejo de Guerra fue re-abierto. Todas las partes estaban 

presentes. 
P.77.-jD6nde estaba la hija de Jose Nunez cuando la arres- 

taron? 
R. -Cuando salimos de Guaza para Paso del Medio apta- 

bamos buscando bandidos, pero no los encontramos. Cuando ve- 
niamos de re-o la enconvamos en la casa de su padre. 

P.78.-iA donde la llevaron de la casa de su padre? 
R. L a  llevaron a la casa de su madre en Guaza. 
P.79.-ihtaba Ud. presente cuando la arrestaron? 
R. -si. 
P.80.-iCuand0 la llevaron a la iglesia? 
R. -Primero la llevaron a la iglesia y despub a casa de su 

mama. 
P.81.-ih que casa la arrestaron? 
R. -A la casa que pertenece a su padre en al campo. 
P.82.-jQuien estaba presente cuando la arrestaron ademas de 

los guardias y usted? 
R. -El viejo Nunez tambidn estaba ahi. 
P.83.-jQuien la llev6 a Guaza? 
R. -El viejo Nunez. 
P.84.-jhe e1 a Guaza? 
R. -El viejo Nunez la llev6 en un caballo. 
P.85.-jLlevmn al padre a la iglesia? 
R. -No, til sigui6 a su casa en su caballo. 
P.86.-jLo vio Ud. mas despues de eso? 
R. -Lo vi en el pueblo. 
P.87.-Tenia e i  otros hijos ademas de esa hija? 
R. -Sisenor. 
P.88.-jQuib? 
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R. -Yo no les conozco sus nombres, pero si estuviera alli 
los podxia senalar. 

P.89. -Vio Ud. a algunos de ellos en ese entonces? 
R. -No ese dfa. Vi a algunos de ellos algunos dfas despues 

en Macorfs. 
P.90. -iDonde vio Ud. por primera vez a Pantaleon Mieses 

ese dia? 
R. -Yo no sd que hora era. Yo no llevaba reloj. 
P.91. -Por que tiempo tuvieron presa a la hija de Jose Nunez. 
R. -Como media hora en la iglesia. 
P.92. -iQue se hizo entonces con ella? 
R. -Fue entregada a su madre. 
P.93. -iDonde ocumo esto? 
R. -En Guaza. 
P.94. -iEn que parte de Guaza? 
R. -Calle abajo en la casa que pertenece a la madre. 
P.95. -iLa llevaron alla donde su madre? 
R. -Su padre la llev6 allf. 
P.96. -iDe donde la llevo su padre? 
R. -De la iglesia donde la  habfamos interrogado. 
P.97. -iEstaba su padre en la iglesia? 
R. -No estuvo allfmienbasla intenogamos, el habiallevado 

su caballo a la casa y volvio algunos minutos despub que habfamos 
terminado de interrogarla, y entonces la 11ev6 adonde la madre. 

P.98. -iEstaba el en la iglesia? 
R. -NO. 
P.99. -iPor que tiempo mantuvieron la hija en la casa de su 

madre. 
R. -Yo no se nada sobre lo que paso despues que la 

llevaron a la casa de su madre. 
P. 100.-iPor que tiempo la tuvieron prisionera? 
R. -S610 mientras la interrogaban, como media hora. 
P. 101 .-iQue tiempo transcurrio entre el momento en que la 

llevaron a Paso del Medio al momento en que la soltaron? 
R. -Tomo como media hora, quizas algo mas, para i r  de 

Paso del Medio a Guaza. 
P.102.-iDonde paso Ud. la noche antes de eso? 
R. -En el pueblo de Guaza. 
P.l03.-iEn que parte del pueblo? 
R. -En la iglesia. 
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P. 104.-iQuienes estaban en la iglesia? 
R. -Una compania de guardias. 
P.105.-iAlguien mas ademas de los guardias? 
R. -Pudo haber habido alguien que fuera a hablar con 

algun guardia, pero nadie se quedo ahi excepto los guardias. 
P. 106.-iNin@n prisionero? 
R. -NO. 
P. 107.-iQue hora del dia era cuando cogieron presa a la hija de 

Nufiez? 
R. -Era poco despuds del anochecer. 
P. 108.-iA la hija de Nuiiez la soltaron la tarde del mismo dia 

que fue arrestada. 
R. -Si. 
P.109.-Durmi6 Ud. en la iglesia esa noche? 
R. -Si, todos nosotros dormimos en la  iglesia esa noche. 
P. 110.-iQuienes son "todos nosotros"? 
R. -El Teniente Trujillo, todos los guardias y yo; no habia 

civiles. 
P. 11 1 .-i Cuantos en total? 
R. -Catorce o quince, mas o menos. 
P. 112.-iD6nde durmio Jose Nunez esa noche? 
R. -Supongo que duxmio en su casa ah i  en Guaza donde 

vive su mujer. 
P. ll3.-iP0r que soltaron a la hija de Jose Nufiez? 
R. -Yo solosd que despuds quela interrogaron, la soltaron. 
P. 114.-iQuien se fue con ella cuando la soltaron? 
R. -Su padre y nadie mas. 
P. 115.-iEn que parte de la iglesia fue interrogada? 
R. -En un banco de la  iglesia, en la parte principal de la 

iglesia. 
P. 116.-i Quien la interrogo? 
R. -El Teniente Tru jillo y algunos de los cabos. 
P. 1 17.-iCuando terminaron de interrogarla, le dijeron que se 

fuera o se la entregaron a su padre? 
R. -Su padre se hxzo cargo de ella. 
P. 1 18.-iD6nde estaba sentado su padre? 
R. N o  estaba sentado. 
P. 119.-iD6nde estaba parado! 
R. -Ahf en la iglesia. 
P.l2O.-iPor que tiempo estuvo el padre ahi? 
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R. -Un momento. 
P. 121 .-iUd. lo vio parado ahi? 
R. S I .  
P. 122.-iQuien mas estaba en la iglesia? 
R. -Los guardias y los oficiales. 
P.123.-Vio Ud. a Pantaleon Mieses en la iglesia? 
R. N O .  
P. 124.-iLo vio Ud. ese dia? 
R. N O .  
P. 125.-iVio Ud. al hijo de Jose Nunez? 
R. -E1 no estaba en la iglesia que soy sepa. 
P. 126.-iC~ando 10 vio Ud.? 
R. E l  no esta ba ahi esa noche. Yo lo vi muchas veces en 

lugares diferentes del pueblo durante dias diferentes que no puedo 
decir cuantas veces lo vi. 

P.127.-iPor que tiempo permanecio la hija de Jose Nunez en 
el campanario de la iglesia. 

R. -A la hija l a  interrogaron en un banco de la iglesia. S i  
alguno de ellos estuvo en el campanario yo no los vi. 

Vuelto a interrogar por el Fiscal General. 
P. 128.-iCual es el nombre de esta hija? 
R. -La conozco de vista pero no de nombre. 
P.l29.-iC~d era el nombre de su marido? 
R. -Marcelo Alvarez, un bandido. 
P.130.-iQue tiempo paso entre el arresto de las gentes en Los 

Llanos y el arresto de la hija en Guaza? 
R. -No me recuerdo si ocurrio antes o despues, porque 

nosotros cambiabamos el campamento frecuentemente. 
P. 13 1 .-iEn que mes ocurrio esto? 
R. -Yo no se. 
P. 132.-iCuantos dias separaron ambas ocurrencias? 
R. -Yo no se. 
P. 133.-iFue solo un dia, o en una semana o fue un mes? 
R. -Yo no se porque nos estabarnos moviendo de aqui a 

all& todo el tiempo. 
P. 134.-i A lahija de Jose Nunez la hicieron prisionera en algiin 

otro momento? 
R. -Que yo sepa no. 
P.135.-iEstuvo Ud. con el Teniente Trujillo y los guardias 

todo el tiempo? 
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R. -Si. 
P.136.-Durante el tiempo que Ud. estuvo con ellos en el mes 

de julio, esta hija fue arrestada solo una vez, jno es cierto? 
R. -Si es cierto. 
P. 137.-iE1 dia que arrestaron a los Alduey, donde vio Ud. por 

primera vez a Pantaleon Mieses? 
R. -En su casa. 
P.138.-iEstaba el en su casa cuando Ud. llego? 
R. E s t a b a  en su casa. 
P. 139.-jOy6 Ud. al Teniente Trujillo interrogar a los Alduey? 
R. -NO. 
P. 140.-iD6nde estaba el cuando los interrogo? 
R. -Al frente de la casa. 
P. 141 .-iDonde estaba Pantaleon Mieses? 
R. -El estaba tambien fuera de la casa. 
P.142.-iEstaban el y el Teniente Trujillo juntos? 
R. N o .  
P. 143.-iVio Ud. a Pantaleon Mieses hablar con los Alduey? 
R. -Si 
P. 144.-jD6nde estaba Trujillo todo ese tiempo? 
R. -El estaba afuera, al lado de la casa. 
( * )  
P.146.-iHab16 Trujillo con Pantaleon Mieses el algun 

momento despues de interrogar a los Alduey? 
R. -No, salimos de una vez. 
P.l47.-iComo sabe Ud. que Pantaleon Mieses hablo con los 

Alduey si ya Ud. habia salido. 
El testigo no pudo entender esa pregunta y no fue respondida. 
Vuelto a interrogar por el Consejo de Guerra. 
P. 148.-iCuanto le pagaban a Ud. para trabajar para la guardia? 
R. -Treinta dolares. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 

Guerra quisieron interrogar mas a este testigo. 
A solicitud del Fiscal General al testigo se le requirio reportarse 

el lunes a las 9 a.m. para verificar o corregir su declaracion, fue 
debidamente advertido y se retiro. 

El Consejo de Guerra, siendo las 11.30 a.m. suspendio el juicio 
hasta el lunes a las 9 a.m. 

Nota del traductor WVB: No hay pregunta 145. 
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NOVENO DIA 
Cuartel del U.S. Marine Corp. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Lunes, 2 de Febrero, 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 9.15 a.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado. 
Ningun testigo relacionado con el caso estaba presente. 
El acta de audiencia del sabado, octavo dia de juicio, fue leida 

y aprobada. 
Un testigo de la defensa fue llamado y debidamente juramen- 

tado. 
interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Rafael Maria Pena, Quisqueya, comerciante. 
P.2. - S i  Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Tru jillo. 
interrogado por el abogado del acusado: 
P.3. -iConoce Ud. a Pantaleon Mieses? 
R. -SI. 
P.4. -iPor cuanto tiempo lo conoce Ud.? 
R. -Nos criamos juntos. 
P.5. -iTiene Ud. relaciones de negocios con PantaleonMieses? 
R. S I .  
P.6. -iEn que manera? 
R. -He comprado productos de $1. 
P.7. -iRecibio Ud. alguna vez dinero de Pantaleon Mieses 

para el Teniente Trujillo? 
R. -No, nunca. 
P.8. -iEn algun momento del 1919, se junto Ud. con 61 

mientras paseaban en coche y le dio algun dinero? 
El Fiscal General objeto a esta pregunta porque la consideraba 

dirigida. 
El Abogado del acusado replico: "No veo como puede ser una 

pregunta dirigida, ya que Pantaleon Mieses ha declarado que el senor 
Pena paseaba en coche y que Pantaleon Mieses le dio al senor Pena 
cierta suma de dinero. 
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El Consejo de Guerra se retiro para consultar. El Consejo de 
Guerra volvio a reunirse y todas las partes en el juicio entraron y el 
Presidente declaro que la objecion era mantenida. 

P.9. -&una vez le dio Ud. dinero a Pantaleon Mieses para 
Tnijillo? 

R. N u n c a .  
El Fiscal General no quiso interrogar al testigo. 
El Consejo de Guerra se retir6 para consultas. El Consejo de 

Guerra se volvio a reunir. Todas las partes en el juicio entraron. 
Vuelto a examinar por el abogado del acusado. 
P. 10.-Recibio Ud. alguna vez dinero de Mieses para Trujillo? 
R. N u n c a .  
Interrogado por el Consejo de Guerra: 
P. 1 1 .-iQue relaciones de negocios ha tenido I Jd. con Pantaleon 

Mieses? 
R. -Nos criamos juntos como vecinos, y cuando el recogfa 

su cosecha yo le compraba cosas a Q y le vendfa provisiones de mi 
tienda. 

P. 12.- j Cumplia 61 siempre prontamente sus compromisos? 
R. -Si, 81 cumplfa siempre prontamente con sus 

compromisos. 
P.13.-iC6mo se le considera a el en la comunidad, justo y 

honesto? 
R. -Conmigo tU ha sido siempre justo. En la comunidad se 

le mira como un hombre de trabajo, pero si se lo considera o no 
como justo y honesto yo no sabrfa decir. 

P. 14.-iSabe Ud. de al- acto suyo que hubiera causado que 
no se le considerara justo y honesto. 

R. -Yo no conozco ninguno. Yo solo se decir que en sus 
relaciones comerciales conmigo siempre ha cumplido con sus 
obligaciones. 

Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni el Consejo de 
Guerra desearon hacer mas interrogatorios a este testigo. 

El Testigo verifico su testimonio, fue debidamente advertido y 
se retiro. 

Emilio Alayan, quien habia testificado anteriormente, fue 
llamado ante el Consejo de Guerra, informado que su juramento aun 
lo ataba, y declaro que se le habia leido el acta de su declaracion del 
dia sabado octavo dia de juicio y declaro que deseaba hacer la si- 
guiente correccion a su testimonio. Pagina 33, respuesta a la pre- 



gunta Numero 6, eliminar la palabra "Castellano" y sustituirla por 
las palabras "Haiti-Mejia". 

Con esta correcci6n, declaro su testimonio como conecto, fue 
advertido debidamente y se retiro. 

Fue presentado un testigo de la defensa quien fue juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, rango y situacion presente. 
R. -Regla Bautista, Sargento, 12va. compania, Guardia 

Nacional Dominicana. 
P.2. - S i  Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Trujillo. 
P.3. -iDonde estaba Ud. en el mes de noviembre de 1919? 
R. -En Paso del Medio, en la primera parte de noviembre. 
P.4. -iSe encontro Ud. con el Teniente Trujillo durante ese 

mes? 
R. -Yo andaba con d.l. 
P.5. -Declare al Consejo de Guena lo ocurrido durante el 

tiempo que Ud. estuvo con el Teniente Trujillo. 
R. -Nosotros pasabamos por Paso del Medio y en la puerta 

de la casa de Pantaleon Mieses, este llamo al Teniente Tru jillo y le 
dijo que los Marinas ha bfan atacado a los bandidos en la propiedad 
de los Alduey y que los Alduey tenien armas y ayudaban a los 
bandidos y que debfa mandarlos a buscar para investigar esto. El 
Teniente Tru jillo le dijo que era imposible por el momento porque 
estabamos de servicio pero que a la vuelta los mandarfa a buscar. 
Seguimos a Mata de la Palma. Regresamos al otro &a y llegamos 
a la casa de Pantaleon Mieses pero el no estaba ahf. Cuando 
llegamos solo su esposa esta bu ahi. El Teniente Tru jillo le pregunto 
donde estaba Pantaleon y ella contesto que no estaba ahf pero que 
volveria pronto. Nos desmontamos y el Teniente Trujillo comprd 
comida para nosotros. Entonces se mando a un hermano de 
Pantaleon Mieses a buscar a los Alduey. Uno de ellos llego a los 
pocos minutos, luego llego Pantaldn y entonces el otro Alduey. 
Entonces el Teniente Tru jillo empezo su investigacion para ver si 
tenfan armas, pero ellos negaron tener armas. Entonces el Teniente 
lbjil lo pregunto a Pantaleon si Q tenia testigos que pudieran 
probar que los Alduey tenfan m a s .  Pantale& dijo que no, que el 
los habia denunciado pero que no tenfa testigos y le pidio al 
Teniente Trujillo que los dejara tranquilos y que eI los espiaria; 
entonces nos fuimos, dejando a los Alduey y a Pantaleon ahi. 
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Re-examinado por el Fiscal General: 
P.6. -iOyo Ud. a Pantaleon decirle eso al acusado? 
R. -Si. 
El Fiscal General pidio que como muchas de las respuestas de 

este testigo se relacionan a lo que el oyo en una conversacion entre 
Pantaleon y el acusado, debia eliminarse de las actas, ya que 
claramente es informacion de oidas. 

El Abogado del acusado replico: "Este testigo estaba presente 
en el momento en que tuvo lugar la conversacion con el Sr. Trujillo 
y por lo tanto no conozco otra forma en que su testimonio pueda ser 
oido, ya que el era un miembro del equipo del Sr. Trujillo, operando 
en esa seccion". 

El Consejo de Guerra entro en receso. El Consejo de Guerra se 
reanudo. Todas las partes en el juicio entraron y el Presidente 
anuncio que la objecion no era aceptada. 

P. 7. -~ES~UVO Ud. con el acusado o estuvo el acusado a la vista 
de Ud. todo el tiempo en que Ud. estuvo en la casa de Pantaleon 
Mieses durante el tiempo en que los Alduey estuvieron presentes? 

R. -Yo estaba con el, estuvimos juntos todo el tiempo. 
P.8. -~ES~UVO Ud. dentro de la casa o no? 
R. -Afuera en d patio. 
P.9. -iEstuvo el acusado alguna vez dentro de la casa? 
R. -Yo no lo vi entrar. 
P. 1 0 . 4 i  Ud. estuvo con e l  todo el tiempo, Ud. deberia saber 

si entro alguna vez a la casa. 
R. -No, el no entro. 
P. 1 1 .-jTuvo e1 alguna otra conversacion con Pantaleon Mieses, 

salvo la que Ud. ha referido? 
R. -No, Q no tuvo otra conversacion. 
P.12.-jQuC mas dijo en esa conversacion, ademas de lo que 

Ud. ya ha relatado? 
R. N a d a  mas. 
P. 13 .- j Eran los Alduey prisioneros? 
R. -NO. 
P. 14.-iD6nde.quedaron los Alduey cuando Uds. se fueron? 
R. -Los dejamos en la casa. 
P. 15.-iLos acompano Pantaleon a Uds. cuando se fueron? 
R. -No, el se quedo con ellos. 
P.16.- alguna vez oyo Ud. alguna conversacion entre ellos 

relativa a dinero o al pago de dinero para que soltaran a los prisioneros? 
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R. N O .  
P. 17.-i Que tiempo lleva Ud. en la guardia? 
H. -Dos anos y siete meses. 
P.18.-iQue tiempo lleva Ud. al servicio del acusado? 
R. -No puedo decir exactamente, como ocho meses. 
P.19.-iEntonces Ud. sirvio bajo el en julio pasado? 
R. -Si. 
P.20.-iEn que seccion operaron Uds. en ese mes? 
R. -YQ no recuerdo. 
P.21.-Estuvo Ud. bajo sus ordenes en Los Llanos durante ese 

mes? 
R. N O .  
P . ~ ~ . - ~ E s ~ u v o  Ud. bajo el en alguna de las operaciones cerca 

de Hayti-Mejia y Los llanos que terminaron en la estacion de Los 
Llanos? 

R. -NO. 
P.23.-Estaba Ud. con el en alguna de las operaciones cerca de 

Guaza y Paso del Medio durante el pasado mes de julio? 
R. N O .  
P.24.-iComo podia Ud. estar bajo el durante el mes de julio y 

no haber estado con el en cualquiera de las operaciones realizadas 
durante ese mes? 

R. -Yo estaba bajo su mando porque el era uno de los ofi- 
ciales de la compania, pero yo no salf al campo con el. 

Re-interrogado por el abogado del acusado. 
P . ~ ~ . - ~ E s ~ u v o  Ud. con Trujillo durante el mes de noviembre 

de 19192 
R. -Si. 
P.26.-iDonde comia Ud. su comida mientras estaban en la 

casa de Mieses? 
R. -En el patio. 
P . ~ ~ . - ~ E s ~ u v o  Ud. algun momento durante la visita a la casa 

de Mieses, dentro de la casa con Trujillo y Mieses? 
R. -NO. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P.28.-icueintas veces opero la guardia en las vecindades de 

Paso del Medio durante el mes de noviembre? 
R. -S610 pasamos zma vez por ahi. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni el Consejo 

de Guerra, quisieron interrogar mas a este testigo. 
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A solicitud del Fiscal General, al testigo se le ordeno reportarse 
manana a las 2 de la tarde, para corregir o verificar su declararon, fue 
debidamente advertido y se retiro. 

Se llamo a un testigo de la defensa quien fue debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, rango y situacion presente. 
R. -Generoso Marthez, Raso, San Pedro de Macorfs. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Tru jillo. 
Interrogado por el abogado del acusado: 
P.3. -1Donde estaba Ud. en el mes de noviembre 1919! 
R. -Aqui en Macorfs. 
P.4. -1Estaba Ud. operando con el Teniente Trujillo durante 

el mes de noviembre de 19191 
R. -La primera parte de noviembre. 
P.5. -Entonces diga al Tribunal todo lo que Ud. sabe en relacion 

con el Teniente Trujillo durante el tiempo que Ud. estuvo con el. 
R. -Nosouos salimos de aquf al principio de noviembre 

para ir a Mata de Palma ypasamosporla casa de Pantaleon Mieses 
en Paso del Medio. El  salio a la calle y llamo al Teniente Tnzjillo y 
le dijo que estaba contento de verlo ahf porque tenfa alguna 
informacion que darle y entonces dijo que algunos dias antes, los 
Marines habian atacado a unos bandidos en la propiedad de los 
Alduey, que los Alduey habfan ayudado a los bandidos y que el 
crefa que ellos tenian armas escondidas. El Teniente Tru jillo le dijo 
que estabamos en una mision muy importante camino a Paso del 
Medio y que a la vuelta el haria una investigacion. Al dia siguiente 
retornamos y era domingo dia dos denoviem bre. Como a las 3 olas 
4 de la tarde llegamos a la casa de Pantaleon Mieses y el Teniente 
Trujillo le pregunto a la esposa de Pantaledn si el estaba ahi. Ella 
dijo que no pero que volverfa pronto. Entonces el Teniente Tru jillo 
mando a un hermano de Pantaleon a buscar a los Alduey y uno de 
ellos vino. Entonces llego Pantaleon y al poco rato el otro Alduey. 
El  Teniente hizo una investigacion perono pudo enterarse de nada. 
Pantaleon llamo al Teniente y al Sargento a un lado pero no se de 
que hablaron. Eso es todo. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P.6. +Donde estaba el Teniente Trujiilo cuando hablaba a 

Pantaleon sobre los Alduey! 
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R. -Afuera en el patio. 
P.7. -iDonde estaba Ud.? 
R. -Toda la compaiifa estaba en elpatiopero ellos estaban 

aparte del resto. 
P.8. -iA que distancia del acusado y de Pantaleon estaba Ud. 

cuando ellos tuvieron su conversacion? 
R. -Como seis o siete pasos. 
P.9. -iOy6 Ud. la conversacion entera? 
R. N O .  
P.lO.-iOy6 Ud. parte de ella? 
R. -NO. 
P. 1 1 .-Yo me estoy refiriendo a la conversacion que tuvo lugar 

la primera vez que Uds. llegaron a la casa de Pantaleon, camino de 
Mata de la Palma. jLa oyo Ud.! 

R. -Si. 
P. 12.-~ToQ? 
R. S i .  
P. 13.-iDespues que regresaron vio Ud. al acusado entrar a la 

casa de Pantaleon? 
R. -No. 
P . ~ ~ . - ~ E s ~ u v o  el bajo la vista de Ud. todo el tiempo? 
R. -Si. 
P.15.-isostuvieron Pantaleon y el acusado alguna otra 

conversacion aparte de la que tuvieron con el Sargento a un lado? 
R. -Si, pero fue en relacion con nuestra cena. 
P. lo.-iCual es el nombre del Sargento? 
R. -Regla Bautista. 
P.17.-iEstaban los Alduey presentes cuando Pantaleon y el 

acusado y el Sargento tuvieron la conversacion? 
R. -Acababan de entrar a la casa a tomar una taza de cafe 

que le habia ofrecido la esposa de Pantaleon. 
P. 18.-iEstaban ellos como prisioneros? 
R. -No, ellos no estaban prisioneros. 
P.19.-iQue tiempo lleva Ud. en la guardia? 
R. -Dos anos y medio. 
P.20.-iHabia Ud. operado antes en Paso del Medio? 
R. -Una vez cuandoacompanaba al Gobernador del Seybo 

hacia Ramon Santana. 
P.21.-iFue esa la unica vez? 
R. -Si. 
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Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P.22.-iFueron los Alduey voluntariamente a la casa de 

Pantaleon Mieses? 
R. -Si, el hermano de Pantaleon Mieses los fue a buscar. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni la Corte Mar- 

cial quisieron hacerle mas preguntas a este testigo. 
A solicitud del Fiscal General, al testigo se le instruyo reportarse 

manana a las 2 de la tarde, para verificar o corregir su declaracion, 
fue debidamente advertido y se retiro. 

Un testigo de la defensa fue presentado y debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, rango y situacion presente. 
R. -Pedro E. Roso, Cabo, San Pedro de Macoris. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Tru jillo. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. -iDonde estaba Ud. en el mes de noviembre de 19192 
R. -El primer dia de noviembre, yo estaba en Mata de 

Palma. 
P.4. -iEstaba Ud. operando con el Teniente Trujillo durante 

el mes de noviembre de 1919? Si fue asi, diga al Consejo donde. 
R. -Salimos de aquielprimero de noviembrepara Mata de 

Palma y cuando llegamos al lugar llamado Paso del Medio, frente 
a la casa de Pantaleon Mieses, Pantaleon Mieses llamo al Teniente 
Trujillo yle dijo que lo queria ver, para decirle que en la propiedad 
de los Alduey los Marines habian atacado a los bandidos y que el 
Alduey, quehabia ayudado alos bandidos, tenia armas escondidas. 
El queria que el Teniente realizara una investigacion pero el 
Teniente le dijo que seria a nuestro regreso porque teniamos una 
mision muy urgente. Asi que fuimos a Mata de Palma. Regresamos 
al dia siguiente, dia dos, yllegamos a la casa de Pantaleon Mieses. 
El Teniente Trujillo pregunto por Pantaleon Mieses y la esposide 
este contesto queno estaba ahi, pero que regresarfapronto. Entonces 
nos desmontamos de una pequena tienda cercana de la casa para 
comprar algo que comer para el resto de nosotros. Entonces el 
Teniente Trujillo le pregunto a la mujer de Pantaleon si nos podia 
preparar la cena. Despues de un rato Pantaleon llego a la casa y el 
Teniente Trujillo envio en busca de los Alduey. Uno de ellos vino 
y el Teniente le pregunto donde estaba el otro y le contesto que 
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estaba afuera. Al poco rato el otro llego y el Teniente empezo a 
interrogarlos. Entonces yo saque mi frazada y me acoste a dormir, 
asi que no se nada mas. 

P.5. -iVio Ud. a Pantaleon y al acusado tener alguna otra 
conversacion durante el tiempo que los Alduey estuvieron ahi? 

R. N O .  
P.6. -jHa operando Ud. otra vez en Paso del Medio, aparte de 

esa vez? 
R. N O .  
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni el Consejo 

de Guerra quisieron hacer mas preguntas a este testigo. 
A solicitud del Fiscal General, el testigo fue ordenado reportarse 

manana a las 2 de la tarde, para verificar o corregir su declaracion, 
fue debidamente advertido y se retiro. 

Entonces el Consejo de Guerra, siendo las 1 1: 15 de la manana, 
suspendio el juicio hasta manana martes a las 2 de la tarde. 

DECIMO DIA 
Cuartel del U.S. Marine 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Martes, 3 de febrero de 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 2: 10 P.M. 

PRESENTES: 
Todos los Miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado. 
No estaba presente ningtin testigo relacionado con el caso. 
El acta de la audiencia de ayer, noveno dia de juicio, fue leida 

y aprobada. 
El Fiscal General anuncio que Regla Bautista, quien habia 

deilarado con anterioridad, habia recibido permiso de su Oficial 
Comandante para salir de la ciudad a visitar a su esposa enferma. El 
verificaria su declaracion en una fecha posterior. 

Generoso Martinez, quien habia declarado anteriormente fue 
llamado por el Consejo de Guerra e informado que el juramento 
tomado por el atin lo ataba, y declaro que le habia sido leida su 
declaracion del lunes, noveno dia de juicio y la encontro correcta, 
fue debidamente advertido y se retiro. 
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Pedro E. Roso, quien habia declarado anteriormente, fue llamado 
por el Consejo de Guerra e informado que el juramento tomado por 
el aun lo ataba y declaro que le habia sido leida su declaracion del 
lunes, noveno dia del juicio, y la encontro correcta, fue debidamente 
advertido y se retiro. 

Fue presentado un testigo de la defensa y debidamente jura- 
mentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Miguel Angel Paulino *, San Pedro de Macoris, empleado 

del Departamento de la Policia. 

Nota del Editor. Un ano antes del juicio, Paulino habia enviado la siguiente 
carta: 

"Honorable sefior: 
"Quiero reiterar al gobierno militar, que Ud. dignamente preside, mi suplica 

anterior, pues cada dia se hace mis angustiosa mi situacion; porque circunstancias 
especiales o ecepcionales (sic]; derivadas de yo haber servido en Brigade Intelligence 
Officer (sic], desde el principio de la intervencion; me han colocado en una posicion 
dificil, pues se me confunde torpemente, con los espias vulgares, de nuestra azarosa 
politica de concupiscencia y podredumbre. Explique sucintamente al Superior 
Gobierno, los recelos que inspira mi persona, en los centros industriales o agricolas, 
pues se me mira como el (sic] que va a (sic) practicar investigaciones secretas; y esta 
dolorosa circunstancias [sic] me han venido proporcionando dificultades maximas, 
para el trabajo. En tal virtud; ruego a Ud. que tomando en consideracion mi aflictiva 
situacion, y mis leales servicios prestados al gobierno militar, haga un esfuerzo su 
premo, por conseguirme que hacer, que me permita ganar mis gastos y los de mi 
familia". 

Un oficial de la brigada de inteligencia a quien se le refirio el expediente, ex- 
plico que Paulino habia sido empleado de la oficina de inteligencia durante alrededor 
de dos anos, pero habia sido descargado en septiembre de 1918, por recomendacion 
del Comandante de San Pedro de Macoris, Coronel George C. Thorpe, pues Paulino 
"mientras se encontraba bajo importantes obligaciones independientes" (kase, 
espiando), en ese lugar "habia hecho mal uso de su autoridad". Agregaba: "desde su 
destitucion se dice que Paulino ha vivido de las ganancias de prostitutas y hace tres 
semanas admitio que no habia trabajado en seis meses. El Departamento de Justicia 
recibio para esa epoca un reclamo de una madre, pidiendo proteccion contra sus es- 
fuerzos por seducir a su hija. Era la intencion de la Oficina de Inteligencia pasar sus 
conocimientos sobre la conducta de Paulino y su forma de vida a manos de la policia 
local con el proposito de que fuese sometido por vagancia, pero este se enterb del plan 
y desaparecio del pueblo. Ahora que ha regresado, esta oficina llevara a cabo su in- 
tencion original y proveera a la policia con evidencias bajo las cuales pueda actuar". 

A pesar de lo anterior, Paulino fue re-enganchado en la Guardia, pues aparece 
en el juicio como "empleado del departamento de la policia". A pesar de su pesima 
reputacion, conocida por el U.S.M.C., sus declaraciones fueron tomadas en 
consideracion. 
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P.2. -Si Ud. conoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Sr. Trujillo. 
P.3. -Durante el mes de septiembre, jconocio Ud. una Juana 

Guzman en la carcel de Macoris? 
El Fiscal General objeto esta pregunta, bajo el argumento de 

que era sugestiva. 
El Abogado del acusado declaro "Yo no veo como puede ser esta 

una pregunta sugestiva, ya que la conversacion tuvo lugar entre Jua- 
na Guzman y otra persona en la carcel". 

El Consejo de Guerra se retiro. El Consejo de Guerra reanudo. 
Todos los presentes en el juicio volvieron a entrar a la sala y el Presi- 
dente anuncio que la objecion se mantenia. 

El abogado del acusado informo al Consejo de Guerra que no 
tenia otras preguntas que hacerle a este testigo ya que su testimonio 
era solo de oidas y seria objetado por el Fiscal General. 

Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado ni la Corte Mar- 
cial tuvieron otras preguntas que hacer a este testigo. 

El Testigo verifico su testimonio, fue debidamente advertido y 
se retiro. 

Un testigo de la defensa fue llamado y debidamente juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Maria Sanchez, San Jeronimo, campesina. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Rafael Trujillo. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. -iEstaba Ud. en compania del acusado durante el mes de 

julio de 19192 Si fue asi, diga a esta corte su relacion con el Teniente 
Trujillo. 

Durante el gobierno de Horacio Vasquez, Paulino fue incorporado al ejercito 
precisamente por recomendacion de Trujillo. 

Cuando el joven dictador dio su golpe en febrero de 1930, Paulino encabezo 
el grupo de matones de "La 42" que se dedico a suprimir toda oposicion 
inmediatamente despues del mismo. Ya para fines de la decada de los treinta, 
Paulino era Jefe del Servicio Secreto. En 1940 los servicios de inteligencia 
norteamericanos lo consideraron como nazi, y cuando, en 1959, Trujillo organizo 
una Legion Extranjera para enfrentar una invasion procedente de la Cuba de Fidel 
Castro, su "reserva" fue encabezada por un ya retirado Paulino, quien sobrevivio a 
Trujillo, y se fue a vivir a Espana. Regreso en 1966 cuando una turba trato de 
agredirlo. Murio asesinado en 1968, en un incidente de celos. 
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R. -Si. Nosotros salimos de San Teronimo* para Los Caste- 
llanos, y de ahi a los Tibaros y de ahi m e  mandaron para mi casa. 

P.4. -iHabia ademas otras mujeres con Ud. en ese momento? 
R. -Si. 
P.5. -iCuales eran sus nombres? 
R. -Una sellamaba Segunda Sandobal, otra Juana Guzman 

y otra que se llamaba Ramona, pero no  se su apellido; y otra 
llamada Isabel, cuyo apellido no conozco; y la mujer de Olivorio, 
que no se su nombre. 

P.6. -iEstaba el hijo de Matias del Carmen con Uds.? 
R. -Si. 
P.7. -iMatias del Carmen estaba con Uds.? 
R. -Si. 
P.8. -i Por que fueron Udsdetenidas por elTeniente Trujillo? 
R. -Debido a mi hijo que habia sido llevado al monte por 

los bandidos y obligado a unirseles. 
P.9. -iEl Teniente Trujillo la solto en Los Jibaros? 
R. -Si. 
P. 10.-iPor que? 
R. -El m e  solto para que yo pudiera volver a mi casa y 

ayudarlo a tratar de persuadir a alguna de las gentes en el monte a 
que se presentaran. 

El Fiscal General no quiso hacer mas preguntas a este testigo. 
El Fiscal General pidio que el acusado y su abogado fueren 

informados de que solamente se deseaban testigos que pudieren 
declarar sobre asuntos pertinentes al caso. 

El abogado del acusado declaro que los testigos estaban en su 
casa a las 11 a.m., y estaba haciendo lo mas posible para que los 
testigos declarasen en relacion con hechos concretos. 

Ni el abogado del acusado, ni el Fiscal General ni el Consejo de 
Guerra, quisieron hacer mas preguntas a este testigo. 

El testigo verifico su testimonio, fue debidamente advertido y 
se retiro. 

Un testigo de la defensa se presento y fue debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, rango y situacion presente. 

Nota de1 Editor: San Jeronimo, el lugar de las mujeres belias y blancas, segun 
la tradicion oral. 
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R. -Leovigildo Alcantara *, Primer Teniente, Guardia 
Nacional Dominicana, San Pedro de Macoris 

P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Rafael L. TrujiLlo, Segundo Teniente, Guardia Nacional 

Dominicana, destacado en San Pedro de Macoris. 
El abogado del acusado declaro: "Tengo algo que presentar a 

este Consejo de Guerra que me disgusta mucho tener que hacer, ya 
que el testigo fue un testigo a cargo. Informo a esta Corte que tenia 
informacion que el testigo Francisco Mercedes, un guardia, declaro 
bajo juramento que su nombre era Francisco Mercedes, pero que 
luego habia sabido que su nombre verdadero era Domingo Pichardo. 
Dicho Domingo Pichardo, alias Francisco Mercedes, fue un desertor 
de la Guardia Nacional Dominicana en Santiago y luego se re- 
engancho aqui en San Pedro de Macoris, bajo el nombre de Mercedes. 
Una tarde de la semana pasada, el, en compania del testigo que ahora 
esta declarandoy del Sargento Hernandez, otro testigo que presentare 
a la Corte, dijo que habia cometido perjurio y queria buscar al 
Teniente Garcia y pregunto si el acusado podia llamarlo para que 
cambiara su declaracion. Desde el viernes, entiendo que por un 
reporte del cuartel de la Guardia, que el mencionado Francisco 
Mercedes ha escapado o salido de la ciudad, y por esa razon hemos 
traido al testigo Alcantara, para que declare los hechos*'. 

El Fiscal General pidio que cualquier declaracion que se haga, 
sea producida por el testigo bajo juramento. 

El abogado del acusado informo al Consejo de Guerra que el 
testigo se hallaba presente. 

Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. -iPuede Ud. declarar a esta Corte que conversacion tuvo 

Ud. con Francisco Mercedes luego de que este diera testimonio en 
esta Corte en relacion con el Teniente Trujillo? 

El Fiscal General objeto esta pregunta, ya que era una pregunta 
sugestiva. 

El abogado de la defensa retiro esa pregunta. 
P.4.  TUVO Ud. una conversacion con Francisco Mercedes 

en relacion al caso del Teniente Trujillo, y de ser asi, diga los detalles 
a este Consejo. 

Nota del Editor: Leovigildo Aidntara, "Alcantarita". Su testimonio ayudo 
mucho a Trujillo. 

"Nota del Editor: Aparentemente se presiono a un testigo perjudicial para 
Trujillo para que echara para atrh su declaracion y luego desapareciera. 



TRUJRLO ANTE UNA CORTE MARClAl 
POR V I O U C ~ ~ N  Y E X T O W ~ N  EN i 920 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

R. -Directamente no, pero estuve presente. 
El Fiscal General objeto interrogatorios adicionales a este 

testigo, ya que las evidencias que surgirian de ello, por la forma de 
hacerse las preguntas por el abogado del acusado, serian eviden- 
temente de oidas. 

El abogado del acusado replico: "Este testigo estaba presente 
durante la conversacion. Cierta evidencia indirecta esta permitida 
en los tribunales. Esta conversacion fue oida por otros tres ademas 
de Alcantara, y no se de que otra manera presentarla, ya que el fue 
parte del grupo que escucho la conversacion". 

El Consejo de Guerra se retiro. El Consejo de Guerra reanudo 
el juicio. Las partes asistentes re-entraron y el Presidente anuncio 
que la objecion era rechazada. 

P.5. -Declare sobre su conversacion a este Consejo de Gue- 
rra, diga lo que Ud. oy6. 

R. -Yo estaba enmi cuarto con el acusado ycon el Sargento 
Hernandez. El Guardia Francisco Mercedes entro y le dijo al acu- 
sado que queria hablar con el, y el acusado le dijo que dijera lo que 
tenia que decir. Pero aquel dijo que lo que tenfa que decir era ha- 
blarle privadamente; pero el acusado dijo que todos los presentes 
eran guardias y que el podia decir lo que quisiera, y entonces el 
Guardia Mercedes dijo que habia venidopara decir que ha bia dado 
una declaracion falsa al Teniente Garcia debido a un rencorperso- 
nal que tenia contra el acusado, con la intencion de vengarse, pero 
que se arrepentia de hacer esa declaracion y que queda ir con el acu- 
sado donde el Teniente Garcia a retractarse de la falsa declaracion 
que habia hecho. El acusado replico que debia mantenerse en lo 
que ya habia dicho, porque era indiferente, y era suficiente para el 
que los presentes hubieran oido esa declaracion. Es todo lo que oi. 

Contra-interrogado por el Fiscal General. 
P.6. -iMercedes no dijo por que iba a retractarse! 
R. -Dijo quelamentaba que hubiera hecho una declaracion 

falsa y queria ir donde el Teniente Garcia a retractarse. 
P.7. - iC~al  era el rencor que dijo tener contra el acusado! 
R. -Dijo que una vez, cuando el era cocinero, el acusadolo 

relevo de su cargo y lo coloco bajo arresto. 
P.8. -iPor que fue relevado y colocado bajo arresto! 
R. -No se por qud. 
P.9. -iDurante que tiempo estuvo Mercedes con la compania 

de la cual Ud. forma parte! 
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R. -S610 por corto tiempo; pero no se cuanto. 
P. 10.-iCual habia sido su conducta en ese tiempo? 
R. N o  conozco SU record. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P. 1 1 .-iCuando tuvo lugar esa conversacion con Mercedes? 
R. E n  O alrededor de diciembre 20. 
P. 12.-iD6nde esta ahora Mercedes? 
R. -Ha estado ausente sin permiso ya por tres dias. No se 

donde esta. 
P. 13.-iHay alguna razon para su ausencia? 
R. -No se sabe la razon. Nos hemos enterado ahora que 

deserto de una compania en Santiago. 
P.14.-iC6mo se recibio esa informacion en Macoris? 
R. -A traves de un companero suyo, quien dijo que el 

nombre por el cual se le conoce aqui era falso. 
P.15.-Aparte de la declaracion de ese companero, jsabe Ud. 

que Mercedes ha servido bajo un nombre falso? 
R. -No. Esto llego a la atencion del Capitan sea ayer por la  

tarde o esta manana, pero no ha sido confirmada. 
P.16.-iA quien reporto ese companero la relacion de Mer- 

cedes? 
R. -Al Comandante de l a  Compania. 
P. 17.-iA que declaracion de Mercedes era que el declaraba 

haber sido falsa? 
R. E n  relacion con la muchacha de Los Llanos. 
P.18.-iQue dijo el que no era verdad en su testimonio? 
R. -No dijo nada mas; dijo que el habia hecho una 

declaracion falsa y que deseaba retractarse de ella. 
P.19.-iD6nde estaba Mercedes destacado al momento de su 

ausencia? 
R. -Al Cuartel aqui en Macoxis. 
P.20.-iQue funciones, si alguna, desempenaba Mercedes? 
R. -Ninguna especial, funciones generales. 
P.21.-iVivia Mercedes en el Cuartel? 
R. -Si. 
P.22.-iD6nde vive el acusado? 
R. -El acusado vive en frente del Cuartel. 
P.23.-iVio Ud. al acusado y a Mercedes conversando en otro 

momento? 
R. -La unica vez que los vi fue entonces. 
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Ni el abogado del acusado, ni el Fiscal General, ni el Consejo 
de Guerra, quisieron interrogar mas al testigo. 

A solicitud del Fiscal General, al testigo se le instruyo reportarse 
manana a las 2 p.m., para verificar o corregir su declaracion, fue 
debidamente advertido y se retiro. 

Un testigo de la defensa fue llamado y debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, rango y situacion presente. 
R. -Abraham 1. Hernandez*, Sargento, Guardia Nacional 

Dominicana, San Pedro de Macoris. 
P.2. -Si Ud. reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Trujillo. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. -iEstaba Ud. presente cuando Francisco Mercedes y el 

Teniente Trujillo tuvieron una conversacion durante el mes pasado, 
y si fue asf, declare los hechos al Consejo de Guerra. 

R. -Si, yo estaba en el cuarto del Teniente Alcantara 
cuando el Raso Mercedes vino a preguntarle al Teniente Trujillo si 
podia decirle algo en privado, y entonces el Teniente Trujillo 
replico que cualquier cosa que quisiere decir debia hacerlo en 
frente de los presentes, ya que todos eramos guardias. Entonces el 
Cabo Mercedes dijo que habia venido a el para que pudieran ir 
donde el Teniente Garcia para retractarse de una declaracion falsa 
relacionada con el Teniente Tru jillo, que el ha bfa hecho al Teniente 
Garcia, como una declaracion que concernia a Trujillo y que habia 
dicho debido a un rencor y que se habia vuelto entonces un  
complice de Isabel al hacer esa declaracion, de lo  cual se habia 
arrepentido porque no era verdad y queria retirar la misma. El  
Teniente T ~ j i l l o  le dijo que dejara las cosas como estaban, que lo  
que ya habia sido dichonopodia retirarse. Eso es todolo quepuedo 
decir. 

Contra-interrogado por el Fiscal General: 
P.4. -iCuando fue hecha esa declaracion de Mercedes? 
R. -No puedo decir porque nunca imagine que yo tendria 

algo que ver con esto y no lo tome en cuenta. 
P.5. -iFue antes de Navidad? 
R. -Despues. 

Nota del Editor: Ofrecio otro testimonio favorable a Trujillo. 
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P.6. -iEsta Ud. seguro que fue despues de Navidad? 
R. -No, no estoy seguro. 
P.7. -iComo puede Ud. estar seguro de todo sobre la 

conversacion excepto la fecha? 
R. -Porque yo escuche la conversacion pero no note la 

fecha. 
P.8. -iComo es que Mercedes era un complice de Isabel? 
R. -No se en que baso esa declaracion. 
P.9. -iQue queria el retractar? 
R. -Una declaracion falsa que habia hecho. 
P. 10.-iCual era esa falsa declaracion? 
R. -Yo no se. El simplemente queria ver al Teniente Truji- 

llo para retractarse de su declaracion. 
P. 1 1 .-Despues que dijo que el era un complice de Isabel, ique 

mas dijo? 
R. -Que el ha bia dado esa declaracion como un complice 

de Isabel. 
P.l2.-iQue dijo el que habia sido esa declaracion? 
R. -No dijo, excepto que era una acusacion hecha por 

Isabel. 
P. 13.-ibabe1 que? 
R. -Isabel, yo no se qud mas. 
P. 14.-iPor que dijo el que queria retractarse? 
R. -S610 que la declaracion no era cierta. 
P. 15.-iQue tiempo lleva Mercedes en su Compania? 
R. -Algo mas de un ano. 
P. 16.-iCuando lo relevaron como cocinero? 
R. -Yo no se. 
P. 1 7.-iPor que lo relevaron? 
R. -Yo creo que era porque el Teniente Trujillo salio una 

vez y dejo algun dinero con el con que comprar comida yprepararla 
de modo que cuando los guardias que estaban con el Teniente 
Trujillo volvieran habria comida lista para ellos. Cuando ellos 
regresaron no habia ni comida ni dinero. 

P. 18.-i Fue Mercedes juzgado por esto? 
R. -Yo no se. 
P.19.-iOy6 Ud. alguna vez al Teniente Trujillo amenazar a 

Mercedes con cinco anos de carcel si no se retractaba de su declaracion. 
El abogado de la defensa se opuso a esa pregunta, en base que 

era solo por oidas. 
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El Fiscal General retiro su pregunta. 
P.20.-iAlguna vez le dijo el Teniente Trujillo a Mercedes que 

el, Mercedes, recibiria cinco anos de carcel si no se retractaba de la 
declaracion que habia hecho en su contra? 

R. -Yo no se. 
P.22.-iHa oido Ud. esa declaracion hecha alguna vez? 
R. -No, nunca. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P.23 .-i Esta conversacion tuvo lugar antes o despues del inicio 

de este juicio! 
R. -Yo no recuerdo. 
P.24.-iQue tiempo hace que tuvo lugar esa conversacion? 
R. -Hace mas de tres meses, pero yo no se cuanto tiempo 

hace. 
Ni el abogado del acusado, ni el Fiscal General, ni el Consejo 

de Guerra quisieron hacer mas preguntas a este testigo. 
A solicitud del Fiscal General al testigo se le indico que debia 

reportarse manana a las 2 p.m., para verificar o corregir su declaracion, 
fue debidamente advertido y se retiro. 

El Consejo de Guerra, entonces, siendo las 4 p.m. suspendio el 
juicio hasta las 2 p.m. de manana, miercoles. 

DECIMO PRIMER DIA 
Cuartel del U.S. Marine Corp. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Miercoles, 4 de febrero, 1920 

El Consejo de Guerra se reunio a las 2 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado. 
Ningun testigo relacionado con el caso estaba presente. 
El Primer Teniente Leovigildo Alcantara, Guardia Nacional 

Dominicana, quien habia declarado anteriormente, fue llamado 
ante el Consejo de Guerra e informado que su juramento aun se 
mantenia vigente, y quien declaro que le habia sido leida la 
declaracion que el dio el martes, decimo dia de juicio, la encontro 
correcta, fue advertido debidamente y se retiro. 
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Un testigo de la defensa fue llamado y debidamente jura- 
mentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, rango y destacamento actual. 
R. -Manuel de Jesus Checo", Sargento, Guardia Nacional 

Dominicana, San Pedro de Macoris. 
P.2. -Si Ud. conoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Tru jillo. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. -~ES~UVO Ud. junto al acusado durante el mes de junio de 

1919 durante sus operaciones! En caso afirmativo, diga los detalles 
a este Consejo. 

R. -Estabamos en Ramon Santana y Pantaleon Mieses vi- 
no y le reporto al Teniente Tru jillo que la esposa de Marcelo Alva- 
rez estaba en un lugar llamado Paso del Medio. Esa noche fuimos 
a Paso del Medio y encontramos a la esposa de Marcelo Alvarez en 
la casa de Jose Nunez. Esta mujer y Jose Nunez eran las unicas 
personas en la  casa cuando llegamos alli, El Teniente Trujillo toco 
en la puerta de la choza y ambos se levantaron. El Teniente Tru jillo 
le dijo a la mujer que fuera a Ramon Santana al dfa siguiente. 
Entonces nosotros seguimos a caballo a traves de esa seccion. 
Pasamos la noche cubriendo ese territorio buscado bandidos y el 
amanecer nos cogio de nuevo en la  casa de Jose Nunez. Entonces 
regresamos a Ramon Santana. Luego que llegamos a Ramon 
Santana, Jose Nunez y su hija, la mujer de Marcelo Alvarez fueron 
interrogados por el Teniente Trujillo. El m e  dijo quelos soltara. Eso 
es todo. 

Interrogado por el Fiscal General. 
P.4. -iEn que mes ocurrio eso? 
R. -En el mes de junio. 
P.5. -iEn que parte del mes de junio! 
R. -Yo no se, pero creo que fue alrededor del quince o 

veinte. 
P.6. -iPor cuanto tiempo mas siguieron Uds. operando en las 

cercanias de Ramon Santana? 
R. -El destacamento estaba estacionado en Ramon Santana 

y esta fue la unica vez que salimos a Paso del Medio. 

Nota del Editor: En 1940 seria uno de los once oficiales de mas alto rango 
del ejercito, de los cuales tan solo cuatro habian sido entrenados por los marines. 
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P.7. -iCuanto tiempo despues de esto estuvo Ud. en Ramon 
Santana? 

R. -Como cinco o diez dias. 
P.8. -iEl destacamento fue relevado o fue Ud. transferido? 
R. -E1 campamento fue abandonado. 
P.9. -iA donde fueron Uds. entonces? 
R. -Aqui, a San Pedro de Macorfs. 
P. 10.-iDonde operaron Uds., si acaso, durante el mes de julio? 
R. -En Los Llanos. 
P. 1 l.-iDespues de operar en Los Llanos fueron Uds. entonces 

a Ramon Santana? 
R. -No, yo no he vuelto alla desde entonces. 
P. 12.-iQuien estaba con Ud. en este viaje a Ramon Santana? 
R. -Los Gurrdias y Pantaleon Mieses, quien hizo las de- 

nuncias y actuo como guia. 
P. 13.-i Alguien mas? 
R. -Emilio Alayon. 
P.14.-ioperaron Uds. toda la noche, o donde se quedaron? 
R. -Si, estuvimos operando toda la noche. 
P.15.-iJose Nunez y su hija los acompanaron a Uds. al dia 

siguiente? 
R. -No, se fueron solos. 
P.16.-iA donde los llevaron en Los llanos! 
R. -Llegaron solos al campamento en Ramon Santana. 
P. 17.-iDonde estaba el campamento? 
R. -En la iglesia. 
P. 18 .-i Quienes vinieron al campamento? 
R. -Yo no vi a mas nadie que ellos dos. 
P.19.-iQuienes eran esos dos? 
R. -La esposa de Marcelo Alvarez y [ose Nunez. 
P.20.-iA donde los llevaron cuando entraron a la Iglesia. 
R. -A ninguna parte, solo en la iglesia. 
P.21 .-iLos llevaron al campanario? 
El abogado del acusado objeto a esta pregunta en base a que el 

testigo no ha dicho nada sobre un campanario, solo la iglesia. 
El Consejo de Guerra se retiro. El Consejo de Guerra se re- 

anudo. Todas las partes en el juicio entraron y el Presidente anuncio 
que la objecion era aceptada. 

P.22.-iLa iglesia tiene un campanario? 
R. -Si. 
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P.23.-iEn algun momento vio Ud. a Jose Nunez o a su hija, o 
a ambos, ser llevados al campanario, o tiene Ud. conocimiento que 
los llevaron alli? 

R. -Yo no sd si los mandaron o no. 
P.24.-iPoi cuanto tiempo los tuvieron en la iglesia? 
R. -Yo no sd porque de eso hace mucho tiempo, pero a lo 

mas que yo me acuerdo, es que cuando llegamos eran alrededor de 
las once y fueron interrogados y luego se les ordeno irse, Seria 
entonces como las doce. 

P.25.-iFueron interrogados tanto el padre como la hija? 
R. -Si, ambos. 
P.26.-iEntonces el uno estuvo el mismo tiempo que el otro? 
R. -Ambos salieron juntos. 
P.27.-iD6nde fueron interrogados? 
R. -Ahfenlaiglesia. 
P.28.-iEn que parte de la iglesia? 
R. -A bu jo, sobre el piso de la iglesia. 
P.~~. -~Es~uvo Ud. ahi todo el tiempo en que Nunez y su hija 

fueron mantenidos en la iglesia? 
R. -Si, yo estuve alli. 
P.30.-iLleg6 alguno de los hijos de Nunez mientras ellos 

estuvieron alli? 
R. -NO. 
P.31 .-iEstaba Pantaleon ahi? 
R. -NO. 
P.32.-Recuerda Ud. de algun otro momento en que Jose 

Nunez y su hija fueron arrestados? 
R. -Si fueron arrestados en otra ocasion, yo no SS. 
P.33 .-i Por que fueron llevados al pueblo a ser interrogados, en 

vez de ser interrogados en la casa de Jose Nunez? 
R. -Yo no se, excepto que por ser ellos bandidos, podrfa 

suceder que se los llevaran a Macorfs como prisioneros. Por esa 
raz6n los llevaron al pueblo a interrogarlos. 

P.34.-iMientras Ud. estuvo en Los Llanos, la Guardia tenia 
otros prisioneros? 

R. N O .  
P.35 .-iEstaba Ud. con los guardias durante sus operaciones en 

Los Jibaros, que culmino con la traida de unas gentes a Los Llanos 
para interrogarlos? 

R. s i .  
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P.36.-iQuienes eran esos prisioneros que trajeron! 
R. -La esposa de Matfas Guzman y l a  esposa de Olivorio 

Carela. 
P.37.-iD6nde alojaron a esas gentes cuando estuvieron en Los 

Llanos. 
R. -Los alojaron en la iglesia. 
P.38.-iMientras esas gentes estuvieron alojados en la iglesia, 

llego a la atencion de Ud. algun ruido o escandalo que ocurriera en 
la iglesia? 

R. -Una noche ofmos gritos desde la iglesia. 
P.39.-iQuien dio esos gritos y por cuales razones? 
R. -Habfa unas muchachas alli, pero yo no se por que 

gritaron. 
P.40.-Estaba Ud. en el campamento en ese momento? 
R. -Si. 
P.41.-iEstaba el Teniente Trujillo en el campamento 

inmediatamente antes de ese griterio? 
R. -El salio del campamento como cinco o seis minutos 

antes de que oyeramos esos gritos. 
P.42.-iPor cuanto tiempo estuvo el en el campamento antes 

de esos gritos? 
R. -Por mucho tiempo, el no habfa dejado el campamento. 
P.43.-iLo vio Ud. en el campamento durante la hora que 

precedi6 a esos gritos? 
R. -Yo lo vi en el campamento antes del griterfo. 
P.44.-i Lo habria visto Ud. si el hubiera entrado al campamento 

algunos minutos antes de los gritos? 
R. -No, pero yo lo vi salir del campamento como cinco 

minutos antes de yo oir los gritos. 
P.45.-iFue Ud. a la iglesia al oir los gritos? 
R. -Si, yo fui con tres guardias. 
P.46.-iQue encontro Ud. alli? 
R. -El lugar estaba lleno degentes, y vi al Teniente Trujillo 

y a Francisco Martfnez llegando al mismo tiempo que nosotros. 
P.47.-iQue estaba sucediendo en la iglesia? 
R. -Habfa dos muchachas ahf con ataques de gritos. 
P.48.-iQue causaba esos ataques? 
El abogado del acusado objeto a esa pregunta, basado en que el 

testigo no era medico y por lo tanto incapaz de declarar las causas de 
esos gritos. 
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El Fiscal General retiro su pregunta. 
P.49.-iInterrog6 Ud. a las muchachas o alguna otra gente en 

la iglesia? 
R. -No, excepto que pregunte que que era lo que pasaba y 

me dijeron que las muchachas estaban gritando. 
P.50.-iPor que gritaban? 
R. -Yo no sd. 
P.51.-iNo considero Ud. su obligacion averiguar por que se 

estaba causando ese alboroto? 
R. -Cuando a una mujer le dan ataques, ella no puede 

hablar con nadie. 
P.52.-iEntonces Ud. no sabe que causaba esos ataques? 
El abogado del acusado objeto esa pregunta en base a que el 

testigo no era medico y no podia saber lo que causaba ese ataque. 
El Fiscal General retiro su pregunta. 
P.53.-iOy6 Ud. algun reporte sobre que habia causado esos 

ataques? 
El abogado del acusado declaro al Consejo de Guerra que el 

objetaba seriamente este metodo de interrogacion en base a que el 
testigo era un miembro de la guardia y no un medico y por lo tanto 
no podia saber que causaba esos ataques. 

El Fiscal General retiro su pregunta. 
P. 54.-i Oyo Ud. alguna razon dada por la madre o las muchachas 

sobre por que a las muchachas les dieron los ataques? 
El Abogado del acusado objeto en base a que la madre no era 

mas capaz de saber que causaba esos ataques, que el hombre en la 
luna. Declaro tambien que habia varios tipos de ataques y ningun 
tipo en particular se menciono en el interrogatorio. 

El Fiscal General retiro su pregunta. 
Interrogado por el Consejo de Guerra: 
P.55.-iComo actuaban las muchachas cuando Ud. llego a la 

iglesia? 
R. -Ellas gritaban, eso es todo. 
P.55.-iEstaba el acusado en la iglesia todo ese tiempo? 
R. s i .  
P.57.-iSabe Ud. cuanto tiempo llevaba el ahi? 
R. -No, yo no sd. 
P.58.-iD6nde estaba Ud cuando oyo por primera vez los gritos? 
R. -Yo estaba en el campamento. 
P.59.-iA que distancia estaba el campamento de la iglesia? 
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R. -Como de aqui a la tribuna del acusado. 
Vuelto a interrogar por el Fiscal General. 
P.60.-iOyo Ud. gritos en otra noche mientras estuvo destacado 

en los Llanos mientras las mujeres las tenian en la iglesia? 
R. -NO. 
Ni el Abogado del acusado, ni el Fiscal General ni el Consejo 

de Guerra, tuvieron mas preguntas para este testigo. 
Abraham J. Hernandez. Sargento de la Guardia Nacional Domi- 

nicana, quien habia declarado anteriormente, fue llamado ante el 
Consejo de Guerra, e informado que su juramento se mantenia 
vigente, y quien declaro que le habia sido leida el testimonio dado 
el martes, decimo dia del juicio, la encontro correcto, fue debidamente 
advertido y se retiro. 

Fue llamado un testigo de la defensa y fue juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Segundo Sandoval, San Jeronimo, campesino. 
P.2. - S i  Ud. conoce al acusado, diga quien es. 
R. -Yo no se su nombre. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. - ~ E ~ ~ u v o  Ud. durante el mes de julio de 19 19 con el acu- 

sado durante sus operaciones! Si es asi, diga los datos a este Consejo. 
R. -Si, el vinoa mi casa yme hizoprisioneroporquemi hijo 

estaba en el monte. Nos llevd a la casa de Maria Sanchez, y de ahi 
a Castellanos, entonces a Haiti-Mejfa, luego a Los Jibaros y entonces 
a Los Llanos. Mientras estuvimos en Los Llanos, McLean ordeno 
que me enviaran a la capital, asi que fui. 

P.4. -iReconoce Ud. al acusado? 
R. -Se que es el hombre que nos liev6 a Los Llanos. 
El Fiscal General no quiso interrogar mas a este testigo. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P.5. -iQue tiempo estuvo Ud. en Los Llanos? 
R. -Como quince dias. 
P.6. -iDonde se quedo Ud. en Los Llanos! 
R. -Al principio en la iglesia, y luego nos mudamos a la 

casa de Juan Santana. 
P.7. -iDurante que tiempo los tuvieron a Uds. en la iglesia! 
R. -Como ocho dias. 
P.8. - i O c d o  algo inusual en la iglesia durante el tiempo 

que Ud. estuvo alli. 
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R. N O .  
Ni el abogado del acusado, ni el Fiscal General ni el Consejo de 

Guerra quisieron interrogar mas a este testigo. 
El testigo verifico su declaracion, fue advertido debidamente y 

se retiro. 
Se llamo a un testigo de la defensa, quien fue juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Mercedes Gomez, San Luis, Colonia de Angelina. Ama 

de casa. 
P.2. - S i  Ud., reconoce al acusado, diga quien es. 
R. -Rafael Trujillo. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.3. -2Durante el mes de julio, estuvo el acusado en casa de 

Ud. junto con Pantaleon Mieses? 
El Fiscal General objeto a esta pregunta en base a que era una 

. pregunta dirigida. 
El abogado del acusado retiro su pregunta. 
P.4. -iDurante el mes de julio estuvo el Teniente Trujillo en 

casa de Ud.? 
R. -Si. 
P.5. -iQuien mis estuvo en su casa cuando el Teniente 

Trujillo estuvo en ella? 
R. N a d i e  mas. 
P.6. -~ES~UVO Pantaleon Mieses en su casa durante el mes de 

julio de 19193 
R. N O .  
P.7. -jEn algun momento vio Ud. a Pantaleon Mieses darle 

dinero al Teniente Trujillo? 
R. N O .  
Interrogado por el Fiscal General. 
P.8. -iConoce Ud. a Pantaleon Mieses? 
R. -Si. 
P.9. -iHa visitado el alguna vez la casa de Ud.? 
R. -Pocas veces. 
P. 10.- j Alguna vez lo vio Ud. a el ahi en compania del Teniente 

Trujillo? 
R. -NO. 
P. 1 1 .-iQuien fue con el Teniente Trujillo cuando el visito su 

casa? 
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R. N a d i e .  
P. 12.-iVino 61 solo alguna vez? 
R. -Si. 
P. 13.-iPor que razon vino? 
R. -A visitarme. 
P. 14.-iDonde estaban sus guardias? 
R. -Yo no se. 
P. 15.-iPor que le iba a ver Pantaleon Mieses? 
R. -Vivimos bastante cerca y el iba de vez en cuando. 
P. 16.-i Conoce Ud. a Rafael Duran? 
R. -NO. 
P. 17.-iConoce Ud. a Rafael Nunez? 
R. -Si. 
P. 18.-iRafael Nunez, acompanado de PantaleonMieses, visito 

alguna vez la casa de Ud.? 
R. -NO. 
P.19.-Esta Ud. seguro de que Pantaleon Mieses nunca vi- 

sito la casa de Ud. durante el tiempo que el Teniente Trujdlo estuvo 
ahi? 

R. -Estoy seguro que no. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni el Consejo 

de Guerra quisieron interrogar mas a este testigo. 
El testigo verifico su declaracion, fue debidamente advertido y 

se retiro. 
Siendo las 4. p.m., el Consejo de Guerra suspendio el juicio 

hasta las 2 p.m., de manana, jueves. 

DECIMO SEGUNDO DIA 
Cuartel del U.S. Marine Corps. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Jueves, 5 de febrero, 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 2:05 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el traduc- 

tor, el acusado y su abogado. 
No estaba presente ningun testigo relacionado con el caso. 
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Fue leida el acta de la sesion de ayer, onceno dia de juicio y fue 
aprobada. 

Manuel de Jesus Checo, Sargento, Guardia Nacional Domi- 
nicana, quien habia declaro anteriormente, fue llamado ante el 
Consejo de Guerra e informado que su juramento aun le ataba, y 
declaro que le habia sido leida su declaracion del miercoles, onceno 
dia de juicio, la encontro correcta, fue debidamente advertido y se 
retiro. 

El Fiscal General declaro que Saturnino Vasquez, un testigo 
material de la defensa no estaba presente, habiendo sido ordenado ir 
a Santo Domingo como testigo de un juicio presbotal superior en 
aquella ciudad y aun no habia regresado, por lo que solicitaba al 
Consejo de Guerra que suspendiera el juicio hasta manana en la 
tarde. El Consejo, siendo las 2:15 p.m., suspendio la audiencia hasta 
las 2 p.m. de manana, viernes. 

DECIMO TERCER DIA 
Cuartel del U.S. Marine Corps. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Viernes, 6 de febrero, 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 2:15 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el acusado 

y su abogado. 
No estaba presente ningun testigo relacionado con el caso. 
Fue leida y aprobada el acta de la sesion de ayer, dia doce del 

juicio. 
El Fiscal General declaro que Saturnino Vasquez, un testigo 

material de la defensa, no estaba presente, y solicito al Consejo de 
Guerra suspender e juicio hasta manana en la tarde. El Consejo 
entonces, siendo las 2:20 p.m., suspendio el juicio hasta manana, 
sabado a las 2 p.m. 
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DECIMO CUARTO DIA 
Cuartel del U.S. Marine Corps. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana, 
Sabado, 7 de febrero de 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 2 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el acusado 

y su abogado. 
No estaba presente ningun testigo relacionado con el caso. 
Fue leida y aprobada el acta de la sesion, de ayer, dia trece del 

juicio. 
Regla Bautista, Sargento, Guardia Nacional Dominicana, quien 

habia declarado anteriormente, fue llamado ante el Consejo de 
Guerra e informado que su juramento estaba aun le ataba, y declaro 
que le habia sido leida su declaracion del lunes noveno dia de juicio 
y la encontro correcta, fue debidamente advertido y se retiro. 

El Fiscal General, leyo un radiograma dirigido a la autoridad 
convocante solicitado permiso para suspender este juicio en lo que 
llega el testigo material del acusado, Saturnino Vasquez, junto con 
el radiograma de la autoridad convocante autorizando esa solicitud, 
copia anexa, marcada como "Anexo No. 1 ". 

El Consejo de Guerra entonces, siendo las 2:05 p.m. suspendio 
el juicio, en espera de ser llamado por el Presidente. 

DECIMO QUINTO DIA 
Cuartel del U.S. Marine Corps. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Lunes, marzo 1, 1920 

El Consejo se reunio a las 2 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado, excepto el Primer Teniente Earl F. 
Sweet, U.S. Marine Corp, miembro. El Fiscal General leyo una 
orden de la autoridad convocante, copia anexa, marcada como 
"Anexo No. 2", otorgando al Primer Teniente Earl F. Sweet, U.S. 
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Marine Corp, una licencia de diez (10) dias en los Estados Unidos, 
con permiso para solicitar una extension de veinte (20) dias. 

Ningun testigo no relacionado con el caso estaba presente. 
Fue leida y aprobada el acta del sabado 7 de febrero, 1920, dia 

catorce del juicio. 
Fue llamado un testigo de la defensa, siendo debidamente 

juramentado. 
Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Saturnino Vasquez, Los Llanos, agricultor. 
P.2. -Si Ud. conoce al acusado, diga quien es. 
R. -Tmjillo. 
Interrogado por el Abogado del acusado. 
P.3. -iVio Ud. al acusado durante el mes de julio de 1919? 
R. -Si. 
P.4. -iDonde? 
R. L a s  Canadas. 
P.5. -iQue hacia Ud. en Las Canadas cuando vio a Trujillo. 
R. -Yo era un fugitivo en el monte. 
P.6. -iCon donde estaba Ud. cuando vio a Trujillo. 
R. -Con Olivario Carela. 
P.7. -iDonde estaba Ud. cuando vio a Trujillo en el monte? 
R. -En la propiedad de Olivaxio Carela en Haiti-Mejfa. 
P.8 . -Hablo Ud. con Trujillo en esa ocasion? 
R. -No, yo estaba huyendo. 

- P.9. -iOlivario Carela hablo con Trujillo en esa ocasion? 
R. -NO. 
P. 10.-iDejaron Ud. y Olivario Carela una nota en un palo en 

el camino? 
El Fiscal General objeto a esta pregunta alegando que era una 

pregunta dirigida. 
El abogado del acusado declaro que habia una nota, y que esa 

nota habia sido presentada al Mayor de la Guardia, y que era su 
intencion que cuando el acusado subiera a declarar, someter esa 
nota como evidencia, de otro modo no la hubiera mencionado. 

El Consejo se retirQ a deliberar, el Consejo reanudo al sesion, 
las partes entraron a la sala de audiencia y el Presidente anuncio que 
la objecion se mantenia. 

P.ll.-iEn que casa vivio Ud. cuando estuvo con Olivario 
Carela? 
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R. E n  la casa de Olivario Carela. 
P. 12.-iQue tiempo estuvo Ud. ahi? 
R. -No puedo decirlo con exactitud, pero algo como dos meses. 
P. 13.-iVio Ud. a Trujillo alguna vez durante esos dos meses? 
R. -Si, lo vi cuando el entro en la propiedad de Olivorio. 
P. 14.-i Que le dijo Ud. a Trujillo cuando el entro a la propiedad 

de Olivorio? 
El Fiscal General objeto esta pregunta, basado en que nada ha 

sido dicho para afirmar que el testigo, en ese momento, hablo con el 
Teniente Trujillo. 

El abogado del acusado retiro su pregunta 
P. 15.-iQuien estaba en la casa de Olivario Carela cuando Ud. 

estaba ahi con el? 
R. -Fermina Guzman la rnu jer de Olivorio, Isabel Guzman 

la hermana de Fermina y otra hermana cuyo nombre no m e  se. 
P. 16.-iTrabajaba Ud. para Olivario Carela? 
R. -Yo no estaba trabajando. 
P. 17.-iQue hacia Ud. con Olivario Carela? 
R. -No haciamos nada excepto que huiamos del gobierno 

que nos estaba persiguiendo. 
El Fiscal General no quiso continuar interrogando a este 

testigo, pero llamo la atencion al Consejo de Guerra al hecho de que 
nada relativo al caso habia surgido del testimonio de este testigo y 
que el juicio se habia detenido por unos veinte dias esperando la 
llegada de este testigo de la defensa. 

El abogado del acusado dijo: "Yo estoy muy de acuerdo con el 
Fiscal General en este asunto, pero cuando yo examine a este testigo 
antes de el irse a la capital el me hizo una declaracion muy clara e 
inequivoca en mi casa y era uno de los testigos que hacia declaraciones 
aparentemente inteligentes, pero que aparentemente se ha olvidado, 
o rehusa declarar las preguntas que se le hacen frente a este Consejo 
de Guerra". 

Ni el abogado del acusado, ni el Fiscal, ni los miembros del 
Consejo de Guerra quisieron continuar interrogando a este testigo. 

Fue presentado un testigo de la defensa, siendo debidamente 
juramentado. 

Interrogado por el Fiscal General: 
P. 1. -Diga su nombre, residencia y ocupacion. 
R. -Gregario Rodriguez, La Cubana. Segundo Capataz de 

un ingenio azucarero. 
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P.2. - S i  Ud. conoce al acusado, diga quien es. 
R. -El Teniente Trujillo. 
P.3. - j Al- vez llamo Ud. al Teniente Trujillo por telefono 

para que hablara con Pantaleon Mieses? 
El Fiscal General objeto a esta pregunta por ser una pregunta 

dirigida. 
El abogado del acusado replico que el consideraba la pregunta 

como directa, como " jLlamo Ud.?" o "ipregunto Ud.? " 
El Consejo de Guerra se retiro a deliberar, el Consejo de Guerra 

se reanudo y las partes en el juicio entraron. El Presidente anuncio 
que la objecion era mantenida. 

P.4. -iLlamo o no Ud. al Teniente Trujillo por telefono, en 
algun momento? 

R. -No, ni nadie me pidio que lo llamara por telefono y el 
nunca me  pidio que llamara a nadie mas. 

Vuelto a interrogar por el Fiscal General: 
P.5. -jQue quiere Ud. decir al declarar que no llamo ni al 

Teniente Trujillo ni a nadie mas? De donde saco Ud. la idea de que 
se deseaba esa informacion? 

R. -Simplemente quise declaxux que nunca lo llame por 
telefono y que nadie me pidio que lo hiciera. 

P.6. -iEsta Ud. seguro que nadie le pidio a Ud. que llamara al 
Teniente Trujillo por telefono? 

R. -Si, porque hay una orden estricta del gerente que el 
telefonono sepuede usar exceptopara conversaciones relacionadas 
con el trabajo en el ingenio azucarero. 

P.7. -iDesde cuando es Ud. Jefe de Orden en La Cubana? 
R. -Yo no soy Jefe de Orden, soy Capataz asistente. 
Interrogado por el Consejo de Guerra: 
P.8. -iQuien es el Jefe de Orden? 
R. -No hay Jefe de Orden en La Cubana. En La Cubana hay 

solo un Capataz y un asistente de Capataz. 
Ni el abogado del acusado, ni el Fiscal General ni el Consejo de 

Guerra quisieron continuar interrogando a este testigo. 
El Testigo verifico su declaracion, fue advertido debidamente 

y se retiro. 
El Fiscal General declaro al Consejo de Guerra que, como el 

acusado tenia abogado civil, le habia explicado cuidadosamente al 
acusado, el contenido de la seccion 253 (a) del Reglamento de Cortes 
y Comisiones Navales. 
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El acusado, a su propia peticion, fue debidamente juramentado 
como testigo de su defensa*. 

Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -iEs Ud. el acusado en este caso? 
R. -Si. 
Interrogado por el abogado del acusado. 
P.2. -iDonde estaba Ud. alrededor del 1 de agosto 19 191 
R. -En Los Llanos. 
P.3. -iQue hacia Ud. ahi? 
R. -En operaciones militares. 
P.4. -iPor ordenes de quien estaba Ud. ahi? 
R. -Del Mayor Knoechel, dela Guardia Nacional Dominicana. 
P.5. -Despues que Ud. llego a Los Llanos, noto Ud. algo fuera 

de lo comun en relacion con fugitivos? 
R. -Si, las gentes estaban alarmadas y el Teniente Garcia 

yel ComisarioMartfnezmeinformaron quehabia muchos bandidos 
en los alrededores de Los Llanos y que hacia poco tiempo habian 
asesinado al Sr. Polkes. 

P.6. -iQue sucedio despues que el Teniente Garcia y el 
Comisario Martinez le dijeron a Ud. que habia bandidos alli? 

R. -Recibi ordenes del Capital Boyd*" de sustituir al 
Teniente Garcia y tomar a mi cargo el destacamento. 

P.7. -iCon cual grupo de bandidos entro Ud. en contacto 
primero? 

R. -Con el grupo dixigido por Olivorio Carela. 
P.8. -iConocia Ud. a Olivorio Carela? 
R. N O .  
P.9. -iConocia Ud. a alguno de los de su grupo? 
R. -Si. 
P.lO.-ihede Ud. mencionar los nombres de algunos? 
R. -Florentino Castro, Carlos Puello, Agustfn Sanchez, 

Juan Sanchez, Juan Valdez. Conocia a Olivorio Carela por una 
fotografla suya que yo cargaba. 

P. 1 l.-jHabia algunas mujeres en el grupo de bandidos? 
R. -Me fue informado que habia mujeres, pero yo no las 

conocia. 
P. 12.-iUd. los persiguio? 

Nota del Editor: Primera declaracion de Tmjillo en el juicio. 
"Ver referencias a Boyd en la introduccion de este libro. 
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R. s i .  
P. 13.-iHabl6 Ud. con algun otro de los bandidos, durante el 26 

de julio de 19 19, en la direccion de Haiti -Mejia! 
El Fiscal General objeto a esta pregunta, en base a que era una 

pregunta dirrgida. 
El abogado del acusado retiro la pregunta. 
P. 14.-iDurante el mes de julio, alrededor del 26, en 1919, 

estuvo Ud. en los alrededores de Haiti-Mejia! 
R. -Si, yo estaba en Haiti-Mejia. 
P. 15.-iVio Ud. ahi algo fuera de lo normal! 
R. -Si, tuvimos contacto tres veces con los bandidos. Ellos 

iban en direccion a Haitf-Mejia. 
P.16.-iCuando Ud. llego a Haiti-Mejia, fue Ud. a la casa de 

Olivorio Carela! 
El Fiscal General objeto esta pregunta en razon de que era una 

pregunta dirigida. 
El abogado del acusado retiro la pregunta. 
P. 1 7 . - i C ~ d o  Ud. llego a Haiti-Mejia, visito Ud. alguna casa! 
R. -Si, yollegub a Haiti-Mejia a los 6.30p.m. del 26 de julio 

y fui a la casa de Olivorio Carela, que wa un Iugar donde paraban 
los bandidos. 

P.l8.-iVio Ud. alguna mujer en la casa de Olivorio Carela! 
R. -Si, encontxb a luana Guzman, que es la madre de la 

mujer de Olivorio Carela, y estaba tambien Matilde del Carmen y 
Eulalia Guzman. Ellas m e  informaron donde vivia la mujer de 
Olivorio, pero se negaron a llevarme alli. AI final s i  m e  llevaron. 
Despues que llegamos a la casa de Olivorio Carela, encontramos a 
Fennina Guzman, Isabel Guzman y unos ninos. 

P.19.-iEncontr6 Ud. alli a Olivorio Carela? 
R. -No, el ya se habia ido. 
P.20.-iHacia donde fue el! 
R. -Al monte. 
P.21.-iQue le dijo Ud. a Fermina, la mujer de Olivorio! 
El Fiscal General objeto a la pregunta, porque era una pregunta 

dirigida. 
El Abogado del acusado retiro la pregunta. 
P.23 .+La mujer de Olivoriole acompano a Ud. al campamento? 
El Fiscal General objeto esta pregunta por ser una pregunta 

dirigida. 
El Abogado del acusado retiro la pregunta. 
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P.24.-iQue hizo Ud. entonces? 
R. -Acampamos en Haiti-Mejia. 
P.25.-iY entonces que hicieron? 
R. -Le dije a la familia de Olivorio Carela que vinieran al 

campamento al dia siguiente. 
P.26.-iSe reportaron al dia siguiente? 
R. -Si. 
P.27.-iQue hizo Ud. cuando ellas llegaron al campamento? 
R. -Les dije que el gobierno habia decidido ponerle fin al 

bandidaje y debido a que el lugar de ellas era usado por los 
bandidos, ellas tenian que salir de ahf. * 

P.28.-iSe fueron de ahi? 
R. -Entonces Fermina, Isabel y luana volvieron a la casa a 

buscar sus ropas p regresaron al campamento. 
P.29.-iQuienes estaban en la casa de la mujer de Olivorio 

cuando Ud. les ordeno que fueran al campamento? 
R. -Fermina Guzman, Isabel Guzmdn y algunos ninos. 
P.30.-iQue hizo Ud. con ellas cuando llegaron al  campamento? 
R. -Ellas se quedaron en el campamento hasta que nosotros 

estuvimos listos para salir para San Jeronimo, y esto fue el 27 de julio. 
P.3 1 .-iFueron voluntariamente? 
R. -Si. 
P.32.-i Que tiempo paso Ud. en Haiti-Mejia despues de que las 

mujeres se rindieron a Ud.? 
R. -Como tres horas, mas o menos. 
P.33.-iQue hicieron entonces? 
R. -Salimos para San Jeronimo y llegamos como a las seis 

y media, a la casa de Elias el Turco. 
P.34.-iSe hospedaron todos ahi durante la noche? 
R. -Si. 
P.35.-iEstaban ~ l i d s  y su familia en su casa cuando Uds. 

llegaron. I 

R. -Si. 
P.36.-iQue tiempo duro Ud. en la casa de Elias con Juana 

Guzman y su familia! 
R. -Como desde las 6.30 p.m. del 27 de ?dio hasta las 7 

a.m. del 28 de julio. 
P.37.-iPara donde fueron entonces? 

Nota del Editor: Refleja la politica de concentraciones. 
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R. -Salimos para Los Jibaros. 
P.38.-Diga lo que hicieron en Los Jibaros. 
R. -Acampamos ya las mujeres las hospedamos en la casa. 
P.39.-iRecibieron Uds., algun cable, mensaje o telegrama del 

Mavor Knoechel? 
El Fiscal General objeto a esta pregunta alegando que era una 

pregunta dirigida. 
El abogado del acusado retiro la pregunta. 
P.40.-iQue otra cosa hicieron en Los Jibaros. 
R. -Teniamos nuestro campamento alli, y perseguiamos a 

los bandidos. Permanecimos ahi como seis u ocho dias. 
P.41.-iE1 Comisario Martinez estuvo con Uds. todo ese 

tiempo? 
R. s i .  
P.42.-iQuienes se hospedaron en la iglesia! 
R. -Segunda Sandoval, Permina Guzman , la mujer de 

Olivario Carela, Juana Guzman, Isabel G u z m h ,  Ramona Guzman 
y algunos ninos. 

P.43.-iA que distancia estaba su campamento de la iglesia? 
R. -Como a una cuadra, en la otra calle. 
P.44.-iPero a que distancia? 
R. -Como la distancia que hay entre aqui y el Club 2 de  

Julio. (La distancia entre aqui y el Club 2 de Julio es de como 600 
yardas). 

P.45.-iQue quiere Ud. decir en la otra calle? 
R. -Otra calle es como si el campamento estuviera aqu iy  

la iglesia estuviera donde esta el Banco de Canada. 
P.46.-iPodia Ud. pasar a traves de la cuadra desde el 

campamento a la iglesia sin dar la vuelta a la cuadra? 
R. -Tendria que dar la vuelta a la cuadra. 
P.47.-iEntonces no podria pasar Ud. a traves del patio a la otra 

cuadra? 
R. -No senor, la empalizada m e  l o  impediria. 
P.48.-ivisitaba Ud. la iglesia diariamente? 
R. -Yo iba varias veces al dia a ver al centinela que tenfa 

en el campanario y a ver l o  que podia pasar, como resultado de  
varios rumores que habian circulado. 

P.49.-iQuien era el centinela? 
R. -Todos los guardias se turnaban. 
P.~O.-~ES~UVO Ud. alguna vez en la iglesia por la noche? 
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R. N O .  
P.51.-Por cuantos dias estuvo esa gente confinada en la 

iglesia? 
R. -Cinco o seis dfas. 
P.52.-iEsta Ud. seguro que fueron cinco o seis dias? 
R. S e i s  dfas. 
P.53.-Durante ese tiempo, tuvo Ud. ocasion de Y a la oficina 

del telefono. 
R. -Fui varias veces. 
P.54.-iA que iba Ud.? 
R. -A enviar telegramas y tambidn porque el Comisario 

Maxtinez pasaba la mayor parte del tiempo ahi y yo lo iba a ver. 
P.SS.-iEstaba Ud. ahi en la oficina de telefono cuando algo 

raro ocurrio en la iglesia. 
R. -Sf, yo tenia como cinco minutos con Maxtinez cuando 

oimos gritos que parecian venir en direccion de la iglesia. 
P.56.-jQue hizo Ud. cuando oyo esos gritos? 
R. -Martinez y yo fuimos a ver lo que pasaba. Llegamos a 

la iglesia y encontramos a Ramona e Isabel Guzman con ataques 
y gritando. 

P.57.-jAmbas gritaban al mismo tiempo? 
R. S i .  
P.58.-iY ambas saltaban al mismo tiempo? 
El Fiscal General objeto a esta pregunta en razon de ser una 

pregunta dirigida. 
El abogado del acusado retiro la pregunta. 
P.59.-iQuien mas estaba en la iglesia ademas de las 

muchachas? 
R. -Segunda Sandoval, Permina Guzmdn, Juana Guzmdn 

y algunos ninos. 
P.60.-iVio Ud. a la madre de esas muchachas darles algun 

tratamiento? 
R. S i .  
P.61.-iVio Ud. a Francisco Mercedes adentro durante el 

griterio? 
R. N O .  
P.62.-iQue hora era cuando Ud. fue a la oficina del telefono? 
R. -Entre 7:30 y 8:00 de la noche. 
P.63.-jFue ese el momento especifico del griterio. 
R. S i .  
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P,64.-iCom0 calcula Ud. el tiempo entre 7 y 8 de la noche? 
R. -Habia un reloj en la pared de la oficina y no era mas 

tarde que las 7:30 o las 8:00. 
P.65.-iPermitia Ud. que alguna persona detenida por Ud. 

anduviera por las calles durante las noches? 
R. -No, yo di ordenes de que nadie deberfa salir, y a Emilio 

Alayon lo colocamos ahipara asegurarnos de que nadie saliera sin 
custodia. 

P . ~ ~ . - ~ T u v o  Ud. alguna otra conversacion con el Comisario 
Martinez? 

R. -Si, tuve muchas conversaciones con Martinez. 
P.67.-Tuvo Ud. una conversacion con Martinez en relacion a 

uno de los Gwdias? 
R. -El Comisario Martinez me dijo que Juana Guunan se 

habia quejado de que un guardia llamado loaquin Soto habia 
violado a una de sus hijas. Yo arreste al guardia Joaquin Soto y al 
dia siguienteinterrogud a Juana Guzman ya su hija Ramona y ellas 
negaron absolutamente lo que habian dicho el dia anterior. 

P.68.-iReport6 Ud. esa queja y si lo hizo, a quien? 
R. -Aunque ellas lo negaron, cuando vine a Macoris en 

septiembre di un reporte verbal al Mayor Knoechel, quien me dijo 
que lo pusiera por escrito. 

P.69.-iLo puso Ud. por escrito? 
R. -Si. 
P.70.-iSe lo dio al Mayor Knoechel? 
R. -Si. 
P. 71 .-i Estuvo Ud. alguna vez en la casa de Mercedes Guzmh? 
R. -Si. 
P.72.-iDurante sus visitas a la casa de Mercedes Guzman, 

encontro Ud. a otras personas alli! 
R. -Absolutamente nadie. 
P.73.-En alguna ocasion le dio Ud. diez dolares a Pantaleon 

Mieses, y si es asi diga los detalles a este Consejo de Guerra. 
El Fiscal General objeto a esta pregunta basado en que nada se 

habia dicho en el testimonio de este testigo sobre pagos de 10 d6lares 
o sobre Pantaleon Mieses. 

El abogado del acusado retiro su pregunta. 
P.74.-iConoce Ud. a Pantaleon Mieses? 
R. -Si. 
P.75.-iCuantas veces a estado Ud. con Pantaleon Mieses? 
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R. -Cuando yo estaba en Ramon Santana, lo vi varias 
veces. 

P.76.-iEmple6 Ud. alguna vez a Pantaleon Mieses? 
R. -No, nunca. El mereporto a miquela hija delose Nunez 

estaba viviendo con un bandidollamadoMarce10 Alvarez. Despues 
que Pantaleon Mieses me dio esa informacion, yo mande a buscar 
a Jose Nunez yle dije que elno podia dejar el pueblo sin notificarmelo 
a mi. 

P.78.-iAbandon6 el el pueblo despues que Ud. le dijo que no 
debla salir? 

R. -Como el 15 o el 16 de junio Pantaleon Mieses vino al 
campamento como a las 9 de la  noche y me dijo que habia oido 
decir que Nunez se ha bia ido para Paso del Medio, y en seguida lo 
puse como guia y con la Guardia salimos a buscar a Nunez. 

P. 79.-iQue hizo entonces? 
R. -Llegamos a Paso del Medio a la propiedad de Nunez 

como alas 11 delanoche yyorodeela casa con los guardias y toqud 
la puerta. Nunez se levanto y como la puerta estaba trancada con 
unas tablas paradas, el quito algunas tablas y salid. 

El Consejo de Guerra, siendo las 4 p.m. termino la sesion y la 
reenvio para manana Martes a las 2 p.m. 

DECIMO SEXTO DIA 
Cuartel del U.S. Marine Corps. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Martes, marzo 2, 1920 

El Consejo de Guerra se reunio a las 2 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros del Consejo, el Fiscal General, el taquigrafo, 

el interprete, el acusado y su abogado, excepto el Primer Teniente 
Earl F. Sweet, U.S. Marine Corps, miembro (ver Pag. 92 yanexo No. 2). 

No estaba presente ninguna otra persona o testigo relacionados 
con el caso. 

Fue leida y aprobada el acta del proceso de ayer, dia quince de 
este juicio y fue encontrado correcta. 

Saturnino Vasquez, quien habia testificado anteriormente, fue 
llamado ante el Consejo de Guerra e informado que su juramento 
ai5n lo ataba. Declaro que se le habia leido la declaracion de su 
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testimonio del dia lunes, dia 15 del Juicio y10 encontro correcto. Fue 
debidamente advertido y se retiro. 

Rafael L. Trujillo, el acusado, y testigo bajo interrogatorio 
cuando el Consejo suspendio el juicio en dia 15 del mismo, subio de 
nuevo a estrados. Se le advirtio que el juramento que habia tomado 
anteriormente aun lo ataba y entonces continuo su testimonio. 

Interrogado por el abogado del acusado. 
P.~O.-~ES~UVO Ud. operando en los alrededores de Ramon 

Santana durante el mes de junio de 1919! 
R. -Si. 
P.8 1 .-Diga los datos a este Consejo. 
R. -Como el 15 o el 16 de junio de 1919yo estaba en el po- 

blado de Ramon Santana. Pantaleon Mieses fue al campamento y 
me denuncio la conexion de Jose Nunez con los bandidos, y que una 
hija de \ose Nunez era la mujer de Marcela Alvarez, un bandido y 
que estaba en el monto con Marcelo Alvarez. Entonces yo llame a 
Nunez y le dije que no debia salir del pueblo sin mi permiso. Una 
noche Jose Nunez salio de Ramon Santana y se dirigio a Paso del 
Medio. Yo cogia Pantaleon Mieses comogufa y con los guardias sali 
en busca suya. Llegamos a la propiedad de Nunez en Paso del Me- 
dio yrodee su casa conlos guardias, llamando a Nunez. E1 selevan- 
to y yo le pregunte porque habia salido del pueblo sin mi permiso. 
Me dijo que habia ido a recibir a su hija y entonces ella, la mujer 
de Marcelo Alvarez se me presento. Nunez y su hija se quedaron en 
la casa mientras que yo con los guardias buscamos en las cercanias 
de Paso del Medio. Regresamos a la casa como a las dos de la  
madrugada y entonces al dfa siguiente continuamos hacia Ramon 
Santana y yo le dije a Nunez que fuera al pueblo con su hija. Nunez 
y su hija fueron a mi campamento en Ramon Santana y tan pronto 
los investigamos yo di la orden al Sargento Checo de dejarlos ir. 
Nos pasamos como otros cinco o seis dias mas en Ramon Santana. 

P.82.-iConoce Ud. a Geronimo Alvarez? 
R. -Si, Geronimo Alvarez es un hombre dueno de una 

tienda en Ramon Santana, y en esa tienda yo acostumbraba 
comprar provisiones necesarias para el mantenimiento dela guardia. 
Cuando partimos de Ramon Santana yo le debia diez dolares, que 
se lo mande desde Macoris con Pantaleon Mieses. 

Contra-interrogado por el Fiscal General. 
P.83.-A1 contestar una pregunta Ud. dijo: "Estaban alojados 

en la iglesia". iDonde estaba esa iglesia! 
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R. -La iglesia estaba en Los Llanos. 
P.84.-Ud. declaro que nunca estuvo en la iglesia durante la 

noche.  ES eso correcto? 
R. -Si. 
P.85.-Entonces, jcomo supo Ud. de los gritos de las dos 

muchachas si no estaba ahi? 
R. -Yo declarb que nunca habia estado en la iglesia en la 

noche excepto el momento en que fui con Martiuez cuando oimos 
el griterfo. 

P.86.-iQue tiempo llevaba Ud. en la oficina del telefono 
cuando oyo los gritos? 

R. -Mas o menos cinco minutos. 
P.87.-iDe donde venia Ud.? 
R. -Yo iba del campamento a la oficina del telefono. 
P.88.-iEn que direccion estaba el campamento de la oficina 

del telefono? 
R. -En linea recta de l a  misma calle. 
P.89.-iEl campamento estaba a la derecha o a la izquierda de 

la oficina del telefono? 
R. A la derecha. 
P.90.-iEn que direccion estaba la iglesia de la oficina del 

telefono. 
R. E s t a  en otra calle. 
P.91 .-iQue direccion tiene Ud. que tomar para ir a la iglesia? 
R. -Debo doblar la esquina. 
P.92.-iEs esa la esquina a la derecha o a la izquierda de la 

oficina del telefono? 
R. -A la derecha. 
P.93.-iEntonces el camino al campamento y a la iglesia estan 

ambos a la derecha de la oficina del telefono!  ES eso correcto? 
R. -No, tiene que doblar la esquina para ir a la iglesia. 
P.94.-Pero esta esquina esta camino del campamento. 
R. -No. Cuando Ud. deja la oficina del teldfono para ir a 

la iglesia tiene que doblar la esquina a la derecha. 
P.95.-iDejando la oficina del telefono, que direccion tiene 

Ud. que tomar para ir al campamento? 
R. -Ud. va derecho por la calle. 
P.96.-iComo sabe Ud. que a las muchachas le dieron ataques? 
R. -Porque mientras estabamos en la oficina del telefono 

ounos gritos que venfan desde la direccion de la iglesia, asi que 
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Martihez y yo fuimos y averiguamos que venian de la iglesia, y 
cuando llegamos a la iglesia vimos a Ramona y a Isabel Guzman 
tiradas en e1 piso gritando. Martiizez pregunto que que era lo que 
estaba pasando yle dijeron que era sangre. Eso es lo quelagentedel 
campo dice cuando cualquier persona tiene un ataque. 

P.97. -iQuien era la persona responsable de los ataques de 
Isabel? 

R. -Yo no se. 
P.98.  TUVO Ud. alguna vez relaciones sexuales con Isabel 

Guzman? 
R. N O .  
P.99. -Tuvo Ud., o trato de tener, relaciones sexuales con 

Isabel Guzman en las calles de Los Llanos? 
R. -NO. 
P. 100.-iPor que la ha16 Ud. por la mano desde la iglesia sino 

fue para tener relaciones sexuales con ella? 
R. -Yo nunca la hale por la mano. 
P. 101 .-iQue hizo que ella gritara al bajar del campanario de la 

iglesia con Ud. si no tuvo relaciones sexuales con ella? 
R. -Yo no se que ella gritara cuando bajo del campanario 

ni por qud grito. Yo solo se que se decia que era por la sangre. 
P.102.-iQue causo la sangre en la ropa interior de Isabel 

despues que le dieron los ataques? 
. R. -Yo no se si Isabel tuvo sangre en su ropa o no. 

P. 103.-iUd., la ha16 o no la ha16 de la mano, o trato de tener 
relaciones sexuales con Isabel Guzman en la ciudad de Los Llanos? 

R. -Yo nunca tuve relaciones sexuales con ella, ni nunca 
tratd de tenerlas. 

P. 104. -jEn que mes fue que Ud. arresto a Jose Nunez y a su hija? 
R. -Durante el mes de junio de 1919, como el 15 o el 16. 

Ella no fue arrestada sino llevada al campamento para interrogarla. 
P.105.-iCuales fueron las razones para llevar a la hija de Jose 

.Nunez al campamento? 
R. -A ella no la llevaron, sino que fue por ordenes mfas. 

La razon era que ella era la  mujer del bandido Marcelo Alvarez, 
quien esta todavfa en el monte y como Marcelo se la habia llevado 
al padre de ella, yo quise averiguar las circunstancias. 

P.106.-iCual era la razon del arresto de Nunez? 
R. -Nunez no fue arrestado por mi. El fue al campamento 

a acompanar a su hija. 
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P.107.-iPermaneci6 el todo el tiempo en el campamento 
mientras su hija estuvo ahi? 

R. -Si. 
P.108.-iEstaba Emilio Alayon con Ud. cuando Nunez y su 

hija fueron llevadas al campamento? 
R. -Si, Emilio Alayon y todos mis guardias. 
P. 109.-iEst6 Ud. seguro que Emilio Alayon estaba ahi? 
R. -Si. 
P.110.4i la detencion fue solo para obtener informacion 

sobre el paradero de Marcelo Alvarez, ipor que a la muchacha se le 
llevo desde su casa hasta Guaza desde Paso del Medio y entonces 
interrogada por algunos minutos en ladesia, en vez de ser interrogada 
cuando primero se le detuvo? 

R. -Al principio a ella no se le detuvo, sino que fue 
interrogada por mi en su casa. Yo le dije a Nunez que ellos debian 
abandonar su propiedad en Paso del Medio y venir a vivir a Ramon 
Santana, y cuando ellos llegaran a Ramon Santana, debian 
reportarse a mi. A Josd Nuiiez y a su hija no los arrestaron ni en el 
campo ni en el pueblo. 

P. 1 1 1 .-iEllos lo acompanaron a Ud. a Guaza cuando Ud. 
volvio? 

R. -No, ellos fueron solos. 
P. 112.-iNo estuvieron ellos cerca del destacamento de Ud. al 

ir a Ramon Santana? 
R. -NO. 
P. 113.-iEn que parte de la iglesia fueron interrogados? 
R. -En la parte principal de la iglesia. 
P.114.-iNo fueron enviados al campanario? 
R. N O .  
P.115.-iEstuvieron en el campanario en algun momento 

mientras estuvieron detenidas para interrogatorio? 
R. -No fueron detenidos al llegar a la Iglesia. Yo  los 

intenogue inmediatamente y no fueron al campanario. 
P. 1 16.-iPor que fueron libertadas? 
R. -Despuds que las intenogud, le dije al Sargento Checo 

que las dejara ir porque ya yo no las necesitaba. 
P. 11 7.-iSe le pago a Ud. algun dinero para soltarlas? 
R. N O .  
P. 1 18.-iFue la hija de Jose Nunez detenida alguna otra vez por 

Ud. ? 
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R. P o r  mi No. 
P. 1 19.-Ha recibido Ud. algun dinero de Pantaleon Mieses de 

parte de la familia Nunez? 
R. N O .  
P.120.-iNo recibio Ud. cuarenta y cinco dolares ($45) de 

Pantaleon Mieses en frente de la casa de Rafael Pena? 
R. N O .  
P.121 .-iCuando le dio Ud. a Pantaleon Mieses el dinero para 

que se le entregara a Geronimo Alvarez? 
R. -Como a fines de junio de 191 9, en la oficina del 

Capitdn Boyd. Le entregue diez dolares ($10) a Pantaleon Mieses 
para pagar a Geronimo Alvarez. Esto fue en la presencia del 
Sargento Comisario Adolfo Deolio. 

P.122.-iLe dijo Ud. alguna vez a Pantaleon que Nunez seria 
libertado mediante el pago de cierta suma de dinero! 

R. -Nunez no fue arrestado, asf que naturalmente yo no 
podia decir eso frente a Pantaleon Mieses. 

P.l23.-iLe dijo alguna vez Ud. a Pantaleon que los Alduey 
serian libertados mediante el pago de cierta suma de dinero? 

R. -Los Alduey nunca fueron apresados por mi, y siendo 
ese el caso, yo no podfa decirle a Pantaleon Mieses que podrian ser 
puestos en libertad mediante del pago de una suma de dinero. 

P.124.-Le dijo Ud. alguna vez a Pantaleon Mieses que ellos 
serian libertados mediante el pago de alguna suma de dinero? 

R. N O .  
P. 125.-iPorque estaba Ud. en La Cubana el domingo siguiente 

al interrogatorio de los Alduey? 
R. -El 1x0. de noviembre de 1919 el Capataz de La 

Cubana me presto un caballo y yo deje mi caballo, que estaba 
cansado, con el. Al regresar de Mata de Palma el Capataz me dijo 
que el habfa mandado a su hijo en mi caballo a una diligencia a 
Diego y que mi caballo ha bia desaparecido; asi que el domingo 
siguiente noviembre 9, pedf y se me concedio permiso de parte de 
mi Oficial Comandante para ir a La Cubana a averiguar sobre mi 
caballo. Asi hice. 

P. 126.-iEs Ud. dueno de alguna tierra o colonia en el campo? 
R. N O .  
P. 127.-iPuede Ud. declarar que Ud. no es dueno y nunca ha 

sido dueno de una colonia en Santa Fe o el alguna otra empresa 
azucarera? 
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R. N u n c a  la he  tenido. 
P. 128.-iSe da cuenta Ud. que esta bajo juramento? 
R. -Si. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P. 129.-iDonde detuvieron a Nunez mientras estuvo en Ramon 

Santana? 
R. -Nunez nunca fue detenido por mi. 
P. 130.-i Algun miembro de la familia Nunez fue detenido por 

Ud. ? 
R. -NO. 
P. 13 1 .-iDesde cuando conoce Ud. a Nunez! 
R. -Lo conociporprimeravezcuandojuia Ramon Santana 

en  junio. 
P.132.-iVio Ud. a Nunez en julio de 19192 
R. -En julio no, en  junio. 
P. 133.-iDonde estaba el cuando Ud. lo vio? 
R. -Primero en  el pueblo de Ramon Santana, y despues en  

Paso del Medio. 
El Consejo de Guerra se retiro para consultar. El juicio fue 

reanudado y todas las partes del mismo entraron. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P. 134.-iDonde esta Francisco Mercedes! 
R. -El es u n  fugitivo. 
P. 135.-iCuando se fugo? 
R. -Se escapo de la carcel publica hacen varios dias. 
P. 136.-iPor que estaba preso? 
R. -El habia desertado de la 14va. compania en Santiago 

y se habia enganchado aqui bajo u n  nombre falso. El Mayor 
Nicholas lo  habia llamado a su oficina y le  leyo los cargos en  su 
contra, y parece que temia enfrentar el castigo. 

P.137.-iEstaba Francisco Mercedes con Ud. durante las 
operaciones cerca de Los Llanos! 

R. -Cuando yo tome a mi cargo el Destacamento de Los 
Llanos el estaba ahi. 

P.138.-iEstaba el con Ud. todo el tiempo que Ud. estaba 
operando en la vecindad? 

R. -Si. 
P. 139.-iEstuvo el alguna vez con las mujeres que Ud. habia 

detenido en Los Llanos? 
R. -Yo n o  l o  vi. 
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P. 140.-iEstaba el deguarda en elpuesto donde teniandetenidas 
a esas mujeres durante el tiempo de esa detencion. 

R. -No, el era el cocinero. 
P.141.-iLo vio Ud. a el alguna vez en la iglesia mientras 

estuvo ahi? 
R. -No, nunca. 
P. 142.-iExistia alguna orden sobre visitas a la iglesia? 
R. -Yo tenia ahi a Emilio Alayon a vigilar a las mujeres y 

darles su sustento y asegurarse de que nadie las visitara. 
P.l#.-iQue Ud. sepa, alguien las visito? 
R. -No que yo supiera. 
P.144.-iLe hubieran reportado a Ud. si alguien las hubiera 

visitado? 
R. -Supongo que si hubieran tenido visitas mientras 

Alayon estaba ahf, el me lo hubiera informado, pero Q no me  
informo nada de eso. 

P.145.-iQuienes estaban en la iglesia la noche en que le 
dieron los ataques a Isabel Guzman? 

R. -Cuando Martinez y yo llegamos, estaban Segunda 
Sandoval, Fermina Guzman, Juana Guzman, Isa be1 Guzman, 
Ramona G u z m h  y unos ninos, y al momento en que Martinez y yo 
nos ibamos llegaron otras personas. 

P. 146.-iCuantas veces visito Ud. la iglesia esa noche? 
R. S o l o  una. 
P. 147.-iQue tiempo permanecio Ud. ahi? 
R. -Como tres o cuatro minutos. 
P.148.-i Alguien estaba con Ud.? 
R. Francisco Martihez. 
P.149.-iDurante que tiempo opero Ud. en los alrededores de 

Los Llanos? 
R. -Como del 9 de julio hasta alrededor del 9 de agosto. 
P. 150. - ~TuvoU~.  algunavez dificultades conFrancisco Martinez? 
R. -Una vez cuando yo salia para el campo, le suministre 

raciones a Francisco Martinez para el destacamento, y cuando 
volvi esa noche habfa dispuesto de ellas y no tenia nada para la 
guardia comer, asi que hice que arrestaran al Sargento ypuso a otro 
a cocinar y lo amoneste severamente. 

P. 15 1. -iEso fue antes o despues de lo que ocurrio en Los Llanos? 
R. -Aunque no recuerdo perfectamente, creo que fue 

despues de eso. 
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P. 152.-iD6nde ocurrio esto? 
R. EnLosLlanos.  
P.153.-iSabe Ud. por cuanto tiempo conocia Francisco 

Martinez a Isabel Guzman antes de esa noche? 
R. -Yo no puedo decir si la conocfa o no, porque yo es- 

taba de servicio cerca de El Seybo y el estaba con el Teniente Garcfa 
en Los Llanos, pero yo sf  se que desde que estamos aquf en Maco- 
rfs yhapermanecidomucho tiempo enla casa de ella. Recientemen- 
te cuando el estuvo en la enfermerfa, ella fue varias veces a 
visitarlo. 

P. 154.-iEstaba Ud. en Ramon Santana en julio de 19192 
R. -No. Desde el 25 al 30 de junio 191 9, yo estaba en Ma- 

corfs; del 1x0. al 5 de julio estuve en la ciudad de Santo Domingo 
en un servicio; y del 5 de julio al 9 de agosto estaba en Los Llanos. 

P. 155.-iEntonces Ud., no estaba en Ramon Santana en el mes 
de julio de 19191 

R. N O .  
P.156.-iDurante que mes fue que Ud. hizo que Nunez y sus 

hijas se reportaran a Ud. en Ramon Santana? 
R. -Fue como del 15 al 16 de junio 191 9. 
P. 157.-iEstuvieron los hermanos Alduey prisioneros a cargo 

de Ud. en algun momento? 
R. -No, ellos fueron interrogados el 2 de noviembre de 

191 9, como resultados de un reporte hecho en contra de ellos por 
Pantaleon Mieses el 1x0. de noviembre de 191 9. 

P. 158.-iQue relaciones ha tenido Ud. con Pantaleon Mieses? 
R. -La unica relacion que he tenido con el fue cuando lo 

mande a donde Geronimo Alvmez con diez dolares ($1 0.00). 
P. 159.-iHe tenido Ud. alguqa vez problemas con el? 
R. -Recientemente yo salf buscandolo por orden del Pis- 

cal y fue a poco tiempo de eso que kl fue donde el Capitan Pfeiffer 
en Ramon Santana con una queja contra mi. 

P. 160.-iQue habia hecho el que Ud. lo mandara a buscar? 
R. -El era un fugitivo. Habfa sido condenado por la Carte 

de El Seybo a pasar un tiempo en prision. ' 
P. 161.-iQue tipo de delito habia cometido? 
R. -Creo que fue por difamacion contra la Policia Munici- 

pal de Ramon Santana, o algo por el estilo. 

Nota del Editor: Parrafos importantes. 
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P.162.-iDonde esta Pantaleon Mieses ahora? 
R. -En la curcel publica de San Pedro de Macorfs. 
P. 163.-Por que delito? 
R. -Porque fue condenado por la corte de El Seybo a seis 

(6) meses de prision y quince dolares ($1 5.00) de multa. 
Ni el abogado del acusado, ni el Fiscal General ni el Consejo de 

Guerra quisieron interrogar mas a este testigo. 
El Consejo de Guerra, siendo las 4 p.m., suspendio el juicio hasta las 
2 p. m., de manana, miercoles. 

DECIMO SEPTIMO DIA 
Cuartel del Marine Corps 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Miercoles, marzo 5, 1920. 

El Consejo de Guerra se reunio a las 2 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros, el Fiscal General, el taquigrafo, el inter- 

prete, el acusado y su abogado, excepto el Primer Teniente Earl F. 
Sweet, U.S. Marine Corps (ver Pag. 92, anexo No. 2). 

No estaba presente ningun testigo relacionado con el caso. 
El acta de la sesion del ayer, dia diez y seis del juicio fue leida 

y aprobada. 
Rafael L. Trujillo, el acusado, quien habia testificado 

anteriormente, subio a estrados y declaro que le habia sido leida el 
acta de su declaracion dada el Lunes y el Martes, dias 15 y 16 del 
juicio, la encontro correcta, y reasumio su lugar como acusado. 

La defensa no tuvo nada que declarar. 
Empezo la refutacion. 
Pantaleon Mieses, un testigo a cargo, fue llamado a refutacion 

y se le advirtio que su juramento aun lo ataba. 
El Fiscal General declaro: "Pantaleon Mieses, un anterior 

testigo a cargo, ha sido vuelto a llamar, para corregir una porcion de 
su declaracion que fue erroneamente interpretada en aquel momento. 
Es bien sabido que en el hablar de los dominicanos, a toda persona, 
excepto al que habla, se le llama "el", aunque no se hubieren 
mencionado antes. Esto ha sido causa de innumerables problemas 
durante el presente juicio. Esta parte especial del testimonio es la 
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que el testigo quiere corregir, para refutar la declaracion dada por 
Rafael Pena. un testigo de la defensa. 

Interrogado por el Fiscal General. 
P. 1. -En su declaracion anterior Ud. parece haber dicho algo 

relativo a la entrega de cuarenticinco dolares ($45.00) por el acusado 
a alguien en esta ciudad. Favor de dar al Consejo de Guerra, la 
version correcta de esta transaccion. 

R. -Los cuarenticinco dolares ($45.00) fueron entregados 
por Jose Nunez ypor mia1 acusado en la calzada frente a la casa de 
Rafael Pena. 

P.2. -iLe dio ese dinero Ud. a Trujillo personalmente, o a 
traves de Rafael Pena?. 

R. -A el personalmente en la calzada frente a la casa de 
Rafael Pena. El acusado vino en u n  coche y se bajo del mismo. 

El abogado del acusado no quiso contra-interrogar al testigo. 
Interrogado por el Consejo de Guerra. 
P.3. -iHabiaalguen mas presente ademas de Usted, el acusado 

y Jose Nunez cuando entrego el dinero? 
R. N O .  
P.4. -iEstaba Rafael Nunez presente cuando este dinero se 

pago? 
R. -No, fue entregadopor el amiyyo lo  entregue al acusado. 
P.5. -iDonde estaba Rafael Nunez cuando Ud. entrego ese 

dinero al acusado? 
R. -En Ramon Santana. 
P.6. -iDonde estaba Trujillo cuando Ud. le entrego el dinero? 
R. -En la calzada frente a la casa de Rafael Pena donde yo 

lo  estaba esperando. El vino en un coche y se apeo en la calzada. 
P.7. -iDonde vive Rafael Pena? 
R. -Aqui en Macorfs. 
P.8. +Habia estado Ud. dentro de la casa de Rafael Pena 

mientras esperaba al acusado? 
R. -No. Y o  estaba afuera, en la calzada. 
P.9. -iQuien dijo que esperara al acusado frente a la casa de 

Rafael Pena? 
R. -Nadie. Y o  vine en busca del acusado. 
P. 10.-iConocia Ud. a Rafael Pena? 
R. -Si. 
P. 11 .-iPor que no fue Ud. al Cuartel de la Guardia a ver ahi al 

acusado? 
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R. -Porque el acusado me habia dicho que lo esperara en 
la casa de Pena. 

P. 12.-iPor cuantos dias estuvo Ud. en Macoris en esa epoca? 
R. -Ninguno. Yo vine y me fui en seguida. 
P. 13.-iCuando le dijo el acusado que lo encontrara en la casa 

de Rafael Pena para entregarle el dinero? 
R. -Eso fue el dia en que le entregue los noventa y cinco 

($95) dolares. 
P.14.-iQue tiempo despues de eso fue que Ud. le entrego el 

dinero al acusado en Macoris? 
R. -Como ocho dias. 
P.15.-iLe dijo el acusado que le entregara el dinero en cierta 

hora, en cierto lugar y que el estaria ahi? 
R. -No. El  solo me  dijo que el domingo. 
P. lb.-iQue se le pago a Ud. por entregar el dinero? 
R. -Nada. Yo soy como un padre en mi seccion y cuando 

alguien tiene al& problema vienen llorando donde mi. 
P. 1 7.-iPor que Nuiiez no entrego ese dinero personalmente? 

El estaba libre. 
R. -El tenia miedo y me  pidid que lo hiciera yo, como lo 

haria a un hijo. 
P.18.-iEntonces Trujillo no le dijo a Ud. que se encontrara 

con el, quien lo dijo fue Nunez, no? 
R. -Jose Nunez me lo dijo. 
P. 19.-iLe dijo Trujillo que le trajera ese dinero a Macoris? 
R. -Si, Trujillo me  dijo que se lo trajera. 
P.20.-iLe dijo Nunez que le llevara el dinero a Trujillo? 
R. -Si.ElmeloentregoymedijoqueselotrajeraaTrujillo.. 
P.21.-iQue parte del dinero le fue prometida a Ud.? 
R. -Ninguna. 
Re-interrogado por el Fiscal General. 
P.22.-i Le dijo Jose Nunez a Ud. que le llevara los cuarenticinco 

dolares ($45.00) a Trujillo, o fueron sus instrucciones en relacion 
con entregar todo el dinero a Trujillo. 

R. -Los cuarenticinco dolares ($45.00) y los diez dolares 
($10.00) fueron el resto de los ciento cincuenta dolares ($1 50.00). 

P.23 .-Entonces sus instrucciones fueron de llevar los ciento 
cincuenta dolares ($150.00) a Trujillo, jno es asi? 

R. -Si, para que yo se los entregara. 
P.24.-iY fue Trujillo que le dio a Ud. instrucciones especifi- 
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cas sobre donde llevarle los cuarenticinco dolares ($$45.00), jno es 
asi? 

R. -Si. 
Vuelto a interrogar por el Consejo de Guerra. 
P.25.-jHacia donde se fue Trujillo cuando Ud. le entrego el 

dinero? 
R. -Se fue en el coche. 
P.26.-jEntr6 el a la casa de Rafael Pena en ese momento? 
R. -NO. 
P.27.-jA donde su fue Ud. despues que entrego el dinero? 
R. -De ahi yo me fui para la gallera y luego a mi casa. 
P.28.-jQue tiempo paso Ud. en la gallera? 
R. -Como de diez de la manana hasta el medio dia. 
Ni el Fiscal General, ni el abogado del acusado, ni el Consejo 

de Guerra quisieron hacer mas preguntas a este testigo. 
El testigo confirmo su declaracion, fue advertido debidamente 

y se retiro. 
Se concluyo con la refutacion. 
El abogado del acusado no quiso ofrecer mas evidencias para 

refutar. 
El abogado del acusado pidio un plazo de cuarenta y ocho horas 

para preparar sus argumentos escritos 
El Presidente anuncio: "La ley requiere que una vez que una 

Corte ha empezado un juicio, debe reunirse todos los dias hasta ter- 
niinar, pero si el abogado del acusado no ha completado sus argumen- 
tos cuando la corte se reuna manana, se le permitira tiempo adicional". 

El Consejo de Guerra, siendo las 2.45 p.m. se declaro en receso 
hasta manana Jueves a las 2 p.m. 

DECIMO OCTAVO DIA 
Cuartel del Marine Corps. 

San Pedro de Macoris, Republica Dominicana 
Jueves marzo 4, 1920 

El Consejo de Guena se reunio a las 2.15 p.m. 

PRESENTES: 
Todos los miembros el Fiscal General, el taquigrafo, el acusado, 

y su abogado, excepto el Primer Teniente Earl F. Sweet, U.S. Marine 
Corp miembro. (Ver Anexo No. 2) 
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No estaban presentes ninguno de los testigos relacionados con 
el caso. 

El acta de la reunion de ayer, dia 17 del juicio, fue leida y 
aprobada. 

El abogado del acusado leyo su defmsa escrita, (copia de la cual 
es el anexo No. 3). 

El Fiscal General leyo su replica, cuya copia es el anexo 4. 
El juicio se dio por terminado. 
La Corte concluyo los debates. 
El Fiscal General se le requiri6 comparecer y se le ordeno 

incluir en el expediente el siguiente veredicto: 
(Lo siguiente aparece escrito a mano): 
"Sobre la primera acusacion: No fue probada 
Y que el Segundo Teniente Rafael L. Tnijillo, Guardia Nacional 

Dominicana, es, en cuanto a la segunda acusacion, declarado no 
culpable, y que el Consejo de Guerra exculpa a dicho Segundo 
Teniente Rafael 1. Trujillo, Guardia Nacional Dominicana de la 
primera acusacion. 

La primera parte de la segunda acusacion ... 
'No fue probada'. 
La segunda parte de la segunda acusacion ... 
'No fue probada'. 
La tercera parte de la segunda acusacion ... 
'No fue probada'. 
Y que el acusado, Segundo Teniente Rafael L. Trujillo, Guardia 

Nacional Dominicana, en cuanto a la segunda acusacion, es declarado 
no culpable, y el Consejo de Guerra, por lo tanto, descarga al dicho 
Segundo Teniente Rafael L. Trujillo, Guardia Nacional Dominicana, 
de la segunda acusacion". 

(firmado): 

(firma ilegible) 
Teniente Coronel U.S. Marine Corps., Presidente. 

(firma ilegible) 
Teniente Comandante, Marine de Guerra, USA. Miembro 

(firma ilegible) 
Capitan, U.S. Marine Corps. Miembro. 

(firma ilegible) 
Capitan, U.S. Marine Corps. Miembro 
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(firma ilegible) 
Capital, U.S. Marine Corp. Miembro 

(ver Pag. 92 y anexo No. 2) 
Primer Teniente, U.S. Marine Corps. Miembro 

(finna ilegible) 
Primer Teniente, U.S. Marine Corps. Miembro 

(finna ilegible) 
Primer Teniente, U.S. Marine Corps. Fiscal General. 

El Consejo de Guerra suspendio la sesion, 
hasta ser convocado por el Presidente. 

(firma ilegible) 
Teniente Coronel U.S. Marine Corp. Presidente 

( h a  ilegible) 
Primer Teniente, U.S. Marine Corps. Fiscal General. 





Se solicita autorizacion para sobreseer este Juicio Marcial hasta que lle- 
gue Saturnino Vasquez, quien esta actualmente en un una actividad de 
busqueda a la capital, y quien es testigo ante la Corte. 1610.- Huey, Presidente 
de la Corte Marcial. 

Certifico que es una necesidad por asuntos oficiales. 

Walter E. Lawson 
ler. Teniente, U.S.M.C. 

BRECKINRIDCE 
Macoris. 

8606. 

Para Huey, su 8604 1615: Autorizado 1545. 

Secbrig. 

Certifico ser copia fiel. 

W. E. Lawson 
ler. Teniente U.S.M.C. 
Fiscal General 

Anexo No. 1. 
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SECBRIG 
Capital 
862 1. 

URGENTE.- El Teniente Earl F. Swett solicita permiso por diez dias en los 
EE.UU. con permiso para ampliarla por veinte dias mas, debido a enfermedad 
su madre por razones de emergencia coma recomendamos aprobacion punto 
Sale en el Algonquin a la 1 p.m. de hoy punto 0830 

Huey 

BRECKINRIDGE 
Gobierno. Macoris 

URGENTE 8621 su 8621 aprobado 0950 SECBRIG. 

Certifico ser copia fiel. 

Walter E. Lawson 
ler. Teniente. Infanteda de Marina U.S. 
Fiscal General. 

Anexo No. 2. 

SALA DE AUDIENCIAS DE LA CORTE MARCIAL 
Cuartel del U.S. Marine Corps 

San Pedro de Macoris, R.D. 
10 de marzo de 1920 

Por la presente reconozco haber recibido una copia del expediente en el pro- 
ceso de mi juicio por ante la Corte Marcial llevada a cabo el 23 de enero 
de 1920. 

(firmado) 
Rafael L. Trujillo 
Segundo Teniente 
Guardia Nacional Dominicana 



ARGUMENTOS 
DEL ~ O G A D O  DEL ACUSADO 

ANEXO NO. 3 

El Segundo Teniente Rafael L. Trujillo, Guardia Nacional Do- 
minicana, ha sido juzgado ante este tribunal bajo dos acusaciones. 
Primero, agresion con intencion de cometer estupro. Segundo, con- 
ducta escandalosa tendiente a la destruccion de las buenas 
costumbres. 

Las especificaciones bajo las que se basa la primera acusacion, 
son: "En que Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente, GuardiaNacional 
Dominicana, mientras operaba con las fuerzas de la GuardiaNacional 
Dominicana, en la vecindad de Bayaguana, Republica Dominicana, 
en una fecha desconocida, pero en el mes de julio de 1919, y en la 
ciudad de Los Llanos, Republica Dominicana, de manera ilegal, 
forzosamente y contra suvoluntad, ataco a la llamada Isabel Guzman, 
mujer soltera, dominicanz de nacimiento, de alrededor de 17 anos de 
edad, con la intencion de cometer contra dicha Isabel Guzman, el 
crimen de estupro". 

Las especificaciones en que se basa la segunda acusacion, son: 
"Que Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente, Guardia Nacional 
Dominicana, mientras operaba con las fuerzas dela Guardia Nacional 
Dominicana, en la vecindad de Bayaguana, Republica Dominicana, 
y en una fecha no conocida del mes de julio de 1919 y en la ciudad 
de Los Llanos, Republica Dominicana, de manera consciente 
persuadio, indujo e invito a la llamada Isabel Guzman, mujer 
soltera, dominicana de nacimiento, de alrededor de 17 anos de edad, 
a entrar a la iglesia de dicha ciudad de Los Llanos, con la intencion 
y el proposito suyo, es decir del Teniente Trujillo, de que ella, Isabel 
Guzman, tuviera con el una relacion sexual impropia e ilicita, 
causando escandalo y deshonra a la Guardia Nacional Dominicana 
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y al gobierno militar de los Estados Unidos en la Republica 
Dominicana. 

"Que, Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente, Guardia Nacional 
Dominicana, mientras servia con las fuerzas de la Guardia Nacional 
Dominicana, en la vecindad de Ramon Santana, Republica 
Dominicana, en una fecha no conocida del mes de julio de 1919, 
despues de haber ordenado el arresto y prision del llamado Jose 
Nrinez y de su hija, ambos dominicanos de nacimiento, en el lugar 
llamado 'Paso del Medio', Seccion de Ramon Santana, Republica 
Dominicana, dispuso que el llamado Pantaleon Mieses, dominicano 
de nacimiento, de manera ilegal cobrara la suma de Ciento Cincuenta 
Dolares ($150.00) moneda americana, de dicho senor Jose Nrinez 
como un rescate y soborno, de dicha suma de dinero como el precio 
para que dicho Jose Niinez y su hija fuesen soltados de su prision y 
puestos en libertad; y que como consecuencia del pago de dicha 
suma, al senalado Teniente Trujillo, Guardia Nacional Dominicana, 
ellos, es decir, Jose Nunez y su hija, fueron dejados en libertad de su 
prision y soltados de la misma por orden del indicado Teniente 
Trujillo, sabiendo dicho Rafael L. Trujillo, Teniente Guardia 
Nacional Dominicana, que dicha extorsion o rescate era ilegal, 
fraudulenta y corrupta y fuera de su autoridad legal como oficial de 
la Guardia Nacional Dominicana; y que ademas, dicho Rafael L. 
Trujillo, Teniente, Guardia Nacional Dominicana, de manera 
consciente, danina, ilegal y compta, se apropio para su propio uso 
y beneficio de dicha suma de ciento cincuenta dolares, asi obtenida 
ilegalmente para escandalo y desgracia del servicio de la Guardia 
Nacional Dominicana y del gobierno militar de los Estados Unidos 
en la Republica Dominicana. 

"Que, dicho Teniente Rafael L. Trujillo, Segundo Teniente, 
Guardia Nacional Dominicana, mientras operaba con las fuerzas de 
la Guardia Nacional Dominicana, en la vecindad de Ramon Santana, 
Republica Dominicana, en una fecha no conocida del mes de 
noviembre de 1919, dispuso que los llamados Carlitos Alduey y 
Esteban Alduey, dominicanos de nacimiento, fuesen encerrados en 
la casa del llamado Pantaleon Mieses, dominicano de nacimiento, 
y residente en la Seccion de Ramon Santana, informando a dichos 
Carlitos y Esteban Alduey, a traves del mencionado Pantaleon 
Mieses, que, como resultado y consecuencia de ellos pagar, a el, el 
dicho TenienteTrujillo, la suma de ciento cincuenta dolares ($150.00) 
moneda americana, el, es decir, el Teniente Trujillo los soltaria de 
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su encierro, sabiendo bien dicho Teniente Trujillo que tal accion de 
su parte era ilegal y corrupta y una desgracia y deshonra para la 
Guardia Nacional Dominicana y para el Gobierno Militar de los 
Estados Unidos en la Republica Dominicana". 

PRIlYERA ACUSA-N 
Las especificaciones en que reposa la primera acusacion son la 

afirmacion de los siguientes puntos: 
a) Que el acusado, cierto dia del mes de julio de 1919, asalto a 

la llamada Isabel Guzman, en la ciudad de LosLlanos,Republica 
Dominicana. 

b] Que el acusado, al asaltar a dicha Isabel Guzman, lo hizo con 
la intencion de cometer contra ella el crimen de estupro. 

c) Que dicha Isabel Guzman tenia, en ese momento, unos 
dicisiete anos de edad. 

Con el proposito de probar la partida (a] de las especificaciones 
de la primera acusacion, el Fiscal General presento e interrogo a los 
siguientes testigos: 

Isabel Guzman, su madre Juana Guzman, y Francisco Mercedes, 
Guardia Nacional Dominicana. 

Isabel Guzman declaro, el quinto dia del juicio, en respuesta a 
la pregunta numero doce: "Me agarro y me hizo acostar en la tierra 
y me chupo los labios, entonces se acosto sobre mi y tomo su organo 
genital y lo puso en el mio". A las preguntas 16, 17,33 y 36 dijo: 
"Esto tuvo lugar en la calle del pueblo de Los Llanos, a las nueve o 
a las ocho de la noche, y yo vi gente en la calle". A las preguntas 4, 
6 1,62 y 63 dijo: "Me ha16 fuera de la iglesia y abuso de mi en la calle 
tie Los Llanos". "No me halo fuera de la iglesia, me agarro por la 
mano y me llevo". Contestando la pregunta 64 dijo: "Yo di mi 
consentimiento a estas acciones, porque tenia miedo". 

Ahora, aun dejando de discutir las contradicciones de esta 
testigo cuando afirmaba primero que fue halada de la iglesia y 
despues negarlo, y ademas, sin calificar lo absurdo de hacemos creer 
que un hombre, especialmente un oficial de la Guardia Nacional 
Dominicana, podria olvidar sus obligaciones sociales y morales, y 
como un animal brincar encima de una mujer y fornicarla en una 
calle publica en un pueblo a tempranas horas de la noche, sin 
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consideracion a las personas que deambulan en los alrededores. Es 
imposible conciliar el tecnicismo del asalto con el consentimiento 
de dicha Isabel Guzman a las acciones del acusado. No podria haber 
un asaltante, si dicha muchacha dio su consentimiento, de manera 
voluntaria como ella ha declarado. No importa si el consentimiento 
fue dado por deseo o por temor, el consentimiento, es decir la 
aceptacion de parte de una persona sobre si sin su protesta, no puede 
ser considerado como un asalto, excepto cuando la parte activa 
impone, a traves de la elocuencia, o por fuerza material, el silencio 
de la parte pasiva. Contrariamente, Isabel Guzman declaro, en la 
pregunta sesenta y cuatro, que ella si dio su consentimiento 
voluntario. Si hubo relacion sexual entre el acusado e Isabel Guz- 
man, habiendo ella declarado afirmativamente a la invitacion de 
hacerlo, entonces la acusacion de asalto ha sido destruida por la 
propia testigo. Isabel Guzman ademas, declaro, al contestar las 
preguntas 4,10,18,21,28,29,3 1/43 y 50, que ella sostuvo relacion 
s e d  con el acusado dos veces despues; una, a las nueve de la 
noche, en el campanario de la iglesia de Los Llanos donde estaba 
detenida y luego alrededor de las diez de la noche en una casucha del 
mismo pueblo. Aun admitiendo la repeticion de esas acciones, no 
se puede probar la acusacion de asalto. Por el contrario, nos llevaria 
a hacer evidente el libre consentimiento de Isabel Guzman. Sin 
embargo, como concluimos en no admitir que tales hechos 
ocurrieron, el testimonio de Isabel Guzman cae y no ha sido 
corroborado, sino por Francisco Mercedes, al decir que vio a Isabel 
Guzman y al Teniente Trujillo en algun lugar de la parte de atras de 
la iglesia. Sabemos bien por testimonio posterior que Francisco 
Mercedes, llamado tambien Domingo Pichardo, era un desertor de 
la Guardia Nacional Dominicana. Ademas, se sabe que las relaciones 
entre Isabel Guzman y Francisco Mercedes fueron muy estrechas a 
partir de agosto de 19 19. A la luz de estos hechos, no podemos darle 
credibilidad al testimonio de este hombre. 

En relacion con la declaracion exclusiva de Isabel Guzman, 
senalamos primero lo improbable que resulta que dos personas 
puedan tener relacion sexual en las calles de un pueblo, temprano en 
la noche, y, tal y como dijo Isabel Guzman, mientras personas 
pasaban tan cerca que ella las podia ver. Ella ade-mas testifico que 
no grito ni trato de llamar la ateIici6n a las personas que por ahi 
pasaban. Segundo, lo muy improbable de ocurrir una. tal accion en 
un campanario abierto, de la iglesia del pueblo deLos Llanos; en una . . 
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hora tan temprana de la noche, en que la pareja podia facilmente ser 
vista por los vecinos. La aseveracion de que el Teniente Trujillo e 
Isabel Guzman subieron al campanario es falsa, y ademas, el 
campanario de esta iglesia de Los Llanos esta abierto y hay una sola 
tabla que lo cruza de un lado a otro. Tercero, lo muy improbable de 
que Isabel Guzman y el Teniente Trujillo salieran de la iglesia a las 
diez de la noche y se trasladaran a la casucha mencionada, sin ser 
vistos ni por la madre de ella, ni por los demas que estaban alli 
detenidos, pendientes de ser investigados por ordenes del mayor 
Charles Knoechel, Guardia Nacional Dominicana. Cuarto, lo im- 
probable de parte de Isabel Guzman de haber recibido cualquier 
insulto del acusado en algun momento, y no haberlo denunciado a 
las autoridades competentes, tan pronto ella fue liberada de su 
alegada detencion. Quinto, lo improbable que resulta de que el 
acusado, no solo en su calidad de teniente de la Guardia Nacional 
Dominicana en servicio activo, sino por su condicion social y 
civil, entrara a una iglesia y agarrara y sostuviera y hasta halara de 
esa iglesia a una muchacha, con la intencion de estuprarla 
publicamente en la calle del pueblo o en el campanario de la igle- 
sia o en una casucha, sin tomar en consideracion el cuidado de la 
madre de la muchacha ni el respeto debido a los que estaban 
confinados en la iglesia ni al respeto a los vecinos de ese pueblo 
donde el dicho Teniente Trujillo actuaba como centinela del orden 
y la moral. 

Juana Guzman, la madre de Isabel, es una testigo de oidas, en 
torno al supuesto asalto hecho a su hija Isabel por el acusado. Si 
ella vio o no vio sangre en la ropa interior de la muchacha, nada 
prueba contra el acusado. Sangre en la ropa interior de una mucha- 
cha, especialmente cuando esta en edad de menstruar, no es una 
prueba indudable de un himen. La ruptura de un himen solo puede 
ser demostrada por un examen medico. No se han presentado 
pruebas por el Ministerio Publico que ese examen se efectuo, y por 
lo tanto le es imposible a dicho Ministerio Publico sostener tal 
acusacion, especialmente porque ni el, ni la madre de Isabel Guzman, 
son medicos. La ropa manchada de sangre en cuestion no fue 
sometida como prueba. El Ministerio Publico en esta parte especifica 
no ha podido probar el punto en cuestion, y como sobre el cae el 
fardo de la prueba, la parte que sostiene lo afirmativo en este as- 
pecto debe caer, porque la mejor evidencia aqui tiene que ser 
producida. Si Juana Guzman vio una o mas veces al acusado en la 
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iglesia, cerca o proximo a su hija Isabel, no prueba la acusacion de 
asalto, ni tampoco sirve de prueba que Isabel Guzman se desmayara 
una noche o le diera un ataque al mismo tiempo y lugar que su 
hermana. 

Francisco Mercedes, el guardia cocinero, declaro, respondiendo 
las preguntas 10, 11, 16 y 24 "el acusado entro a la iglesia y agarro 
a Isabel Guzman por una mano y la llev6 al ultimo cuarto de la 
iglesia, como a las ocho de la noche, y que tambien vio al Teniente 
Trujillo subir al campanario". Esta declaracion es una de las mas 
pobres presentadas por elMinisterio Publico para apoyar sus alegatos 
contra el acusado por las siguientes razones: 

Primero, resulta absurdo creer que el teniente Trujillo pudo 
haber entrado a la iglesia a las ocho de la noche para agarrar a una 
muchacha por la mano y llevarla a una habitacion privada, en 
presencia de todas las personas que se encontraban en ese lugar en 
ese momento. 

Segundo, la declaracion de que Isabel Guzman y Trujdlo subie- 
ron juntos al campanario, no prueba que hubo asalto ni ninguna 
accion criminal ni inmoral, aun si fuera cierto que subieron al 
campanario. Como ella no fue halada en esta ocasion, esa subida 
solo puede interpretarse como hecha con libre consentimiento. 

Bajo esas circunstancias, recayendo el fardo de la prueba sobre 
el Ministerio Publico, y no habiendo este logrado probar las 
especificaciones que apoyan la acusacion de asalto, esta acusacion 
debe ser desestimada. 

PARTIDA B. 
Con la finalidad de dar a la Partida B las especificaciones del 

primer cargo, el Fiscal General ha presentado los mismos testigos 
que se interrogaron para probar el ataque o asalto. Este asalto no ha 
sido probado y la intencion criminal de parte del acusado no debe ser 
presumida. La intencion criminal o maliciosa es generalmente un 
concepto abstracto fuera de prueba cuando no se convierte en activo 
y tangible, cuando no se convierte en un asunto de hecho. No solo 
no se ha probado que hubiera un ataque, ni siquiera se probo que 
Isabel Guzman fuera violada. 

PARTIDA C. 
Para probar la edad de Isabel Guzrnan el Ministerio Publico 

no ha podido presentar ningun testigo, salvo la propia Isabel Guz- 
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man y su madre, Juana Guzman, ninguna-de las cuales pudo de- 
clarar la edad exacta. La madre de Isabel Guzman s61o pudo declarar 
que tenia entre quince y diez y siete anos. Como la edad de una 
presunta victima de estupro es un asunto sustancial para determi- 
nar sus supuestos conocimientos y posible consentimiento, 
llamamos respetuosamente la atencion al Consejo de Guerra so- 
bre este hecho. La edad de una persona no puede ser probada por 
las declaraciones de quienes tendrian interes moral o material de 
que esa persona parezca ser mayor o menor. Hay solo dos maneras 
de probar la edad de una persona; su certificado de nacimiento y si 
este no es obtenible, el testimonio de cierto numero de testigos 
imparciales que vivian en la vecindad del lugar donde esa persona 
nacio. La edad de Isabel Guzman no ha sido establecida ni fijada 
legalmente. Los supuestos quince o diez y siete anos de edad, son 
simples conjeturas. 

Bajo esas circunstancias, los diez y siete o quince anos de edad 
de Isabel Guzman no puden ser considerados como cuestiones de 
hecho para constituir una presuncion contra el acusado. 

SEGUNDA ACUSACZ~N 
El primer punto de la segunda acusacion presume: 
a) Que el acusado, en cierto dia de julio de 1919, en el poblado 

de Los Llanos, Republica Dominicana, de manera intencional indujo 
y convencio a Isabel Guzman, una mujer soltera, a que entrara a una 
iglesia, para tener relaciones impropias. 

b) Que el acusado, al persuadir, inducir e invitar a dicha mu- 
chacha a entrar a la iglesia, lo hizo con la intencion y el proposito de 
que tuviera relaciones sexuales ilicitas con el. 

c) Que la mentada Isabel Guzman, tenia en esa epoca unos diez 
y siete anos. 

PARTIDA A 
Para probar estas partidas que estan intimamente relacionadas 

con las especificaciones de la primera acusacion, el Ministerio 
Publico sometio los siguientes testigos: Isabel Guzman, Juana 
Guzman y Francisco Mercedes. 

Ni Isabel Guzman, ni Juana Guzman ni Francisco Mercedes, ni 
ningun otro testigo ha declarado que en momento alguno el Te- 
niente Trujillo persuadio, indujo o invito a Isabel Guzman a en- 
trar a la iglesia, ni para rezar, ni maldecir ni blasfemar. Por el 
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contrario, unos veinte o mas testigos han testificado que el la saco 
o ha16 hacia afuera de la iglesia. Ella estaba detenida en la iglesia, 
porque era un familiar directo de un bandido que en esa epoca era el 
terror y la consternacion de la comarca. Su confinamiento en la igle- 
sia se debio a ordenes oficiales superiores del Teniente Trujillo. En 
vista de que Isabel Guzman era una prisionera en la iglesia, con otros 
familiares del bandido, el Teniente Trujillo no tuvo que persuadir, 
ni inducir ni invitar a Isabel Guzman a entrar en dicha iglesia. 

PARTIDA B 
La intencion criminal, o maliciosa del acusado a mante- 

ner relaciones sexuales impropias e ilicitas con el, en la desia, o 
fuera de la iglesia, no ha sido probada. Nos referimos a esto en 
relacion con el mismo argumento, en la Partida "Bu de la primera 
acusacion. 

PARTIDA C 
La edad de Isabel Guzman no ha sido fijada legalmente. Sus 

supuestos diez y siete o quince anos de edad, no pueden ser con- 
siderados como cuestiones probadas. S610 pueden ser consideradas 
conjeturas. 

La segunda especificacion de la segunda acusacion presume las 
siguientes partidas: 

a) Que el acusado, en la vecindad de Ramon Santana, en cierto 
dia de julio de 1919, logro que el mencionado Pantaleon Mieses, 
cobrara ilegalmente de Jose Nunez la suma de ciento cincuenta 
dolares, como rescate o soborno, y que por dicha suma Jose Nunez 
y su hija serian liberados. 

b) Que como consecuencia del pago de tal suma de dinero, el 
acusado efectivamente solto a Jose Nunez y a su hija dejandoles en 
libertad. 

c) Que el acusado apropio para su uso y beneficio propio, la 
referida suma de dinero obtenida ilegalmente. 

PARTIDA A 
Para apoyar esta partida, el Fiscal General ha introducido a los 

siguientes testigos: Jose Nunez, Pantaleon Mieses, Rafael Duran y 
Geronimo Alvarez. 

Jose Nunez, un campesino, el padre de la mujer que vivia 
con Olivorio Carela, un bandido bien conocido, fue arrestado jun- 
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to con su hija para una investigacion, por ordenes del Teniente 
Trujillo, en Ramon Santana. Respetuosamente llamo la atencion 
a este Consejo de Guerra al hecho de que Jose Nunez no hizo nin- 
gun arreglo con el Teniente Trujillo para ser libertado. Ademas, sin 
pasar una hora de la detencion de Jose Nunez y su hija en la Iglesia 
de Ramon Santana, ellos fueron libertados por ordenes del Te- 
niente Trujillo. El hijo de Jose Nunez, sabiendo que Pantaleon 
Mieses habia sido una autoridad por un tiempo en Ramon Santana, 
fue donde el para hacer arreglos para la liberacion de su padre y su 
hermana, habiendo acordado pagar la suma de ciento cincuenta 
dolares para su liberacion. Jose Nunez y su hija estaban aun en la 
iglesia cuando Pantaleon Mieses llego y hablo con el en relacion con 
el acuerdo suyo con el hijo de Jose Nunez. Pantaleon Mieses no dijo 
que el dinero seria entregado al Teniente Trujillo. Jose Nunez si 
pago ciento cincuenta dolares a Pantaleon Mieses, bajo la creen- 
cia de que Pantaleon Mieses haria que lo soltaran. Pantaleon Mie- 
ses, sabiendo la intencion del Teniente Trujillo de soltar a Jose 
Nunez y su hija despues de haberlos interrogado, se aprovecho de ese 
conocimiento y extorsiono a Jose Nunez por ciento cincuenta 
dolares. Pantaleon Mieses, conociendo bien la actitud de los 
distintos miembros de las familias de los bandidos frente a la 
Guardia Nacional Dominicana en general, quiso colocar el peso de 
su pecado sobre el acusado, como unica forma de quedar disculpado. 
La declaracion de que el Teniente Trujillo le habia dicho que Jose 
Nunez y su hija serian liberados con el pago de los ciento cincuenta 
dolares, es una falsedad. La declaracion de que Pantaleon Mieses 
recibio noventa y cinco dolares de un tal Norberto Rijo es verdad, 
pero la declaracion de que entrego al Teniente Trujillo, en la casa de 
Mercedes Gomez, la suma recibida de manos de Norberto Rijo, es 
una falsedad y ha sido contradicha por Mercedes Gomez en su 
declaracion cuando ella dijo que en ningun momento el Teniente 
Trujillo y Mieses se reunieron en su casa. 

Ninguna de esas declaraciones ha sido comprobada. Ellas 
andan solas, sumandose a la ofensa de extorsion de un campesi- 
no y a la difamacion contra un oficial de la Guardia Nacional 
Dominicana. 

Rafael Duran, el hijo de Jose Nunez, quien hizo que Pantaleon 
interviviniera en beneficio de su padre, ha declarado: 

Que Pantaleon Mieses vino donde el y le dijo que Jose Nunez 
seria libertado si pagaba ciento cincuenta dolares. 
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Que el vendio un ganado para conseguir el dinero y que entrego 
a Pantaleon Mieses noventa y cinco dolares y que prometio pagarle, 
al dicho Pantaleon Mieses, el saldo de cincuenta y cinco dolares al 
termino de ocho dias. 

Que el fue con Pantaleon Mieses a la casa de Mercedes Gomez, 
y que el supone que Pantaleon le entrego el dinero al Teniente Tru- 
jillo, pero que el no vio tal hecho porque el no entro a la casa, que- 
dandose parado justo fuera del portal. 

Que el Teniente Trujillo estaba dentro de la casa. 
Que Pantaleon Mieses recogio el saldo, cincuenta y cinco 

dolares, dentro de los ocho dias. 
Que Pantaleon Mieses le dijo a el, Duran, que el Teniente 

Trujillo le habia dicho a e l  Pantaleon Mieses, que pagara a Geronimo 
Alvarez diez dolares. 

Este testimonio es valioso para acusar a Pantaleon Mieses del 
delito de extorsion y soborno, pero no tiene valor alguno, porque 
no lo prueba, ni siquiera lo sugiere, que el Teniente Trujillo en 
momento alguno quisiera recibir, o llegara a recibir ningun dinero 
de parte de Jose Nunez, sea a traves de Pantaleon Mieses o por otra 
via, a condicion de que soltaran a Jose Nunez, ni bajo ninguna otra 
condicion. 

PARTDA B 
Para poder probar que como consecuencia del pago de ciento 

cincuenta dolares, el acusado solto a Jost Nunez y a su hija de la 
prisi6n y el dejarlos en libertad de su internamiento, los mismos 
testigos han sido presentados por el Ministerio Publico; Jose Ntinez, 
Pantaleon Mieses, Rafael Duran y Geronimo Alvarez. 

Las declaraciones de estos testigos han puesto en evidencia que 
Jost Nunez y su hija fueron libertados no mas de una hora despues 
de haber sido confinados. Ademas, que Jose Nunez y su hija fueron 
puestos en libertad antes de que la dicha suma de dinero fuese 
pagada a Pantaleon Mieses. Por lo tanto, el Ministerio Publico no 
ha podido probar que Jose Nunez y su hija fueron libertados en razon 
y como consecuencia del pago de dicha suma de dinero. Si algo ha 
sido probado, es que dicha suma fue pagada a Pantaleon Mieses a 
consecuencia de la liberacion que fue ordenada por el Teniente 
Trujillo, sinningh pedimento o recomendacion, ni oferta cormptiva 
de parte de Pantaleon Mieses, ni de nadie mas, pero solo porque el 
penso que era recomendable en esas circustancias. 
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PARTIDA C 
Para probar que el acusado para su propio uso y beneficio se 

apropio de la mencionada suma de dinero que habla obtenido 
ilegalmente, se trajeron tres testigos, llamados Pantaleon Mieses, 
Geronimo Alvarez y Rafael Duran. 

Pantaleon Mieses, el hombre que extorsiono los ciento 
cincuenta dolares de Jost Nunez, el hombre que soborna, tiene un 
interes particular en arrojarla responsabilidad de tal delito, y iquien 
mas adecuado para el caso, que el oficial que ordeno el arresto de Jose 
Nunez y su hija y tambien ordeno su libertad? Pantaleon Mieses no 
ha exhibido ningun descargo del dinero que el afirma haber entregado 
personalmente al Teniente Trujillo. El Ministerio miblico no ha po- 
dido presentar ningun testigo que viera a Pantaleon Mieses entregar 
dinero alguno al Teniente Trujillo. 

Pantaleon Mieses tampoco ha podido confirmar su declaracion 
sobre la entrega de cincuenta dolares al Teniente Tmjillo a traves 
del llamado Rafael Pena. Por el contrario, Rafael Pena ha declarado 
que nunca recibio dinero alguno de Pantaleon Mieses para ser 
entregado al Teniente Trujillo, y que 61, Rafael Pena, nunca entrego 
al Teniente Trujillo dinero alguno por orden de Pantaleon Mieses. 
El testimonio de Pantaleon Mieses es por lo tanto, de ninguna 
utilidad. 

Geronimo Alvarez declaro que Pantaleon Mieses le pago diez 
dolares por cuenta del Teniente Trujillo. El acusado declaro que 
41 le entrego dicha cantidad de dinero, diez dolares, a Pantaleon 
Mieses con esa finalidad. El Ministerio Piiblico no ha probado 
que los diez dolares pagados a Geronimo Alvarez provinieron, por 
orden del Teniente Trujillo, de la suma de dinero recibida de Jost 
Nunez. 

Rafael Nunez es un testigo de oidas en relacion con esto. El 
declaro que nunca vio al Teniente Trujillo recibir ningun dinero de 
Pantaleon Mieses, pero que Pantaleon Mieses dijo que el iba a 
entregar el dinero al Teniente Trujillo en la casa de Mercedes 
Gomez. Sin embargo, el no entrb a la casa con Pantaleon Mieses, 
sino que se quedo afuera en el portal. Pantaleon Mieses pudo haber 
tenido ese dinero consigo y pudo haber hablado con el Teniente 
Trujillo en la casa de Mercedes Gomez, pero eso no prueba que 
Pantaleon Mieses le entregara al Teniente Trujillo la suma de 
dinero. Rafael Duran no declara que Pantaleon Mieses hizo entrega 
al Teniente de dinero alguno. 
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La tercera especificacion del segundo cargo presume dos cosas, 
a saber: 

a) Que el acusado, en las cercanias de Ramon Santana, Republica 
Dominicana, cierto dia de noviembre de 1919, hizo que Carlitos 
Alduey y Esteban Alduey, fuesen llevados presos a la casa del 
llamado Pantaleon Mieses. 

b) Que el acusado, le informo que Carlitos Alduey y Esteban 
Alduey, a traves del citado Pantaleon Mieses, que como resultado 
del pago por Carlitos Alduey y Esteban Alduey al dicho acusado, de 
la suma de ciento cincuenta dolares, el acusado haria que los 
soltaran de su prision. 

PARTIDA A 
Es cierto que el acusado, en las cercanias de Ramon Santana, 

cierto dia de noviembre de 19 19, hizo que Carlitos Alduey y Esteban 
Alduey fuesen detenidos en la casa de Pantaleon Mieses. El acusado 
explico al Consejo de Guerra sus razones por haber hecho esto. El 
habia sido ordenado por su oficial superior de detener a cierto 
numero de familias de bandidos y otros parientes de bandidos para 
fines de investigacion. 

PARTIDA B 
Para poder probar el contenido de la tercera especificacion de 

la segunda acusacion, el Ministerio Publico ha traido alos siguientes 
testigos: Carlitos Alduey, Esteban Alduey, Capitan Omar T. Pfeiffer, 
del US Marine Corps, y Jose Cabo Sanchez. 

Carlos Alduey ha dicho: Que el estaba en su casa cuando un 
hombre fue y le dijo que el Teniente Trujillo estaba en la casa de 
Pantaleon Mieses y lo queria ver. Que al llegar a la casa de Pantaleon 
Mieses, el, Alduey, fue hecho prisionero; que Pantaleon Mieses le 
exigio ciento cincuenta dolares de parte del Teniente Trujillo. El 
acepto pagar ese dinero y fue dejado en libertad. Que el Teniente 
Trujillo estaba en el lado opuesto de la casa y que el, Carlos Alduey, 
no sabe si el Teniente Trujillo estaba lo suficientemente cerca para 
oir cuando Mieses le exigia el dinero. Este testimonio, aun si fuera 
probado, no probaria nada en contra del acusado, ya que es solo una 
version de oidas, puesto que el testigo Alduey, al contestar a la 

Nota del Editor: Los oficiales del USMC que conforman la Corte Marcial no 
creyeron en la palabra de su companero, el Capitan Pfeiffer. 
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pregunta cincuenta, dice que el Teniente Trujillo nunca le hizo una 
exigencia de dinero y que el, Alduey, no oyo que el Teniente Trujillo 
autorizara a Pantaleon Mieses a arreglar las condiciones para soltar 
a Alduey. Que el Teniente Trujillo estuviera de un lado o del otro, 
de la casa de Pantaleon Mieses en un momento, no prueba que el 
acusado estuviera al tanto de la conversacion entre Pantaleon y 
Alduey. 

Esteban Alduey declaro que el fue ala casa de Pantaleon Mieses 
porque recibio un mensaje del Teniente Trujillo a traves de un 
familiar de los Nunez, diciendole a el, Alduey, que el Teniente 
Trujdlo lo queria ver. Que cuando llego a la casa de Pantaleon 
Mieses lo hicieron preso por ordenes del Teniente Trujillo; que 
Pantaleon Mieses le exigio a el Esteban Alduey, y a Carlos Alduey, 
la suma de ciento cincuenta dolares, a nombre del Teniente Trujillo, 
para que los soltaran. A ellos los soltaron como una hora despues de 
haber sido apresados. Esteban Alduey ha declarado que el acusado 
habia salido con sus hombres cuando Pantaleon Mieses le exigio el 
dinero. Que Pantaleon Mieses le habia dicho a el, Esteban Alduey, 
que el dinero se entregaria al Teniente Trujillo. Este testimonio 
contradice el de Carlos Alduey, hermano de Esteban Alduey, quien 
declaro que el Teniente Trujillo estaba dentro de la casa cuando 
Pantaleon le exigio el dinero. Es claramente testimonio de oidas y 
solo se refiere a lo que Mieses le dijo a Carlos y a Esteban Alduey, 
quienes nunca conversaron ni llegaron a n inm entendimiento con 
el acusado relativo a su liberacion. 

El Capitan Omar T. Pfeiffer, del US Marhe,' solo testifico 
sobre lo que habia oido de otros, no del acusado. Esto es tambien 
testimonio de oidas y no puede ser tomado en consideracion para 
probar los cargos contra el acusado. 

Jose Cabo Sanchez solo declaro lo que el hizo por ordenes del 
Capitan Pheiffer y lo que el vio y reporto, mucho despues que los 
Alduey fueron libertados. Su testimonio no tiene incidencia, excepto 
para corroborar la actividad del Capitan Pheiffer. 

Todos conocemos la Parabola del Buen Samaritano; es senala- 
da a nosotros como ejemplo de conducta cristiana para todas las 
gentes que obedecen la ley. Pero, senores, fue cierto hombre y no 
una mujer quien bajo a Jerico y cayo entre ladrones. En este ca- 
so particular el Teniente Trujillo fue quien fue a Paso del Medio 

Nota del Editor: Se ataca la declaracion del Marine enemigo de TrujiUo. 



actuando bajo 6rdenes oficiales para cazar a un grupo de bandidos 
cumpliendo con su promesa a la Guardia Nacional de la Repiiblica 
Domincana. 

Ahi, el entro en contacto con un grupo de bandidos que e l  
tendria que traducir a la justicia. 

Vamos a tratar la causa verdadera del presente incidente que ha 
traido al Teniente Tmjillo a un juicio de s u  pares, para ser juzgado 
sobre su inocencia o culpabilidad. 

Durante cierto mes del ano pasado, 1919, dicho Teniente 
Trujillo, recibio ordenes de su superior, el Mayor Charles Knoechel, 
quien entonces comandaba las fuerzas de la Guardia Nacional 
Dominicana, en las vecindades de San Pedro de Macoris, a proceder 
a ciertos lugares y distritos alejados, para cazar a un grupo o grupos 
de bandidos. El tenia una obligacion que cumplir provisto de la 
fuerza para mantener el orden. En el ejercicio de sus funciones se vio 
obligado a buscar todas las pistas posibles, para el exito de su mision. 
Todo iba bien hasta que Uego a este grupo de bandidos. El tenia 
informacion de que ciertas personas y sus familiares eran realmente 
bandidos y que los que no estaban directamente envueltos en los 
movimientos de los bandidos, los estaban ayuaando, en contradic- 
cion a los deseos del Gobierno Militar. Muchas de las gentes que 
fueron tomadas por el Teniente Trujillo, solo fueron detenidas el 
tiempo suficiente parahacer una investigacion exhaustiva, y cuando 
el se sentia satisfecho en su mente de que en beneficio de la justicia 
era preferible que volvieran a sus hogares el lo hacia pero continuaba 
vigilandolos estrechamente. * 

Una mujer iiamada Isabel Guzman, sintiendo que habia sido 
terriblemente ofendida, decidio quejarse del tratamiento que le dio 
el Teniente Trujillo, alegando que la habia tratado de asaltar. Esta 
joven mujer, Isabel Guzman, estaba bien segura de que el Teniente 
Trujillo quiso asaltarla, a pesar del hecho de que pasaron casi tres 
meses antes de que ella llevara a conocimiento de las autoridades, 
el supuesto acto del Teniente Trujillo. 

Fue declarado bajo juramento por un testigo, Emilio Alayon, 
que despues que el Teniente Trujillo y el Comisario Francisco 
Martinez, tambien empleado en agamar a los bandidos, estuvieron 
satisfechos de que los diversos reportes que recibieron no ameritaban 
llevar a esas personas a Macoris, a ellas se les dejo en libertad. 

Nota del Editor: Argumentos poiiticos a favor de Trujillo. 
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Este acto del Teniente Tmjiiio, sin embargo, no fue del todo 
satisfactorio para Isabel Guzman, la ninfa dc Haitf-Mejia. En su 
propiamente ellahabia sido moralmente ofendida por el tratamiento 
que recibio de manos de un agente de la justicia. El mismo auco 
historico de las ninfas de su clase, y ella decidio arruinar el bu= 
nombre del Teniente Trujillo, con la ayuda de su madre, acusandolo 
de tentativa de estupro. Una tentativa de estupro, por favor, ca- 
balieros, pero cuando aparecio en la corte como testigo contra 
Trujillo, la tentativa de estupro se convirtio en tres reales y simples 
estupros. Uno en la Iglesia de Los Llanos, donde ella y otros 
miembros de su familia y vecinos estaban detenidos. El segundo 
estupro tuvo lugar entre las ocho y las nueve de la noche en la 
esquina de la d e  principal de Los Llanos. El tercer estupro se 
realizo dentro de una casucha. 

Vamos a revisar brevemente el testimonio de esta Ninfa, 
y ver si tal declaracion de los hechos puede ser posible. Se vera que 
sus declaraciones estan llenas de contradicciones de principio 
a fin. 

A una de las preguntas que le hizo el abogado de la defensa, 
sobre si ella habia sido halada o empujada fuera de los iglesia por 
Trujillo, como habia declarado anterionnemte, ella dijo "No", que 
el la habia sacado de la mano y llevada afuera. Ella declaro ademas 
que dio su consentimiento a los tres actos, porque 61 le dijo que ella 
debia de quererlo. Este tipo de testimonio no se ajusta a lo declarado 
previamente, en el sentido de que una noche el Teniente Trujillo la 
saco violentamente de la iglesia de Los Llanos y la deshonro en las 
calles; de que habia tenido contacto sexual con ella en tres 
oportunidades. No perdamos de vista la hora en que tuvieron lugar 
esos tres vergonzosos actos sobre su cuerpo. 

Cuando el abogado del acusado le pregunto si ella habia gri- 
tado, ella dijo "no". En ningunas de las violaciones ella grito. 
Ella tambien declaro que ella consintio porque tenia miedo. 
A pesar de lo que ella misma dijo de que habia gentes en la d e ,  ella 
no hizo intento de gritar porque tenia miedo; pero que consintio al 
acto. 

Frente a esos supuestos estupros, ella no dijo nada a nadie 
excepto a su madre. A pesar de que su hermana y los vecinos estaban 
en la iglesia cuando ocurrio uno de los supuestos estupros, el 
Ministerio Publico no pudo traer ni un s610 testigo pudo apoyar la 
declaracion de que el estupro fue cometido en la iglesia. Ninguna 



TRUJIJ.J.0 ANTE UNA CORTE MARCIAL 
POR V~wabrJ Y EXTORSI~N EN 1920 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

de las personas que ella dijo estaban pasando, pudieron presen- 
tarse al juicio. Lo mismo en cuanto al estupro cometido en la 
casucha. 

Ella tambien declaro que le dio un ataque en la iglesia y que sus 
gritos atrajeron a una muchedumbre dentro de la iglesia. Su 
hermana tambien estuvo en la iglesia y grito junto con ella. Si Isabel 
Guzman tuvo los supuestos ataques debido a los estupros por el 
Teniente Trujillo, i q ~ e  causo entonces los gritos de su hermana, 
quien no acuso, ni estuvo presente, en el juicio contra el Teniente 
Tnijillo? 

Esta diosa descendida del cielo tuvo un gran don que es comun 
entre las mujeres cuando les conviene y que se les resuelve sin 
tratamiento alguno. Suponiendo que ella si fue violada, yo pregun- 
to idonde en los anales de la medicina, un ataque de nervios sigue 
a una violacion? El sistema nervioso en ese momento esta en un 
estado de relajamiento y no pudo ser como consecuencia de un 
estupro o intento de estupro que esta diosa estuviera sufriendo, o 
que le ocasionaran los gritos y el ataque de nervios. 

Yo conozco de muchos casos en que una mujer sufre de histeria 
cuando le empieza la menstruacion, y si es verdad que hubo senales 
de sangre en su ropa interior, que segun declaro, su madre le dijo, era 
evidentemente debido al estado de temor en que se encontraba.* 

Pero suponiendo, por el otro lado, que hubiera ocurrido un 
estupro, le resultaba facil a la madre de Isabel Guzman &mar a un 
medico, para hacer un examen y asi remover cualquier duda sobre 
el particular. Pero no se presento ningun certificado en ese sentido. 
Ni el estupro ni el ataque de histeria son contagiosos, por lo que no 
entiendo porque la hermana deIsabel Guzman sufrio de una condicion 
similar no habiendo ella sido violada. Si Isabel Guzman hubiera sido 
violada en las calles de Los Llanos, hubiera sido cuestion facil para 
ella haber llenado el cuarto con testigos horrorizados, testigos que 
no estuvieran sometidos a la ley, y quienes facilmente hubieran 
podido decir la verdad, para proteger su dignidad de mujer frente al 
Teniente Trujillo, o frente a cualquier otro hombre que tratara de 
robar a esta mujer de su honor, pero a quienes fueron a 
familias de los bandidos a quienes el Teniente Trujillo y el Comisario 
Martinez estaban persiguiendo. 

+ Nota del Editor: El abogado de Tnijillo plantea que un estado de histeria 
provoca la sangre!, no una violaci6n. 
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Si ella hubiera sido una mujer hermosa, con una combinacion 
de belleza y elocuencia, yo quizas fuera partidario de creer en un acto 
asi de parte del Teniente Trujillo, o de cualquier otro hombre. Sin 
embargo, como el Teniente Trujillo es un hombre casado y con fa- 
milia, el, al igual que otros hombres, ha sido advertido contra la elo- 
cuencia seductora y el poder de las gentes de la clase de Isabel 
Guzman, la Ninfa de Haiti-Mejia. 

En esta rama de la jurisprudencia, que yo llamaria litigio 
sexual, yo nunca he sabido de tantos estupros, en tan corto espacio 
de tiempo, y sin consecuencias graves. 

Uno no quedaria convencido por su habil descripcion, como 
las piedras y arboles de Paso del Medio no podrian seguir la lira de 
Orfeo. 

Me faltan palabras para delinear en su real colorido la facultad 
brillante de Isabel Guzman, al retratar, senores, los varios ataques 
vergonzosos contra su cuerpo sin una palabra de objecion. !Cuan 
parecida a una diosa es ella, que belleza, que brillo y que formas 
tiene! Que esperanza podria tener el Teniente Trujillo, si esta diosa 
venida a tierra hiciera al Consejo de Guerra creer su historia, con tal 
arma como su lengua, que esta pobre y destruida muchacha ha usado 
para difamar y privar a este hombre inocente de su libertad. 

En teoria, la finalidad que todos buscamos en un litigio es la pro- 
bable verdad. Esto es lo que yo esperaba lograr cuando Pantaleon 
Mieses vino ante este Consejo de Guerra, que el dijera la verdad. No 
hemos olvidado como Walter Scott nos pinto las angustias de inte- 
rrogar un testigo. Mi cuadro de la inocencia abatid y sangrante, abru- 
mada por el peso de lo que le ha caido del cielo, o surgido de Naralca. 

Pantaleon Mieses ha declarado a favor del Ministerio Ptiblico, 
y en su forma artera, insidiosa, muy egoista e irregular, ha dicho que 
fue a la carcel por no mandar un hijo a la escuela; que huyo de la 
carcel y se fue al Seybo. Esta declaracion la hizo al principio de su 
testimonio, pero poco se imaginaba el que yo tenia a manos, la 
verdad sobre su arresto, y que la realidad del caso era que el habia 
sido condenado por seis meses y quince dolares de multa por asalto 
y rebelion contra un Comisario y un Policia. El tambien declaro que 
habia pagado cierta suma de dinero para que soltaran a ciertas 
personas que habian sido arrestadas por el Teniente Trujillo, en la 
presencia de Mercedes Gomez, cuando en verdad tal arresto no fue 
cierto. Esta declaracion fue tambien negada por Mercedes Gomez 
en esuados. 
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Esta falsedad el la apoyo cuando declaro que habia pagado 
cierta suma a Rafael Pena, lo que tambien fue objeto de contradiccion 
por Rafael Pena en estrados. En realidad, a todo el largo de su 
testimonio, el se ha contradicho a tal grado que es imposible creer 
ninguna de sus declaraciones. 

Yo opino que si hubo cierta suma de dinero pagada a Pantaleon 
Mieses, cuando el vio su oportunidad de enganar a gente ignorante 
usando el buen nombre del Teniente Trujillo, particularmente en 
ese momento cuando el Teniente Trujillo tenia a ciertas personas 
bajo investigacion. Evidentemente el logro, en su forma sugestiva, 
sacar lo que mas pudo de ellos. Si el hubiera pagado dinero al 
Teniente Trujillo, o a cualquier otro, el hubiera exigido un recibo. 
El hubiera podido producir suficientes pruebas para protegerse en 
este acto suyo en particular. Pero los hombres como Pantaleon 
Mieses no son del tipo muy ansiosos de tener testigos de sus actos 
sediciosos. Con toda su falsedad, el no movio ni un musculo, 
mientras deponia su historia, con sus ojos brillantes y su lengua 
tartamudeante. Asi continuo hasta el fin de su interrogatorio. 

Y hablando de su interrogatorio, jamds un pirata del Caribe 
espanol dio mejor persecucion y abordo mejor un navio con mas 
actividad y vigor que este tiburon rapaz en abordar a gente inocente 
y pobre, y en sus momentos de agobio, cogerle los pocos dolares que 
tenian, bajo la pretension de que este dinero asi cogido seria dado al 
Teniente Trujiilo para obtener la libertad, a pesar del hecho de que 
no fueron arrestados, pero solo detenidos por el Teniente Trujillo 
durante una investigacion, cumpliendo con el fiel desempeno de las 
funciones por parte del Teniente Trujillo. 

Un lado de este asunto es totalmente verdad, mientras que el 
otro lado, la declaracion de Pantaleon Mieses, es completamente 
falsa. 

El ha fallado totalmente en penetrar la sutileza de los metodos, 
no ha podido darse cuenta que, a la luz del testimonio que seguiria 
por parte de la defensa, lo mostraria en su verdadero color, como una 
persona incapaz de decir la verdad. El totalmente desconsidero a 
esta Corte, por lo que, senores de este Consejo, les digo con dolor y 
pena, a traves de sus declaraciones verbales, el ha establecido su 
caracter de tal manera que pervivira mientras haya un recuerdo de 
este juicio. 

Yo no pretendo actuar sobre los sentimientos de los caballeros 
de este Consejo de Guerra, a traves de lenguaje artero, pero el 
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Teniente Trujilo se para ante vosotros como un hombre inocente. 
Nunca recibio ni un centavo de este embaucador Pantale6n Mieses, 
y el Ministerio Publico ha fallado totalmente en su intento de 
probarlo. A veces resulta que los medios que una persona utiliza 
para esconder sus acciones, son las mismas vias que la Providencia 
emplea para revelar los pecados que yacen escondidos en sus almas. 

Certifico ser copia correcta: 

(firmado) 
Walter Lawson 
Primer Teniente USMC 
Fiscal General. 

Anexo No. 3 





Primeramente quiero protestar ante el Consejo de Guerra las 
difamaciones injustificadas e innecesarias echadas sobre todos los 
testigos de cargo, por el abogado del acusado. 

Solicitamos respetuosamente la atencion de este Consejo 
sobre los siguientes puntos que, aseveramos, han sido probados por 
el Ministerio Ptiblico. 

El primer cargo que esta relacionado con asalto con intencion 
de cometer estupro, asi como la primera especificacion del segundo 
cargo, han sido probados por tres personas, dos de las cuales son las 
personas mas intimamente afectadas. El hecho de llevar a la mucha- 
cha desde la iglesia, su desmayo despues de regresar, la sangre en su 
ropa interior, su condicion excitada, tanto entonces como despues 
de haber vuelto del campanario; todos estos hechos han sido 
establecidos y se mantienen sin contradiccion. La propia apariencia 
de la muchacha en los estrados donde ella con tanta verguenza y 
temor expreso lo que se le habia hecho, por si solo, debe ser con- 
vincente para que este Consejo crea como verdadero todo lo que ella 
dijo. 

La defensa no ha ofrecido evidencias que contradigan estas 
declaraciones, excepto la de Emilio Alayon, cuyo testimonio ha sido 
objetado por dos de los testigos de la defensa, el Sargento Checo y el 
acusado. Excepto este solo hombre, ninguna prueba ha sido traida 
por la defensa, sobre lo que paso en la iglesia, sino algunos momentos 
despues, no antes, de la griteria. Ninguna prueba, excepto la negativa 
general de todo por parte del acusado, ha sido mida aqui para probar 
que Isabel no fue halada desde la iglesia, y que no fue subida al 
campanario, sea antes. del griterio o alguna noche anterior. Su 
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prueba entera es de caracter negativo. Tampoco la defensa ha podido 
probar que el acusado no vino desde la iglesia a la oficina del telefono 
algunos minutos antes de la griteria. 

Debido a la ausencia sin permiso de Francisco Mercedes, un 
testigo del Ministerio l?ublico, el testimonio dado por el Teniente 
Alcantara y sus secuaces no puede ser probado. Yo solo puedo rogar 
a este Consejo que considere lo poco probable que resulta que un 
Guardia vendria frente al hombre contra quien testifico, y declara- 
ra ante un cuarto lleno de gentes, que deseaba retractarse de su 
declaracion; asi como las declaraciones de estos dos testigos que 
fueron iguales, sobre lo que paso en el cuarto del Teniente Alcantara, 
casi palabra por palabra, pero sin embargo, uno de ellos no podia 
recordar nada sobre la fecha de este hecho y fue muy oscuro en todo, 
excepto, al repetir lo que dijo, como una cotorra. * 

Yo solicito una condenacion en cuanto a la primera 
especificacion y a los cargos que le son conexos, asi como a la 
especificacion del segundo cargo. 

La evidencia ha sido dada en cuanto a la segunda especificacion 
y no ha podido ser rebatida. 

Los testigos de la defensa se han contradicho claramente, y 
hasta uno declaro que Jost Nunez no fue arrestado. El arresto de Jose 
Nunez y de su hija y su traslado a Ramon Santana, bajo acusaciones 
inventadas de que conocian a los bandidos, la peticion de dinero, su 
puesta en libertad con la promesa de pagar, el pago de ese dinero en 
tres cuotas, dos de las cuales fueron corroboradas y ninguna contra- 
probada; desde el principio, desde el momento del arresto de Jose 
Nmez hasta el final con el pago de los cuarenta y cinco dolares al 
acusado, hay una cadena de pruebas establecidas, que se han 
mantenido intactas, excepto la negativa general a todo por parte del 
acusado. Aqui tambien, en sus negativas, es notoria una 
contradiccion en su declaracion. 

El declaro bajo juramento que el s61o se habia reunido con 
Pantaleon Mieses varias veces y que nunca lo habia enviado a 
mandado alguno, y no lo habia empleado; pero sin embargo, luego 
admitio habe utilizado a Pantaleon Mieses como guia por lo menos 
una vez, y que si mando con el dinero para pagar a Geronimo 
Alvar ez . 

'Nota del Editor: Se busca evidenciar que los testigos cambiaron de parecer 
bajo presi6n. 



Las inconsistencias del testimonio parecen muy dnninsn visto 
el hecho de que Pantaleon Mieses era conocido como amigo de la 
Guardia, y que entonces, obligado a testificar, dio una evidencia tan 
fuerte contra el acusado. 

El testimonio de Merced Gbmez, al refutar el de Pantaleon 
Mieses no ha sido contradicho. El de Pantaleon Mieses es corrobarado 
por Rafael Duran. Sin embargo, Merced Gomez me dio una version 
totalmente diferente de esta ocurrencia, fuera del tribunal. 

Yo solicito la condenacion en cuanto a la segunda especificaci6n 
del segundo cargo y los elementos que lo apoyan. 

En cuanto a la tercera especificacion del segundo cargo, a t e n  
las mismas condiciones. Prueba directa de una parte, el arresto de 
los Alduey, la conversacion de Pantaleon fuera, seguido de una 
promesa de los Aiduey de pagar dinero para que los soltaran, el 
retorno del Teniente Trujillo a La Cubana la semana siguiente para 
recibir el dinero, y los grandes esfuerzos del acusado para acallar a 
los principales testigos a cargo, cuando supo que Pantaleon Mieses 
habia sido arrestado. En la defensa, nada ha sido probado. Toda su 
evidencia ha sido de caracter negativo. La evidencia negativa no 
puedo sobreponerse a evidencia positiva. Pero esta especificacion 
no descansa solo en el testimonio de Pantaleon Mieses. El Teniente 
Trujillo estuvo en La Cubana como prometio, el domingo siguiente. 
 NO parece extrano que Pantaleon supiera que el acusado estaria en 
La Cubana el domingo siguiente y asi lo reportara al Capitan 
Pfeiff er, si no lo supiera por la propia boca del acusado? La explicacion 
dada por el acusado parece inconsistente con los hechos. iComo 
sabia Pantaleon Mieses que el acusado volveria el domingo siguiente 
a cambiar de caballos? 

En conclusion, deseo llamar la atencion a esta Corte del hecho 
de que Pantaleon Mieses es un testigo cuya credibilidad nunca ha 
sido puesta en duda. Rafael Pena declaro que, a su mejor entender, 
Pantaleon Mieses era un hombre de fiar. A tse se le conoce como un 
gran amigo de la Guardia y andaba mucho en compania de ellos. 
Ademas, su testimonio no provenia por deseo de venganza, sino que 
provino cuando el Capitan Pfeiffer del Marine lo solicito.' Dijo la 
verdad y la dijo toda. El solo hecho de que 61 esta en la carcel por 
delito menor no debe considerase en contra suyo. El Digesto Naval 
de 19 16, sobre la credibilidad de un testigo dice en parte: "Usualmente 

*Nota del Editor: Pfeiffer, el enemigo de Trujillo. 



TRUrmO ANTE UNA CORTE MARMARCW. 
m vm~~Exrana6Nw 1920 .................................................... 

no debe ser tomado en contra de un testigo, el hecho de que sea 
descreido por haber sido convicto de un delito menor*. 

Ruego a este Consejo de Guerra, sopesar cuidadosamente las 
negaciones hechas por el acusado en su declaracian. El Digesto 
Naval 1916 pag. 646 bajo "El acusado como testigo en su propio 
beneficioff dice: "Al testimonio del acusado no debe darsele total 
trato a menos que haya sido corroborado. Necesariamente dl es 
una parte interesada y probablemente presentara su declaracion 
para que sus actos aparezcan en la luz mas favorable posible." 
Ademas "El testimonio del acusado debe ser escrutado y sopesado 
c~idadosamente.~~ Excepto por su negacion de todo por parte del 
acusado, el caso descansa con los hechos alegados, tal como fueron 
probados. 

Ruego a este Consejo la condenacion bajo todas las especi- 
ficaciones y ambos cargos. 

Certifico como copia fiel: 

(firmado) 
Walter E. Lawson 
Primer Teniente USMC 
Fiscal General 



La Fundaci6n Cultural Dominicana, 
establecida en virtud del Decreto Num. 1047 de fecha 30 de junio de 1979, 

a una organizacion sin fin6 de lucro, 
cuyo objetivo principal a la promocion de la cultura dominicana. 

Su fundador y presidente lo es el Lic. Bernardo Vega. 
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Santo Domingo, Republica Dominicana 



E n  1920, ~ r q j i l ~ o  con apenas 28 anos de eilad, era un 
teniente en la Guardia Nacional, comandada entonces por 
oficiales del US Marine Corps, cuando fue sometido a un 
juicio militar, acusado de violar a una campesina y de 
exigir dinero para liberar a personas que habia apresado 
mientras perseguia a gavillems en las cercanias de Los 
Llanos. 

Es ahora cuando, por primera vez, se publica el texto de 
ese juicio, del cual salio absuelto y que fue localizado en 
los Archivos Militares norteamericanos en Washington. 

El documento es acompanado de trabaos que describen 
los primeros anos del futuro dictador en la Guardia; el 
ambiente polftico dentro del cual ocurrio dicho juicio, 
comentarios juridicos sobre el mismo, preparados por 
abogados dominicanos y no r t eamer icanos  
contemporaneos; una entrevista hecha a la campesina 
en 1973, asi como fotograflas de la epoca. 

Si Tryfillo hubiese sido condenado pudo habersele 
aplicado la pena de muerte, el encarcelamiento o la 
expulsion deshonrosa de las Fuerzas Amadas. De haber 
sido asi, la historia dominicana del siglo XX hubiese sido 
muy diferente. De ahi el interes de conocer si recibi6, o no, 
un juicio imparcial. 


